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Fu� presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

1.eteIier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros
Concha Castillo, Espejo J. N., Fuenzalida, Toro, Torres, Varas i el

Secretario Jeneral que suscribe.
Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido,

II_or Rector confiri6 los tltulos i grados que se indican:

De Profesor ae ('as/ellano.

a don Eliodoro Flores Toledo.

a don Federico Arriagada Segovia.
�
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De Profesor ae Ma/(lJltilicas.
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De Pn'/tso, tie His/o,iIl; Je()l,ajla.

� don J (Js� A. Castillo Barrios; i
If Benicio Troncoso Melo.

De p,fljtso, tie CienNQs Fisilol ; BiolJjkas.

a don Humberto Vergara Drogueu; i

dona Quidora Villarroel Chaigneau.

De Bat/zille, ell Medidlltl ; �1J,macia.

a don Arlstides R. Aguirre Sayago,
II Jeronimo Alvarado Wall,
II Acricio Jim�nez Villagran,
" Juan Miguel Manrfquez Beltran,
" Jos� Messina Maggio,
II Eduardo Palomino Cruzat,
" Daniel Prieto Aravena i
If Carlos A. Ramirez Rodrfguez.

Se leyd i fu� aprobada el acta de la sesion de 31 de diciembre 111·
imo.

EI senor Rector manifesto, en seguida, que para el Curso de Leyes
del Colejio de )05 Sagrados Corazones de Valparaiso, no habia desig.
nado el Consejo, la comision examinadora de Derecho de Minas. Pro

puso, para formar esta eomision, a las siguientes personas:

DOD Martin Prats,
" Osvaldo Darrigrandij i
" Arturo Prat Carvajal.

Espres6, el mismo senor Rector, que par diversas causal no habian
podido funcionar en Valparaiso las eomisiones examinadoras de leyes,
i que solicitaba el aeuerdo del Consejo para pedir al Ministerio de Ins
truecion Publica, la autorizacion neeesaria a fin de que 108 examenes
se reciban entre el 8 i el 19 del presente meso

EI Consejo aprob6 por unanimidad esta indieacion i autoriz6 alse
nor Rt:ctur para nombrar los suplentes que sean neeesarios para el .

buen funcionami8Dto de las comisiones encargadas de recibir, en
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Valparaiso, los ed.tnenes del Curto de Leyes de los Sapdol Cora
IOIleI.

Despues Ie di6 cuenta:

I). De un decreto del Ministerio de Instruccion PdbHca, que de.

..... a don Baldomero Wolnitzky para rector del Liceo de Iqui
que•

•). De una IOlicitud de don Lui. Santiago Vega para que, por
• ruones que indica. • Ie pennita snrtear para el bedlmerato en

Leyes.
'Oid.. In esplicaciones que IObre tal IOlicitud di6 e1 sellor Decano

de Leyes, Be accecli6 a 10 pediclo.
KI Coosejo form6las aiguientes ternu I,ara proveer en propiedad la.

a.ptlturas que se indican:
.0,. JIIdaI i QItI",... con catorce horas semanales de clue, en el

Lic:eo de CbUlIn:

Don Adrian Soto V.,
" Rafael H. Morales; i
" Francisco J. Lara.

DI Cinldas FhUtlS ;NtlhI,.tlles, con veinticinco horas semanales de

clues, en el Liceo de La Serena.

Don Francisco Fuentes M.,
" Rojelio SHcha C.; i

" Julio Vfctor Aeuila.

POI siete votos contra tres, se acord6 mantener, en una solicitud de
don Jose Miguel Besoain para hacer un Indice jeneral de los exame

Des de inetruccio» secundaria i superior, la providencia que con fecha

30 de julio del do pr6ximo pasado dict6 el Consejo.
En segui!!a el senor Rector, hizo una relacion de los cargos formu

I.do. en contra del rector del Liceo de Punta Arenas, i que han dado
motivo al senor Ministro para pedir se inicien las jestiones pres
critas por la lei, a efecto de acordar la separacion de dicho funcio

nario.
Manifesto el sefior Rector que el apoyaba esta destitucion i que

creia necesario adoptar igual medida respecto al vice-rector del mis

mo Liceo, POt estar comprometido en las irregularidades de que se

leusa al Rector.
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Recorda el senor Letelier que, segun las disposiciones vijentes, no

podia destituirse a un empleado de Liceo sin inferme del respectivo
Rector; j como en el caso actual esto no era posible obtenerlo, solici
taba un acuerdo del Consejo que 10 autorizara para pedir la destitu
cion del vice-rector, 0 para suspenderlo si ad se creia mas eonve

niente, '"

Ademas, i en atencion a que luego viene el perfodo de vacaciones,
el senor Rector propuso que el Consejo procediera a nombrar uo nue- .

vo Rector para el Liceo de Punta Arenas.

Varies senores coosejeros usaron de Ia palabra para indicar los me

dios que, a su juicio, podrian remediar la actual situacion del Liceo
de Magallanes.

Se acordo celebrar una sesion estraordinaria con el objeto de resol
ver si el Consejo acuerda 0 no la destitucion del �ector i vice-rector
del Liceo de Punta Arenas, i enviar a los senores consejcros, tal COD.O
10 dispone el Reglamento, una citacion en que se esprese que el
Consejo va a ocuparse en la .destitucion de los funcionarios nom

brados.
Se levantd la sesion,

VALENTIN LETELIER.

Luis Espejo,
,Secretario Jeneral.

ANEXO

DOCUMENTO LEIDO EN LA SESION

Nllm. 5,500. - Santiago, 26 de diciembre de 1906•
Nombrase a don Baldomcro Wolnitzky. propuesto en primer lugar,de la terna formada al efecto por el Consejo de Instruccion Publica,

para que sirva en propiedad el puesto de Rector del Liceo de Iqui
que, que se halla vacante por jubilacion de la persona que 10
servia.
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p_ �c1a por el selior RectOr de la l1niversidacl, don Valentin
Letel�r, i asistieron los seiores consejeros Amunategui, Ballesteros,

'Concha Castillo, del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui,
Toro, Torres, Varas i el Secretario Jeneral que suscribe.

Se 1ey6 i (u.! aprobada el acta de la saion de 7 del que rije.
Conrorme a 10 acordado en la sesion anterior, se deliber6 respecto

de la destit�ion del rector del Lieeo' de Punta Arenas, que ha sido

propuesta por el seftor Ministro i apoyada per el sennr Rector de la

Universidad, destitucion que fuf aceptada unllnimemente.
En seguida el selor l..etelier bizo indicacion para que se repusiera

al profesor sefior Almeida, suspendido ilegalmente por el vice-rectol

del Liceo de Punta Arenas, sin perjuicio de las medidas disciplinarias
que el nuevo rector pueda adoptar al respecto.

Manifesto el seft!" Rector que, a su juicio, el r..msejo de Instruc"

cion Pdblica era el dnico que podia suspender a un protesor, sin de

jar de conocer por esto, que en ciertos casos graves i asumiendo la

responsabilidad correspondiente, tal medida podia tomarse por los

reetores de liceos quedando siempre subordinados a la resolucion defi

nitiva del Consejo.
Agrego tambien, que el Consejo podia proceder a (ormar terna a

efecto de proveer el rectorado del Liceo de Punta Arenas, ya que la

destitucion del rector se decretaria seguramente i en atendon a las

c;:ircunstancias especiales del caso.

Con este fin present6 la sigmente nomina:

DOD Ricardo Munoz Avalos

" Ricardo Fritis
" Juan de la Cruz LOpez
" Anfbal Cobo
" Alex Forbes Lackey.

Por unanimidad, la terna qued6 compuesta por los senores:

Don Ricardo Munoz Avalos

"

Ricardo Fritis

Juan de la Cruz L6pe1.
"
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Se acord6 eoviarla al Ministerio respectivo sin esperar la aprobacion
de la presente acta.

Se acord6 tambien, dejar .1 nuevo rector la solucion del asunto

relaciooado con el proCesor Almeida icon el vice-rector del .Lieeo de
.Punta Arenas.

A�tes d� eoncluir, el senor Letelier di6 cuenta de que se habia ter

minado la traduccion de la obra de M. -de Montessus. ti�ulada ,"EI
arte de construir en los paises de temblores», traduccion que el Con
sejo habia aeordado en una sesion anterior.

Se determind pubJicarla en los ANALES i haeer una tirada por se

parado.
Se levant6 la sesion.

VAUNTIN I.aTELiER.

.

Luis }!,sptio,
;ecretario JeDen'.
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CONSEJO DE INSTRUCCION PUSLJCA

lOIlOlL 4. 11 4. Xaao 4.100'1

Fat! presidida por el seilor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los seflores consejeros Amundtegui, del Rio,
F.spejo don Juan N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Toro, Torres i eI Se

Cfdario Jeneral que suscribe.
Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

lelior Rector confiri6 los siguientes grados:

De [.at!lI11eres en la Fa(tlllaa tie Aletlidna i Jlarlluu;a:

A don Julio Bustos Acevedo,
" Alvaro Covarnihias Pardo,
" Carlos Diaz Inzunza,
" Alberto Villegas Siez; i

" Alberto Zuniga Cuadra.
TOMO CXIX
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De "(MAt11,," en la Fa(ul/aa tk Ci'endas Ffs;(as ; Malemalitas:

A don Arqufmedes Capita'.',
" Jos� Manuel Herreros Gatica,
II Jerardo Jim�nez Ruiz,
" Alfonso Lastarria Cavero,
" Francisco Lobos Miranda,
II Emilio R.. de la Mahotiere,
" Luis P�rez Gacinia; i
" Jos� A. Wilson Escala.

De /Jlld,,1Ie," en la .Fam//aa de P,1osoJla t Huma"idades.

A don Arquimedes Capitan,
dona Elena Arredondo Reyes,
don Roberto Avaria Gatica,
II' Aldo Contrucci Ballerini,
" Jorje Claro Melo,
" Victor Delpiano Cardemil,
" Javier Guzman Garda,
" Rodolfo Ide Hoffmann,
" Francisco Lobos Miranda,
" Roberto Meneses Villarroel,
" Renato Montero Rojas,

dona Emilia Moll Hutter,
don Rafael Moreno Neira,

Rafael Osandon Gonzalez,
Alfredo Salas Ibanez,
Eulojio Solar Mena,
Ramon Staforelli Ba16,
Alejandro Valenzuela Diaz; i
Eduardo Vicuna Correa.

Se ley6 i fu� aprobada el acta de la sesion estraordinaria de 8 de
Enero ultimo.

EI senor Decano Fuenzalida comunic6 para los efectos reglamenta
rios, que iba a citar a la Facultad de Teolojia para que se reuniese el

14 del pr6ximo Abril a las 2j P. M. con el objeto de que proceda a

formar terna para la eleccion de Decano i designe un miembro acad�·
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mico en reemplazo del seflor Ramon Astorga, fallecido a fines del aDo

anterior.
En seguida, el senor Decano de Matematicas manifest6 que el falle

cimiento del miembro acadc!mico don Francisco Vidal Gormu, era

una pc!rdida sensible para la Facultad i espres6 que en el pr6ximo
Abril citaria a la Facultad que preside para elejir el reemplazante.

Elselior Decano de Humanidades agreg6, que en vista de los im

portantes trabajos cientfficos elaborados por el selior Vidal Gormaz,
estimaba que serfa mui conveniente publicar algun eatudio sobre sua

obras. a fin de insertarlo en tos ANAIJES de 1a Corporacion.
Despues se di6 cuent.:

.) De un proyecto presentJdo por el senor R.ector pan abrir en

los ANALBs una seccion bibliografica destinada a publicar reseftas de
obru que se juzguen de interes 1»Ira los estudios cientificos, para 1a

educacion 0 la enseliaoD.
,� unanimemente aprobado.
I) De una eomunicacion del R.ector del Liceo de lIiapel, por la que

que avisa qae."e5tan vacantes las asignaturas de Frances con dieziocbo
horts semanales de elase, i de historia i jeograffa con nueve boras.

Se determin6 proveerla. en propiedad, abriendo el concurso regla
mentario.

I) De una peticion del Rector del Liceo Manuel Barros Borgono
para crear con el caracter de permanente, un curso paralelo de segundo
.60 de preparatoria que existi6 ell 1905 i en 19;)6.

Se acord6 pedir al Supremo Gobierno la creacion de este curso en

el presenle ano, en calidad de ausiliar, i darle para el ano venidero el
caracter de permanente.

I) De dos comunicaciones de los rectores de los Liceos de lIlapel
i Angol, en que piden se les autorice para postergar la apertura de las

elues en sus respectivos estahlecimientos, mientras se terminan, en los

edificios, las reparaciones de los danos causados por el terremoto de 16

de Agosto.
Se determine acce.ler a estas peticiones .

•> De una nota del Rector del Liceo Santiago en que avisa que ha

propuesto a don J uan de Dios Hormazabal para profesor interino de la

asignatura de Maternaticas, con diez horas sernanales de clase, en reem

plaza del propietario que ha renunciado.
Se acordo proveer estas clases en propiedad, abriendo el concurso

reglamentario.
t) De una comunicacion del Rector del Liceo de Rengo con la que
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.comllai'la una solieitud del plofelor de ca.tellano del establecianiento.
don Joaquin Ahumada Galvee, en que pide se Ie autorice par. trasla
darn 'por un mel a esta ciudad can 81 objeto de concurrir a presenoiar
la. clases de su asignatura en el Instituto Nacional j Liceo de Aplica..

cion, para imponerse de los dltimol metodos de enlei'lanza.

Se .cordeS apoyarla ante el Supremo Gobierno i hscer estensivo t.te

aeuerdo • 101 casas de la misma indole que se presenten en .dellnte.
K) De una peticion de un profesor de 1_ Escuela de Medicin. en I,

que solicita se deje lin efecto una nota de I. Delegacion de I_ Elcuel,.
par la que S8 avisa al ayudante de IU clase que ha eesado en lUI fun.
ciones par haber cumplido el perfodo reglamentario
. Se determineS no tomar reaolueion sobre este asunto, hilt. no ave

riguar ei entre dicho profesor j IU ayudante, existe .la incompatibilidad
de pnrenteeco a que se refiere 01 articulo 1.0 de la lei de 31 de Dieiem
bre de 1889.

h) De una comunicacion del Rector del Liceo de Curic6, en que
avisa que ha quedado vacante por fallecimiento de Ja perlona que la
servia, la asignatura de frances con dieziocho horas aemanales de cia..

se, i ha propuesto para el servicio de dicha a.fgnatura en calidad de
interinos, a don Rafael A. Correa i a don Emerito Botello, con leili
Joce horas de clase respectivamente.

.

•.

Se determineS proveer en propiedad el cargo, er. la forma legal.
i) De una comunlcacion del Rector del Lice" de Concepcion, en

que pide que el Consejo Ie fije I. norma que debe seguir para evit.,
eicnos vicios en 13 rendicion de los exdmenes de instruccion secunda
ria, que He toleran a los estudiantes de clases privadas i de algunos co.

lejios particulates con manifiesta desventaja para 10. alurnnoa des.Jol
establecimientos fiscales que estan sometidos al reglamento de promo
cion.

Leido el informe espedido por el Pro Rector de la Universidad en

que manifiesta que las misrnas anomaHas lie repiten en la cosa univer»
sitaria en las epoea; de examenes, el Consejo paso a deliherar sobre I"
materia i despues de un largo debate se acordeS dejar en estudio esta
cuestion, que se considero mui importante, para resolverla en la. proxi
mas sesiones.

J) EI Conse]o celebre despues los siguientes acuerdos:
1.° Oido el informe verbal del senor Torres, se declare que )08 Ie.

fiores A'cihiades Rojas, Luis J. Valle, Marcos Valderrama, N�stor
Crespo Diaz i Samuel Almarza haehilleres en ciencias i letras do
Universidades de Bolivia, que solicitan ingreur como alumnos al pri-
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mer &flo del curso de injenicda, deben tener para matricularse como

tales, el titulo de bacbiller en matem'licas espedido por la Universidad
de Chile.

2.° Manlener 10 resuello en sesiones anteriores sobre la solicitud de
don Manuel Antonio Alvarez, que pide se adopte como testo de ense

a_nza en los eatablecimientos de instruccion. secundaria 5U 0pus,"u'o
titulado IISistema. Orijinalesll.

3.0 Autorizar al Director del Instituto Pedag6jico para que reciba
_menll a los abunnos de ese establecimiento antes de que empiece
elleriado de Semaoa Santa i para que postergue el ex'men de peda
goj'a hasta que lIegue a Chile el proCesor de dich, asignatura senor

Mann; .e acord6 igualmente permitir a los eSludiantes de las Escuelas
de M(dicina e Injellieria que den las pruehas que no pudieron rendir

por inasistencias de las comisiones examinadoras.

4,· Pedir al Ministerio de Instruccion Publica, la division de un

ClUno de primera preparatoria en la seccion de medio pupilos del Im

lituto Nacional, que cuenta con mas de sesenta alumnos.
A continuacion el seftor R.ector espres6 que habia 'tomado alguna.

lIledidas discipiinarias a fin de impedir que en 10 sucesivo dejen de
(uncionar en las fechas reglamcntarias las comisiones examinadotas de
instruccion superior. Con este motivo se suscito un debate en que to

maron parte varios seftores consejeros.
Por ser avanlada la bora se levant6 la sesion,

VALENTIN LETELIER.

Luis Esp'jn,
Secretario jenera I.
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ANEXOS

DOCUMHNTOS LEIDOS EN LA SESION

uNum. 79-Santiago, 2 de Enero de 1907.-N6mbrase • don Joa
quin Lueo, propuesto en primer lugar de la terna foanada al efecto
por el Consejo de Instruccion Publica, para que sirva en propiedad
el empleo de Jde de CUnica de Enfermedades Nerviosas i Mentales
-de la Escuela de Medicina, que se halla vacante par jubilacion de I.

persona que 10 servia.

Paguese el sueldo correspondiente desde que comience a servir.fI

- uNum. 68.-Santiago, 9 de Enero de 1907.-Teniendo presente el
acuerdo celebrado por el Consejo de Instruccion Publica en sesion
de 8 del a('tual; i 10 dispuesto en el articulo 36 de la lei de 9 de Ene
ro de J879, decreto:

1.° Separase de sus funciones al Rector del Liceo de Punta Arenas,
don Belisario Garefa.

2.° N6mhrase a don Ricardo Munoz Avalos, propuesto en primer
lugar de la terna formada al efecto por el Consejo de Instruccion Pu
blica, para que sirva en propiedad el cargo de rector delliceo de Pun
ta Arenas...

uNum. 49·-Santiago, 5 de Enero de 1907.-N6mbrase a don Ani·
bal Oyarzurn Lorea, propuesto en primer lugar de la terna formada al
efecto por el Consejo de Instruccion Piihlica, para que sirva en pro
piedad la asignatura de historia i jeografia, con nueve horas sernana
les de elase del Liceo de Angol, que se halla vacante por renuncia de
la persona que la servia ..

uNdm. I I. -Santiago, 7 de marzo de·,I907.-Senor Rector:
Cumpliendo con 10 ordenado en su nota de 2'6 de Abril de 1905

tengo el honor de poner en su conocirriiento que el profesor de mate..
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m&ticas de e1te liceo, con diez horas semanales de e1ase, don RojeUo
Aguirre, ha presentado la renuncia de dicho cargo.

Estas diez horas de clase pertenecen ados cursos paralelos de pri
mer afto que, con el earaeter de permanentes, funcionan en este esta

blecimiento.
Mi6ntns el se60r Rector determina 10 conveniente en 6rden a1 ea

'Kter de la provision de la vacante de que doi cueata, he propue1to
a dOD Juan de Dios Hormazabal para que las desempeie interina
JDeDte.-R. GtmItII'....

liNd•• ,o.-Illapel, 4 de Marzo de 1907.-Selior Rector:
Por haber aceptado el senor Julio Chavez Donoso las clases de cas

tellano con doce boras semanales en elliceo de hombres, han queda
do'vacantes en el liceo de mi cargo las asignatur.. de frances i de
hiltOri. i jeograffa que el senor Chavez desempeftaba.

Las clases de (ranees son dieeiocbo horas semanales i nueve las

de historia i jeografia, contando con los del tercer a60 de humanidl

des que se abren desde el presente mes de Marzo.-F. Pi1UJtMt Le-

a"".11

IINum. 7.-Curic6, IS de febrero de 1907.-Por fallecimiento de

don Carlos Hetzler, acaecido el 2S del mes pr6ximo pasado, han qse
"do vacantes dieziocho horas semanales de c1ases de frances en el

liceo a mi cargo.
En esta fecha he elevado este hecho a conocimiento del Supremo

Gobierno i propuesto, en ca'idad de interino, a don Rafael A. Correa,
con seis horas sernanales i a don Emerito Botello, con doce horas, a

fin de que los alumnos reciban esa ensenanza desde el primer dia de

clase, en Marzo proximo, i mientras esas clases se proveen en pro
piedad.

En breve pasare a Ud, la lista correspondi ente de conformidad a

artfculo 4.° del decreto de 6 de Mryo de 1879.'-/' MdoBu,gos.
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Considerando 1.° que, segun el inciso 13, articulo 9.0 lei del 9 de
Enero de 1879 corresponde al Honorable Consejo udeterminar 10 COD

veniente aeerea de la publicacion« de los Anales de 14 Un;vetsidad;
i 2.° que convieoe dar notlcia a los etudiosos de las obras mas impor
tantes que vayan apareciendo dentro 0 fuera del pais, se acuerda:

1.0 Abrese ell los Anales una seeeion bibliografica para publicar
resenas de obras que se juzguen de interes para los estudios cientUicos
o para la educacion i la ensefianza.

2.° Las resefias heehas por los miembros de la Universidad se pu
blicaran sin fiscalizacion alguna, siempre que vayan firmadas por sus

autores.

3.0 l.as resefias hechas por personas estrafias, vayan 0 no firmadas,
solo se publicaran (0,1 el V.O B.o della direccion del periddico,

4.° En la resefia se enunciara de una manera suscima perocomple
-

la, el contenido de la obra, su tendencia i las novedades que aporta 0

las ventajas que ofrece a la ensehanza,

5.0 El autor de eada resena recibira un honorario de $ 30.

SoaloD. 411 18 dll Mafzo 411 190'7

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad don Valentin
- Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategul, Espejo J. N.,

Fuenzalida, Salas Lavaqui i Toro. El senor Decano del Rio mand6
recado de no poder asistir.

Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el
senor Rector confiri6 los siguientes titulos i grados:

De Arquilulo.

Don Juan A. Lopez Lopes.

De Bachi!!er en Leyes.

Don Carlos Castro Ruiz,
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De Bll(mll" '" Mat,,,,d/Kill.

Dona Lidia Ulloa Dominguez.

De Bath;lI" ,n Hllma"idtlikl.

Don Jorje Baeza Goni,
It Eujenio Bordeu de la Maza,
It Alberto Cruchaga Ossa,

Dofta Marina Fuenzalida Godomar,
Don Emesto Guerra Martinez,
" Samuel Salas Rodrfguez,
II Manuel Salas Rodriguez,
It Alberto Serrano Pell�,
" Heriberto Urzoa Ramirez; i

Dofta Blanca Teresa Vivanco Gondlez.

Se ley6 i fu� aprobada el acta de la sesion de II del que rije.
EI Consejo determin6, en uso de la atribucion que Ie confiere el

Dimero I I del articulo 9.° de la lei de 9 de Enero de 1879, lIamar al

'Secretario de la Facultad de Medicina i Farmacia, don Gregorio Amu·

nategui Solar, para que desempefte el cargo de Secretario Jeneral mi�n

tras dura la lieencia concedida al propietario.
En seguida se di6 cuenta:

1.° De un telegrama del Rector del Liceo de Angol, en que pide la

�Qtorizacion necesaria para empezar despues del (eriado de semana

santa el funcionamiento de las elases, en vista de que aun no se han

terminado las reparaciones que se efectuan en el edificio del Liceo.

Se aceedi6 a dicha peticion.
2.° De una nota del inspector de la Escuela de Medlcina, con la

que acompana el estado de las inasistencias de profesores en los dias

comprendidos entre el Iii el 16 de marzo inclusive.

EI senor Rector hizo presente que habia querido dar cuenta de

esta nota para manifestar al Consejo, que el crecido mimero de fal

tas que aparecen en los estados remitidos por el inspector de la Es"
.

cuela, no era entcramente exacto, pues tenia conocimiento que muchos
.

pro(esores concurrian a sus clases i se abstenian de firrnar en el libro

de asistencia que por acuerdo del Consejo debe lIevarse en todos los

tstabiecimientos de iustruccion que de el dependen. Agreg6 el senor
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Rector, que esta resistencia manifestada por algunos proCcsores, tenia
su orfjen en la falsa c:reencia de que dnicamente en la Escuela de Me
dicina se imponia tal medida, siendo que ellibro de firmas existe en

todas las Facultades, sin que jamas haya sido motive de protesta por
parte de los profesores.

Mi�ntras tanto hai quienes han declarado que renunciaran Ii se les

exije el cumplimiento del acuerdo del Consejo que ordena firmar ell

un libra especial a los profesores que concurren a hacer su clase.
Se determin6 dejar pendiente para una pr6xima sesion, en que hay.

mayor fjIlO'UIIl, la consideracion de este asunto.

3.0 De una solicitud de don Juan B. Miranda, para que se Ie acuer

de la gratificacion anual que merezca, por su obra Suplemenlo II EI
T,alado de Fa,,,,a(;a.

Se acord6 enviarla en informe a la Facultad de Medicina.
EI senor Rector manifest6, en seguida, que tenia la satisfaccion de

dec1arar que en la Escuela de Medicina las c1ases habian comenzado
a funcionar con toda regularidad i que si algunos curses aun no princi
piaban, era a causa de inconcurrencia de los alumnos. Espresd tambien,
que la matrlcula superaha, en todas las escuelas universitarias, a la de
anos anteriores en esta misma fecha.

En el Curso de Leyes hai doscientos veinticinco alumnos inscritos
en el Curso de Iojenierfa ciento veintitres; en el de Arquitcctura vein
tiseisj en la Escuela de Medicina ciento trece; i en la de Farmacia
treinta.

EI Consejo celebr6 los siguientes acuerdos:
a) Pagar a don Pedro Lira, $ 600 de fondos universitarios, por el

retrato al oleo del senor don Osvaldo Renjifo, que va a colocarse en el
salon de sesiones de la Corporacion;

6) Permitir a don Enrique Sepulveda Campos, que rinda las prue
bas finales necesarias para obtener el titulo de profesor de Ingles; pu
diendo someterse, desde luego, al exam en de esc idioma i reservar el de

pedagojfa hasta que regrese al pais el profesor ben or Mann;
() Devolver al Banco de Chile unos documentos de credito que no

estaban cancelados, pero que segun los libros del Banco i la cuenta de
la Universidad, fueron pagados:

d) Pagar de fondos universitarios, por el presente afro, la cantidad
de $ 1,400 al Pro-secretario de la Universidad, con la obligacion de
que arregle el archive. EI senor Rector manifesto a este respecto, que,
tal trabajo seria dificil realizarlo en el ana en curso, pues tenia el pen-
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.miento de arreglar una sala destinada unicameole a arehivo i que no

babia al presente, fondos con que ejeeutar dieho trabajo.
Se levallt6 la sesion aeordandose eelebrar una estraordinaria el .a.

bado 23 del presente, a las 5 P. !\t.

VALENTIN LRTELIER.

G'�l()'i() Amu"dul"i,
Secretario }'Deral IIlplente.

ANEXO

DOCUMKNTOS LEIDOS EN LA SISION

Angol, 17 de Marzo de 1907.-Seiior Rector de la Universidad:

Es imposible el (uncionamiento d� las elases desde manana. Pavi

mento, salas i eseusados aun ineonclusos. En vista de esta imposibili
dad ruego US. autorizar suspension de las clases hasta despues de se

mana santa, 0 sea por oeho dias habiles mas.- Francisc() C"tfJas.

Santiago, marzo .8 de 1907.-Senor Rector:

Teogo el honor de remitir a US. las hojas de asisteneias de los se

nores profesores, correspondientes a las clases que funeionan en esta

eseuela,

Respecto de las clases que (uncionan en el hospital de San Vicente,
ellibro rejistra 5610 las firmas de los profesores senores Sierra i Car

vallo, los dias 11 i J 5 de marzo, (altando las de los senores Garda

Guerrero, Ugarte Gutierrez, Puyd Medina, del Rio Roberto, del Rio

Alejandro, Cienfuegos, Moore i Korner.

En ellibro del hospital de San Borja, firma tinicamente el pro(esor
Pardo Correa, ellS de marzo, no apareciendo la firma del doctor Vi·

cencio.

En el libro del Instituto de Hijiene, no aparece la firma del doctor

Cadiz.
La que comunico a US. en virtud de una disposicion reglamenta

ria.-RaTTos Borgoiio.
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Bell=. oltraor41naria 4, 23 4, Mario 4e le0'7.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentil2
Letelier, i asistieron lot; senores consejeros Amunategui, Espejo J. N.•

Fuenzalida, Toro, Torres, Varas i el Secretario Jeneral suplente don

Gregorio Amunategui S.
Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

senor Rector confine los siguientes titulos i grados:

Profesor tie Cas/eilaNo.

Don Daniel Martner Urrutia.

Don Fernando Lopetegui Soto.

Bad,ille,es ell Male",dti(as.

Don R6mulo Grandon Moreno"
II Armando Gaete Vilche,
" Ramon Iriarte Rojo,
" Roberto Jullian Saint-Clair,
" Edecio Torreblanca Whitej i
" Francisco Solar Neira.

Bac!tilleres en Leyes ; C;mdaJ PolI/i(QI.

Don Eduardo Carvallo Gundelach,
" Wenceslao Castro Zamudio,
" Carlos Cereceda Cereceda,
" Carlos Roberto Goozd.lez Mendez,
" Bonifacio Manrfquez Leon,
" Ernesto Munizaga Ossandon,
" Rafael Raveau Soules,
" L. Manuel Puelma Barriga,
" Rafael A. de la Puente Gonzalez.
" Carlos Silva Baltra,
" Juan Arturo Sandoval U rfzar,
" Luis Segura Carter.
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Don Ignacio Valdivieso Solar,
" Luis Santiago "ega Macher; i

,. Demetrio Zanartu Urrutia.

Bochille,es en Humanidades.

Dofta Florisa Aranguie Espinosa,
Don Alejandro Bello Silva,
" Julio Baeza Paredes,
" Mario del Campo Letelier,

Armando Carrillo Ruedas,
Federico Casas Basterrica,
Santiago Caceres Marchant,
Horacio Correa Duque,
Lamberto Caro Vargas,
Enrique Echavarria Barriga,
Eujenio Fernandez Ossa,
Leonardo Guzman Cortes,
Jerman Hida)go Half,
Ramon Iriarte Rojo,

Dofta Donatila Katz Miranda,
Don Alberto Korner Anwandter,

"

Alcides Lucero Gonzalez,
Julio Letelier Araya,
Federico Marin Troncoso,
Daniel Martner Urrutia,
Manuel A. Muf\oz Cornejo,
Pedro Pineda Rios,
Juan Luis Pinto Duran,
Alfredo Piza Satler,
Alfredo Rodrfguez Martinez,
Armando Saint-Jean Duhalde; i

Marcial Silva Zamora.

"

0'

"

"

Se ley6 i (u� aprobada el acta de la sesion de 18 del que rije.
En seguida se di6 cuenta:

1.0 De dos decretos del Ministerio de Instruccion Pdblica. Uno de

ligna a la senorita Carmela Katz Miranda, para que desernpene el

puesto de ayudante auailiar para las aplicaciones el�ctricas a las seflo

ras en 18 Clfnica de Enfermedades Nerviosas de la Escuela de Medi

cina; i el otro concede quince dias de licencia al Secretario J eneral de
la Universidad, don Luis Espejo V.
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Se mand6 archivarlos.
2.0 De una comunicacion del Rector del Liceo de Osorno, por Ia

que avisa al Consejo que ha quedado vacante la asignatura de mate

malicas, con quince horas semanales de elase, en el estableeimiento a

su cargo.
Se determin6. proveerla en propiedad abriendo el concurso regIa-

,mentario.

3.0 De igual comunicacion enviada por los rectores de los liceos de
Illapel i Santiago.

EI primero avisa que ha quedado vacante h asignatura de matem'·
ticas con quince horas semanales de elase, i el segundo anancia la va-

caneia de nueve horas semanales de c1ase de historia i jeografia.
.

Se de te rmind la provision en propiedad, previos los tramites regia
mentarios,

En seguida el Consejo celebr6 los siguientes acuerdos:
a) Enviar al Director del Museo de Educacion Nacional, veinte

ejemplares de cada una de las obras de don Miguel Luis Amunategui
i de don Jose Victorino Lastarria, que ha solicitado para atendera los
canjes de la oficina de que es jefe;

IJ) Permitir a don Ezequiel Puna, bach iller en Ciencias i Letras de
la Universidad de Oruro, que se incorpore al primer ano de arquitec·
tura;

,) Dispensar a dOD Alberto Valdes Alfonso el exam en de castellano
primer ailo, unico que Ie falta rendir para poder optar al bacbillerat)
en humanidades;

d} Denegar una solicitud de don Manuel Rios Arias, para que se Ie
dispensen los examenes de flsica i qulmica sesto ano.

e) Mantener, en una nueva solicitud de don Manuel Antonio Alva
rez, 10 resuelto anteriormente por el Consejo.

La Corporacion se impuso en seguida, de una nota del Rector del
Liceo de llIapel, por la que denuncia al Consejo el hecho de que el
profesor de relijion, que es a la vez cura parroco de aquella ciudad,
habia predicado en contra del Liceo usando terminos denigrantes para
sus profesores, con el visible objeto de acarrear el desprestijio sobre el
establecimiento en que el mismo presta sus servicios.

EI senor Letelier espreso que, en el afio ultimo, este mismo pro(esor
habia sido amonestado por el Rector del Liceo con motivo de que
usaba en su elase un lenguaje inconveniente; agrego qu� el referido
profesor se habia discu!pado ante el senor Decano de Teolojla, pero
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en una forma tal, que a su modo de ver, subsistia la efectividad de
dichos cargos.

EI senor Decano Fuenzalida manifesto que, con ocasion de los datos

que Ie habia suministrado el senor Rector de la Universidad, acerca

de la conducta funcionaria del proCesor de relijion del Liceo de Illa

pel, Ie habia escrito, el ano 11ltimo, a dicho profesor, i que �ste, en su

respuesta, Ie aseguraba la inexactitud de la mayor parte de los cargos
formulados en su contra; Ie afirmaba que jamas habia usado espresio
Des impropias durante 8U clase i que si alguna vez trataba con enerjia
I los alumnos, era con el objeto de mantener la disciplina.

EI senor Decano de Teolojfa, cree que 10 que hai de efectivo en este

asunto son las malas relaciones entre el rector del Liceo i el mencio

nado profesor, i que en este incidente tienen gran parte las informa_

ciones exajeradas, ya que el rector del Lieeo no presenci6 la pr�dica
del cura parroco, sino que tuvo conocimieoto de ella por referendas

de algunos vednos de la localidad. Estima, por ultimo, que 10 mas

acertado seria recomendar la prudencia a ambos funeionarios.

EI senor Decano Varas, cree que al Consejo no Ie corresponde to

mar medidas en este asunto; el Rector del Liceo es quien debe proce
der haciendo uso de sus atribuciones, i a la Corporacion solo toea

resolver si ha hecho buen 0 mal uso de tales facultades. En el presen
te caso, si el rector del Liceo estima que hai merito sufidente para
destituir al profesor de relijion, para hacerse respetar, debe proponer
tal medida a quien corresponda i no esperar a que el Consejo Ie indio

que el modo de proceder, pues esto iria en menoscabo de la autoridad

de los rectores de liceos.

EI senor Consejero Toro, piensa como el senor De.:ano de Leyes i

estima que debe dejarse en completa libertad al rector del Liceo para

que adopte las medidas que crea mas conveniente; espresa, tambien,
que estos desacuerdos entre un jefe de establecimiento i uno de sus

subaltemos, redundan en perjuicio de la disciplina j del 6rden.

Despues de un debate sobre este mismo punto, se acord6 enviar

una nota al rector del Liceo de Illapel, espresandole que a �I Ie toca

resolver el incidente relacionado con el profesor de relijion del esta

blecimiente a su cargo, del modo que juzgue mas conveniente para la

buena marcha del Liceo que dirije.
Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIER.
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AN EXOS

DOCUMUITC'S LJ<.;IDOS EN LA SESJON

NLim. 645.-Sanliago, 18 de Marzo de 1907.-N6mbrase para que
sirva el puesto de ayudante ausiliar para las aplicaciones electricas a

las senoras en la Cllnica de Enfermedades Nerviosas de la Escuela de

Medicina, a dona Carmela Katz Miranda, propuesta por el jeie res

pectiv�.

Ndm. 646.--Santiago, t2 de Marzo de '907.-Concedese quince
dias de licencia para ocuparse de asuntos particulares, a contar desde
el ro del presente, al Secreta rio jenera) de la Universidad, don Lui,
Espejo.

NLim. 7. - Osorno, 14 de Marzo de J907.-EI profesor de matemd
ticas de este Liceo, don Pedro A. Bravo, ha sido nombrado proCesor
de la misma asignatura en la Escuela Normal de Preceptores de
Chillan; en consecuencia, ha quedado vacante el puesto que dicbo
senor desernpenaba en este establecimiento.

El senor Bravo era profesor propietario de dicha asignatura con

quince horas semanales i el sueldo anual de $ 2,250; pero desempe
naba tambien interinamente las elases de rnaternaticas del primer ano

B, con cinco horas semanales i el sueldo anual de $ 750.
En conforrnidad a 10 ordenado en la circular del 26 de Ahril de

i905. doi a su sefioria el aviso del caso para que se sirva determinar
10 conveniente para la provision de dichas c1ases. - Guil/t!rmo Opor/tlS
Pizarro.

Niim. 2s.-IlIapel, 14 de Marzo de I907.-Por haher presentado
su renuncia el preceptor normalista senor Domingo Baeza, han que
dado vacantes las clases de matematicas que desernpefiaba en este
Liceo i que, con las del tercer afio que se abren por primera vet

en el presente mes de Marzo, tienen quince horas a la semana .
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Tengo el honor de decirlo a usted para que sirva ponerlo en cono

cimiento del Honorable Consejo, a fin de que resuelva 10 que estime

conveniente.-F. Pinodul Le-Brun.

Ndm, IS.-Santiago, Marzo 19 de J907.-Tengo el honor de darle

euenta que han quedado vacantes en este establecimiento las clases

de historia i jeograffa, con nueve horas semanales, por renuncia que
de ellas ba hecho don Ezequiel Fernandez que las desempeiiaba.

AI elevar al conocimiento del senor Ministro del ramo la indicada

renuncia, i mientras el Honorable Consejo d� Instruccion Publica de

termina 10 conveniente para proveer estas clases, he propuesto para

que las desempefie, en calidad de interino, a don Gustavo Silva Cam

po. _.R. Gueva,a.

Illapel, 19 de Marzo de 1907.-Senor Rector: el Viernes IS del co

rrieote tuve noticia=-por personas honorables i que me merecen en

tera fe -de que el proCesor de relijion en el Liceo que dirijo,
valiendose de su caraeter de cura parroco, tom6 al Liceo por tema

de su platica el domingo 10 del que rije, i se espres6 del estableci

mieoto i de sus profesores en terminos denigrantes, con el visible

objeto de acarrear el desprestijio sobre un Liceo en que el mismo

presta sus servicios como proCesor de relijion.
Como ese dia Viernes no tenia clase el reCerido profesor ni Ie co

rrespondia venir basta hoi 19, Ie diriji el siguiente oficio: -IIIlIapel,
16 de Marzo de 1907.-SenOr profesor: ha llegado a mi conocimiento

que usted, desde el piilpito de la iglesia parroquial, profiri6 el domino

go 10 del que rije palabras encaminadas a desprestijiar pdblicamente
al Liceo que tengo el honor de dirijir, diciendo entre otras cosas, que
desde que el Liceo abri6 sus puertas se ba acabado la moralidad en

Illapel .. _

Aparte de ser notoriamente inexacto el hecbo aseverado por Ud.,
como que esta en la conciencia del publico la influencia moralizadora

ejercida por el Ltceo desde su fundacion, las palabras pronunciadas
por Ud, son acreedoras a la mas franca censura, En efecto, no es en

manera alguna aceptable que un profesor del Liceo, trate de despres
tijiar el establecimiento en que presta sus servicios. Es, pues, indispen
sable que se abstenga Ud. en 10 sucesivo-i mientras conserve su carac

ter de profesor del Liceo-de proferir espresiones como las que motivan

el presente oticio; en caso contrario, el rector inCrascrito creeria

Ilegado el momento de tomar las medidas que la lei pone en sus manos

TOMO CXX c
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a fin de castigar la cooducta poco ejemplarizadora de uno de sus sub
alternos,

De Ud. ateoto servidor (Firmado).-..F. Pinod,et Le-Brun.«

Hoi recibi del senor Heoriquez la siguiente respuesta:
«Illapel, 19 de Marzo de 1907.-Contestando su nota ndmero 27.

de fecha 16 de los corrientes, cdmpleme espresarle: en el desempei'lo
de mi ministerio parroquial, no reCODOZCO otros superiores sino a aque-
1I0s que me traza el Derecho Can6nigo, mouvo por el cual no entro

en ningun 6rden de consideraciones respecto a los cargos que Ud. me

hace. Me complazco en ser subalterno de Ud, durante el tiempo que
permanezco en el Liceo haciendo las clases; de modo que mis aetos,
fuera del recinto del Liceo, no tengo por que daresplicaciones a Ud. En

consecuencia, sirvase hacer retirar la nota mencionada, por cuanto Ud.
se ha inmiscuido en atribuciones que no le competen; en caso contra

rio, me vere en la necesidad de dar cuenta a la Gobernacion, quien
tiene supervijilaocia sobre Ud., para los fines a que haya Iugar,

Dios guarde a Ud. (Firmado).-De.,.i"e,.,o Hen'(fjue. In/ante, Cura
Foraneo.«

Creo de mi deber, senor Rector, dar cuenta a Uri. de 10 ocurrido,
porque envuelve, a mi juicio, una falta grave de uno de los empleados
del Liceo, i desearia que el Honorable Consejo tomase alguna medida
severa contra este profesor, que ya ha dado, como Ud, 10 sahe, serios
motivos de quejas en ocasiones anteriores,

No vacilo. en creer que el Honorable Consejo estara de acuerdo
conmigo en que es mui censurable en un profesor en ponerse a desa
creditar publicamente el Liceo a que pertenece, sobre todo cuaodo se

vale de hechos calumniosos, enteramente contraries a 10 que esta en

la eonciencia de la totalidad de los padres de familia. Igualmente me

parece que tanto Ud. como el Honorable Consejo, encontraran digna
de censura la respuesra irrespetuosa i altanera que me ha dado el pro
fesor de que se trata.

De Ud, atento servidor.-F. Pinodzel Le-Brun,

Selion 4e 1.° 4e Abril 4e 1907

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad don Valentin,

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, del Rio,
Espejo J. N.; Salas Lavaqui, Toro i Varas. EI Secretario Jeneral
maod6 recado de no poder coocurrir.
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Se ley6 i fu� aprobada'el acta de la sesion estraordinaria de 23 de
Marzo ultimo.

Pr�vias las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el
seflor Rector confiri6 108 siguientes titulos i grados:

Bllcllilleres en Lyel.
Don Fernando Aguayo Acufla,

Miguel J. Araya Benavides,
Alberto Bahamonde Ramirez,
Arturo Bissig Martin.
Gonzalo Braflas Mac-Grath,
Rene! Carvajal Eutb,
Alberto Celedon Otero,
EmilioCruz Fuenealida,

" Serapio Draz Leon.
" SantiagoGodoi Prevost,
II Carlos Herrera Lira,
II Clodomiro Inostroza Rojas.
II Julio R. Leon Guti�rrez,

Juan L6pez Rui-Jil,
" Malcolm Mae-Iver Ovalle,

Manuel Martin Vivar.
Luis Romilio Mora Pinochet,
Jos� P. Ramirez Ramfrez,
Pablo Ramirez Rodrfguez,
Pedro del Rio Serrano,
Jorje Rodriguez Altamirano,
Alfredo Rodriguez Martinez,
Hector Rodriguez de la Sotta,
Rodolfo Schulz Alvarez,
Martin Sotomayor Lemoine,
Hernan Vivaneo Friutier; i

Arturo Varela Varela.

"

"

"

"

"

n

"

"

"

"

"

"

"

"

Badzilleres en Mtdidna i Farmada.

Don Flavio Aguirre Delgado,
" Carlos A. Cadiz Trujillo,
" Eleuterio Contreras Melgarejo,
" Carlos Correa Revel.
" Alberto Eyza�uirre Sanjinc!s,
" Cesar Figueroa Honorato,
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Don Eduardo Ibarra Loring.
II Miguel Anjel Isaza Marquez,
" Tulio Matus Zapata,
" Juan G. Miranda Rodriguez,
II LuisOyarzum Suarez,
II Enrique Pacheco Vega; i
II Horacio Rodriguez Jorquera.

Bac!lille,es en Maltmdlz"cas.

Don Horacio Echeg6yen Ballacey,
" Rosauro Emilio Castro Sanhueza,
" Ramon Espinoza Valenzuela,
" Carlos Ferrada Labatut,
" Julio Figueroa Castro,
" Luis Garda Huidobro Espic,
" Carlos Grossi de la Guarda,
" Gonzalo Gonzalez Campos,
" Gonzalo Gonzalez Devoto,
" Ernesto Guerra Martinez,
" Delfin Herrera Valdes,
" Juvenal Lara Mendez,
" Javier I.agarrigue Renjifo,
" Samuel Leon Nunez,
II Joaquin Monje Mira,
" Juan Vicente Monje Mira,
" Owaldo Miitis Saldes,
" Luis Guillermo Pcna i Lillo Nino de Zepeda
" Carlns Punce de Leon Gotterbarm,
II Alejo Santandreu Lavin,
" Jos� A. Salinas Alarcon,
" M. Guillermo Valderrama Merida,
" Carlos Vicuna Fuentes; i

Dona Margarita Yohow Schaefer.

Badlil/e1es en Humanidades.
Don Humberto Arce Bobadilla,

" Victor Anwandter Echehique,
" Felix A. Bazan Soffta,
" Julio Bertrand Vidal,

Dona Berta Bustamante Zamorano,
Don Jorje Benitez Riesen,
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Don Luis Bianchi Paz,
II Ramon Clares P�rez,
" Luis Cruzat Vera,
" J. N. Diu Alvarez,
.. Javier Dominguez Solar.
.. Francisco J. Ferrada Alexandre.
" Luis Espinosa Fernandez,

DODa Fr�sia de I. Fuente Martfnez,
DOD Carlos A. Gacitda Navarrete,

Julio Gacitda Navarrete,
Enrique Cond.lez Pastor.
Eduardo Guevara Guevara.
Emilio Guinouves Cuevas,
Alfonso M. Herrera Tapia,
Luis Hinojosa Gervasoni,
Clemente Holzapfd Deppe,

Dona Agathe Ivens Reich,
Don Rodolfo Jaramillo Bruce,

" Francisco J. Jenschke Weigle.
II Bruno Krumenalu:r Jacobs.
I. Jorje Larrain Garcfa Moreno.
" Pedro Pablo Larrain Garda Moreno,
" Justo Rojelio Leon Bustos,
" Enrique Martfnez Marchant,
" Salvador Martfnez Rozas,
" Jer6nimo M�ndez Arancibia,
" Oscar Munizaga Ossandon,

.

" Juan Emilio Muxiea Herrera,
" Armando R. Olavarria Barahona,
.. Marcial Parada Sanhueza,
" Julio Padilla M�ndez,
I, Lindor E. P�rez Gacitua,
" Fortunato Peralta Peralta,
" Diego Peralta Peralta,
" Jenaro Prieto Letelier,
" Antonio Quijada Burr,
" Pablo Ramirez Rodriguez,
" R6mulo Rebolledo Lavin,
" Alfonso Reveco Morales,
" Aofbal Rojel Arrizaga,
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Don Gonzalo Santa Crua Wilson,
" Alejo Santandreu Lavin,
" Carlos Silva Campos,
.. Armando Silva Clifton,
" Esteban Solari Peirano,

"

Florencio Suarez Suarez,
Exequiel Tapia Urlsar,
Gahriel Tirado Aldunate,

"

"

" Ignacio Rencoret Acuna,
Dona Elsa Val' Unger Zimmermann,
Don Eduardo Valenzuela Munoz,

" Eufrasio Valenzuela Munoz,
I, Alvaro Valdes Larrain,
" Manuel Videla Huici; i

" Carlos Anibal Visconti Castro.

En seguida, el senor Letelier espres6 que, eo la ultima sesion,
equivocadamente el Consejo habia resuelto mantener en una solidtud
de don Manuel Antonio Alvarez, la providencia que en otra epoca reea

y6 en una presentacion del mismo senor, par media de la cual some

tia a la aprobacion universitaria su opiisculo »Divisores fijos»; slendo
que la ultima peticion de este autor, es para que se apruebe como testo
de ensefianea su obra »Siatemas Orijinalesu,

Eo vista de esta esplicacion, se acord6 enviar en informe dicho '

libro, primero a la Facultad de Matematicas, i despues a la de Hums
nidades.

A continuacion, i despues de un lijero debate, se acord6 proveer en

propiedad la clase de relijion del Licea de IIlapel, dehiendo el jefe
de dicho establecimiento proponer, al senor Rector de la Universidad,
personas id6neas para desernpehar el cargo.

Despues se di6 cuenta:
1.° De uoa invitacion del 7.° Congreso Internacional de Zoolojfa,

para que la Universidad de Chile se haga representar, por delegados, en
las sesiones que celebrara desde el 19 hasta el 23 de Agosto del pre·
sente ano, en Boston (Massachusetts).

Se acord6 avisar recibo de esta invitacion.
2.° De una solicitud de don Humberto Casali M., para que se le

exima de rendir los examenes de frances quinto i sesto ailo en atendon
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a que satisfactoriamente paso la prueba de frances final de sistema an

antiguo.
Se deneg6 dicha solicitud.

3.° De una solicitud de don Clovis Urioste Araoa, para que en me

rito del diploma de Bacbiller en Ciencias i Letras, i de los certificados
de haber rendido con exito los examenes correspondientes al primero
i segundo ano de Medicina en la Universidad Mayor de San Francis
co Javier de Chuquisaca (Bolivia), se Ie permita incorporarse al tercer

ano de Medicina en nuestra Universidad••

Oido el informe del senor Decano de Medicina, se acord6 permitir
alIenor Urioste que, previo examen rendido ante una comision de

profesores de la Facultad, ae incorpore en el curso que dicha comision
Ie designe.

4.° De trea comunicaciones de la Facultad de Filosoffa i Humani'
dades.

La primera, noticia al Consejo que la Facultad acordo hacer presente
ala Corporacion que, a su juicio, los libros intitulados .. Metodo prac
tico para aprender teoedurfa de libros por partida doble», de que es

autor don Guillermo Hobson; i ..The Lyceum Reader», escrito por
don Eduardo Robinson, eran dignos de la aprobacion uoivers�ri3;
por el contrario, estima la Facultad, que no son acreedores a tal apro
bacion, los .. Elementos de Gramatica Castellana», por don Alberto

Guzman; el ..Aprendizaje simultaneo de la conversacion inglesa segun
el sistema objetivo-subjetivo», por E. H. C., i el uTratado de Aritme

tica Cientifica Comercial, para el uso de estudiantes i profesionales»,
por L. Alberto Santelices.

La segunda, mani6esta al Consejo que, en sentir de la Facultad de

Humanidades, el uTratado Completo del Arte de Decir Bien«, de qse
es autor don Adolfo Urzua Rosas, no pertenece a la categorfa de los

testos de ensefianza sobre los cuales puede recaer aprobacion univer

sitaria; j la tercera, pone en conocimiento del Consejo que, en vista

del informe que se acompaha, la Facultad cree que se puede sefialar
a don Alejandro Fuenzalida $ 400 anuales de grati6cacion, por su

obra .. Evolucion Social de Chile".
EI Consejo acord6 dejar la resolucion de estas propcsiciones de la

Facultad de Humanidades, para una pr6xi rna sesion en que haya el

fJuorum neeesario.
Se levanto la sesion.

VALI!.NTIN LETELIER.
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ANEXO

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION.

Santiago, 27 de Marzo de I907.-La FacuItad de FilosoHa i Huma
nidades en sesion de ayer, i despues de haber examinado los respecti
vos ioformes, que se acompanan orijinales, acordd hacer presente al

Consejo que, a su juicio, etan digoos de la aprobacion universitaria
los libros intitulados IIMetodo Practice para aprender Tenedurla de
Libros por Partida Dobler, de que es autor don Guillermo Hobson, i
»The Lyceum Reader", escrito por don Eduardo Robinson; i, por el

contrano, no merecian tal aprobacion los «Elementos de Cramatica

Castellana", de don Alberto Guzman, el «Aprendiza]e Simultaneo de
la Conversacion Inglesa, segun el sistema objetivo-subjetivo», por
E. H. C., i el «Tratado de Aritmetica Cientifica Comercial, para 'el
uso de estudiantes i profesionales«, por L. Alberto Santelices R.

Domingo Amunaltgui.

SlIjtiago, 27 de Marzo de I907.-En sesion celebrada con fecha de
ayer,la Facultad de Filosofla i Humanidades acordo manifestar al

Consejo que, en su sentir, el uTratado Complete del Arte de Decn
Bien", de que es autor don Adolfo Urztia Rosas, no pertenece ala

categoria de los testos de enseiianza sobre los cuales puede reeaer

aprobacion universitaria. Ell su sohcitud, el senor U rztia Rozas Vide
esa aprobacion para que su obra srrva de testo en el Iustituto Pedagd
jico i en el Conservatorio Nacional de Mdsica. Ahora bien, como es

mui sabrdo, segun el articulo 26 de la lei de 9 de Enero de 1879. los
profesores de Instruccion Superior, i, por 10 tanto, los del Institute
Pedagojic«, no estan sujetos a testos en sus cursos; i en cuanto a las
Escuelas Normales i Conservatorio de Miisica, en la practica son inde
pendientes de la Universidad.-Domingo Amundlegu;.

Santiago, 27 de Marzn de 1907.-La Facultad de Filosofla i Huma
nidades, ha tornado en consideracion la solicitud de don Alejandro
Fuenzalida Grandon para que se califique la importancia de su obra
»La Evolucion Social de Chile" i se fije la gratificacion de que Ie juz·
guen acreedor, i ha acordado hacer presente a la Corporacion, en vista
del informe adjunto, que se puede sefialar al autor una grat,ficac'on
aoual de $ 4oo.-Domillgo Amundltgu;.
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Su1o� 4, 8 4, Abril 4, 1807

Fu� presidida par el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Espejo J. N.,
Salas Lavaqui, Taro, Torres, Varas i el Secretario Jeneral que suscribe.

Pr�Yias las formalidades reglamentarias i el juramenta requerido, el

senor Rector confiri6 los siguientes dtulos i grados:

Pa",lactulico.

Don Alberto Cantuarias Lillo.

p,oftsora de Ciendas Mskos ; Bi%jicas.

Doha Hayra Guerrero Pereira.

Profesor tie Hisl(lria i /eografia.

Don Alvaro Garin Rojas.

Licentiatio en Leyes i Cimdas Politicas,

Don Domingo Godoi Perez,
" Eduardo Novoa Sepulveda; i

" Alberto Ramirez Palacios.

Bachilleres en Leyes.

Don Alejo Chaparro Valencia,
" Hernan Cruz Gana,

Herman Echeverria Cazutte,
Di6medes Hidalgo Gonzalez,
NIcolas Moreno Fredes,
Enrique Salas Emizuriz,
Emilio Tagle Rodrfguez,
Humberto Valenzuela Vargas; i

Julio Vial Infante.
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Ba,JUllerts '" Malemdl;(as.

Don Gustavo A. Diaz V4rgas,
" Eduardo Fernandez Davila,
" Alberto Korner Yunge; i
" Augusto Larrain Gandarillas.

Ba",;lIe�es ,n Hllmanidades.

Dona Berta Acevedo Echeverria,
Don Eduardo Aguirre Solis,
Dona Urnara V. Aqueveque Campos,
Don Luis Felipe Arellano Concha,

Jorje Aravena Mangini,
Jorje Bischoff von Still fried,
Jose Luis Bisquertt Cea,
Vtctor Bobadilla Henriquez,
Federico Blaser Godoi,
Desiderio Bravo Ortiz,
Alfredo Bravo Oporto,
Temlstocles Bustos Salgado,
Miguel Concha Inostroza,
Marco A. de la Cuadra Poisson,

" Alejandro Cuevas Vargas,
" Cdrlos G. Davila Espinosa,
" Horacio Echeg6yen Ballacey,
" El£as Escala Cerda,

Oscar Escudero Otarola,
Juan de D. Espinosa Martinez,
Oscar Fernandez Davila,
Alfonso Fernandez Mantorel,
Jose Maria Ferrada Sepulveda,
Santiago Fuenzalida Cubillos,

" Luis Alvaro Fuenzalida Cubillos,
" Carlos Domingo Galleguillos Galleguillos,
" Enrique Garda Frias,
" Manuel A. Galan Nilo,
" Gustavo Gandarillas Prieto,
" Aurelio Gonzalez Garces,
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Don Fernando Gonzalez G6mez,
" Gonzalo Gonzalez Devoto,
If Hernan G6mez Yaeger,

Dl)oa Marfa Isabel Henriquez Ramirez,
Don Delfin Herrera Vald�s,
" Hernan Herrera Vargas,
.. Luciano Hiriart Corvalan,
.. Agustin Ieaza Barros,
" Arturo Jarpa Gana,
" Alberto Korner Yunge
.. Enrique Larrain Morand�,
" Lui. Heriberto Lagos Navanete,
II Gustavo Lagos Riquelme,
" Emilio Labarthe Sanhueza,
II Guillermo Lermanda Molina,
.. Francisco Heriberto Marquez Alvear,
.. Darlo Mazafierro Chavez,
.. Miguel Martinez Cahrera,

Guillermo Mardones Carrion,
Patricio Malurana Maturana,
Marcos E. Maeuada Ogalde,
Pedro Montenegro Arribillaga,
Alfredo Moreno Bruce,
Enrique Montero Cabrera,
Gonzalo Moraga Fuenzalida,
Pedro 1.° Munoz Bustos,
Primo Ocaranza Olivares,
Jos� Antonio Perez Vald�s,
Carlos Ponce de Leon Gotterbarm,
Julio T. Ramirez Ortiz,
Flammio Rayo Riquelme,
Enrique Rencoret Bravo,
Jos� Antonio Reyes Hernandez,
Casimiro Riveros Gamallo,
Nacianceno Romero Ortega,
Armando Rojas Molina,
Leuncio Saavedra Molina,
Ignacio Sierpe Garcia,
Estanislao T�llez Andrade,
Alfredo Torres Hevia,

..

..

"

"

"
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DOD Victor de Tezanos Pinto Sanchez,
" Alberto Valdes Alfonso,

"

Enrique Valenzuela Tirapegui,
Pedro Verdugo Cavada,
Pablo Vergara Soto,
Carlos Vicuna Fuentes,
Juan Wilson Sykes,
Marcelino 2.° Yanez Molina,
Santiago Zanelli Lopez; i

Daniel Zurita Arriagada.

II

II

"

"

"

"

"

En seguida, el senor Decano Amunategui, hizo presente que, los
numerosos trabajos elaborados por el profesor senor Steffen, con mo'

tivo de la cuestion de llmites chileno-arjentina, se encontraban publi
cados en varias revistas i en distintos idiomas; manifest61a convenien
cia que habria en recopilar dichos estudios, i en tal sentido solicit6 el
acuerdo del Conseje para puhlicar, por 6rden de la Corporacion, una

recopilacion completa de estos trabajos del senor Steffen.
Se acord6 mandar imprimir seiscientos ejemplares de dicha reeopi

lacion, de los cuales se entregaran doscientos al autor.

A continuacion, el senor Decano Varas, hizo notar que en los espe
dientes iniciados por los aspirantes al grado de Licenciado en Leyes,
no aparecia el examen correspondiente a la asignatura de Hacienda
Publica i Estadfstica,

EI senor Rector espres6 a este respecto, que en el ano ultimo no

habia funcionado dicha clase i que el Consejo, por un acuerdo, exone
r6 a los alumnos que en 1906 cursahan quinto aho de Leyes, de rendir
tal examen,

Con este motivo se acord6 que los cursos sernestrales comiencen
en Marzo para terminar en Agosto, i los que funcionan en el segundo
semestre del afio principien en Junio para concluir en Diciembre.

EI Consejo celebre los siguientes acuerdos:
1.° Otorgar la aprobacion universitaria a los siguientes testes, que

han sido favorablemente informados por la Facultad de Humanidades:
"Metodo practice para aprender tenedurfa de libros por partida do
ble«, de que es autor don Guillermo Hobson; i "The Liceum Reader",
escrito por don Eduardo R6binson;

2.° Negar tal aprobacion: a los «Elementos de Gramatica Castella
nan, por don Alberto Guzman; al IIAprendizaje sirnultaneo de la coo

versacion inglesa, segun el sistema objetivo-subjetivo», por E. H. C.;
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i al «Tratado de aritmetica cientffica comercial, para el uso de estu

diantes i proteslonates», por L. Alberto Santelices;
300 DecIarar que el nTratado complete del arte de decir bien», de

que es autor don Adolfo Urzua Rozas, DO pertenece a la categoria de

los testos de enseiiaDza, sobre los cuales puede recaer aprobacion uni
versitaria; i

4.° Dejar pendiente para una pr6xima sesion la resolucion del aeuer

do de la Facultad de Humanidades, que estima en $ 400 anuales la

gratificacion que merece el senor don Alejandro Fuensalida G., por 5U

obra IIEvolucion Social de Chile»,
En seguida se di6 cuenta:

1.6 De la siguiente n6mina presentada por el senor Rector para

proveer en propiedad la .signatura de matematicas, con diez boras se

manales de c1ase, en el Liceo Santiago:

Don Manuel E. Aguilera A.,
II Federico Arriagada S.,
II Juan de D. Hotmazabal,
II Florencio Olivos; i
'" Maximiliano Fuente"

EI senor Rector espresd que no habia formado' Iista de personas
id6neas para proveer la asignatura de bistoria i jeografla, con nueve ho

ras semanales de elase, en el Liceo de IlIapel, porque ningun candida
to se habia opuesto al concurso que con tal objeto se mand6 abrir,

2.° De una comunicacion del Rector del Liceo de Angol, para que
se solicite del Ministerio de Instruccion Publica el restabiecirniento

de la asignatura de ingles, con seis boras semanales de elase, en el

Liceo a su cargo.
Se accedi6 a esta solicitud.

3.° De UDa nota del Rector del Liceo de Illapel, para que se pro
velll en propiedad las asignaturas de castellano, ciencias ffsicas ina

turales, dihujo i caligrafla, canto i jimnasia, i relijion,
Se determin6 abrir el concurso reglamentario, a fin de que si se

presentan interesados, se proceda a proveer en pro piedad las asigna
turas inJicadas.

• 4.° De una nota del Rector del Liceo de Valparaiso, por la que
anuncia al Consejo que estan vacantes veinticuatro horas semanales
de clase de frances en el establecimiento a su cargo, por renuncia

que de elias hizo el senor Luis Berger.
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Se determineS proveerlas en propiedad; i

S. u De dos notas enviadas por los rectores de los lieeos de Talca i

Temuco, para que en atencion a los datos que espresan, se pida al

Supremo Gobierno la creacion de cursos lusiliares para la segunda
preparatoria i para el segundo ano de humanidades respectivamente.

Se accedieS a esta solicitud.
Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIItK.

Lu;s Espejo,
Secret.rio jeneral.

ANEXO.

DOCUMENTOS LEIVOs EN LA SESION.

Santiago,s de Marzo de 1907.-Los resultados de las diferentes

espediciones i viaies de estudio que he tenido la honra de lIent a

cabo, por encargo del Ministerio de Relaeiones Esteriores COD moti9o
de la cuestion de Umites chileno-arjentina en los afios de 1892 a 1899.
han sido publicados hasta ahora solo de un modo disperso i provisorio,
como US. puede convcncerse al leer los tftulos de mis publicaciones
respectivas en la lista que me permito acompafiar,

Creo poder afirmar que el caudal de datos que he reunido en esos

viajes i que comprenden no solamente los principales rasgos topogra
ficos de una estensa rejion del sur de Chile, hasta enteSnces poco m�nol

que desconocida, sino tambien una multitud de contribuciones para
la jeograCia ({sica de ella, forma un material valioso para el estudio
cientffico de la jeografia del pais i podria ser uti I a los profesores eo

la ensefianza de la jeograUa patria.
Con el objeto de hacer esos materiales mas utilizables i flicilmente

accesibles a los interesados, me propondria reunirlos en forma de
una publicacion homojenea i completa, si obtuviera los medios nece- •

sarios para proceder a la impresion de ella.
EI plan jeneral a que se ajustaria la publicacion seria determinado

por el eSrden de los diferentes viajes, cada uno de los cuales abaret
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mas 0 m6nos la rejion hidrografica de uno de los principales rios de la

Patagonia, procediendo de Norte a Sur, a saber: los rios Petrohue

Puelo, Manso, Palena, Cisnes, Aisen i Baker. Por 10 demas, no se

trataria en esta obra de una simple reimpresion de las relaeiones de

viaje, sino se les agregarian espltulos complementarios i nota. espli
cativas que serian necesarios, no solamente porque el litijio de Ifmites

pendiente con la Republica Arjentina me impuso derta reserva eo

mis publicaeiones pr6vias, sino tambien porque en algunas rejiones los

trabajos de las comisiones demarcadoras de Umite, posteriores a mis

esplora('iones, han aportado datos nuevas que seria preciso tomar en

consideracioo. Ademas seria indispensable acompanar algunos plaDOs
iIustrativos de las diversas rejiooes a que se refieren las relaciones de

viaje, completaodo tambien a este respecto las publicaciones an

teriores.
Me perm ito presentar a US. este propOsito i rogarle que, si hallare

su aprobacioo, tuviera a bien someterlo a la consideracion del Hono
rable Consejo de Instruccion Publica, para que determine en que
forma se podria hacer la impresion de la obra i de los pIanos a que
me he referido.-j'uQn Stiffm.

L1STA DE LAS PUBLICACIONES ANTERIORES

I. Contrihuciones a la topografia i jeolojia de la rejion andina de

Llanquihue (en aleman), Riehthofen-Festschriff, 1892.
2. Relacion de un via]e de estudio a la rejion andiu, compreodida

entre el golfo Reloncavf i ellago de Nahuelhuapi, ANALU DE LA UNI

VERSIDAD, 1893.
3. Bcsquejos de un viaje en las cordilleras de Llanquihue (en ale

man), Petermanns Mitteilungen, 1894.
4. Memoria jeneral sobre la espedicion esploradora del rio Palena,

ANALKS DE LA UNIV�KSIDAD, 1894.
5. EI valle del rio Palena-Carrileufu (en aleman), «Revista de la

Sociedad Cientffica Atemana», 1895.
6. Viajes i estudios en )a rejion hidrografica del rio Puelo, ANALES

DE LA UNIVERSIDAI.I, .896.
7. La esploracion del Rio Puelo (en aleman), Petermanns Mittei

lungen, 1895.
8. Chile i la Republica Arjentina en las cordilleras patag6nicas (en

aleman), «Geograph Zeitschrift, 1895'"
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9. La cuestion de Iimites chileno·arjentina (en aleman), IIRevista
de la Sociedad jeografica», Berlin», 1897.

10. Nuevas esploraciones en los Andes patagonicos (en ingles),
»Scottish Geograph Magazine», 1897.

II. Informe preliminar sobre la espedicior. esploradora del Rio
Aisen (Memoria de Relaciones Esteriores, 1897).

I a. La espedicion chilena al Rio Aisen (en aleman), «Boletin de la
Sociedad JeognUica de Berlin», 1897.

13. Inforrne sumario acerca del trascurso i resultados jenerales de
la espedicion esploradora del Rio Cisnes, (uMemoria de Relaciones
Esteriores 189811).

14. Viajes en los Andes patagonicos (en aleman), «Boletin de la Se
ciedad Jeognifica de Berlin», 1900.

J S. La cordillera patag6nica i sus rios principales (en ingles), IIGeo

graphical journal», 1900.
16. EI Alegato chileno, tomo IV, capitulo XXXIV-XXXIX (en in

gles i castellano), 1901.
17. Notas de viaje de la Patagonia occidental (en aleman), uZeits

chrift d. Geog. Gesellsch. Berlin, '903.
18. Relacion de un viaje a los fjords chilenos al Norte del 48° lati

tud Sur (en aleman), uRevista de la Sociedad Cientffica Alemanall,
19°3·

19· EI estuario Baker (en aleman), »Petermans Mitteilungen», 1904
20. Bosquejos de viaje de la rejion del Rio Baker i Lago Cochrane

(en aleman), «Revista de la Sociedad Cientifica Alernana«, 1905.
ZI. Informe preliminar sobre los trabajos de la comision esplora

dora del canal i rio Baker, Anexo D de 1a obra u La Cordillera de los
Andes entre las latitudes 46° i 50° Sur .. , publicada por la Oficina de
Limites, 1905.

Niirn, 4o.-IIlapel, 3 de Abril de 1907.-Senor Rector: por haber
principiado a funcionar el tercer afio de humanidades, he propuesto
al Ministerio algunos profesores interinos para servir las dases nuevas;
pero, como algunos de los profesores que desempefiaban las clases de
primer i segundo afio no merecian mi confianza i carecian de la pre
paracion necesaria para tener a su cargo todo el curso, no he propues
to a los mismos sino a otras personas.
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A fin de uniformar la ensenanza, talvez convendria proveer en pro

piedad dichas asignaturas, i ent6nces se podrian juntar todas las clases
de un mismo ramo en un 1010 profesor, que podria ser el mejor de los
dos que actualmente 10 tienen a IU cargo u otro preferible a ambos.

Como y1 se ha acordado proveer en propiedad las asignaturas de

franc�s, de historia i jeografia i de matematicas, quedarian por proveer
Ie las siguientes: castellano, con t I horas; ciencias ffsicas i naturales,
con 8; dibujo i caligrafia, con 9; canto i jimnasia, con 18; i relijion,
con 6.

La asignatura de castellano esta desempenada por un solo profesor,
I el infrascrito, i todas las otras por dos, uno que sirve las chases de pri

mer ano i otro que desempeila las de segundo i tercero.

Si el Honorable Consejo no desea proveer en propiedad todas las

asignaturas mendonadas, me permito pedir que el acuerdo se tome, al

menos, respecto a la de canto i jimnasia, que tiene mas horas semana·

les (18), i hai Ja circunstancia de que uno de los pro(esores que Ja

sirven - el que tiene mayor ndmero de c1as8!1-observa una conducta.

que no conviene al Liceo.-De Ud. atento i seguro servidor.-F. Pi·
,,«lul Le-Bru".

Nlim. 257.-Angol, 5 de Abril de 1907.-En vista del acuerdo to

rnado por el Honorable Consejo de Instruccion Pdblica en su sesion

de 19 de Marzo del ano pr6ximo ·pasado sobre la'clase de ingtes de
este Liceo, el Ministerio decret6 el 24 de Abril del mismo ano, nu

mero J, 718, el restablecimiento de ella como asignatura ausiliar, can

9 horas semanales de clase. Pero no fue posible hacerla funcionar
durante 1906 por haberse omitido en el citado decreto la imputacion
correspondiente al pago de profesor,

Como en el Presupuesto del corriente ano tampoco se ha consultado
la partida correspondiente a ese gasto, apesar de haberlo pedido el ill

frascrito al Ministerio por su oficio de 8 de Octubre pr6ximo pasado,
me hago un deber en comunicarle esta situacion a fin de que US. en

vista de las razones espuestas i de las consideraciones que tuvo el Ho

norahle Consejo al solicitar su restablecimiento, se sirva reiterar del

Gobierno la apertura de la clase de ingles de este Liceo, aunque sea

solo con 6 horns semanales durante el afio escolar que se inicia.

F,andsco Cuevas.

TOMO CXX
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Ndm, 25.- Valparaiso,s de Abril de J907.-Con esta fecha remito
a la Intendencia de este puerto la renuncia que el senor Luis Berger.
profesor de frances con 24 horas, i de caligraffa con 6 horas semanales
de c1ases, hace de sus puestos.

Antes de proponer una persona que pueda reemplazar interinamente
al senor Berger, ruego a Ud. se sirva decirme si el Honorable Consejo
de Instruccion Publica piensa proveer en propiedad las clases vacan

tes. Para las c1ases de frances me permito espresar el deseo de que se

elija, si fuere posible, un profesor de esa nacionalidad.-Saluda a Ud.
S. S. S.-Carlos Rudolph.

INFORMS PKESENTADO AL SENOR DECANO DE LA FACULTAD DE FILOSO

FfA I HU'MANIDADES POR JULIO MONTE8.1lUNO soaas EL LIBRO TITU'

LADO liLA EVOLUCION SOCIAL DE CHILEII, DE DON ALEJANDRO PUEN

ZALIDA GRANDON.

Senor Decano:

Tengo la honra de presentar a Ud. el informe que Ud. se ha servido
pedirme sobre la obra titulada «La Evolucion Social de Chile", que
su autor, don Alejandro Fuenzalida, ha presentado a la Facultad de
Filosofia i Hurnanidades con el fin de obtener la gratificacion que el
articulo 45 de la lei de 9 de enero de 1879 concede a los que, siendo
protesores de instruccion secundaria 0 superior, redactan 0 traducen
obras de importancia.

»La Evolucion Social de Chile" comienza por un estudio de la
onomastica chilena, ala cual dedica dos capltulos que, por la materia
misma sobre que versan, son los mas debiles dellibro.

Despues de recordar «el hecho inconcuso de que la masa de la po
blacion lleg6 a constituirse con dos elementos cardinales i predomi.
nantes, la mujer indfjena i el conquistador espafiol, el autor pasa a

examinar la infiuencia de segundo 6rden que en ella tuvieron los ele
mentos estranjeros.

En ocho capftulos, que Henan la mitad de la obra, hace desfilar
nte nuestra vista a todos los judtos, griegos, italianos, portugueses

franceses, anglo-sajones i otros europeos, de cuya existencia en nues·
tro suelo ha podido encontrar alguna huella en la historia i onomastica
chilenas, 0 en los archivos, especialmente Ilel de Escribanos«, que se
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eonservan en la Biblioteca Nacional. En vista del gran ndmero de es

tranjeros que le ha sido posihle rejistrar, inferior talvez al de los que

desaparecieron sin dejar indicios de su paso por el pais, el senor Fuen
zalida llega a la conclusion 16jica de que, teniendo presente la escasa

poblacion de Chile durante la colonia, debe darseles mayor importan,
cia de la que hasta ahora se les ha concedido como factor etnlco de

nuestra raza.

A esta primera parte de la obra pueden hacersele algunos reparos de

importancia secundaria.
Conveodria no haber eliminado el estudio del elemento negro. Si

es verdad que la trata no tuvo en Chile el enorme auje que.alcanzd eo

otros paises americanos, el hecho es que no falt6 entre nosotros quien
la practicase; i existen en nuestros archives notariales muchos docu
mentos en que los negros esclavos aparecen como objetos que se ven

den, se permutan, se donan 0 se trasmiten por aetas testamentarios.

Aunque algunos de esos documentos han visto la luz publica, habria

sido util reunir los datos derramados en los archivos para formar con

ellos un solo cuadro que permitiera apreciar la estension que adquiri6
la esclavitud en Chile.

En la investigacion acerca de los individuos i familias de orljen ju
dfo, hai muchos asertos que me han parecido en estremo conjeturales
i dudosos. No es aventurado suponer, por ejemplo, que los judlos que
deseaban ocultar su orljen, adoptasen un apellido vulgar i esparcido
eo Espana; 10 cual debilita, en muchos casos, las hip6tesis que deter
minan la 6Hacion hebraica por simples semejanzas onomasticas,

Para comprobar la participacion que tom6 la Francia en el per(odo
de los descubrimientos [eograficos, indica que en la armada de Ma

gallanes veniao una docena de franceses. Talvez habria sido intere

sante agregar que en mayor m1mero aun figuraban los italianos i que
00 faltaban ingleses ni alemanes. Por 10 demas, como ninguno de ellos

se distingui6 especialmente en la magna empresa, creo que sus nom

bres; salvo el de Pigafetta, no merecen recordarse.
En el capitulo dedicado a los (ranceses que llegaron a nuestro con

tinente, se cita, aunque poniendo en duda su autenticidad, el supuesto

viaje realizado por Jean Cousin, de Dieppe, en el cual habria este ma

rino descubierto el Nuevo Mundo en 1488, es decir, 4 anos antes que
Colon. Mencionado tfmidamente por los historiadores franceses, dicho

viaje pertenece por completo al dominio de la fibula. La opinion de la

crftica sohre el viaje de Cousin puede condensarse en el siguiente pa
rrafo que Harrise le dedica en su obra «Cristobal Colon»: «En cuanto a
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los viajes del diepes Jean Cousin, en 1488, de Joao Ramalho, en 1490
ide Joao Vas Corterreal en 14640 1474, no vale la pena de ocuparse
de ellos«,

La segunda parte de la obra del senor Fuenzalida esta dedicada a la
Universidad de San Felipe. Estudia su influencia social i allega nne

vas pruebas eo demostracion de que su ensefianza, por rutinaria, defee
tuosa i atrasada que haya sido, despert6 i adiestr6 la intelijencia de
muchos americanos, preparandolos para hacerles concebir anhelos de

progreso i deseos de independencia. Esta observacion, hecha por varios
de nuestros historiadores, trae a nuestra memoria el papel andlogo de

sempehadopor el escolaticismo, que, sirviendo de poderosa jimnasia a

los espfritus medioevales, les di6 fuerza para emaociparse de sus este.
riles discusiones, i lIevar a cabo el: magnffico movimiento intelectua
i relijioso con que se abre la edad moderna.

Sirviendose siempre de los documentos de la Universidad de San

Felipe que se guardan en la Biblioteca del Instituto Nacional, el se

nor Fuenzalida trata de demarcar el radio de accion que tuvo ese cen

tro educativo en America del Sur, i hace una enumeracion completa
de los estudiantes arjentinos, paraguayos, peruanos i alto-peruanos que
frecuentaron sus aulas. EI mimero de esos estudiantes es mucho mas

crecido de 10 que hasta ahora se ha supuesto, i muchos de ellos figu
raron con honor en la independencia i vida polftica de las repiiblicas
americanas. Uno de los datos interesantes que contiene el capitulo de
los estudiantes estranjeros es la matrfcula como alumna de la Univer
sidad de San Felipe de, dona Dolores Egafia, hija del celebre doctor
don Juan Egafia i primera dama que curs6 en Chile estudios supe
riores.

Termina la obra que analizamos con dos capitulos sobre la edilidad
i vias de comunicacion en Chile durante la colonia, que contieoeo so

bre estas materias in formaciones de merito,
De un caracter analogo al de la uHistoria del Desarrollo intelectual

de Chile", del cual es, en cierto modo, continuacion i complemento,
el trabajo que ahora examinamos del senor Fuenzalida, si bien no con

tiene todas las materias que abarca su comprensivo titulo, rejistra en

sus 416 pajinas copiosas noticias i datos hist6ricos sobre todo de In-
,

dole etnografica, recojidos, mediante prolija lectura, en nuestros nu-

merosos archivos coloniales. Esos datos confirman, amplfan i a veces
modifican nuestros conocimieotos sobre la materia' de valor inataca
hie dada la fuente de que proceden, seran mui iitites a los que se de
diquen al estudio de 109 factores que han contribuido a formar nues-
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tra raza, asf como a los que quieran establecer la
'

parte de inftuencia

que corresponde a la Universidad de San Felipe en la evolucion de

la sociedad americana i en la j�nesis de las ideas que Ie dieron apti
tad para formar organismos poUticos independientes.

Ellibro del sefior Fuenzalida tiene, ademas, el merito de seguir en

el estudio de la etnograffa chilena el camino de la investigacion posi
tiva i critica, acumulando materiales, modestos sin duda, pero que
constituyen el dnico medio de proyectar sobre ella luz verdadera. La

ciencia, que ha tenido que constatar tantos fracasos de teorfas sobre

orfjenes de pueblos i elementos que han intervenido en su formacion,
repugna hoi todas las que se asientan sobre bases meramente especu
lativas, i desconfia en especial de las que tienden a establecer una pu
reza etnica exajerada. La adopcion de un criterio diverso en estudios
de esta clase, ha solido producir en Chile, sobre los or ljenes de nues

tra raza, sistemas desprovistos en absoluto de valor, aunque formula

dos con cierto brillo i desp'iegue de conocimientos jenerales de antro

polojfa e historia.
En resumen, sefior Decano, creo que Ia obra del senor Fuenzalida

es digna de la gratiflcacion que su autor solicita, i estimo que esta

puede fijarse, salvo mejor parecer de la Facultad, en $ 500 aouales.
Dios guarde a Ud.-Julio Montebruno L.-Santiago, 27 de Marzo

de 1907.

Basion 4e 15 4a .A.brU 4e 190'7

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, dOD Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Concha Cas

illo, Espejo J. No, Salas Lavaqui, Torres, Varas i el Secretario Jene
ral que suscribe,

Previas las formalidades reglamentarias, el senor Rector confiri6 los

siguieotes grados:

Licmdado en Jl1edicina i Farmacia.

Don Luis Gulaciati Marenzzi.

Licenciado en Leves i Ciendas Paltticas.

Don Nicolas Luco Arriagada; i

" Manuel de la Maza Larenas.
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Bachille, en Malemdlicas.

Dona Adela Ulloa Galaz.

Bachil/e,es en Humanidades.

Don Gonzalo Gazmuri Arrau,
II Hector Mellado Vasquez,
II Eujenio Ossa Lynch; i
II Florin Roman Izquierdo,

En seguida se dns cuenta:

1.0 De diez. decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al final de la preseute acta;
2.0 De una comunicacion del rector del Liceo de La Serena, para

que el Consejo Ie indique si los alumnos que han hecho sus estudios
en el Seminario de esa ciudad, pueden incorporarse al Liceo en eJ cur

so que solicitan, sin necesidad de rendir un examen previo de admi
sion,

Se acord6 indicar a dicho rector, que debe dar cumplimiento al Suo

premo Decreto de 10 de Julio de 1895.
3.0 De una solicitud de don Teohaldo Herrera Vargas, para que,

por las razones que espone, se le admita al sorteo de cedula para el ba
chillerato en Leyes.

En atencion a que el solicitante fue autorizado por una comision
compuesta del senor Rector de la Universidad; del senor Decano ac

cidental de la Facultad de Leyes, don Leopoldo Urrutia; i del Secreta
rio Jeneral suplente, don Gregorio Arnunategui; para repetir los exame'
Des del primer afio de Leyes, que no eran validos para grados uDiversita
rios, por haberlos rendido sin ser bach iller en Humanidades; i despues
de un corto debate sobre el particular, se Ie autoriz6 para que pueda
sortear a fin de obtener el grado de Bachiller en Leyes: dispensaDdo'
Ie de repetir los exarnenes de segundo, tercero i cuarto aoo que rin
di6 sin ser validos para obtener grados.

Esta autonz.aeion se otorg6 con el voto en contra del senor Decano
de Leyes.

4.0 De una petie ion del ex-rector tiel Liceo de Punta Arenas, para
que el Consejo, en vista de la sentencia dietada ultimamente por e

juez de Magallanes, que manda sobreseer definitivamente en el pro'
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ceso que se Ie habia iniciado, celebre algun aeuerdo que levante los

cargos formulados en su contra.

Despues de una corta deliberacion en que se recordaron los antece

dentes de este asunto, recay6 en la solicitud, presentada por el senor

Garda, la providencia: .. No ha lugar»,
5.0 De una solicitud de don Carlos S. San fuentes, para que, en me

rito del diploma que acompana, de Bachiller en Ciencias del Jimnasio
Cientffico de Lausanne, se Ie conceda el tftulo equivalente en nuestra

Universidad.
EI selior Decano de Humanidades, hizo indicacion para que se ac

cediera a la solicitud; pero habiendo opuesto algunos senores conseje
ros diversas objeciones, espres6 que, de todos modos, creia justo dis

pensar al solicitante el grado de Bachiller en Humanidades, tanto mas

cuanto que, el senor Sanfuentes babia cursado hasta el tercer alio in

clusive, en el Instituto Nacional.
En cumplimiento de una disposicion legal, agreg6 el senor Decano,

el solicitante, para obtener la dispensa del tftulo, debe someterse a un

examen jeneral acerca de los ramos que curs6 en el Jimnasio Suizo.

Despues de una discusion sobre este mismo asunto, se acord6 que
para resolver, debe legalizarse el titulo acompaiiado i presentarse los

certificados de examenes referentes a los estudios que el peticionario
hizo en el lnstituto Nacional.

A continuacion, el Consejo form6 la siguiente terna para proveer
en propiedad la asignatura de matematicas, con diez boras semanales

de clase, en el Licea Santiago:

Don Manuel E. Aguilera,
II Federico Arriagada; i

" Juan de Dios Holmazabal,

En seguida, la Corporacion celebr6 los siguientes acuerdos:

a) Proveer en propiedad, a propuesta en terna del cuerpo de profe
sores de la Facultad de Matematicas, la asignatura de Topografla i As

tronomla i Jeodesia del Curso de lnjenierfa.
6) Convocar a la Universidad para que reunida en Claustro Pleno

el 19 de Mayo venidero, proceda a elejir la persona que debe desern

penar el cargo de miembro del Consejo de Instruccion Publica, du

rante el pr6ximo euadrienio.

() Fijar en cuatrocientos pesos anuales ($ 400), la gratifieacion que

corresponde a don Alejandro Fuenzalida G., por su ohra: «Evolucion

Social de Chile".
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Este acuerdo fue celebrado por cinco votos contra tres.

A continuacion, el senor Decano Varas insinu61a conveniencia que
hahria en que el Consejo comenzara a tratar de la reforma del plan de
estudios de instruccion secundaria.

EI senor Rector manifesto que despues de despachar varios asuntOl

urjentes que aun no han sido resueltos, pondria en discusion la refer
rna de los estudios secundarios.

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIER.

Luis Espejo Yo,
Secretario Jeneral.

ANEXO.

DOCUM&NTOS LEfDOS EN LA SESION.

Ndrn, 890.-Santiago, 5 de Abril de 1907.-N6mbranse a las si
guientes personas propuestas por el jefe respective, para que, durante
el perfodo reglamentario desernpenen los empleos que se indican en

la Escuela de Medicina:
A don Alejandro Mujica, para jefe de la CHnica Oftalm6lajica;
A don Froilan Astorga, para primer ayudante de la clase de Oftal

molojfa; i
A don Italo Martini, para segundo ayudante de la misma clase.

Niim, 89Q.-Santiago. 26 de Marzo de 1907.-N6mbrase a don
Julio Lefebre, propuesto por el jefe respective, para que desempene
interinamente el empleo de jefe de Clinica Medica del profesor Gar
cia Guerrero; i a don Mauricio Brockman, propuesto por el mismo
jefe, para que sirva en igual caracter el empleo de jefe de la PolicHni
ca del mismo profesor.

Niim. 9Io.-Santiago, 23 de Marzo de 1907.-Aceptase la renun
que hace don Domingo Baeza de los empleos de inspector de 2.
elase i profesor de Matematicas, con diez horas semanales de clase del
Liceo de Illapel; i n6mbrase para que 10 reemplace interinamente en
ambos puestos, al actual profesor e inspector de la preparatoria de
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mismo estahlecimiento, don Juan de la C. Riquelme, quien sera suo

brogado por el normalista dOD Antonio Gonzalez Pereira, propuestos
por el jefe respectivo.

Ndm, 913.-Santiago, 26 de Marzo de 1907.-Deelarase vacante

el empleo de primer inspector de la Escuela de Medicina que sirve
don Roberto Pohlhammer; i n6mhrase para que 10 reemplace a don
Victor Barros Borgofio, propuesto por el jefe respectivo.

Num. 914.-Santiago, 25 de Marzo de 1907.-Ac�ptase la renun

cia que don Alejandro Bertrand hace del empleo de profesor de las

asignaturas de Topograffa i Astronomfa i Jeodesia de la Universidad.

Ndm, 9Is.-Santiago, Santiago, 2S de Marzo de 1907.-N6mhra
se a don Jos� Ducci Kallens propuesto por el jefe respectivo, para que
iaterinamente desempene el empleo de jefe de la clinica de enfermeda
des nerviosas, vacante por promocion de la persona que 10 servia.

Num. 92J.-Santiago, 27 de Marzo de 1907.-Vistos estos antece

dentes, i teniendo presente 10 dispuesto en el item 3,424 del Presu

puesto de Instruccion Publica, decreto: Concedese a contar desde el
1.° de Enero del presente afio, una pension de $ So mensuales a los

siguientes ex-alumnos distinguidos del Liceo de La Serena, con el ob

jeto de que contind.en sus estudios del eurso superior de Injenierfa de

Minas: don Oscar Iribarren, don Carlos Diaz Diaz, Daniel Camposa
no C., i carlos Gass R. Dicha pension les sera abonada mensualmente

por la Tesorerfa Fiscal de Santiago, previo certificado del pro-Rector
de la Universidad en que se acredite que han asistido a sus e1ases con

regularidad. Impdtese el gasto al Item citado.

Num. 94" -Santiago, 26 de Marzo de 1907.-La Tesorerfa Fiscal

de Santiago continuara ahonando sus sueldos al preparador de la clase

de Fisica M�dica de la Escuela Je Medicina, don Manuel Manzano.

Nd.m. 942.-Santiago, 26 de Marzo de 1907.-Ac�ptanse las renun

cias que hacen don Manuel Moreno Neira i don Carlos Schwarzen

berg, de los empleos de ayudantes de la Clinica Medice del profesor
Garda Guerrero, i de ayudante de la clase de Quimica Bio16jica de la

Escuela de Medicina.

Num. 1,023. -N6mhrase a don GuiIIermo Anwandter, propuesto
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por el jefe respectivo, para que desempeile el empleo de profesor de

Jinecolojfa i de Clinica Jineco16jica de la Escuela de Medicina, mi«§n
tras el propietario desempeila en Europa la comision que le ha confe
rido el Supremo Gobierno.

Niim 33.-La Serena, 10 de Abril de 1907.-Don Ismael Pena
don Roberto i don Osvaldo Ochoa, que han estudiado humanidades
hasta el tercer afio inclusive en el Seminano de esta ciudad, solicitan
ser matriculados en el cuarto ailo de este

- Liceo, espresando que en

dicho establecimiento han hecho sus estudios en conformidad al plan
concentrico vijente en los liceos del Estado.

Como el infrascrito no tiene noticia oficial de que en el mencionado
colejio se estudie segun el plan concentrico, ruega al Honorable Con
sejo de Instruccion Publica se sirva decirle si para la incorporacion de
los solicitantes, bastan los certificados de lOB examenes del tercer ano
rendidos en el Seminario, 0 es necesario el examen previo de admi
sion a que se retiere el Decreto Supremo de 10 de Julio de 1895.
J. E. Ptfio. Villa/()n.

Soal021 40 22 40 Abril 40 190'7.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Lerelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Toro, Torres,
Varas i el Secretario Jeneral que suscrihe.

Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el
senor Rector confiri6 los siguientes tftulos i grados:

Injenier(Js de Minas.

Don Federico Quillot; i
" Alfredo Sundt Tapia.

Licendados en Leyes.
Don Sinesio Riquelme Novoa; i

" Alejandro E. Vargas Maldonado.
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Bad,iller en MalulltJ/;&as.

Don Carlos Krumm Saavedra.

Se ley6 i fu� aprobada el acta de la sesion del 15 del que rije,
En seguida se di6 cuenta:

1.° De nueve decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que
se insertan al final de la presente acta.

2.° De un oficio del senor Ministro de Instruccion, en que solicita
la opinion del Consejo para disminuir de treinta a veinticuatro el nd

mero de horas semanales de elase que puede desempefiar un profesor
de instruccion secundaria.

Se acord6 eontestar al senor Ministro que, el Consejo se habia preo
cupado ya de este asunto, pero creia no era OPOrtUDO, tomar por aho.

ra, una medida semejante i que s610 en caso de aumentar la remune

racion de que aetualmente gozan los profesores, podria implantarse
tal restriecion.

3.0 De otro ofieio del MiDisterio de Instrueeion, para que se refor

me el reglamento de Jef� de CHniea de la Eseuela de Medicina, eo

el sentido de prolongar el pedodo por el cual SOD nombrados dichos

empleados.
Se acord6 enviarlo en informe al senor Decano de Medicina.

4.° De la siguiente n6mina presentada por el senor Rector, para

proveer la asignatura de historia i jeografia en el Liceo de Santiago:

Don Luis P�rez,
" Remijio Rojas,
II Gustavo Silva,

. II Clemente Barabona; i

II Isaias Jarpa.

5.0 De una comunieacion de la Facultad de Teolojia, en que noti
cia al Consejo que ha elejido miembro academico, en reemplazo del

Iltmo. senor don Jos� Ramon Astorga, al prebendado senor don Jos�
Mada Caro.

Manifiesta tambien, que la Facultad fij6 el siguiente tema para el

certamen Iiterario correspondiente al bienio de 1907 i 1908: »Tratado
de la Divinidad de la Relijion«, adoptado a las necesidades de la epo
ca presente, i que pueda servir de testo de ensefianaa.

Se acord6 enviar el, diploma eorrespondiente al senor Caro, i publi
car el tema para el certamen bienal,
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6.0 De una nota del rector del Liceo de Aplicacion, en que espre
sa que varios alumnos del Liceo a su cargo, rindieron el ano dltimo,
examen de aleman ante comisiones de profesores del establecimiento,
sin que existiera el curso correspondiente en el Liceo, i pregunta al

Consejo, si tales examenes S0n validos. Somete ademas, a la conside
racion de la Corporacion, diversas medidas relativas a la ensenanza de
los idiomas estranjeros en los Liceos de la Republica.

Se acord6 contestar a dicho rector, que los examenes de aleman
rendidos en la forma que espresa su nota, son v:Uidosj i en cuanto a

las demas observaciones que ella contiene, se resolvid manifestarle que
el Consejo las consideraria en epoca oportuna,

7.° De una comunicacion del rector del Liceo Santiago, por la que
avisa que ha quedado vacante, en el establecimiento a su cargo, la

asignatura de ingles, con dieciocho horas semanales de c1ase.
Se determin6 proveerla en propiedad.
8.0 De una nota del Rector del Liceo de Ovalle, por la que pide

al Consejo se sirva recabar del Ministerio respectivo, la creacion de
un curso paralelo para el primer ano de humanidades .

.

Se acord6 acceder a 10 solicitado, siempre que a fines del presente
mes la asistencia media de alumnos en e! primer afio de humanidades,
sea superior al maximun establecido por los reglamentos.

9.0 De una nota del rector accidental del Liceo de Punta Arenas,
en que manifiesta al Consejo, las diversas irregularidades que existen
en ese establecimiento, a causa de que aun no se ha nombrado rector
en propiedad para dicho Liceo.

Se acord6 trascribir esta nota al senor Ministro de Iustruccion, i
manifestarle la conveniencia que habria en proceder, cuanto antes, a

proveer en propiedad el rectorado del Liceo de Punta Arenas.
10.0 De una peticion de don Evaristo Hernandez, para que se Ie d�

copia del in forme espedidv por la Facultad de Humanidades, acerca

del testo IIAprendizaje simultaneo de la conversacion inglesa segun el

sistemaobjetivo-subjenee.; que present6 para laaprobacion universitaria.
Se acord6, que por Secretarfa, se entregue al solicitante una copia

del referido informe,
A continuacion, el senor Rector present6 la Memoria referente a los

servicios que dependen de la Universidad.
Se acord6 publicarla como anexo a la presente acta.
Se levant6 la sesion.

Luis Espejo,
Secretario jeneral.

VALENTIN LETI!.L1ER.
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ANEXO.

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION.
�

Num. 1,819.-Santiago, 2 de Abril de 1907.-N6mbrase a don Teo-
doro Schmidt, propuesto por el jefe respective, para que sirva interi

namente Ja elase de Construccion Jeneral del Curso de Arquitectura
mi�ntras el propietario desernpefia en Europa la comision que Ie ha

confiado el Supremo Gohierno.

Ntim. l,021.-Santiago, 2 de Abril de J907.-N6mbrase a don Juan
de D. Lavin, propuesto por el jefe respective, para que desempene el

empleo de Jefe de Clfnica del Curso de Matronas, que se halla va

eante por fallecimiento de la persona que 10 servia.

Nlim. l,033.-Santiago, 4 de Abril de 1907.-N6mbrase al actual

ayudante del Laboratorio de la Clinica Medica del profesor Garda

Guerrero, don Remberto Vega, para que, por un perlodo de dos anos,
desempetle el empleo de ayudante de la Clfnica del mismo profesor,
debiendo ser subrogado en el puesto que deja vacante por don Carlos

Schwarzemberg, propuesto tambien por el jere respective.

Niim, 1,079.- Santiago, 6 de Abril de 1907.- N6mbrase a don Car
los Rudolph Witowsky propuesto por el jere respectivo, para que en

propiedad desempeiie el empleo de ayudante de la elase de Botanica

de la Escuela de Medicina, vacante por haber terminado su pedodo
1& persona que 10 servia.

Ndm, 1,080.-Santiago, IS de Abril de 1907.-Aceptase la renun

cia que hace don Horacio Dubie A., del empleo de dibujante-director
de los trabajos practices del primer afio del curso de Arquitectura; i

se nombra para que 10 reemplace a don Guillermo D6ren Bolfvar,
propuesto por el jete respectivo.
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Ndm. J,082.-Santiago, 8 de Abril de 1907.-N6mbrase a los se

nores Arlstides Gonzalez Campos i Miguel Henriquez L6pez para que

desempefien respectivamente los empleos de jefe de Clinica Obstetrl
ca que dirije el doctor don Caupplican Pardo C., ambos propuestos
por el jefe respec.tivo.

Niim, J,08s.-Santiago, J6 de Abril de J907.-Conc�dese licencia
de veinte dias para ocuparse en asuntos particulares, a contar desde el
18 del actual, al Profesor de Derecho Constitucional de la Universi

dad, don Alcibiades Roldan, i se nombra para que 10 reemplace a don

Augusto Vicuna S., propuesto por el jefe respectivo.

Niim. I,ooo.-Santiago, J6 de Abril de J907.-N6mbrase a don Al
fredo Com mentz, propuesto por el jefe respectivo, para que sirva el

empleo de jefe de la Clinica de enfermedades de Nifios, que se en

cuentra vacante.

Ntim. 1,435.- Santiago, 19 de Abril de I907.-Acept�nse las renun

cias que hacen don Ismael Mendez i don Roberto Espinosa de los

empleos'lde profesor de Historia Jeneral del Derecho i de Economfa
Polftica i Social del Curso de Leyes de Concepcion, i se nombran para
que los reemplacen, en el caracter de interinos, a don Pedro N. Cruz i
a don Alberto Coddou respectivamente, ambos propuestos por el jefe
respective.

Ndrn. 433.-Santiago. 20 de Abril de f907.-Ha podido imponerse
el infrascrito de que varios profesores de los liceos de instruccion see

cundaria que completan el rnaximun de treinta horas de clase, fijado
por deere to de 30 de Juoio de 1906, desernpefian tambien clases en

otros establecimientos de ensefianza, con las cuales asciende a mas de
cuarenta horas a Ia semana el trabajo que toman sobre sf.

Esta situacion ha producido perturbaciones considerables en el ser

vicio, que se hacen sentir principalmente sobre la ensefianza que dan
a los alumnos, Ia que tiene que ser deficiente, por cuanto un exceso de

trabajo mental como el del profesorado, no s610 desgasta intelectual
sino tambien flsicamente. Son conocidos los casos de profesores que
han tenido que jubilar antes de cumplir treinta afios de servicios en la
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instruccion, imposibilitados absolutamente para el desempeno de sus

cargos; de otros, que 10 estan actualmente i que han menester repeti
das licencias para continuar en SUI Cunciones; i por fin, de algunos que,
si todavia no han enfermado ostensiblemente, perseveran en su empe
fio de acumular sueldos a costa de su salud i de la calidad de la ins

truccion que suministran.

En vista de estas consideraciones, este Ministerio solicita por inter

medio de usted la opinion del Honorable Consejo de Instruccion Pu

blica, para disminuir de treinta a veinticuatro horas el maximun de

clases que UD profesor de instruccion secundaria pueda tener a su car

go i de dieciocho a doce las que puedan desempeiiar los rectores, vice

rectores i demas empleados del servicio interno de los establecimien
tos de instruccion, debiendo tomarse en cuenta en este c6mputo, no

1610 las clases que el profesor tiene a su cargo en colejios del Estado,
sino tambien las que desempena en establecimientos particulares.
Os(ar n«.

Santiago, 16 de Abril de 1907.-CoDvocada la Facultad de Teolo

jia, en virtud de la convocatoria que hizo su dltimo Decano, aDtes de

que espirara el periodo para que fu� nombrado, i presidida por el in

frascrito en su calidad de miembro mas antiguo entre los nueve que

concurrieron, eliji6 para miembro academico, en reemplazo del Iltmo,

selior don Jose Ramon Astorga, Callecido, al senor prebendado don

J056 Marfa Caro, por cinco votos contra cuatro, que obtuvo el senor

prebendado don Carlos Silva Cotapos.
Igualmente pongo en conocimiento de US. para los efectos legales,

que la Facultad acord6 fijar el siguiente tema para el certamen literario

correspondiente al presente bienio de 1907 i 1908: «Tratado de la Di

vinidad de la Relijionu, adoptado a las necesidades de la epoca presen

te, i que pueda servir de texto de ensenanza.-Luis Vergara D.

Santiago, Abril 19 de 1907.-Pongo en su conoeimiento que se ha

produeido en este Liceo la vacaneia de la asignatura de ingles, con die

ciocho horas semanales, por renuncia del profesor don Santiago Herre

ra que 10 servia.
Para que desempefien en calidad de interinos las clases de ingles,

he propuesto al senor Ministro de Instruccion a don Juan Campbell,
Con seis horas semanales i a don Natal Tenti, con doce.-R. Guevara.
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Num. 16.-Punta Arenas, 10 de Abril de 1907.-POr separacion
del rector del Liceo de esta ciudad, senor Belisario Garcia, i siendo el
mas antiguo de los profesores que estaban en condiciones de subrogar
a este, me hice cargo de la Rectorfa el16 de Enero. Desde esa fecba
han trascurrido ya cerca de tres meses i aun no habiendo Ilegado el
nuevo Rector senor Ricardo Munoz Avalos, creo de mi deber poner
en conocimiento de US. la situacion actual del Establecimieoto.

Las clases empezaron a funcionar el dia fijado por el reglamento,
faltando los profesores: el de idiomas, ingles i frances, que ha estado
ausente por enfermedad i que, Sf gun aviso telegrafico, reasumira sus

funciones el viernes proximo; i el de historia i jeograffa por renuncia
del titular senor Garcia.

Los profesores que han de servir las asignaturas del tercer ano de

humanidades, no han sido nombradcs porque el infrascrito estima que
tales propuestas son mas bien de la competencia de un rector en pro
piedad que no de quien sirve el cargo accideotalmente.

Los examenes de repeticion, en diversas asignaturas, no han podido
rendirse por los motivos de ausencia i vacancia mencionados anterior
mente i por la causal de inhabilidad en que estimo ha incurrido el

profesor de historia natural, senor Elfas Almeida, quien, contravinien
do disposiciones terminantes del Honorable Consejo de Instruccion
Publica, ha servido de pasante 0 preparador de examenes de varios

j6venes que debian ser sus examinandos, como ser los alurnnos de este

Liceo, Rodolfo Suarez, Augusto Goeminne, etc.

Este :nismo profesor, que sirve tambicn las e1ases de relijion, dibujo
i caligrafia, fue "amado por el infrascrito para que reasumiera las fun
eiones de sus cargos, de los cuales habia sido suspendido por la recto

ria, hechos que estan en conocimiento de V. S.
Sin esperar mas tiempo el pronunciamiento del honorable Consejo,

tome resolucion de Ilamar al senor Almeida. teniendo en vista una de
claracion del Ministerio del ramo que equivalia a reconocer como pro
fesor a dicho senor i contemplando el perjuicio que irrogaria a los edu
candos, la falta de funcionamiento de las cJases que el senor Almeida
desernpefia. Pero tengo el sentimiento de comunicar a V. S. que la me

dida disciplinaria tomada anteriormente contra este profesor, medida
cuya legalidad no me incumbe calificar, i que aun no estd saocionada
por la autoridad competente, no ha morijerado en manera alguna la
conducra de este profesor, que, a juicio del infrascrito, continuers
en el establecimiento como un elemento de perturhacion e indisci
plina.
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As£, el senor Almeida desconoce en absoluto la autoridad de que
est! investido actualmente el iufrascrito; modi6ca a su arbitrio 0 capri
cho la duracion de las clases, perturbando el borario establecido, pues
bace clases de treinta 0 treinta i cinco minutes, incorreceion de que he

becbo dejar constancia en el lihro de asistencias de profesores del es

tablecimiente. Se ausenta sin aviso i no mantiene el 6rden en las

clases.
En prevision de que la ausencia del rector en propiedad pudiera

prolongarse, ruego a V. S. se digne darme instrucciones sobre las mate

rias enumeradas i sobre otras que V. S. crea pertinentes al buen servi

cio delliceo.-Luis A. Barrera G.

\{EMORIA

DEL RECTOR DE LA UNIV.RR�lDAD CORRESPONDIENTE

AL ANO DE 1906.

La in s t r u c c i o n f e n e r a l.

En conformidad con 10 preceptuado por el articulo 145 de la Cons

titucion, la inspeccion i la direceion de la ensefianza nacional dehen

eorrer a cargo de una superintendencia de educacion publica bajo la

autoridad del Supremo Gobiemo; i el articulo 6.0 de la lei del 9 de

Enero de 1879 erea un Consejo de Instruccion i Ie conCia las funcio

nes constitucionales de la superintendencia.
De estas disposiciones se in6ere que todas las ramas de la ensefian

ra nacional, sin escepcion alguna, debieran estar sujetas a la jurisdic·
cion del Consejo de lntruccion Publica; i la misma conclusion se

in6ere del articulo �.o, inciso 1.° de dicha lei, segun el cual corres

ponde a dicho Consejo udictar el plan de estudios de los estableci

mientos pdblicos de ensefianza i los reglamentos para el rejimen inte

rior de los mismos, con la aprobacion del Presidente de la Republica".
A pesar de estas terminantes disposiciones legales, son varias las

ramas de la ensefianza naeional que viven fuera de la jurisdiccion del

Consejo. La misma lei de 1879. despues de contiar a esta corporacion
la superintendencia de toda la ensefianza nacional, no reglament6

TOMO cxx



60 ' BOLETIN DE INSTRUCCION PUBLICA

mas que la instruccion secundaria i la instruccion universitaria pres
cindiendo por completo de la primaria; i posteriormente los gobiernos
han creado numerosos establecimientos de instruccion especial i todos
los destinados ala instruccion secundaria de la mujer, con la absoluta

prescindencia del Consejo.
De esta manera, en contra de 10 preceptuado por la Constitucion

de consuno con la ciencia del derecho administrativo, cuando cada
rarna de la administracion publica propende a unificarse bajo de una

sola mano, el servicio de la ensenanza se ha venido anarquizando
mas i mas, hasta el punto de que hoi dia se siente vivamente la nece

sidad de dar vida a la Superintendencia creada por Ja Constitucion.
Mienrras tanto, la presente memoria no puede ahrazar mas que la

vida de la instruccion secundaria destinada a los varones, la de la ins·
truccion universitaria i la de unos pocos estahlecimientos de instruc
cion especial adheridos a las escuelas superiores. De los liceos de

nifias, 5610 uno depende del Consejo.

EI articulo 1.°, incise 1.°, lei de 1879, dispone que en cada provin
cia haya a 10 menos un esrablecimiento de instruccion secundaria. En
conformidad con esta disposicion, la ciudad de Santiago cuenta con

seis colejios fiscales de instruccion secundaria, uno cada cabecera de
provincia, i uno cada una de las poblaciones de Punta Arenas, Osor
no, Traiguen, Tome. Constitucion, Rengo, Quillota, Andes, IlIapel,
Ovalle i Taltal. EI mirnero total alcanzaba en J 906 a 39.

La poblacion escolar matriculada en estos 39 liceos durante
el mismo afio alcanz6 a 9.800 alumnos; i si ella se hubiese distribuido
por igual entre todos, cada colejio habria contado unos 250 alumnos.
Pero es la verdad que en varios de los liceos el mirnero de los matri
culados no lIeg6 a JOO.

Varias son, a juicio del infrascrito, las causas que han reducido a

cantidades tan exiguas la matricula escolar de los liceos. Primera
mente en las poblaciones de tercer 6rden las pocas familias pudientes
envlan sus hijos a educarse a las ciudades mas importantes de la Re
publica, i las restantes de recursos modestos, no aprecian la instruc
cion secundaria como medio de adquirir una cultura jeneral, sino como
medio de preparar aspirantes para las carreras universitarias, por ma

nera que, en jeneral, DO tienen interes en que sus hijos desarrollen mu
chos estudios que no han de servir a fines profesionales. Les basta la
instruccion elemental.

Estas observaciones se corroboran COD un examen somero de la



SESION DE 22 DE ABRIL DE 1907 61

matdcula de 1906. De los 9,800 alumnos inscritos en los 39 liceos

3,920 correspondieron a laB secciones preparatorias, que, como se

sabe, son simples escuelas elemeotales; pero seria un error creer que
en cada establecimiento les dOB tercios de los alumnos siguieroo estu

dios secundarios, i que 1610 un tercio sigui6 estudios primarios. Hubo,
por el contrario, liceos donde la poblacioo escolar se distribuy6 de
una manera inversa 0 mui diferente como se puede observar en el si

guieote cuadro:

Alumnol de bumanidades Id. de preparatoria
Antofagasta 61 JOO

Taltal 56 83
Raneagua 52 63
Linares 58 121

T('Im� 28 57
Angol 69 101

Traiguen 42 59
Puerto Montt 49 34
Ancud 36 31

Aun conviene observar que la matrfcula es de ordinario mayor en

los primeros anos; que ia del tercero de humanidades en estos liceos

no cuenta a menudo mas de cinco 0 seis alumnos; i que la asistencia

media jeneralmente no eseede los dos tereios de la matrfcula, Estos

hechos prueban por lor solos que los Liceos indicados, euyo sosteni

miento cuesta al Estado de $ 25,000 a 32,000 cada uno. no prestan a

las poblaciones mas que los servicios de simples escuelas primarias.
En segundo lugar, las deficieneias de la mayor parte de nuestros

liceos son tamhien causa de que la poblacion escolar se aleje de ellos,
no s610 porque todas las familias pudientes envian sus hijos a edu

carse en centros de mayor cultura, sino tambien porque los vicios de Ja

enseilanza, que en dichos establecimientos se da, son tales que las res

tantes no pueden apreciar sus beneficios.
Los mas de estos liceos funcionan en edificios eonstruidos para

otros fines, sin ventilacion, sin luz, sin sol, SiD acl1stica ni condiciones

hiji�llicas; carecen de material de enseiianza 0 10 tienen mui anticuado

i mui deteriorado, i su mobiliario escolar es de 10 mas imperfecto que
se puede dar. Por otra parte, fijados los sueldos del personal do

cente en razon del mimero de horas de servicio, los liceos de segundo
6rden no pueden (ormar en jeneral un buen cuerpo de profesores por,

que no pueden ofrecer buenas dotadones.



62 BOLETIN DE INSTRUCCION PUBLICA

A estas circunstancias, se agrega la de que en los ultimoB ai'los, se

han fundado en algunas ciudades, colejios particulares de instruccion
secundaria que, merced a la prodigalidad del Estado, estan mejor moo

tados que los Iiceos fiscales i en situacion de hacerles ruinosa compe
tencia.

Por estas razones, el Consejo de Instruccion Publica se ha mani
festado de anos atras poco favorable a la creacion de nuevos Liceos.
Ei personal preparado para la enseiianza secundaria es tan reducido i
son tan limitados los recursos que el Estado consagra a su sosteni
miento que, sin duda alguna, valdria mas para el desarrollo de la cul
tura nacional aplicar todos los esfuerzos i elementos de que podemos
disponer a un menor mimero de liceos, Bajo la apariencia de un de
senvolvimiento estensivo de la instruccion secundaria, la multiplica
cion de los liceos, no hace en el fondo mas que suplir imperfectamen
te las deficiencias de las escuelas elementales i desarrollar a mucho
costo una simple instruccion primaria. La escasez de su poblacion es

colar nos esta indicando que en vez de multiplicar los establecimientos
de instruccion secundaria, 10 que debemos hacer es transformar unos

vemte 0 veinticinco de los actuales en escuelas It�cnicas que formen

electricistas, mecanicos, veterinarios, analistas, inspectores de obras,
erc., etc ., dotando aSI al pueblo chileno de aptitudes nuevas i dando
grande impulso a la actividad nacional.

La mayor parte de los 39 Liceos funcionan en edificios ajenos que
babiendo sido construidos para servir de habitaciones particulares, no

se adoptan, en manera alguna, para servir de casas de estudio.
Aun aquellos edificios como los liceos de Copiapo, de la Serena,

de Talca, del Instituto Nacional, etc., que se construyeron para casas

de estudio, carecen en gran parte de las mas indispensables condicio
nes requeridas por la arquitectura escolar. Sus muros son de adobes,
material mui �nti·hijienico; sus puertas i ventanas son mui bajas i no

sierppre estan dispuestas en f�rma de facilitar la ventilacion; los pisos
de los corredores i de las aulas a menudo estan casi al nivel del pa
vimento de los patios; i la estension de su piezas no consulta las ne

cesidades de la ensefianza esperimental ni se proporciona al mimero
de alumnos que la pedagojia fija para cada clase.

A juicio del infrascrito, si se esceptiian los edificios del Liceo Mi
guel Luis Arnunategui i del Internado Nacional, hai que construir 0

reconstruir los edificios de todos los establecirnientos de instruccion
secundaria de la Republica, a efecto de adaptarlos a las condiciones
requeridas de consuno por la hijiene, la aciistica i la pedagojfa.
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Con este prop6sito, es indispensable adoptar un plan de edificacion

que se estienda a la Republica enter. i que satisfaga todas las de la

eultura, pero que no malgaste 101 Iimitados recursos del Estado en

dotar de editicios a liceos que estan condenados 0 a desaparecer 0 a

transformarse en escuelas tecnicas.
En sentir del infrascrito. la Republica no necesitara tener fuera de

Santiago ni en cincuenta anos, mas de unos quince establecimientos
de instruccion secundaria, si por una parte se les da capacidad para
seiscientos esternos i doscientos internos i por otra, se mejoran las

escuelas de instruccion primaria, se instituyen en los internados, becas

para 101 mejores alumnos de ellas, i se crean i multipliean las escuelas

de instruccion tecnica,
Para evitar justificados motivos de inquietud, todos los editicios

nuevos se deben hacer contra incendio i contra temblores, esto es, de

fierro i de cemento armado; i todos dehen constar de tres 0 a 10 me·

MS de dos pisos, a fin de instalar en espacio reducido todos los ser

vicios i reservar la mayor parte del solar para campos de juego i

parques.
De acuerdo con estas ideas, la Direccion de Obras Piiblicas est.

confeccionando los pianos de los liceos de Concepcion i Valparaiso
i reformando los del liceo de Talca; i si el Estado suministra los recur-

50S necesarios para realizar este plan de edificacion, en breves anos

tendremos construidos los 15 a 20 grandes liceos que la Republica
necesita.

EI plan de estudios que se sigue en la ensefianza secundaria es el

del 5 de Abril de 1893, modificado por el del 30 de Junio de 1897
por el decreto de 26 de Noviembre de '901, que fij6 una nueva dis

tribucion del tiempo,
Si atendemos a la seleccion de las materias de estudio, el plan vi

jente de nuestros liceos consulta las aspiraciones mas avanzadas de la

escuela cientffica. Merced a que en Chile nunca huho tradiciones cia

sicas mui arraigadas. el Consejo ha podido hacer en la ensefianza una

revolucion completa que las mas adelantadas naciones de Europa,
apenas han iniciado con muchas resistencias.

Dos objeciones sue len formularse contra este plan por las personas

estrafias a la ensefianza: la de estar mui recargado de materias i la de

no preparar a los instruendos para la vida pnictica.
La primera de estas ohjeciones tiene, a juicio del infrascrito, algun

fundamt:nto. no en el mismo plan de estudios, sino en la manera

como es aplicado. No se puede decir que el plan de estudios esta
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recargado cuando entre las materias que cH contiene no hai ninguna
eliminable. Es la distribucion del tiempo decretada en 1901 la que en

primer lugar 10 hace pesado i abrumador. Si ell lugar de ocho asigna
turas, el plan de estudios no estableciera mas que una sola i el horario

impusiera seis horas diarias de ensefianza, los educandos se sentirian

abrumados, no par el recargo de materias, sino par el recargo de traba

jo. Es en parte la causa de que el plan vijente se juzgue pesado.
En segundo lugar, el se encuentra ahrumador por causa de los pro

gramas 0 de la enseiianza de algums asignaturas. Es propension inje·
nita de todo profesor especialista,la de dar exajerada importancia i

desarrollo a su propia asignatura. La manera, por consiguiente, de ali
vianar la carga de la instruccion secundaria, no es suprimir alguna de
las asignaturas del plan de estudios, sino algunas materias de los pro
gramas i de la ensenansa, En estos momentos, preparo una circular di

rijida a los rectores para recomendarles, precisamente, que lIamen la
atencion de los profesores a la conveniencia de no recargar la ense

iianza.

Tambien se cbjeta al plan vijente el no ser bastante practice, el se

ner un caracter mui Iiterario. Entre tanto, la escuela cldsica 10 impug
na por mui cientifico i poco literario. La verdad es que cuando se 10
tilda de poco practice, se confunde la instruccion jeneral con la ins
truccion especial. A la instruccion jeneral, destinada a formar el hom
bre, no se puede exijir los mismos frutos que se exijen a la instruccion
especial, destinada a formar profesionales. Es error, inspirado par ob
servaciones superficiales, el de creer que en Alemania 0 Inglaterra 0 en

los Estados Unidos se de caracter practice a la instruccion jeneral.
Por su naturaleza, la instruccion jeneral puede ser mas 0 menos clasica,
i mas 0 menos cientffica; pero s610 la instruccion especial puede ser

mall 0 menos te6rica i mas 0 menos practica. EI defecta que, can razon

se puede achacar, n6 al plan de estudios, sino a su aplicacion, es que
por causa de la faIta de materia! escolar, la ensefianza de algunas asig
naturas es en muchos de los liceos poco esperimental i objetiva.

A juicio del infrascrito, el plan vijente, sin ser perfecto, no necesita
para rendir mejores frutos, sino madificaciones parciales. Si se resta
blece el tercer afio de la seccion preparatoria, si se reduce la suma de
tiempo que se aplica a la ensefianza, si se empieza mas temprano el
estudio de los idiomas vivos, i si se dota a los liceos de buenos edificios
i de material escolar completo, el plan de J 897 i J 90 J se puede man

tener en vigor sin grandes inconvenientes.
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Institute Nacional.. ••••••••••• Juan N. Espejo : ..
Internado Nacional •• '" •••••• Eduardo Lamas....•••.

Liceo Santiago........ ••••••.•.. Ruben Guevara .•......

Liceo Aplicacion ...••••••.••••. W. Mann .

Liceo Miguel L. Amunategu. Juan A. Alvarado .

Liceo Manuel Barros Bor-

gono • ....••.•. Luis A. Pinochet .

Tacna Juan de D. Galecio .

Iquique ...................•...... Juan V. Silva B .

Antofagasta......... Pedro O. Sanchez ..

Taltal............. Manuel Barros C .

Copiap6.. .•... Eduardo Campusano.
La Serena J. E. Pena Villalon .

Ovalle..................... Francisco Arellano .

Illapel FidelPioochetLe Brun
San Felipe Roberto Humeres•.••.

Los Andes....... Maximiliano Salas .

Valparaiso Carlos Rudolph ..

Quillota Santiago Escuti 0 .

Rancagua... Jose Ignacio Vergara
Rengo Salustio Calderon ..

San Fernando Neandro Schilling .

Curic6 J. Melo Burgos ..

Talca...... Enrique Molina, .

Linares Rojelio Cuellar .

Cauquenes Anfbal Vivero .

Constitucion........... Carlos Valdes ..

Chillan Narciso Tondreau ..••

Concepcion TemfstocIes Rojas ..

Tome Vicente A. Palacios .

Los Anjeles Au ..elio Letelier ..

Angol...................... Francisco Cuevas .

Temuco...... Tomas Guevara ..

Traiguen , Cesareo E. Toro .

Lebu Felix Vargas .

Valdivia Antonio H. Cordoba.
Osorno Luis Oportus P ..

Puerto Montt Luis Roberto Gareia.•

Ancud Emiliano Figueroa ..•

�nta Arenas ,. .•. Belisario Garrfa .

752 375·(1)88
326 no hai
204 [81

265 129
241 '91

us 175
107 97
90 109
61 100

56 83
139 40
250 132
126 87
50 58

142 10 I

44 52

74 101

52 63
77 81

76 88
144 122

3! I 111.(2)12
58 121

139 121

Ih 64
215 112

332 200

28 57
87 103.(3)16
69 101

170 140.(4)18
42 591
63 71

1 IS 103
85 179
49 34
36 3'
53 68

1215
326
385
394
432

320
204
199
16,

139
179
382
213
118
243

96
820
175
115
158
164
278
422
179
203
144
327
532

85
206
170
328
101

134
218
164
83
67

12l
(I) CUrso Especial Matemancas 1 Latin.
(2) Curso Practice, (3) Curso Practice. (4) Curso Practice,



66 Bor"ETIN DE IXSTUUCCION PUBLICA

Curso de Leyes .............•.•••••••.

Curso de Injenerfa i Arquitectura.
Curso de Medicina .•••••.•.•••••.••••••

Curso de Farmacia ..

Curso de Dentfstica .

438 alumnos
227
203

53
91

II

"

"

"

LA INSTRUCCION �PEC1AL

Con arreglo a 10 dispuesto pur el artfculo 12, lei de 9 de Enero de

1879. la Universidad consta de cinco Facultades: la de Teolojta, la de

Leyes i Crencias Pollticas, la de Medicina i Farmacia, la de Ciencias
Flsicas i Matematicas i la de Filosofla, Humanidades i Bellas Artes.

Esta division adolece del grave defecto de no concordar con clasi6.
cacion alguna de los conocimientos humanos; i por esta causa ha

grandes ramas del saber, por ejemplo, las ciencias naturales, que no

tienen en ella cabida propia, Convendna, rues, que cuando se reforme
la lei organics de J 879, se adopte una division mas sistematica, verbi·

gracia, la siguiente: l.O Facultad de! Matematicas i Astronomfa; 2 ° de
Fisica i Qufmica; 3.0 de Biolojia i Medicina; 4.° de Ciencias sodales i
Filosofia i 5.0 de Artes,

De las cinco Facultades que actualmente componen la Universidad,
solo han instituido ensefianzas las cuatro iiltimas, por manera que la

Teolojia es una seccion puraruente acadernica, sin personal docente.
Hai, pues, cuatro institutos universitarios, a saber: la Escuela de D�
recho, la de Medicina, la de Matemancas i la de Humanidades, lla
mada Institute Pedagdiico, Adscritas a estas escuelas fundonan otras

que no son de caracter universitario, porque para ingresar en elias, no

se requiere grado alguno universitario: tales son las escuelas de Far
macia, de Dentistica, de Arquitectura, etc.

La Escuela de Derecho funciona en una casa particular sitnada
en la calle Compaiiia mimero 1314 i tomada en arriendo por el Fisco.
Construida para fines rnui diferentes a la enseiianza, i sin respeto algu
no a la hijiene, no ofrece comodidades sino par su estension. En 10
demas, es absolutarnente inadecuada para establecimiento escolar. Es
hiirneda i malsana, porque los pisos de sus corredores i de sus pieeas,
apenas se levantan un decimetro sobre los de sus patios. Es en gran par
te oscura, i en casi todas las aulas se necesita luz artificial para tomar

nota de las esplicaciones, porque sus puertas i ventanas no tienen la
altura prescrira par la arquitectura escolar. En invierno no tienen los
estudiantes espacio ahrigado donde guarecerse contra la lIuvia, ni en

el verano, donde cobijarse cnrra el sol. Por ultimo, SllS piezas, cons-
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truidas para objetos mui diferentes, no consultan las necesidades de 1.

concurrencia de alumno! universitarios. Solo la falta jeneral de nociones

de arquitectura escolar, puede esplicar Is indiferencia con que se ve la
Escuela de Derecho instalada en edificio tan inadecuado.

Eo I. Escuela de Derecho se sigue el plan de estudios aprobado por
decreto del 10 de Enero de 1902 i modificado par el del 26 de Mayo
subsiguiente. Este plan de estudios fundo las nuevas dtedras de His

toria del Derecho, de Hacienda Publica i Estadistica, de Derecho

Agricola e Industrial i de Medicina Legal; alterd el orden de varias

asignaturas, i sin duda, pare imprimir rumbu mas c:eotUico a los estu

dios jurfdicos, cambio el nombre de las dtedras de Codigo Civd, Co

digo Penal, Cedigo de Comercio, ete., par el de Derecho Civil, Dere

cbo Penal, Derecho Comercial, etc.;i la de Derecho Natural paso a

lIamarse Filosoffa del Derecho.
Par razones diferentes, el nuevo plan dio el nomhre de catedra de

Derecho Procesal a la de Practica Forense, Los profesores de esta asig
natura observaron, con mucha razon, que la pracrica.forense no se pue
de ensefiar sino en el foro; que es funcion estrafia a las facultades

universitarias la de desarrollar las aptitudes practicas de Ius futures

profesionales, i que esta catedra se debe destinar puramente al estudio

del derecho procesal. Mas. como al fin i al cabo, en I� Escuela de De

recho se forman muchos funcionarios pdblicos, especialmente los del

orden judicial, el cuerpo de profesores comprende mui bien que es in

dispensable iniciar a los graduaodos en la practica efectiva del foro, i

por eso, en sesion celebrada el 5 de Octubre de 19C6, acordo recabar

del Consejo de Instruccion Publica que representara al Supremo Go

bierno la conveniencia de aprovechar la reforma del C6digo de los Tri

bunales para establecer I organizar dicha practica. Es de esperar que el

Gobierno i el Congreso defieran a esta oportuna indicacion.
Las quince asignaturas del plan vijente, estan servidas por veintiocho

profesores ordinarios, porque varias de ellas se han duplicado i otras

se ensehan en dos 0 mas anos, Forman tarnhien parte del personal do

cente unos pocos profesores estraordinarios, de los cuales solo uno

presto sus servicios en 19,,6. Es satisfactorio para el infrascrito dejar
constancia de que todos los profesores en servicio, asisten al desernpe
no de sus funciones can gran regularidad.

Con arreglo a 10 establecido por el articulo 26 de la lei de 9 de

Enero de 1879. los profesores universitarios no estan sujetos a testos i

tienen pleno de.echo para esponer sus opiniones i doctrrnas; pero en

cada ailo deberan abrazar en sus ensefianzas los respectivos program as
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aprobados por la Facultad. Es e,ta. una traba que entorpece el vuelo
de la eosenansa superior. porque aun cuando cada catedratico queda
facultado para desarrollarla hasta donde Ie plazca, fuera del programa,
de hecho no puede ejercer esta facultad porque el esta formado para
desarrollarse en todo el ano escolar. Por 10 demas, se comprende que
la existencia de colejios particulares que dan la misma ensehanza con

el prop6sito de optar a los grades de la Universidad, hace necesarios
los programas.

En el ano de 1906 el mimero de estudiantes matriculados en la Es
cuela de: derecho ascendid a 438; pero la asistencia normal no guarda
proporcion aiguna con la matrlcula, porque elias aprovechan :. liber
tad de que gozan en el rejimen universitario, para romper los habito,
de puntualidad adquiridos en los establecimientos de instruccion se

cundaria. De ordinario, las inasistencias son de caracter individual,
porque los estudiantes faItan a sus cIases en mayor 0 menor ndmero

- SiD concierto previo; pero en ocasiones, con cualquier motivo, con

cualquier pretesto, se declaran huelgas jenerales de toda una clase
o de toda la Escuela que perturban considerablemente la ensenanm.
EI ano pasado, por ejemplo, hubo huelgas de este linaje con moti
vo de las elecciones, con motivo de la peste, can motivo del terremo

to, etc.

En parte principal, esta irregularidad de la asistencia, irregularidad
que no es tanta en las otras escuelas universilarias, es orijinada por
dos causas que no son igualmente remediables. De estas dos causas,
la mas antigua, de la circunstancia de estar permanentemente ocupada
en las oficinas piiblicas una buena porcion de los estudiantes de dere
cho, los cuales por SIlS ocupaciones 0 por fatiga, faltan de continuo a

sus elases icon su ejernplo arrastran a sus compafieros, ...

Para el infrascrito es mui laudable el que se de ocupacion en las
oficinas puhhcas a los estudiantes de derecho, porque debiendo for
marse en esta Facultad tanto los abogados como los estadistas, ani
pueden iniciarse en las practicas i tradiciones de la administracion del
Estado. Pero los males que se onjinan de ocupar a los estudiantes en

tareas estrafias al estudio, hacen sentir la necesidad de dictar algunas
disposiciones que establezcan la practica administratioa, a semejanza
de la practicafounse, sin perjuicio i dentro del rejimen escolar.

Desgraciadamente toda medida enderezada a robustecer la disci
plina i a regularizar la asistencia escolar ha sido ocasionada, hasta hoi,
a provocar el desbande de los estudiantes porque sahen que por un

lado tienen facilidades para seguir sus estudios privadamente, i por
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otro lado, pueden irse a la Universidad Cat6lica, la cual, a virtud de

las mismas causas, tampoco ha podido gastar mucho rigor.
En sentir del infrascrito, ya que en Ja Escuela de Derecho se forma

un cuerpo entero de fundonarios pdblicos, es indispensable dictar al

gunas medidas que para garantizar su preparacion administrativa. re

gularicen la asistencia escolar, porque los estudios que se hacen sin
la direccion de un maestro, son estudios precipitados que se desvane
een al dia siguiente al del examen,

Fuera de otros proyectos que me propongo presentar al Consejo de
Instruccion Publica, tal es uno de los principales objetos de la refor
ma del sistema de examenes vijente en la Escuela de Derecho; refor
ma que el Cuerpo de Profesores propuso a dicha corporacion en nota

fechada el 2 de noviembre ultimo i que el infrascrito modi6c6 en nota

fechada el 19 del mismo roes i ano para adoptar las pruebas escritas.

Es de desear i de esperar que esta importante reforma, Hamada a te

ner gran trascendencia en los estudios jurfdicos, sea sancionada en el

curso del presente ano escolar.
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ESCUKLA DI£ DhllECHO

Profesores de Sueldo
.nual

Fech.
del nombramiento

"

2,000
2,000
2,000
2,000

Nombrei

Derecho Romano ....

It "

Filos(lffa del Derecho.
II ..

J.Olegaria CarvajaL .. 30 Diciembre 1903 $
Ruperta Alamos •.•••••• 21 Junia 1906
Ernesto Reyes V 21 Junio 1906
J. Guillermo Guerra 16 Abril 1906

2,000
2,000
*,000
2,000

Historia Jeneral del
Derecho J. E. Fabres 14 Diciembre 1891 2,000

Derecho Constitucio-
nal. .

Derecho Constitucio-
nal.. .

Derecho Civil .

" "

" n

" II

Derecho Penal.. .

II n

Derecho Internacio-
nal.. ..

Derecho Internacio-
nal.. .

Derecho Agricola e

Industrial .

Derecho Comercial .

rr II

Derecho Procesal. '"

'I fI

Derecho de Minas....

" II

Derecho Administra-

Alcibiades Roldan 21 Junio 1897

Carlos Estevez G 23 Mayo 1903
M. L. Amunategui .•... 21 Junio 1897
Leopoldo Urruna.v.v.,; 5 Marzo 18lS8
Luis Claro S 16 Junio IlS94
Tomas A. Ramiree 16 Abril 190b
Galvarino Gallardo 14 Diciembre 1891
Ricardo Cabieses 16 Agosto 1893

Gaspar Toro 3 I Enero

Alamiro Huidobro 17 Agosto

Luis A. Navarrete J. 0 Agosto
Luis Barcelo 27 Julio
Gabriel Palma 28 Junio
M. L. Valdes 20 Junio
Manud A. Maira. 4 Setiemhre
Alejandro Lira 25 Julio
Samuel A. Lillo It) Abril

tivo Valentin Letelier 16 Enero
Derecho Adrninistra-

tivo
.

Economfa Politica .

" ff

Medicina Legal.......
Hacienda Publica i

Estadistica

1
Julio Philippi .

Rafael L. Dfaz L 16 Abril
Francisco Noguera 25 Junio
Armando Quezada...... 5 Novbre.
Tomas A. Ramirez...... 5 Julio

4 Enero

190�
1897
1906
.892
19°5
1903
1906

1888

1906
IS88
19°1
19°3

2,000

2,000
2,000
2,000
2,000
2,000
2,000
2,000

2,000

" 2,000

1,000
2,000
2,000
2,000
2,000
1,000
1,000

2,000

1,000
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Como los demas institutos aoalogos de nuestra Universidad, por
falta de estfmulo intelectual, mas que por verdadera escasez de labor e

investigacion cientffica, la Escuela de Medicina ha circunscrito su ac

tividad al ejercicio de las atribuciones que la lei del 79 Ie sfnala en 10

que mira a la enst-nanza meramente profesional.
La Escuela de Medicina sigue en sus ensenanzas el plan de estu

dio dictado el 30 de Octubre de 1886 modificado por los decretos
fechados el 29 de Mayo de 189€ i el 24 de Junio de 1905, i matricul6
208 alumnos en 1905, i 228 en 1906.

Como el cedulario, que por antiguas reglamentos, servia para el sor

teo de los tem 15 correspondientes en las pruehas del bachillerato i

la licienciatura, no se conformase ya a los nuevos conocimientos cien

tfftcO!, ni al plan mismo de los estudios de Medicina, la Facultad de

Medicina presento al Consejo de Instruccion un proyecto de modifi
cacion que fue aprobado por decreto de 22 de Mayo de 1905 i que,

por 10 menos, salvara en adelante muchas de las deficiencias de est ..s

pruehas finales de grado que tanto en estas como en las otras Faculta

des exijen una reforma radical.
Con igual espfritu i por indicacion la misma Facultad, se han intra

ducido en el curso de los estudios algunas variaciones que, autorizadas

por decreto de 24 de Junia de 1905, permitiran a los j6venes que si

guen esta carrera adquirir nociones mas precisas I completas de ciertos
ramos especiales necesarios para la practica profesional. Asf se ha es

tablecido que las asignaturas de jinecolojia, laringolojia, sifilollrafia i

clinica mental, sean cursadas despues del examen de promocion del

6.oano, exijiendose una asistencia de tres meses, a 10 menos, a dichas

elases.
'

En camhio, la patolojfa nerviosa, se ha incorporado en el programa
de la patolojla interna, quedando su ensefianza a cargo del profesor
de este ultimo ramo.

EI cuadro siguiente indica los grados i titulo'! que durar.te los tres

ultimos afios se han conferido en la Facultad de que me ocupo:

Medicos-cirujanos .......

'

..• ...... 23 22 9

Licenciados en Medicina .......... 20 '9 13

Bachilleres en Medicina .•••........ 29 16 23

Ha habido, como se ve, una disminucion gradual en el mimero de
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medicos recibidos, que corresponde a una disminucion Dotada en I.

matdcula de los ahos anteriores correspondientes.

La Escuela de Medicina ha continuado su desarrollo dentro de los
escasos elementos con que cuenta para ponerse a la altura de la investi

gacion cientffica moderna i de la diflcil i minuciosa tecnica que los
fenomenos de la vida imponen a la esperimentacion.

Sin embargo, despues de su instalacion primera, los lahoratorios, con

la pequefia asignacion anual que para gastos de dase, se consignan en

el presupuesto, han ido aumentando i mejorando lentamente su mate

rial de ensefianza i de trabajo, de tal modo, que muchas de elias pue
den ya satisfacer la mas exijente crftica,

En los dos iilrimcs afios las clinicas quinirjicas han renovado su

arsenal operatorio, i las cllnicas internas han estendido sus servicios
tecnicos con gran provecho para los estudiantes i para el publico,

Pero, por mui grande que sea el celo de los profesores de estos

ramos, i por mui jenerosa que sea la aeeion de la Junta de Benefi
cencia, la falta de una organizacion adecuada a la ensefianza en el
Hospital de Sao Vicente de Paul, ofrece dia a dias dificultades que
perturbao la tarea especial del profesor i 10 ohligan a subordioar el
interes de su mision cientffica a consideraciones administrativas de
otro 6rdeo.

Este esfablecimiento, para corresponder debidamente a sus fines,
deberia, como en repetidas oeasiones 10 ha manifestado la Facultad
de Medicina i 10 ha hecho presente al Supremo Gohierno el Consejo
de Instruccion, depender enteramente del Ministerio de Instruccion
Publica i estar bajo la direccion tecnica de la rnisma Facultad, enear·

gada de supervijilar la ensefianza que en el se da.
Los mismos defectos de organizacion presenta la Maternidad des

tinada a la clase de cHniea obstetrica, donde ni siquiera puede actual
mente hacerse una instalacion con forme con la esmerada atencion que
reclarnan esas enfermedades, icon el progreso alcanzado por la hijiene,
el exarnen medico i los procedimientos operativos.

Es urj�nte, por 10 tanto, construir un edificio especial, consagrado
a la ensenanza, con este objeto.

La verdadera preparacion cientffica no se adquiere hoi solo en los
hbros que, para el estudiante como para el profesor, apenas son un

guia i un elemento de consulta. Se adquiere en los gabinetes de traba-
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jo, en la observacion i la investigacion constante, en el manejo de los

instrumentos, en la practica esperimental de cada ramo.

Por esto es indispensable mantener, renovar i aumentar et material
destinado a esta enseiianza sin la cual ningun profesional lIega a al

canzar el dominio I�cnico de su especialidad.
Insisto en este punto, porque se cree jeneralmente que los fondos

consignados con este objeto, bastan a lIenar las exijencias universita

rias, cuando ap�nas son elias suficientes para el mediano funciona

miento de las respectivas clases,
A los antiguos laboratorios de la Escuela de Medicina se han agree

gado iiltimamente otros que, dando un jiro mas practico a la ense..

fiaoza, contribuiran tambien al adelantamiento de la ciencia jeneral.
De este mimero es el Museo de Zooloj'a i Anatomfa comparada, que
esta formando el profesor don Otto Burger, el Laboratorio de Medici
na Legal, con su morgue anexa, que el profesor lbar se empena eo

organizar, i el gabinete de la elase de Botaniea, que el profesor Yohow

piensa transformar en un verdadero laboratorio esperimental.
La biblioteca de la escuela acrecentada con las obras adquiridas el

ano pasado mediante la suma de $ 10,000 que se Ie concedi6 de una

vez para tal objeto, i las pequenas cantidades que anualmente se con

signan en el presupuesto para su fomento, aunque estrecha en la ,tnica

sala que tiene a su disposieion, presta ya i seguira prestando al profe
sorado i a los estudiantes, servicios de consideracion.

EI cuerpo de profesores se esfuerza por dar a la ensenanza de que
esta encargado, dentro de sus atribuciones propias, todo el prestijio i

. desarrollo que demanda el ejercicio profesional i la cultura del pais.
Ya en nota anterior de 28 de Noviembre de 1906, ndmero 154, he

tenido ocasion de manifestar a US. el celo con que ordinariamente

cumple sus obligaciones, interrumpidas solo aceidentalmente por cir

cunstaneias que la naturaleza misma de su trabajo justifican.
En el se han produeido algunas vacantes que han sido lIenadas en

conformidad a la lei.
La renuneia de los profesores, Alejandro del Rio, Federico Philippi

i Emilio Petit, oblig6 al Consejo a proveer en propiedad las respecti
vas clases de Hijiene, Botanica i Patolojfa quinirjica, nombrandose en

su lugar, previa la terna legal correspondiente, a los senores Mamerto

cadiz, Federico Yohow i Cornelio Guzman.

Habiendo jubilado el delegado de la escuela i profesor de clinica de

enfermedades mentales i nerviosas, don Augusto Orrego L., el Consejo
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creyeS conveniente que estas dos asignaturas continuaran a cargo de un

solo profesor, i fue nomhrado en propiedad el senor Joaquin Luco.
La renuncia del profesor de Anatomia PatolcSjica i de Patolojia Je

neral, don Aureliano Oyarzun, dieS motivo a la Facultad para manifes
tar al Consejo la conveniencia de que ambas asignaturas fueran servi
das por un profesor contratado en Europa que a la vez supervijile el
servicio de autopsias de nuestros hospitales.

Asinnendo el Consej» a esta opinion, fundada en el caracter espe
cial de aquellos rarnos, trasmiti6 su acuerdo a1 Supremo Gobiemc,
quien impartieS inmediatamente eSrdenes e instrucciones para que Be

contratase un profesor,
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CUJlSCI DE MEDICIN"

Fecba Sueldo
del nombramiento anual

I'ROFItSORE,. DE HOMBRB

Histolojfa... .•.•••••• .••. Vicente Izquierdo 17 Marzo
Clinica Quirurjica ...... Ventura Carvallo 4 Octub,
Oftalmolojfa. •••••••••••• Maximo Cienfuegos. 3 Abril
Clinica Medica Isaac Ugarte. I "

Clinica enfermedad de

,881 $ ',200
1882 1,200

1883 ',200
18H4 1,200

OInos .................. Roberto del Rio .... 3 Mayo .888 ',200
Fisica Medica .......... Jose M. Anriquez.... 9 Enero 1890 2,400
Patolojfa Medica ....... Octavio Maira........ 5 Enero 1892 1,200
Anatomfa Descriptiva. David B ...navente .... 28 Junio 1892 ',lOO

Jinecolojfa............... Vfctor Korner ......... 2!j Agosto 1892 1,200
Terapeutica ............. Luis Espejo ........... 23 Sethre. 1892 1,200
Qufmica BioI6jica ...... Adeodato Garda .... 3' Enero 11$93 2,40Q
Qulmica Jeneral. ...... I- " .... IS Mayo 1894 2,400
Dermatolojfa •••••••••••• Luis Puy6 .••••••••••• 6 Dicbre. 1895 1,200
Embriolojfa .••...•..•... David Benavente .... '4 " 1895 1,400
Clbica Medica ......... Daniel Garda G .••••. 23 Junio 1896 1,200
Anatomfa Descriptiva. David Benavente .... 24 " 1898 1,200
ZooJojfa Medica ••••••• Otto Burger .......... 24 Julio 19°0 1,500
Medicina Operatoria ... Gregorio Amunategui 23 Marzo 19°1 1,200

Lerjngolojia ... • •••• , •• Alejandro del Rio.... 20 " 1901 ',200

Bacreriolojia ............ Mamerto Cadiz .•••••. 10 Mayo 1901 1,200
Medicina LegaJ.. ....... Car los Ibar •••••••••••. 10 1° 1901 1,200
Fisiolojfa Esperimen- 19021tal ...................... Teodoro Miihm ...... 8 Enero I,JOO
Clfnica Qui. ilrjica .•.... Lucas Sierra........... 24 Ahril 1903 1,200
Clfnica, enfermedades

vias urinarias ......... Eduardo Moore ...... JI Julio 19°5 1,200
Hijiene ................... Mamerto Cadiz....... 28 " 1906 ',200
Patolojfa Quin1rjica.... Cornelio Guzman .... 28 " 1906 1,200
Botanica ................. Federico Yohow...... 27 Octub. 1906 1,500

TOMO CXX
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]EFES DE CLfNICA.-ESCUELA DE MEDICINA.

CLfNICA NOMBKR
Fecha Sueldo

del nombramiento Inual

---------1------ -'-----1-

Oftalmolojia, ••••••••••••

De Nmos ....••••••••••••

Nerviosa ...........••.•.•

Dermatolojfa .•••••••••••

Medica (Dr. Ugarte) ...

Qumirjica (Dr. Carva-
110 •••••••••••••••••••• ,.

Medica (Dr, Garcia) ...

Obstetricia •.••••.•••••••

Jinecol6jica •.•••••••••••

Quinirjica (Dr. Sierra)
Laringolojica .

Laboratorio de Radio-

1896 $ 1,000
1898 1,000
1898 1,000
J900 ',000

1901 1,000

Carlos Asmussen •..•. r2

Ramon Ibafrez.. ;n

Joaquin Luco 118
Juan R. Campos ..••. [28
Benjamin Gonzalez•• 22

Setbre,
Enero
Mayo
Marzo

"

Francisco Navarro .•. 2 Abril 1901 1,000
Mauricio Brockman. 3 Julio 1901 ',000
Ja vier Rodrfguez ..•.. 2 I Novbr. J 901 1,000
Guillermo Anwandter 12 Abril 1902 1,000
Julio Valdes B. 12 Mayo 1903 1,000
Carlos Lopez L...... 9 Octbre. 1906 1,000

grafia •••••••••••••••••• J. M. Anrique .•••••••. 27 Enero 1902 1,000
jete trahajos terapeu-

ticos.........•....••... Sabino Munoz L...•. 17 Abril 1902 800
Id. Auatomla Parole-

jica ..•••••••••.....•... Emilio Croizet .•••••• 24 Novbr. 1903 Soo
Id. id. Qulmica J ene-

ral i BioI6jica Arturo Ulloa.••••••••• 18 Abril 1904 600
Id. medicma Opera-

toria, Eujenio Dfaz L 30 Mayo J 906 800
Director Museo Zoo-

lojia OUo Biirger . 8 Abril 1903 1,500
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CURSO DE MEDICINA

NOMBRF.sAYUDANTES DB
Fecba Sueldo

del DomLramienlo anual

-----------------1·-----------------1-------------1------

Fisica Medica .•••••••• Manuel Manzano .••. 29 Octub, 1891 $
Apiicaciones electricas Carmen Acosta •••••• 25 Novb. 1895
Obstetncia ...•••••••••• Rita Prado 24 Marzo 1�96
Oftalmolojia Alejandro Mujica 14 ,. 1900
Bacteriolojia Javier Castro 0...... :II Novb. 1906
CUnica Medica (Dr.

Ugarte) .

Dermatolojfa '

Obstetricia .

J inecolojfa........•......

Zoolojfa Medica ..

Medicina Legal .

Oftalmolojla ..

BOlanlca .

Clfnica Quinirjica (Dr.
Sierra) Marcos 00n050 0 12

Bacteriolojfa (Dr. Gar-
cia) ............•..•..•.

Qufmlca Jeneral .

Terspeuuca .

Hi�tolojfa ..

Clfnica Medica (Dr
Garda) Julio Lefc:bre 7 Setbre. 1904

Id, enfermedades men.

tales i nerviosas G. Cifuentes R....... 31 Marzo 1905
Embriolojia Francisco Zuleta S... 6 Abril 1905
Hijiene Luis Calvo M 19 Mayo 1905
Clfnica qumirjica (Dr. •

Carvallo) ·Julio Villalon 0...... 3 Junio 1905
Patolojla Jenera!..... Ernestro Prado....... IS " 1905

qui�ica Biol6jica .... Carlos Schwarsenberg 24 Octub. 1905
(.;11�lca Quinlrjrca (Dr.

Sierra) ••. Fermin Montero J 7 Novbre. 1905
Id. id. (Dr. carvaIlO)'1

Luis Godoi............ 9 Abril 1906
Clinlca enferrnedades

.

vias urinarias... Juan de Oios Lavin. 9 " 1906
Zoolojla �Medica Gaston Lachaise...... 3 J unio 1909

Anat.o,:"la PaloI1jica Jose M. Henriquez ZI Mayo 1906

�e�lcl!,a Operatoria.. Roberto Jaramillo 30 " J 906
ISloloJla Esperimen-
tal .•••

R
••••••••.........

o
adiografla .

to rino .laringoI6jica.Lab Clinica Medica ...

Anatomia (Prosector).
I, ( " ).

Ricardo Donoso...... 12 Agosto
Guillermo Allende C. 27 Enero
Ismael Larrain M .. '117

Abril

Enrique Arancibia .. 12 "

Victor Caf(arena Ch. 10 Dicbre,
Manuel Torres B 28 Marzo
Vlctor·Villalon 16 Abril
Hernan G. Huidobro 6 Mayo

Luis Montero......... 9 Ahril
Aristides Aguirre I � "

J056 Oucci K �S Mayo
Carlos de la ·Maza 20 A�osto

Jose Santos Salas.... 7 Junio 1906
Ramon Herrera 18 Julio 1906
Victor Wiren 9 Octuhr, 1906
Remberto Vega 25 " 1906
Luis Vargas S......... 8 Abril 1904
Carlos Charlin C..... 5 Enero 1902

1901
'902
'901
19°2
1906
1903
1903
J903

"

1900
1904
1904
'904

600
600
600
600
600

600
600
600
600
600
600
600
600

600

600
600
600
600

600

600
600
boo

600
boo
600

600
600

600
600
600
600

600
600
600
600

1,200
1,300
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La Escuela de Farmacia, anexa a la de Medicina, sigue el plan de
estudios dictado el 31 de Octubre de 1888 i rnodificado el19 de Ene.
ro de 1897, i tuvo matriculados 57 alumnos en 19°5 j 41 en 1906.

Este corto mimero de estudiantes no esla en manera alguna proper
cionado a las actuales necesidades de la Republica, como bien 10 prue.
ba el hecho notorio de que la mayor parte de los establecimientos far.
maceuticos de las provincias, estdn a cargo de emplricos sin titulo que
acredite su competencia.

La causa conocida de esta Iimitada concurrencia de estudiantes. es

el caracter esencialmente lugarefio de la Escuela de Farmacia. pues
por sus condiciones particulares, dicho establecimiento casi no sirve
mas" que a la poblacion de Santiago. Los estudiantes de provincia que
tienen recursos para venir a seguir una carrera en esta ciudad, prefie
ren natural mente dedicarse a otras profesiones que, si son uno 0 dos
anos mas largas, ofrecen espectativas incomparablemente superiores.

Para rernediar en parte este mal, el infrascrito propuso en 1904 en

el Consejo de Instruccion Publica, la institucion de una Escuela am

bulante de Farmacia, que hiciera cursos trienales en Valdivia, en Con
cepcion, en Talca, en La Serena i en Iquique. Pero la Facultad de
Medicina, considerando que hasta hoi la Escuela de Farmacia no esti
bien instalada i montada i que todo e'stablecimiento de e<sta clase nee

eesita para dar buena ensefianza, de una instalacion i un material mui

costosos, rechaz6 la idea i propuso en su lugar la institucion de beeas
o pensiones destinadas esclusivamente a los alumnos mas distinguidos
de los Liceos de provincia, analogas a las que se han instuuido en la
Escuela de Minerla para los alumnos mas distinguidos de los liceo.
de Copiap6 i La Serena. Desgraciadamente, hasta hoi no se han con

sultado fondos en los Presupuestos para instituir estas pensiones, por
manera que la Escuela de Farmacia casi no sirve mas que a la pob'a
cion de la capital.

Nacida a la sombra de la Escuela de Medicina, la de Farmacia no

ha podido adquirir hasta hoi vida propia; i sus estudios considerados
por causa de esta justa posicion como de menor importancia, DO han
sido estimulados i ausiliados en la medida necesaria.

Entre tanto, es evidente que la Escuela de Farmacia est' 11amad.
a rendir grandes frutos si se Ie ayuda, se la independiza j se la desa·
rrolla, Con un lijero retoque del plan de estudios, podria dicho esta

blecimiento, si fuese dotado de los elementos indispensables, preparar
ademas del cucrpo farmaceutico unos nuevos profesionales, cuales �e.
rian los quimicos i los analistas, cientos de los cuales encontrarian 10-
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mediata ocupacion en la industria, en la administracion municipal i

en los servicios de la hijiene publica.
Mas, para dar a la Escuela de Farmacia este interesante desarrollo,

es indispensable terminar el edificio que para ella se empez6 a construir

en 1899 i cuyos trabajos de tiempo atras estan suspendidos. Aun cuan

do es bien notorio i bien sensible, que los pianos no consul tan abso

lutamente las necesidades peculiares de un estahlecimiento de esta

elase, 110 se puede negar que en el nuevo edificio la Escuela quedard
instalada con mas comodidad e independencia que en el actual.
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CURSO DE FARMACIA

Fecba - Saeldo
PROFESOR DR NOIlIBRR del Dombramiento anul

-

Quimica Organica.•... Francisco Servat•.•••••. 2S Agosto 1892 •
• 1,200

Farmacia .•.......•••••• Juan B. Miranda•...... 8 Abril IH93 2,400

Quimica Inorganica.. Francisco Servat. ....... 18 Mayo 1894 2,400

Quimica Analltica.•.. Carlos Ghigliotto•...... 27 Setiembre 1899 1,200

Farmacia legal ...•..•.. Juan B. Miranda••..••. 20 Marzo 19°1 2.400

I

AYUDANT!l.S DE
Fecba Suelcio

NOMBRR del nombrarniento anual

Jefede trabajosde Far-
800macia ••••••........... Erasmo Silva R .•••••••. 20 Julio 1906

Qufrnica Organica.... Pedro Truffy............. 5 Julio 19°0 $ 600

Quimica Analltica.... Jorje Rivera............. 7 Junio 1906 600

Farmacia i Farmacia
Legal. ................ Feli e Bra .............. 20 ulio " 6<:0p y J

Quimica Inorganica., Marco O. Davison...... 9 Agosto

I
" 600
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E-CUKLA DB DIUnf�TICA.

La Escuela de Dentisrica, fundada por decreto del ,8 de Octubre

de 1888, bajo la dependencia de la Facultad de Medicina, creo en

Chile la nueva carrera de dentista i ha habilitado ya varias decenas

de j6venes para el ejercicio de esta profesion. £1 mimero de dentistas,
formados en dicha escuela, asciende a 193, los cuales estan desparra
madol en toda la Republica.

Hasta 1905. los estudios te6ricos i practicol necesarios para optar
al titulo de deniista, se hacian en solo dos anos, con arreglo al plan
dictado por el decreto organico. Pero, juzgandose deficiente la prepa
racion adquirida en un bienio, tanto desde el punto de vista teorico

como desde el practice, con fecha ,8 de Julio de 1904 se dict6 un

nuevo plan de estudios que prolongd por tres ailos la duracion del

eurso, mejorando notablemente la ensehanea,

La matrfcula da:

En 1905

Primer ano...... ••••••... •••.. .•.•••••••••... 30 alumnos

Segundo ano............ 20 II

1·0TAL......... 50 alumnos

.

En 1906

Primer ano........... ••••...•..•.. .••• ••.••••••• 34 alumnos

Segundo ano...... 38 II

Tercer aflo............... 17 ..

TOTAL...... 89 alumnos

Nomina de los P,."jeso,es tie la Em/ela de Denlisli'ca

Doctor Leopoldo Belloni ...... Anatomfa i bacteriolojfa.
" Luis S. Sotomayor..... Practica i dentfstica operatoria.
" Alejandro Manhood ... Protesis.
" Jerman Va!enz1:elaIB .. Clfniea dental.

tI Roberto Barahona.... Patolojfa jeneral, dental e hijiene.

ESCUELAS DE MATRO�AS

Escuelas de Matronas hai cuatro en la Republica, de las cuales tres
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fuucionan en Santiago i una en Valparaiso. Para llenar las necesidades
de toda la poblacion, evidentemente convendria instituir escuelas ana

logas, siquiera fuese con el earacter ambulante, en algunas otra. eiu-
dades.

.

De las cuatro escuelas actuales, una que corre a cargo del distingui.
do jinec61ogo don Alcihiades Vicencio, esta organizada por el Consejo
de Instruccion Publica i sujeta a la supervijilancia del Rector de la
Universidad i del Decano de Medicina, i sigue el plan de estudios
dictado el '9 de Enero de 1897.

Las otras tres escuelas de matronas son fundaciones Iibres de los
lenores Frias i Rodriguez Barros, ua Santiago, i del senor Espic en

Valparaiso.
Par acuerdo de la Facultad de Medicina, no pueden abrir cursos

para matronas sino aquellos medicos que se hayan titulado como pro.
fesores estraordinarios i que tengan sala de maternidad a su cargo.

MATRONAS

Matricula en 1905 56 alumnas
En el curso olicial del doctor Vicencio.........• 27 "

.," ,. del profesor estraordinario Doctor
Frias

O' ••••••• 12 "

En el curso que funciona en Valparaiso a car-

go del doctor Espic.............................. 17

Matrfcula en 1906... ...••. .•.......•....• 80
En el curso oficial. 25
"" " estraordmario doctor Friae....... ..• 6
""" " "Rod. iguez B. 12

Curso de Valparaiso doctor Espic..............•• 37

"

"

"

"

"

"

ESCUELA DE MATEM'&TlCAS

En la Escuela de Matematicas se sigue el p'an de estudios aproba
dos por el decreto del 2'Z de: Enero de 1898 i modificado par el de
31 de Octuhre de '903. i se preparan agrimensores, injenieros civiles
e injenieros de minas. Las asignaturas instituidas par el plan vijente
llegan a 2 z i estan servidas por otros tantos profesores i por 15 ayu·
dantes.
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La Escuel. de Matem�ticas, servida por un escojido cuerpo de

profesores, ha mejorado su ensei'lanz. notablemente en los ultimo.

anos; pero no ha dado huta ahora todos los frutos que eran de espe
rar a virtud de causas que conviene poner en conocimiento del Supre
mo Gobierno. .

En primer lugar, la ensei'lanza que ellos dan, es de continuo 0 al

terada 0 interrumpida porque solicitados por las industrias particula
rei, 0 por la administracion publica, tienen que salir a menudo de

Santiago a prestar sus servieios, i de ordmario sus reemplazantes 0 no

SOD igualmente eompetentes a no emplean los mismos m�todos. 0 por
SU sltuacion precaria no gastan igual empei'lo. Se han ideados diferen

tes medios para evitar estas interrupciones i entorpeeimientos, pero sin

conseguir frutos apreciables, porque el personal eompetente es tan

escaso para atender a las triples necesidades de la administracion, de

la industria i de la ensefianza, que para no dejar a I. Escuela sin pro
Cesores ha habido que tolerar allf un estado de ilegalidad permitiendo
les prolongar sus licencias, a veces sin conocimiento del Gobierno, por
mucho mas tiempo del que la lei de 1898 autoriza.

A esta primera causa se agrega, para restrinjir de con5UI'O los Crutos
de la Escuela de Matematicas, la de que por (alta de recursos i de

edificio adecuado, no se ha dado a la ensei\anza, salvo en unas poca s

asignaturas, el caraeter esperimental que se requiere, a pesar de la
. competencia del profesorado. Para la opinion vulgar, que se imajina

que todo se aprende en los libros, es motivo de estrafieea el que tan

tos estudios como se hacen en esta Escuela rindan tan pocos frutos.

La razon es, que en jeneral, los profesionales no se pueden formar

bien con estudios meramente te6ricos, i que en particular. los buenos

injenieros se (orman mejor ejercitandose en los trahajos de injenierfa
despues de adquirir algunas nociones de maternaticas i mecanica,

"Como se esplica que los estudios universitarios de injenierfa duren

cinco anos en Chile, i solo tres en Alemania, en los Estados Unidos i

en otras grandes naciones?�Acaso alla se preparan los injenieros en me

Dor tiempo que aqu{? Absolutamente. Lo que hai, es que las grandes
Univc:rsidades no pretenrlen formar por sf solas los inienieros,sino que
se IimitaD a dar a los estudiantes en forma siempre esperimental la base

te6rica, i en seguida, los que quieren dedicarse a lamineria van a recibir

lecciones practicas en las minas; los que quieren dedicarse a la injenie
rfa civil, van a recibirlas en las obras pdblicas; los que quieten dedicsr

se ala hidraulica, van a recibirlas en los tajamares, en las puntas de

diamantc, en los tranques, en los puertos, etc. Si es posible (ormar



84 BOLETIN DE INSTRUCCION PUBLICA

grandes matematicos en las aulas universitarias, hasta hoi no ha salido
de elias nunca un regular injeniero.

Hasta hoi nuestra Escuela de Matematicas, da esta indispensable
preparacion practica en tres 0 cuatro rapidas escursiones que los estu

diantes hacen en cada quinquenio, ba]o la direcion de algunos de sus

mas distinguidos profesores. Pero, como se comprende, en estas escur

siones no pueden ellos dar mas que simples vistazos; para que los
estudios practices formen buenos injenieros, es indispensable instituir
los con caracter de permanentes ,

Las deficiencias de la preparacion practica, serian menos sensibles,
si el profesorado estuviese dotado de los elementos i recursos necesa

rios para imprimir a la e!"seiianza de todas las asignaturas, caracter pie
namente esperimental. Pero desgraciadamente, no se encuentra en tan

envidiable situacion. Ora por la (alta de material, ora por 10 inadecuado
del edificio, casi todos los profesores lIegan en sus lecciones a puntos
donde tienen que sustituir la ensenanza esperimental por la enseiiaDza

figurada puramente oral. PM fa'ta de estension, el profesor de resis
tencia de materiales, conserva ociosa i encajonada . una gran parte de
los instrumentos i aparatos que ha adquirido. Por falta de estension,
el profesor de electrotecnia, no puede dar a su instalacion todo el
desarrollo requerido por tan importante asignatura, i es de suponer
que por falta de estension los estudiantes nunca yen una maquma en

la e1ase de maquinas.
.

Esta somera esposicion manifiesta por sf soia, la necesidad de hacer
en la Escuela de Maternaticas reformas radicales que impondran al
Erario desembolsos considerables. Hai que contratar algunos profe
sores estranjeros; hai que mejorar los sueldos hasta donde sea necesa

rio, para poder prohibir al profesorado que, con perjuicio de la ense

nanza, se ocupe en la industria particular. Hai que organizar )a preps
racion practica, de manera que los injenieros salgan {ormados de )a
Escuela. Por Ultimo, hai que construir 10 mas pronto posible un edi
ficio propio i adecuado para dicho establecimiento.



Ffsica jeneral...••••••••• Luis L. Zegers......... z Agosto 1877 $ 5,000
Quimica i docimasia. ,

etc. CArlos Malsch 20 Octub, 18')3
Jeomt:trla analflica .••• Augusto Tafelmacher 23 Junio 1897
jeometrfa descriptiva. Francisco Mardones. '5 Die. 1906
Dibujo Julio Arancibia 23 Abril 19()6
Catculo diferencial e

integral..•••••••••••••• Alberto Obrecht...... 9 '1 1903 l
Mecanica Alberto Obreeht...... 2 .. 1�9q r
Topograffa i jeodesia. A. Bertrand............ 7 Mayo 1904
Mineralojfa Julio Schneider....... 3 JUnlO 1H99
Jeolojia Julio Schneider....... 3 " 1899
Maquinas M. A. Bruna 3 .. 1899
Ffsica industrial ArturoSalazar 15 Nov. 1897
Resisteneia de mate-

riales CArlos Koning 10 Mayo 1892
Construecion jeneral Leon Bidez 16 Octub. 1890
Hidraulica G. Brokmann 19 Febrero 1901
Metahirjia M. Tirapegui 16 Nov. 1904
Esplotacion de minas. A. Pizarro 6 Abril 1901
Cimientos,puentes, etc D. Saota Marfa•.•••••• 16 Marzo 1901
Administracion i eco-

nomfa .

Aljebra superior .

Jt:lectrotecn ia , .

Arquiteetura .

SESION DE 22 DE ABRIL DE 1907

CURSO. DE MATEMATlCA5

MOMBR.BS
Fecba Sueldo

del nombramiento anual

----------------------------------1--------------1-------

C. sanchez C......... .. .

M. A. Bruna.. 9 Abril t892
Arturo Salazar 6 Julio 1906
Leoo Bidez 23 Marzo 1895

85

8,000
2,250
1,500
_,Hoo

5,000

1,200
5,000
'3,000

8,000
5,533
e.eee
6,000

5.000

1,000
1,200
6,000
1,200
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CURS(. DR MATEMATICAS

NOMBRKS
Fecha Suelilo

del nombramiento aDual

Jefe de trabajo de qui-
mica jeneraJ, .•.•..•

Ayudante 1.° .

Ayudante 2.° .....•......

Ayudante de topogra
ffa •••••••••••••••••••••.

Alfredo Sundt. .•...... 9 Mayo 1906 $ 2,000
Maximiliano Olivares 9 .. 1906 .,000
Pedro Michaelsen .•.• 9 .. 1906 600

Carlos Guzman•..•... 23 .. 19°4 800

Francisco Cereceda .. r r Enero 1906 ..200

Rojelio Saea....•••... 8 Mayo 1905 800

Gustavo Lira.••••••.•. 17 Abril 19°5 800

Ayudante de jeometria
descriptiva .

Ayudante de minera-
lojia .

Ayudante de (lsica in-
dustrial. ..

Mecanico de ((sica in
dustrial.. Joaquin del Real. 16 Marzo

Mecanicn de ffsica je-
neral, .... ........ ...... Adalia Superbi....... 8 Abril

Ayudante de ffsica [e-
neral, Federico Greve 14 Junio

Repetidor de hidrau-
Iica Ernesto Singer 24 Abril

Repetidor de aljebra Jose Lopez LOpez 27 Junio
Mecanico de resisten-

cia de rnaterial.. ..... Juan Saridakis......... 16 Mayo
Ayudante 2.° de fisica

industrial Adolfo Adriazola 24
Jere de sala de dibujo,

conservador de Mu-
seo i bibliotecario ... Enrique Rodriguez... 17 Abril

Jere del taller de resis-
tencia,.. · .. · .. · .. ······1 Carlos Koning........ 1

1905 .,200

1904 1,200

1904 800

19°3 1,500
1903 1,500

'905 1,200

'906 600"

3,000

3,600
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Adscrita a la Escuela de Matematicas, funeiona la de Arquitectura.
Con arreglo al decreta del 27 de Setiemhre de 1904, los que deseen

ingresar en la Escuela de Arquitectura, deben acreditar que han ren

dido satisfactoriamente los examenes de los cinco primeros anos de
humanidades i someterse a un examen de madurez que comprende
especialmente el dihujo. En el ano de 1906, el mimero de alumnos
matriculados en los cursos de arquitectura llegd a 43.

La enseilanza de esta Escuela, esta sujeta al plan de estudios apro
bado por decreto del 3 de agosto de 1901 i comprende quince asig
naturas servidas pur sendos eatedraticos, E. digno de notarse que en

este plan se atiende a la preparacion pracuca de los estudiantes de
manera especial, no 501.0 porque instituye un taller para que ellos se

ejerciten en el dibujo, en el lavado i en la formacion de proyectos,
sino tambien porque prescribe las visitas de obras en construcciou o

concluidas. EI plan de estudios de esta Escuela, es uno de los mt)"r
ideados de la ensenanza universitaria.

En sesion del 5 de Setiembre de '904. el Consejo de Instruccion

Publica, acordd a indicacion del senor Toro i del infrascrito, que -e

contratara en Europa un nuevo profesor de arquitectura; i habiendola

renovado el 9 de Ahril de I�ob el senor Decano Torres, que tanto em

peno pone en el mejoramiento de la ensefianza pdhlica, aquella eorpo
racion sometid el acuerdo a la aprobacion del Gobierno. EI Supremo
Gohierno aprobd el acuerdo i ordeno que se contratara un profesor
en Holanda, bajo los auspicios del senor Krauss. EI profesor contra

tado es el senor Adrian Dwards, recomendado por el senor Kraus,
e inidara su enseilanza en el ano escolar de 1907.

Por 10 demas, la Escuela de Arquitectura, esta tan necesitada como

la de Matematicas, de un edi6cio adecuado i de material complete de

enseflanza. Para la sola instalacion en las condiciones convenientes de

la clase fundamental de resistencia de materlarles, se necesita una es

tension i una construccion especial, que no se pueden tener eo la casa

de la Universidad. A esta consideracion se agrega, que en una ciudad

'como Santiago, falta de monumentos i edificios arqultectonicos, la

ensenanza superior no puede formar buenos arquitectos sino se la

completa con una coleccion 0 museo de modelos; institucion que exi

je tambien el ensanche de la Escuela,
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CUkSO DE AilQUITECTURA

PROFRSORES DE NOMFRES
Fecha Sueldo

del nombramienlo anual

Maternaticas ........•... Manuel Trucco •...... 13 Febrero 1902. $ 2,000
Fisica ..•..••••.•......... Diego A. Torres 13" tI. 2,400
Qufmica ...••.••.••••••• Carlos Malsch .•••••••• 19 Marzo 1902. 1,200
Dibujo i talJer Horacio Duble....... 9 Mayo 1906.. 1,200
Jeometria, etc. i topo-

grafia ................•. Alberto Obrecht 26 Ahril 1901... 1,800
Jeometria descriptiva, Francisco Mardones.l « " " 2,000
Arquitectura primers

parte....••..••......... Alberto Cruz Montt. 6 Julio 1906... 4,000
Materiales de construe-

cion Roberto Torreti. 27 Junio 1903... 1,500
Mecanica i R. de Mat. Manuel Trucco 13 Febrero 1902. 2,000
Estereotomia jeneral •. Francisco Mardones. 26 Abril 190 I ••• 2,000
Arquitt'ctura segunda

.

parte Jose Forteza 23 " 1906... 6,000
Construccioncimiento. Enrique Doll o Mayo 1904... 1,500
Ftsica industrial. ...... Luis L. Zegers (0 Junio '9c5 .• ' 2,OOC
Maquinas i precios

umtarios Arturo Titus 13 Febrero J 902. 2,000
Derecho adrninistra-

tivo Diego Perez de Arce. 26 Noviern, 1906 1,000

De las escuelas superiores de Chile, la mas nueva, pero n6 la me.
nos interesante es el Instituto Pedagdjico,

Drcha escuela fue fundada por decreto Iechado el 29 de Abril de
1889, con el objeto de formar profesores de instruccion secundaria i
sigue en su enseiianza el plan de estudios dictado el 3 de Julio de 1H90.

Por su caracter ulliversitario, esta Escuela no confiere el titulo de
profesor sino a aquellos aspirantes que de anternano se han graduado
en el bachillerato en Ilumanidades. Mas, como no hai mal alguno en

que tambien estudien pedag ljia jdvenes que no son bachilleres, la di
reccion del establecimiento abre Iiheralmente sus puertas a todos hasta
donde la estension de sus aulas i la naturaleza de su enseiianza 10 per
miten. Ell 1905 el mirnero de marriculados ascendi6 a 288, i ell 1906
a 221.

De aqui viene que anualrnenta se distinguen entre los que terminan
sus ertudios pedagojicos los titulados a los 110 titulados, A estos iilti
mos se les da un certificado de los estudios que han hecho en el Ins
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tituto, certificado que cambian por el titulo ruando se gradiian en el
bachillerato.

Los estudiantes que han terminado IUS estudios en el Institute Pe
dagojico desde 1902, ano en que esta Rectorfa paso al Ministerio su

ultima memoria, son los que siguen:

1902. - T1TULADUS

Caceres Yanez, Jose Antonio .

Galvez, Jos� Maria...........•...............

Flores Fernandez, Maximiliano..•.••••..•.

Olmedo Franco, Alberto.••••••••..........

Galvez, Jos� Maria .................•......

Contador Sanchez, Alberto •••••••••••....

Pinochet Le-Brun, Euridice .••...••••••..•

Arenas Gonzalez, Amelia .•••••.•••••••...•

Garda Bahamondes, Agustin.••••••••••••

Lara Espinosa, Francisco .

Soto Vtvanco, Adrian •.•.•••••••.•..••....

Sanhueza Bastidas, Carlos .•••••...•.••••••.

Pardo Correa, Arturo ••••••••••••..••••••.

Gaete Valenzuela, Julio Cesar.......•....

SIN TITULO

Salas Dlaz, Dario E .

P�rez Davies.Ercilia ••••••••••••••••••••••••

Arratia Sanchez, Zenobia .•.•..••••••••••••

Aliaga Aliaga, Felicinda .

Alvarez Alvarez, Hector.••••••••••••••••••
Soto Villalobos, Eliseo ....................•

Dfaz Peredo ,Victor •••••••••••••••••••••.. ,

1903·-TnULADOS

Mondaca Corte", Carlos.•.•••••••••.•••..•

Horta Galvez, Elias •....•••••••••••••.•....

Rojas Cornejo, Remijio .

Celis Maturana, Victor .••••..•.•...........

Vargas Guerra, Felix .

Echeverria Lopez, Ester. . , ...•••••.

Garda Monje, Joaquin ......••••••.•••••..•

Castellano

Castellano
Frances e ingles
Frances
Frances

Ingles i frances

Ingles
Ingles
Ciencias Fisicas i BiolOjicas
Ciencias Ffsicas i Biolojicas
Ciencias Ffsicas i Biol6jicas
Matematicas
Maternaticas e historia

Matematicas

Castellano
Historia i jeografia
Historia i jeografia
Ciencias Fisicas i Biol6jicas
Ciencias Ffsicas i Biolojicas
Ciencias Fisicas i Biol6jicas
Matematicas

Castellano
Historia i jeografia
Historia i jeografla
Castellano i frances

Castellano
Castellano
Castellano
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Belmar Carriel, Juan J .••...••.•....••..•.•

Ureta Cienfuegos, Atmanzor •............

Varela Varela, Arturo .

Orellana Arellano, Carmela •••••••.•••••••

Orellana Arellano, Margarita •..........•.

Urrutia Moraga, Pedro A .•••.••••.•••••.••

Vergara Oses, Ulises .

Miranda Carrasco, Luis A .

Dinator Rosel, Isaura ..

Montero Bd'nes, Nlco'las ..

Rudin Hefti, Alberto .

Jimenez :S�gura, Hemel .

Sanchez Cardenas. Rojelio .

SIN TiTULO.

Alarcon Salazar, Pedro A .

Flores Toledo Eteuteno .

Rojas Rojas, Sara Luisa .

Almeida Arroyo, £l{as......... .

Lagos Campos, Baudi-io ..

Aeta Astorga, Danie! ..

Alegria Gonzalez, Felix .

Diu Cuadra, Atberto ..

Escobar Denis, Maxrmiiiano .

Martinee Perez, Guillermo .

�Iarchant Fernandez, Abraham ..

Monreal Lira, Carlos .

Morales Reyes, Leopoldo ..

Munoz Lazcano, Arturo .

Navarro Donaire, Macario .

One I Onel, Julio .

Opazo Alvear, Pedro
.

J 904.-TlTULADOS.

Lillo Figueroa, Samuel A ..

Cristi Godornar, Ernesto ......••••••••••••

Eyzaguirre Rouse, Guillermo ..

Johnson Quiroga, Ana Rosa .

Morales Vivanco, Pedro
..

Castellano i frances
Castellano
Frances
Hisroria i matematicas
Historia i jeograffa
Historia i jeograffa
Hrstoria i jeografla
Historia i jeograffa
Matematieas
Matematicas
Ciencias Ffsicas i Biol6jicas
Ciencias F{sicas i Biol6jicas
Ciencias Fisicas i Biol6jicas

Historia j jeograffa
Castellano
Castellano
Historia i jeograffa
Matematicas

Jimnasia
Jimnasia
jimnasia
Jimnasia
Jimnasia
Jimnasia
Jimnasia
Jimnasia
Jimnasia
Jimnasia
Jimnasia
Jimnasia

Casteliano
Castellano
Castellano
Castellano
Castellano
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Saint Marie Boiron, Victoria .

Ulloa Galaz, Isaura.: •••••••..••••.........
Virgas Ravanal, Lucila••••••••............

Caviedes Ramirez, Luis .

MontebruDo L6pez, Carlos .•.....•....•..

Barrenechea Naranjo, Enrique .•..........

Echeverria Cazotte, Herman •............

Silva Campos, Gustavo .••••.•••..•.••••••.•

Aguilera Aguilera, Manuel••••.......••..•
Barrientos Montalva, Francisco...•....•.

Cuadra Lazo, Alfredo .

Pizarro Acuna, HermCSjenes , ...•

Burr Vidal, Roberto .

Silva Figueroa, Carlos .

Gotschlich Hausdorff, Bemardo .

SIN TITULO

Poblete Leon, Roberto...•••.••....••......

Zuniga Cabrera, Isaura .

Castillo Jorquera, Manuel .

Habenischt Bunjes, Kuno .

Holtheur Deker, Augusto .

Mac·Hale Osnald, Carlos .

Schulz Alvarez, Rodolfo .

19C5·-TITULADOS

Araneda Mangelsdorff, R05a .

Pinto Sepulveda, Amanda ..

Arancibia Carvajal, Armando ...••.......

Gonzalez, Dorila ..

Erazo Mazuela, Jose Santos .

Palma Vicuna, Evaristo •••••••..•••....••

Poblete Manterola, David .

Reinoso Cerda, Nicanor..••••••••......• ··

Salas Diaz, Dario E ·········

SIN TITULO

Castellano
Castellano
Castellano
Frances
Frances
Historia i Jeograf{a
Historia i JeograHa
Historia i Jeografia
Matematicas
Matematicas
Matematicas
Matematicas

Crencias Flsicas i Biol6jicas
Ciencias Ffsicas i Biolojicas
Aleman

Castellano
Castellano
Hrstoria i Jeogr. i Jimnasia
Ingles i Aleman
Aleman

Ingles
Aleman

Castellano
Castellano
Historia i Jeograffa
Historia i Jeograffa
Matemaricas

Matematicas
Matematicas
Matematicas
Frances

Barahona Soriano, Jose A.. Castellano i Frances

TOMO cxx g
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Concha Rojas, Conna •....•........•••••••.

Gonzalez Marchant, Guillermo .•..........

Martner Urrutia, Daniei .

Ortdzar Jara, Ramon L.•....•.......••••••

Melendez Perkins, Abel. .

19c6. - TITULADOS.

Flores Toledo, Eleodoro ..••....•....••••••

Castillo Barrios, Jose A ..•..•...•....••••••

Troncoso Melo,: Benicio .

Arriagada Segovia, Federico ........•.....•

Villarroel Chaigneau, Quidora .......•••••

Vergara Droguett, Humberto ..•.•.•••..

SIN TiTULO.

Prado Martfnez, Carlos .

Gajardo Infante, Luis A..•• _ .

Soto Herrera, Esperanza ..•..............

Herrera Sotomayor, Rafael. .....•........

Castetlano
Castellano
Castellano

Drbujo Jeneral
Historia i Jeograffa

Castellano
Historia i Jeografia
Historia i Jeograffa
Matematicas
Ciencias Ffsicas i BiolcSjicas
Ciencias Fisicas i BiolcSjicas

Castellano
Historia i Jeografia
Historia i Jeograffa
Matematicas

De todos los cursos que se han hecho en el Instituto PedagcSjico,
sin duda, el mejor ha sido el primero, porque merced a la institucion
del internado, se pudo tener un personal mas selecto de cstudiantes i
concentrar mas la ensefianza. Por otra parte, como hijos de las provin
cias, los primeros profesores titulados 110 se resistieron a volver a ellas
cuando se les ofrecieron empleos en los Liceos uhicados fuera de SaD'
tiago.

En los cursos subsiguientes al que termineS en 1892, la supresion
del internado ha hecho decaes la preparacion de los educandos, por
que como esternos, ellos trenen rnenos contacto con sus profesores,
encuentran a cada paso distracciones que les aparten de sus estudios
i pueden seguir simultaneamente otros cursos profesionales. Por otra

parte, a sus aulas acuden pocos estudiantes de las provincias porque
aquellos que pueden venir a establecerse en Santiago, prefieren seguir
carreras mas lucrativas. Para remediar estes males, seria mui conve
niente 0 restablecer el internado con caracter de simple pensionado, 0

instituir becas 0 pensiones en beneficio esclusivo de los estudiantes de
provincia.

Viva necesidad del Instituto PedagcSjico, es la construccion del edi-
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ficia anexo, para poder dar el ensanche conveniente a las dos seccio
nes del Liceo de Aplicacion: la de varones i la de ninas, i montar

todas las c1ases i el estahlecirniento mismo, en condiciones que sirva
de modelo a todus los de instruccion secunda ria.

Igualmente necesario, es reponer el material de enseiianza destruido

por et fuego i renovar el gue ya se encuentra gastado i envejecido.
Hai c1ases del Instituto Pedag6jico, donde por falta de material de
de ensei'lanza, ya no se pueden (ormar prufesores con las indispensa
bles aptitudes practicas,

PERSONAL DOCENT!!: I ADMUIJ�TRATIVO DEL UiSTI'lUl"O PEDAG6JICO.

Director, Domingo Amunategui S.

Inspector Jeneral, Emilio Cano.
Bibliotecario i escribiente; Pedro Veas L.

Pro(esor de castellano, Enrique Nercaseau.
Profesor de ciencias biolojicas, Federico Johow.
Profesor de pedagojla, Guillermo Mann.
Profesor de histuria i jeograffa, Juan Steffen.

Profesor de filolojfa, Federico Hanssen.

Profesor de frances i lengiilstica, etc., Rodolfo Lenz.

Profesor de ({sica, Guillermo Ziegler,
Profesor de quimica, Alberto Beutell.
Pro(esor de maternaticas, Augusto Tafelrnacher,

Profesor de historia de America i de Chile, Julio Montebruno,
ProCesor ausiliar de frances, Francisco Zapata,
Profesor de Ingles, Jose Maria Galvez (reemplazado por R. Lenz.

Soplador de vidrios i mecanico, Edmundo Jahn.
Embalsamadora, Marfa L. de Erdmann.

•

Fuera de las Escuelas Superiores i de los estahlecimientos anexos,

(uncionan bajo la mana del Consejo otros que tambien dan instruccion

especial, cuales son los Liceos de Antofagasta, Quillota, San Fernando,
Curic6, Los Anjeles, Temuco, i Osorno. En efecto, estos siete Liceos

ban establecido a continuacion del medio curso de humanidades, cur

IOS de agricultura 0 de comercio. Hahiendome propuesto elevar al MI

niaterio un informe especial acerca de esta enseiianza, prescindire, po

abura, de estudiar su organizacion, su utilidad i sus necesidades.
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En todas his grandes Universidades, la instruccion que dan sus ea

tedraucos e s de caracter jeneral, destinada como esta a desarrolias
las ciencias antes que a tormar profesionales. Desgraciadamente la
Universidad de Chile. no sigue este camino. A causa del poco amor

al estudio, de la poca aficion a las investigaciones cientlficas, en una

palahra, de la poca cultura, nunca han prosperado aquellos cursos que
se han abler to sin fines profesionales, Las contadas tentativas que se

han hecho para instituir i mantener catedras de instruccion jeneral,
han fraeasado una en pos de otras por inconcurrencia de los estudian
tes universitanos, Los mismos estudios secundarios, que por su natu

raleza consntuyen una instruccion jeneral, no se haeen en Chile sino
en cuanto halnluan para optar al bachillerato en humanidades i seguir
una profesion liberal. De esta manera, nuestra ensefianza superior est'
condenada a inspirarse, para poder vivi�, en un esplritu puramente
utilitario que la impide cobrar vuelo,

EI insfrascrito es de pareeer que se dehe gastar todo el empeno
posihle para tomentar las investigaciones cientfficas desinteresadas, i

para instuuir en nuestra Universidad la ensefianza superior sin fines

profesionales; pero a la vez esta cierto de que no se pod ran realizar
estos propositos, mientras no cuente nuestro institute con fondos pro
pios que Ie permitan desarrollar su vida sin sujecion a la estrechez de
los Presupuestos.

En los cinco afios trascurridos a con tar desde que esta Rector!a
present6 al Gobierno su ultima Memoria. el Consejo de Instruccion
Publica ha seguido atendiendo con paciente perseverancia al meiora-
miento de la ensefianza nacionaL

'

En 1903 se instituyeron las nuevas asignaturas de dectrotenia ide

electro-metalurjia, se mod-fico eJ plan de estudios de injenieria i se

declare que en los exarnenes del bachillerato en humanidades, la ce
dula de una lengua viva cualquiera, se puede reemplazar por la de una

lengua muerta,

En 1904 se propuso al Gobierno la creacion de un institute supe
rior de nifias, se recab6 la institucion de pensiones en la Escuela de

Farmacia, se dispuso que 109 examenes de Marzo se. tomen eo los
ocho primeros dias de este mes, se acord6 exijir CIOCO anos de estudios
de humanidades i conocimiento especial de dihujo a los estudiantes
que pretendan ingresar en la Escuela de Arquitectura, i se propuso la

contratacion de un profesor de Arquitectura i la institucion de dos
becas en Paris para los dos rrejores alumnos de este establecimiento.
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En 19°5 se organize la estension universitaria, se ref.. rrno el plan
de estu,jies de: rned.cma, i el cedulario de la m-sm 1 Fa �ultl'_1, se re

g amentaron Ills cursus de repeticion para los profesores de Instruc

cion Secuudaria i se acord6 abrir un certamen literario para '910.
Por dltimo. en 1906 se cre6 la Escuela de Eofermera-, se acordo

recabar del Gobierno la cuntratacion de un profesor de Sisrnolojia i

Arljuitectura Sismo!6jica, i se dict6 un reglarnento de fianzas e inven

tarios para la administracion de los fondos i bienes escolares .

•

Motivo especial de atencion ha sido para el Consejo i para las Fa

cultades, el examen de los testos de ensefianza,

A la verdad, los testes ado!ecen del grave defecto de (omen tar la
,Iesidia en los profesores i de propender a mecanizar I.t ensefianza,

Por 10 jeneral, es mejor aqueHa ensenanza que se da in.lependiente
mente de los testos.

Empero, en el relimen docente de la Republica, ellos son indispen
sables: 1.0 por la falta de idoneidad de una gran parte del profesorado;
••0 porque ellos limitan mejor que los programas el campo de cada

asignatura contra las tendencias indefinidamente estensivas de los pro
fesores especialistas; i 30 porque sin esta limitacion los colejios parti
eulares, con los solos prugramas, pueden reducir mucho la ensefianza

o ser victimas de: aquellos profesores que la ensanchan demasiado,

Rn el ultimo quinquenio el Consejo ha aprobado los siguientes res

lOS para la ensefianza secundaria:

Uno de Trigonomel,ia Es!i,ica, por A. Tafelmacher, en I I de Ma

yo de 19°3;
Otro de 'I,i;.:onomel,Ia Plana; por C. Vargny, en la misma fecha;
EI cuarto tomo de unos Elementos tie Malemlt/icas, por Tafelmacher

i Poenisch, en 17 de Agosto;
Las Leaiones tit Botdnic«, por B. Quijada Burr ·i J. Escudero, en

31 del mismo mes;
Las Lecdones tit Zoolojta, por B. Quijada R.t en la misma fecha;
":1 Cu,so tie Historia Jeneral, por L. Barros Borgofio, en 5 de Oc

tubrej
La Crestomatla Espaliola tid sigio X IX, por F. Pinochet L. i D. Cas

tro V,. en 9 de Noviembre;
EI Libro dt Lectura de Fidel Pinochet L., en Ia rnisma fecha;
EI s�gundu torno de la C,rstomat/a Espa11ola, de F. Piuochet L. i

de D. Castro V., en 10 tie J ulio;
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La Far/ida Doble de M. P...,zo A. ell I b de: O":luhu:;
Los Elellltn/OS de Coslllografia del padre Briigier, en 30 de Ocmbre;
EI M(lodo p,dc/;co i libro de Lee/u,a para la ensenallsa del alemall,

por Mascbke, eo 14 de Mayo de 1906;
La A,i/mUica de F. Proschle i M. Yai'iez B., en 14 de Mayo de 1906;
Los Eiementos de gramalica de Larrazabat W., en la misma fecha;
Unos Libras de Lu/u1a de M. Guzman Maiurana, eo 9 de Julio;
Un testa de Historia Sagrada, en 26 de Octubre.
Por causa de las refurmas radicales que con el pl!n de estudios se

cundarios se ban neche cada cuatro 0 cinco afios desde 1889, la ela
boracion de testos ha sido una i otra vez interrumpida i el Coosejo no

ha podido forrnar la lista prescrita por el artfculo 34 de la lei de 1879.
No ignora el infrascrito que el mejor medio de multiplicarlos seria
abrir concursos; icon este prop6sito, solicitara oportunamente fondos.
Pero este medio no se puede emplear, por ahora, a causa de que el Con

sejo esta discutiendo desde ha mas de dos afios, una nueva reforma del

plan de estudios secundarios.
Mucho mas que con la aprobacioo de testos de enseiiaoza, el Con

sejo ha estimulado la labor cientifica de 1a Republica, ora otorgando
gratificaciones anuales a los profesores que han compuesto 0 traducido
obras de importancia, ora tomando a su cargo la impresioo de otrl'

cornpuestas por autores estranos a1 profesorado. Se han otorgado gra
tificaciones:

A don Pedro. Lira, $ 300 por su Diaianario Biografico de Pin/orts
en 17 de Agosto de 1903;

A don Domingo Santa Marfa, $ foc, por su Curso de Cimiell/os,
Puentes i ni"des, en 9 de Noviemhre;

A don A. Obrecht, $ 400, por su Cd/mlo Illfinitesimal en la misma
techa;

A don Alejandro Fuenzalida, $ 400, por su Historia del Desa"ollo
inlei,du(11 de Cltile 154.1-1810, en la misma fecha;

A don Rodolfo Lenz, $ 400, por sus Estudias Araucanos, en 1a misma
fecha;

A don C. Wargny, $ 100, por su Trigonometrla Plana, en la misma
fecha;

A don R. Poenisch, $ 300, i otros tantos a don A. TafeImacher, por
su Curso de /l/alt'll/(ilicaJ, en 18 de Abril de 1904;

A don Tomas Guevara, $ 300, por su Historia de fa Ci1dfhacion al
fa Aranranta, i por sus COl/umbres Judiciales de los Arau(QIIOS, en 15
de �f .y" de '90S;
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A don Ricardo Montaner Bello, $ 300, por sus Negodadones diplo
ma/klls entr« Chile;el Pen" en la misma fecha;

A don Enrique Nercaseau Moran, $ 100, par su Antolojia Caste
llana Amlica, en 10 de Julio;

A don Domingo Amunategui Solar, $:900, por su Inst;tu/o Nadonal,
EI sistema de Lancaster en ChIle, Un Soldado de la Conquis/a de Chile,
La So,iedad Chilena del sigta XYIJI i Mayo,asgos i Titulos lie Castil/a,
en la misma fecha;

A don Miguel L. Amunategui Reyes, $ 350, por sus Nuevos Esm·

dillS sob,e don And,es Bello, sus C,ltkas i CI,a"as i Mis Pasatiempos,
en 14 de Mayo de J 906;

Por dltimo, se han impreso a costa de la Universidad.
Los Comen/a,ios del Codigo de P,oceJim;mlo Civil, par don C. Riso

patron, segun acuerdo del 7 de Diciemhre de 1903;
,EI P,omeleo Encadenado i los Side sobr« Tebas, traducciones del

presbltero don Juan Salas E., segun acuerdo del 9 de Mayo de 1904;
Los Alayo,asgos i Tituills de Cas/illa, par don D. Amunategui Solar,

segun acuerdo del 4 de Uiciembre de 1904j
La Ins/ruction Pltblica en Chiudesde suso,l;enes has/a la fllndadon de

la Unive,sidad de San Felipe, por don J. Toribio Medina, segun acuerdo

del 10 de Julio de 1905;
EI tomo III de la Imp,enta ell Lima, por don J. Toribio Medina,

segun acuerdo del 26 de Marzo de 1906;
EI Diaionario biog,dfico colonial de Chile, par el mismo, segun

acuerdo del 8 de Octubre.
Ademas, en 3 de Octubre de '9°4, se pidieron al Supremo Gobierno

* 4,000 para imprimir el tomo II de la Histaria Jene,al d, la Medidna

en Chile, por don L. Ferrer;
En la misma fecha se Ie pidieron otros $ 4,000, para imprimir la

G,aN/al;ca Araucana, de frai Fidel Jose de Angusta;
En '0 de Octuhre se Ie pidieron $ 4,700, para imprimir el tomo

segundo de la Historia del DtSa"ollo In/electnal de Chile, par don

Alejandro Fuenzahda,
I en 5 de Noviemhre de 1906, se acuerda hacer traducir e imprimir

EI A,/e de Construir en los paistS de Tt!N/blo,es, por Montessus de Ba

llore,
S� puede observar COil Mucha exactitud que, de algunos afios atras,

son pocas las obras de alguna importancia cientifica que se han puhli
cado sin recibir algun estimulo de parte del Consejo de Instruccion

PUblica.
V.\LHNTIN LETELIER.
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Sosio:a. dl 29 dl A'bl'il dl 190'7.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Espejo J. N., Toro, Torres, Varas i el Secretario Jeneral que sus-

cribe.
.

Previas las formalidades reglamentarias, el sefior Rector confiri6 los

siguientes grados:

Licendados en Leyes.

Don Benjamin Arrieta Sepulveda,
" Eduardo Castillo Urfzar,
" Enrique Celedon Otero,
" Robinson Hermansen Vergara,
" Pedro W. Urzda Alvarez,
" Eduardo Varas Salas; i
It Arturo Zilleruelo Urrutia.

Eochille1' en Leyes.

Don Alfredo Guzman Garda •

.Bochillens en Humanidades.

Don Hernan Larrain Cotapos,
" Ricardo Riesco Riesco,
" Victor Silva Joacham; i

DJiia Lidia Kolbach Galvez.

Se ley6 i fue aprobada el acta de la sesiun de 22 de Abril.
En seguida se di6 cuenta:

1.° De dace decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se
nsertan al final de la presente acta.

2.° De una peticion de dona Antonia Tarrag6, para que se Ie con

ceda el uso del Salon de Honor de la Universidad, a fin tie celebrar
alii un acto literario musical, en conrnernoracion del trijesimo aniver
sario del decreto supremo que declara validos para ohtener grados,
los exdrnenes rendidos par los colejios de nifias ante comisiones uni
versitarias.

Se acord6 pasarla al senor Rector de la Universidad para su reso
lucion.
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3.° De una comunicacion de la Facultad de Ciencias Fisicas i Ma

remaucas, en la que espresa al Consejo que, en merito del informe

que se acompaila, la Facultad cree que ellibro u Nueva Aritmeticau
escrito por don Ramon F. Moreyra, no es digno de la . aprobocion
universitaria

En vista de este informe, el Consejo acord6 negar la aprobacion so

ticitada por el senor Moreyra. para el teste indicado.

4.° De la siguiente nomina presentada por el seilor Rector, para
proveer en propiedad la asignatura de maternaticas, con quince horas

semanales de c1ases, en el Liceo de Osorno,

Don Francisco Barrientos,
" Ohio,; Sanhueza,
" Alonso Rivera,
" Santiago Kelly; i
" Antonio Gonz!lez P.

A continuacion, el Consejo formo la siguiente terna para proveer la

asignatura de historia i jeografia, con nueve horas semanales de c1ase,
en el Liceo Santiago:

Don Luis Perez,
" Remijio Rojas; i

" Gustavo Silva C.

La Corporacion consider6 una solicitud de don Jose M. Galbiati,
para que a el i a los demas que se encuentran en su caso, sin asistir a

las clases del Institute Pedag6jico, se les permita rendir examenes a

fin de oLtener el tltulo de Profesor de Estado.
Con este motivo, se hizo presente que existia en Chile entera liber

tad para ensefiar, i que no se requeria titulo alguno para poder dedi

carse al profesorado, se manifesto tambien, que el titulo de Profesor

de Estado no surte efecto jurfdico de ninguna naturaleza i que, ade

mas, era preciso distinguir entre la instruccion i la educacion. En el

Instituto Pedag6jico, la segunda, entra en gran parte en la ensefianza

que all] reciben los alumnos, i en los examenes, si se puede apreciar
el grado de preparacion, 0 la mayor 0 menor suma de conocimientos

adquiridos por los alumnos, no sucede 10 mismo respecto a la educa

cion pedag6jica.
Se recordo tambien, que segun el decreto supremo que cre6 el Ins

tituto Pedag6jico, este establecimiento tiene el objeto de formar pro-
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fesores de Instruccion secundaria, disposicion inconciliable con 10 so
.

licitado por el senor Galbiati.
En vista de estas consideraciones, se acord6 denegar la solicitud que,

en nombre propio i de sus colegas, pr�sent6 el senor Galbiati.
Se deliber6, en seguida, a cerca de la disposicion que ordena a los

profesores de los establecimientos de instruccion dt:pendientes del

Consejo, firmar en un libro especial cada vez que concurran hacer su

elase, medida de la que han protestado algunos profesores de la Fa
cultad de Medicina.

Como no se produjera acuerdo sobre el particular, qued6 pendiente
la resolucion de este asunto,

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIER.

Lui's Espejo,
Secretario Jeneral,

ANEXO.

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION.

Niim. 1,I28.-Santiago, 13 de Abril de 1907.-Concedese licencia
de un mes para que atienda al restablecimiento de su salud, a contar
desde el 19 del actual, al profesor de Derecho Civil del Curso de'Le
yes, don Tomas A. Ramirez; i se nombra para que 10 reemplace a don
Francisco Garces Gana, propuesto pOT el jere respectivo.

Num. 1,190.-Santiago, 3 de Abril de 1907.-N6mbrase a don De
siderio Quinteros, propuesto por el jere respectivo, para que desernpe"
ne interinamente en el Liceo de lilapel cinco noras semanales de la

asignatura de maternaticas, tres horas semanales de la de dibujo i cali
graffa; i seis horas semanales de la de canto i jimnasia, e1ases que no

han sido provistas i que se consultan en la lei de Presupuestos vijente
para el funcionamiento del tercer afio de humanidades
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Ndm. 1,19r.-Santiago, 10 de Abril de I907.-Ac�ptanse las re

nuncias que hacen don Gustavo Lira Manso i don Adolfo Adriasola

Quezada, de los empleos de primer ayudante de las e1ases de electro
tecnia i flsica industrial i de segundo ayudante de las mismas e1ases
de la Universidad.

Ndm. r,192.-Santiago, 8 de Abril de 1907.-Ac�ptase la renun

cia que hace don Enrique Rodrfguez Puelma de los empleos de jefe
de sala de dihujo i trabajos practices; i conservador del Museo i Co
leccion de la Escuela de Injenierfa.

Niim, ,,193.-Santiago, 18 de Abril de 1907.-Conc�dese licencia

de un mes para ocuparse en asuotos particulares, a can tar desde el f.O

del actual, al jefe de trahajos practices de farmacia; i farmacia legal de

la Escuela de Medicina, don Erasmo Silva Romero; i se nombra para

que 10 reemplace al ayudante de las mismas c1ases, don Felipe Bray
B., propuesto por el jefe respectivo.

Niim. 1,194. -Santiago, 18 de Abril 'de 1907.-N6mbrase a don

Ricardo Donoso, propuesto par el jere respectivo, para que por un

perfodo reglamentario de tres afios, desernpefie el empleo de jere de

clinica interna de la Escuela de Medicina, que se halla vacante par

.haber terminado en sus funciones la persona que 10 servia.

Ndm, I, '9s.-Santiago, 18 de Abril de 1907.-N6mbrase a don

Armando Larraguibel, propuesto par el jere respective, para que par
un perfodo reglamentario, de dos an·)<;. desempcfie el empieo de ayu

dante de la clase de cHnica interna de la Escuela de Medicina, que se

halla vacante par promocion de la persona que 10 servia.

Niim. I,21J.--Santiago, 18 lie Abril de 1907.-Concedcse licencia

de un mes por motives de salud, a contar desde el primero del actual,
al profesor de economfa politica i social del curso de leyes, don Ar-
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mando Quezada Acharan; i se nombra para que 10 reemplace a don

Roberto Espinoza, propuesto por el jefe respectivo.

Niim, 1,3Z2.-Santiago, 24 de Abril de 1907. - N6mbrase a don
David Pulido Illanes, propuesto por el jefe respectivo, para que por
un periodo reglamentario de dos anos desempene el empleo de ayu
dante de la c1ase de terapeutica i materia medica de la Escuela de

Medicina, que se haya vacante por haber terminado en sus funciones
la persona que 10 servia.

Ntim. I,323.-Santia�0, 24 de Abril de 1907 . ...:..N6mhrase a don

Jilberto Fuenzalida, propuesto en primer lugar de la terna formada al
efecto por la Facultad de Teolojfa, para que por un perfodo reglamen
tario desempeiie el cargo de decano de dicha Facultad.

Niim, 1,248.-Santiago, 20 de Abril de 1907.-Aceptase la reo

nuncia que hace don Francisco Cereceda, del empleo de ayudante de
la clase de jeometrfa descriptiva i aplicacion de la Escuela de Injenie
rfa; i se nombra para que 10 reemplace a don Luis A. Silva, propuesto
por el jefe respectivo.

Num.I,25o.-Santiago, 20 de Abril de I907.-N6mbrase a don
Pedro Valenzuela Larrain, propuesto por el jefe respectivo, para que
por un perlodo reglamentario de dos afios desempefie el empleo de
ayudante de las elases de enferrnedades mentales i nerviosas de la
Escuela de Medicina, que se haya vacante por haber terminado en

sus funciones la persona que 10 servia.

Niirn. I,395.-Santiago, 26 de Abril de J907.-Aceptase la re

nuncia que hace don Pedro Ruiz del Moral del empleo de portero se

gundo i repartidor de los ArULES DE LA UHIVERSIOAOj j se nombra
para que 10 reemplace a don Erasmo Celpa, propuesto por el jefe
respectivo.
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Santiago, 29 de Abril de J907.-La Facultad de Ciencias Flsicas

i Matematicas, en sesion de ayer, acord6 denegar la aprobacion uni

versitaria solicitada por el senor R. Florencio Moreyra para su obra

"Nueva Aritmetica al alcance de todos«, en vista del informe que
acompafio, en union de los demas antecedentes,

Tengo la bonra de comunicarlo a usted para los fines consiguien
tes, -Diego A. To,res.
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Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Espejo J. N.,
Fuenzalida, Toro, Varas i el Secrerario Jeneral que suscribe.

Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

senor Rector con6ri6 los siguientes tltulos i grados:

Don. Pedro M. Molina Molina; i

" Juan 1... Strange Valdivieso.

Radlilltr en Leyes,

Don Carlos Alarcon Ulloa.

Badtilleres en Humanidades.

Don Ovidio A. Fuentes Ciudad; i

" Humberto Silva Henriquez.
TOMO CXX



106 BOJ.J;TIN DE INSTRUCCION PUBLICA

A continuacion, el senor Decano de Humanidades espres6 que, en

los iiltimos afios, el curso de aleman del Institute Pedag6jico no habia
funcionado par falta de alumnos, pero que en la actualidad, siete j6-
venes, de los cuales cuatro eran bachilleres en humanidades, deseaban
ingresar • dicho curso; agreg6 que el profesor de la indicada asignatu
ra, senor don Julio Philippi, le habia manifestado su intencion de re

nunciar el cargo i se presentaba la dificultad de no encontrar un pro
fesor idoneo para desernpefiar la mencionada elasc.

Se sigui6 un corto debate sobre este punto i se acord6 dejar pen
diente su resolucion.

EI senor Rector del Instituto Nacional, notici6 al Consejo que se

habia aceptado la renuncia del profesor de jeografia ffsica e historia
literaria, del establecimiento a su cargo, senor don Diego Barros Ara

na; i espreso el sentimiento con que veia alejarse de las tareas del pro
fesorado al distinguido maestro que tan meritorios servicios presto a

la instruccion i que tan activa parte tomo en las reform as mas irnpor
tar:tes venficadas en la enseilanza.

En seguida se di6 cuenta:

1.° De tres decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al final de la presente acta.

2.0 De una comunicacion del rector del Liceo de Temuco, para que
el Consejo se sirva recabar del Supremo Gobierno, la division del ter

cer ano de preparatoria, que cuenta COD setenta alum nos.

Se accedi6 a esta peticion.
3.° De igual solicitud del rector del Liceo de Rancagua, para dupli

car algunas asignaturas del primer afio de humanidades,
En atencion a que el mimero de alumnos matriculados es inferior

al maximo fijado por el Supremo Decreto de ),0 de Octubre de 1887
se desecho esta solicitud.

4·° De una nota del rector del Liceo de Talea, en que manifiesta,
al Consejo algunos defectos que el actual plan de estudios, tiene en 10
relative a la ensefianza de los idiomas estranjeros.

Se acord6 considerar esta nota, cuando el Consejo se ocupe en la
reforrna de los estudios secundarios.

EI senor Rector, manifesto que el profesor de vias urinarias, Ie ha
bia enviado una' solicitud pidiendo lin jefe de clinica para su curso.

Se delihero acerca de este asunto i como no se produjera acuerdo,
quedo pendiente su resolucion.

Con rnotivo de que algunos profesores de instruccion secundaria
han renunciado dos 0 tres horas sernanales de las clases que desem-
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penaa, el senor Rector, Jlam6 la atencion de la Corporacion bacia este

hecho que redunda en perjuicio de la ensefianza, ya que para servir

dos 0 tres horas semanales, no se encuentran personas id6neas que

quieran hacerse cargo de elias.

Se acord6, que en unas de las pr6ximas sesiones, el senor Rector,
presente un proyecto que tienda a impedir estas renuncias parciales.

EI Consejo celebre los siguientes acuerdos;
a) Aprobar, en jeneral, el plan de Cursos de Repeticion que deben

funcionar el presente afio;
6) Autorizar al senor Rector, para que organice las conferencias

universitarias; i

t') Informar en vista de una providencia del Ministerio de Instruc

cion Publica, recaida en una solicitud que don Jose Miguel Besoain

present6 a ese Ministerio, para hacer un Indice jeneral de todos los

estudiantes que han rendido examenes en la Universidad, que dicho

trahajo es conveniente i que, eo sentir de la Corporacion, por 10 me

nos, debe hacerse tal fodice desde J 897 en adelante.
Para proveer en propiedad la asignatura de rnatematicas, con quin

ce horas semanales de elase en el Liceo de Illapel, el senor Rector

present6 la siguiente n6mina.

Don Ricardo Schmitz,
" Alonso Rivera,
" Antonio Gonzalez,
" Desiderio Quinteros; i

" Juan de la C. Riquelme.

Se levant6 la sesion.

VALEI'ITIN LETELIEK.

Luis Espejo,
Secreta rio jeneral,

ANEXO.

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SHSION.

Niim. J,46s.-Santiago, I7 de abril de J907.-N6mhras� a don

Luis Montero i a don Luis Prunes Risseti, propuestos por el jete res

pectivo, para que, por un periodo reglamentario desempefien respecti-
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vamente los empleos de jere de la Ctinica Dermatol6jica i ayudante
de la elase de Dermatolojla de la Escuela de Medicina, que se halla
vacante por haber terminado en sus funciones las personas que las
sen-ian.

Niim. 1,466.-Santiago, 26 de Abril de 1907.-N6mbrase para que
sirvan los empleos que se indican, en la Escuela de Medicina, por un

periodo reglamentario de dos afios, a las siguientes personas, propues
tas por el jefe respectivo:

A don Temistocles Sife Bustos, ayudante de las c1ases de Qufmica
Jeneral Medica.

A dona Fresia Rosas, ayudante de la clase de Qufmica Biol6jica.

Num, 1,467.-Santiago, 17 de Abril de 1907.-N6mbrase a don
Carlos Cruzat Varas, propuesto por el jere respectivo, para que desem

pene una de las tres plazas de ayudante de los talleres del Curso de

Arquitectura de la Universidad, que se consulta en el item 136 del

presupuesto de instruccion publica.

Niim, 8o.-Rancagua, 4 de Mayo de )�o7.-Segun el Decreto Suo
premo de 1.0 de Octubre de 1887, pare que puedan r-rearse r-lases au

siliares es rnenester que la a-i-tencia media de Abril pase de cincuenta
alum nos, esceptuandose 10, idiornas estranjeros, que podran dividirse
cuando esa asistencia sea lie cuurenta

La fijacion de esos mimeros se hizo cuando en nuestros liceos se

seguia un sistema de ensehanza mui distintn al actual. Ent6nces era

hasta cierto punto posihle, hat-er una clave me.Iianame nte regular COD

ese mirnero de alumnos; pero hui es rac;i irnpovible, Con el sistema see

guido en la actuahdad, para que una cla-e sea provechosa para todos
los alumnos, crco que el maxuno de ellos no debt! en ningun caso ex

ceder de treinta, por 10 rnenos en los ramos fundarnentales para la pro·
mocion I en las preparatorias.

En este Liceo la asistencia media de Abril fue en el primer afro de
H urnanidades de 41,S. Con una matricula de cuarenta i cuatro alum
nos i en el segundo afio de Preparatoria de 42,!S. con una matdcula de
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cuarenta i siete. A mayor ahundamiento me perm ito acompafiar seis

planillas 1ue manifiestan la asistencia dicha en cada asignatura.
Por otra parte, las salas de clase no tienen capacidad para mas

alumnos que los presentes i el mobiJiario existente no es suficiente, de

manera que si se presentan mas alumnos, 10 que no es improhable,
dados los habitos de nuestras jentes, me veria obligado a no admitirlos

sino en casos mui calificados.
Por estas razones, es que creo lIegado el caso de dividir en dos las

c1ases de la segunda Preparatoria i en el primer afio de Humanidades

las de matematicas, historia i jeograffa, historia natural, dibujo i mui

principalmente las de castellano j frances.
En las demas clases del primer abo no considero necesario, por

ahora, la division.

Ruego PUt:s, al senor Rector, que si 10 tiene a bien, se sirva pedir
el acuerdo del Honorable Consejo de Instruccion Publica para la crea

cion de las clast'S ausiliares en las asignaturas que dejo indicadas.

lose Ignacio Vergara

Num, 45.-Talca, 30 de Abril de 1907.-Los profesores de idiomas

estranjeros me han comunicado un defecto del actual plan de estudios

que elias han notado de una manera manifiesta en sus asignaturas.
Me han agregado tambien que consideran facil el remedio de este

defecto, i par media de la presente me apresuro a proponerlo a la con

sideracion de US.
En los tres primeros afios de humanidades, los alumnos asisten a las

clases de un idiorna estranjero durante seis horas semanales, i en los

tres iiltimos afios tienen s610 dos horas semanales de ese mismo

idioma.
Los profesores han hecho la esperiencia de que consagrar s610 dos

horas en los iiltirnos afios al estudio del idioma principal es mui poco
i no basta a dejar a los alumnos satisfactoriamente preparados. Creen

ellos que seria mejor suprimir una hora semanal en los tres primeros
anos (quedando as! cinco horas para el idioma principal) i aumentar

esa hora en los tres ultirnos afios, que tendrian entonces tres horas en

lugar de dos.
Por 10 menos, si US. no estimara, en vista de cualquiera razon,

oportuno apli. ar desde luego la medida que Ie propongo a todos los

!iceos, Ie pido qu� se sirva facultarrne para ponerla en practica en este,



110 BOLETIN DE INSTRUCCION PUBLICA

donde los profesores, por desempefiar cursos completos, no recibiran
ningun perjuicio, los alumnos de los cursos inferiores no veran sensi
blemente disminuida la cantidad de conocimientos que adquieren i los

j6venes de los cursos superiores podran adquirir una instruccion mas

s6lida i completa en el idioma principal que estudian.-E",.ique Mo
lina.

Seaion4. 13 40 Kayo 40 100'7.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Letelier i asistieron los senores consejeros Amundtegu], Ballesteros,
Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Toro, Torres, Varas I el Se
cretario Jeneral que suscribe.

Previas las las fonnalidades reglamentarias i el juramento requerido,
el senor Rector confirid los siguientes tftulos i grados:

MUico·ci,ujanos.

a don Arturo Gunther Ulrich,
" don Manuel F. Vargas Barreda; i
" don Leon Preuss.

Licenaados en Leyes.

a don Alberto Leon Silva; i
" don Ramon Meza Barahona.

EI senor Decano de Humanidades, espres6 que no habia eDCOD
trado un profesor id6neo para desempenar la asignatura de aleman en

el Instituto Pedag6jico, i propuso al Consejo que pidiera al Supremo
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Gobierno la contratacion en Europa de un profesor para la indicada

asignatura,
Qued6 asf acordado.
En seguida se di6 cuenta;

1.° De seis decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al final de la presente acta;
2.° De una solicitud de don Luis Galdames, para que se Ie fije la

gratificacion anual que merezca, por su obra «Estudio de la Histuria
de Chile".

Se acord6 enviarla en informe a la Facultad de Humanidades.

3·° De una comunicacion del Rector del Liceo "Manuel Barros

Borgono», por la que anuncia al Consejo que en la elase de ingles del
tercer afio de Humanidades, hai solo cuatro alumnos matriculados.

Se hizo presente qUE', segun el acuerdo del Consejo de Instruccion
Publica de 5 de Setiembre de 1892, no debe bajar de cinco el mlni

mum de alumnos para mantener abiertas las cIases de instruccion se

cundaria.
EI senor Decano de Humanidades i el senor Rector del Institute

Nacional, manifestaron que, en consideracion a que esos cuatro alum

nos han terminado ya dos cursos de ingles, les parecia mui dura la

medrda de suprimir la clase, puesto que esos alumnos tendrian que ir

a incorporarse a otro Iiceo, 10 que no era facil, por 10 avanzado de la

�poca escolar.

Despues de una deliberacion sobre este asunto, se acord6 que, para

resolver, el senor Rector de la Uoiversidad inquiera del Rector del

Liceo, si esos cuatro alum nos asisten con regularidad a sus e1ases i si

tienen el prop6sito de concluir sus estudios de hurnanidades a fin de

seguir una carrera universitaria.
A continuacion, el Consejo forrnd las siguientes ternas para proveer

en propiedad las asignaturas que se espresan:
Matematicas, con quince horas semanales de elase, en el Liceo de

IIlapel:

Don Ricardo Schmitz,
" Alonso Rivera; i

" Antonio Gonzalez.

Maternaticas, con quince horas semanales de elase, en el Liceo de

Osorno:
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Don Francisco Barrientos,
" Callos Sanhueza; i

" Alonso Rivera.

Por unanimidad, se celebraron 105 siguientes acuerdos:

Q) Pedir al Supremo Gobierno la duplicacion del primer afio del
curso de injenieria, que cuenta con ciento tres alumnos.

b) Permitir a don Jerman N. Cuevas i a don Jose Lievana, Bachi
lleres en Ciencias i Letras de la Universidad de San Andres (Bolivia).
que se incorporen al primer ano de Medicina.

La Corporacion entr6 a ocuparse en el estudio de la medida pro
puesta, en una sesion anterior, para sustituir el libro de firrnas de los

profesores por un libro-resiimen de las rnaterias tratadas en c1ase.
Se acord6 dejar pendiente este asunto, hasta que el senor Rector

c onsulte la opinion de los senores profesores, sobre el particular.
Se continu6 la discusion del proyecto presentado por el senor Rec

tor, para que los examencs del cursu de leyes sean de promocion i por
escrito.

Se puso en discusion el articulo 6. °

EI senor Consejero Toro, manifesto que consideraba impropio el
derecho que este articulo concedia a los profesores estrafios a la co

mision examinadora, para asignar, hasta tres puntos, a los alumnos
incluidos en la n6mina a que se refiere el inciso 1.° del artfculo que se

discute.
Los profesores de colejios particulares, agreg6 el senor Consejero,

que no tienen investidura oficial ninguna, influirian de tal rnanera en

el resultado del exarnen, que acordando los tres puntos supletorios,
podrian obtener que fueran aprobados aquellos alumnos que, segun
la prueba, debieran fracasar.

EI seiior Consejero, hizo indrcacion para suprimir el articulo 6.° i la
parte correlatrva del artlculo I I.

EI sefior Rector manifest6 que la supresion de los examencs anua

les, era aconsejada por todos los pedagogos modernos i como no era

posible pasar vrolentaments de uno a otro Sistema, habia propuesto,
como ensayo, la disposicion de este articulo. Por 10 dernas, agre�6 el
senor Rector, si en la practica tal disposicion da malos resultados, se

ria mui facil deja ria sin efecto.
EI sefior Decano Fuenzalida, dijo que aceptaha el artfculo 6.°, por

que uno de los fines principales que perseguia el proyecto, era irnpe
dir la preparacion forzada de los exarnenes, dando importancia al tra-
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bajo i a la asistencia a clase que durante el anoJlaya observado el

alumno; para fomentar esta asisteneia j la aplicacion, continuo el se

nor Deeano, contrihuye, en gran parte, la facultad que este artfculo

concede al profesor para asignar hasta tres puntos, a los alumnos mas

distinguidos.
Por 10 que respecta a los profesores de la ensefianza particular, el

senor Deeano hizo presente que. el articulo 4 ( de la lei de 9 de Enero
de 1879, se referia a ellos, autorizandolos para poder formar parte de

las comisiones examinadoras, siempre que se adopte el sistema de

pruebas escritas.

EI senor Consejero Salas Lavaqui, hizo indicacion para que el in

ciso 1.0 quedara redactado del siguiente modo: .. Antes de empezar el

examen, se presentara una n6mina de los alumnos mas aJislenles i dis

tinguidos en todos los ramos del curse». Pidi6 tambien, que el inciso

ultimo se modifieara en la siguiente forma: .. Lo mismo podra hacer

cada colejio particular, previa autorisaao« especial del Consejo de Ins.

truction Pt'blica".
EI senor Decano de Leyes espres6 que, eonseeuente con las ideas

que anteriormente hahia manifestado, eontrarias al sistema de pruebas
escritas, votaria la indicacion del senor eonsejero Toro para suprimir
este articulo 6.°, por considerar que la disposicion del indieado articulo

facilita mas aun, las pruebas anuales.

EI senor Secretario Jeneral propuso, que se modificara el articulo en

el sentido de permitir a los alumnos, que no hubieren obtenido el nu

mero de puntos neeesarios, repetir una prueba oral, siempre que justi
fica ran su distincion presentando la libreta con las notas obtenidas en

el afio i mnrnfestando su buena asistencia a clase,

Puesta en votacion la indicacion del senor consejero Toro, para Sue

primir el artlculo 6.° i la parte correlariva del I I, fue aprobada por
siete votes contra tres.

Se entr6 a la discusion del articulo 7.°, aprobandose la modificacion

propue-ta para elevar a veinte el mimero de exarninandos de que debe

constar cada grupo.
Por ser mUI avanzada la hora, se levant6 1a sesion quedando pen

diente la discusion del articulo 7.°

VALENTIN L�_TELI"R.
LuIS Estero.

Secretario Jeneral,
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ANEXO

DOCUM£NTOS LEIDOS EN LA SBSION

Niim. 1,723.-Santiago, 7 de Mayo de 1907.--N6:nhrase a dOD Ba

silio !\fuiioz Pal, propuesto por el jefe respectivo, para que desempeiie
el empleo de proceptor de 1a clase de anatomia de la Escue!a de Me

dicina, mientras el propietario, dOD Luis Vargas S., desempeiia en Eu

ropa la comision que Ie ha conferido el Gobierno, por decreto mimero

1,161, de 9 del actual.

Ndm. 1,668.-Santiago,4 de Mayo de 1907. - N6mbrase a don Car-
10'3 Delpiano V., propuesto por el jefe respectivo, para que desempefie
el empleo de ayudante de flsica industrial i electrotecnia de la Es
cuela de Injenierfa, que se halla vacante por renuncia de la persona
que 10 servia.

Niirn, I,672.-Santiago, 4 de Mayo de 1907. =Concedese licencia
de diez dias para ocuparse en asuntos particulares, a contar desde
el 1.° del actual, al profesor de derecho constitucional del Curso de
Leyes, don Alcibiades Roldan; i se nombra para que 10 reemplace
a don Augusto Vicuna S., propuesto por el [efe resdectivo,

Ndm. 1,713.-Santiago, 4 de Mayo de 1907.-N6mbrase a don Ju
lio Valdes Barros, propuesto por el jefe respective, para que continue
desempt:iiando el puesto de jefe de la clinica quinirjica que dirije el
doctor don Ldcas Sierra, basta el 12 de Mayo de '909, tiempo que
Ie falta para completar seis afios, de acuerdo con 10 establecido en los

reglamentos vijentes.

Niim. 1,545. - Santiago, 4 de Mayo de [907.-Aceptase la renuncia
que hace don Miguel Henriquez L., del empleo de ayudante de la
clase de anatomia pato!6jica de la Escuela de Medrcira, i se nombra
para que 10 reernplace a don Oscar Fontecilla Espinosa, propuesto
por el jefe respecti vo.
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Ndrn, 1,533. - Santiago, .� de mayo de 1907. - Ndmhrase a don
Hernan Huidobro, propuesto por el jere respectivo, para que por un

perfodo reglamentario de dos an!)s desernpene el ernpleo de ayudante
de la elase de medicina legal, que se halla vacante por haber terrni
nado en sus funciones la persona que 10 servia.

Niim, IS.-Santiago, I I de mayo de 1907.-Para los efectos a que
haya lugar, me perm ito poner en conocimiento de US. la circunstan

cia de que en el tercer afio de humanidades hai actualmente cuatro

alumnos matriculados en el curso de ingles.-Autelio Pinodle/.

Seaionlio 20 lie Kayo lie 190'1.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, Fuenzalida, Salas Lavaqui, Toro, Torres, Varas i el

Secretario Jeneral que suscribe,
Previas las formalidades reglamentarias, e1 senor Rector confirieS los

siguientes grados:
Lianciados en Leyes,

A don Enrique Escala Ibanez,
" Victor M. Borgofio Davila,
" Luis A. Valencia Courbis; i

" Alvaro Vergara Vasquez.

Badzillel' en HumanidadtS.

A don Humberto Gacitiia Vergara.

En seguida se did cuenta:

1.0 De siete decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al final de la presente acta.

2.0 De una comunicacion de la Facultad de Matematicas, por la

que anuncia al Consejo que, en sesion de 19 del que rije, Cue elejido
Miemhro Acadernico el senor don Cesareo Aguirre, en reemplazo de

don Francisco Vidal Gormaz.
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Se acordo enviarle el diploma correspondiente.
3.0 De una peticion del Rector del Liceo de Taka, para que el

Consejo se sirva recabar del Supremo Gubierno, la creacion de un

cursu ausiliar para el tercer ana de humanidades.
En atencion a que el mimero de alumnos concurrentes es inferior

al minimum establecido por los reglamentos, no se accedi6 a dicha

peticion.
A continuacion, se celebraron los siguientes acuerdcs:

a) Permitir al senor Percy Deseniss, medico-cirujano de la Univer
sidad de Munich (Alemania). que rinda las pruebas finales para ob
tener igual tltulo en nuestra Universidad.

b) Proveer en propiedad el rectorado del Liceo de Punta Arenas,
abriendo el concurso regiamenta rio.

Se continuo, en seguidad, la discusion del proyecto de reglamento
de exarnen escritos de la Escuela de Derecho.

En el articulo 7.0, por siete votos contra uno, se acord6 cambiar la
Crase: ualumnos de la Escuela de Leyes« por la de «alumnos de la Es
cuela de Derecho de la Universidad Nacional».

En el articulo 8.0, se consideraron las modificaciones propuestas por
el Cuerpo de Profesores de la Facultad de Leyes, i despues de alguna
discusion, qued6 aprobado en la siguiente forma:

ART. 8.0 Para tomar el examen se propondran a cada grupo, tres

temas de cada ramo, trascritos literalmente del respective programa;
i cada examinando desarrollara por escrito un terna de cada ramo.

Los prograrnas, a que se refiere el inciso precedente, deben ser

aprobados con arreglo a 10 establecido en el articulo 26 de la lei de 9
de Enero de 1879, por 10 menos tres meses antes de comenzar la en

seiianza del ramo.

EI articulo 9.°, se acordo redactarlo de la siguiente maaera:

Las pruebas se escribiran en tantos actos i dias sucesivos como

ramos comprenda el curso. En cada acto los alumnos tendran dos
horas para redactar su trabajo, i estaran bajo la inmediata vijilancia
de un profesor.

En casu de suspension, la prueba se renovara integramente con

nuevos temas.

Se levanto la sesion.

VALENTIN LET ELlER.

Luis Espejo.
Secretario Jenera I.
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ANEXO.

DOCUMENTOS LEIDOl> EN LA SESION

Niirn. 1,705.-SantiagQ, 4 de Mayo de 1907.-Vista la nota en que
el Rector de la Universidad comunica que el Consejo de Instruccion

Publica, de acuerdo con la Facultad de Humanidades, ha fijado al pro
fesor don Alejandro Fuenzalida, una gratificacion anual de$ 400, como

autor de la ohra «Evolucion Social de Chile", i teniendo presente 10

dispuesto en el articulo 45 de la lei de 9 de Enero de 1879, decreto:

La Tesorerla Fiscal de Santiago pagara al profesor de Histo

ria i Jeografia del Institute Nacional, don Alejandro Fuenzalida,
a con tar desde el 18 del actual i por mensualidades iguales i vencidas,
la suma de $ 400 annates, que 10 corresponde como autor de la obra
«Evolucicn Social de Chile".

Niim. I,806.-Santlago, 7 de Mayo de 1907.-Concedese licencia

de dos meses por motives de salud, a contar desde el 29 de Abril ill

timo al profesor de Jeometria Anallnca de dus i tres dimensiones de la

Escuela de Injenieria, dun Augusto Tafelmacher; i se nombra para

que 10 reemplace al profesor estraordinario tit! Aljebra Superior, dOD

Ricardo Poemsch, propuesto por el jdt! respective.
EI solicitante gozara del 75% de su sueldo durante el segundo mes

de est a licencia.

Paguese al nomhrado el sueldo correspondrente de l.i p me que no

corresponde perc-bit al propietario e irnpiitese el resto al Item 2,0112

del Presupuesto de Instruccion Publica.

Niim. I,877.-Santiago, 7 de Mayo de 1907. -Prorro�ase por un

lilts, a contar des Ie el r." del actual, la Iicencia que pur igual tiempo
i para atender alle.,tahlecimiento de su salud, se concedio al profesor
de Economfa Politica i Social de la Universidad, don Armando Que
zada Acharan, por decreta mimero 1,211, de 18 de Abril ultimo, es

pedido por el Ministerio de Instruccion Publica; i se nomhra para

que 10 reemplace a don Roberto Espinosa, propuesto por el jefe res

pectivo,
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EI solicitante gosara del 75% de su sueldo durante esta licencia.

Paguese al nombrado la parte de sueldo que no corresponde perci
bir al propietario e imputese el resto al item 3,4 (2 del Presupuesto de
Instruccion Publica.

Niim, J,95I.-Santiago, 14 de Mayo de 1907.-Aceptase la renun

cia que hace don Pedro Michaelsen del empleo de ayudante de la cla

se de quimica de la Escuela de Injenieria; i se nombra para que 10

reemplace a don Juan Blanquier T., propuesto por el jefe respectivo.

Ndrn, I,954.-Santiago, I J de Mayo de J907.-Aceptase la renun

cia que hace don Javier Castro Oliveira del empleo de ayudante de la
elase de bacteriolojla de: la Escuela de Medicina; i se nombra

para que 10 reemplace por un perfodo reglarnenrario de dos ailos, a

don Eduardo Palomino Cruzat, propuesto por el jefe respectivo.

Niirn. 2,051.-Santiago, 16 de Mayo de 1907.--N6mhrase a don
Ernesto Greve, propuesto en primer lugar de la terna formada por el

Consejo de Profesores de la Facultad de Ciencias Ffsicas i Matema
ticas, para que desempefie en propiedad la asignatura de topograffa,
astronomfa i jeodesia del Curso de Injenierfa, que se encuentra vacan

te por renuncia de la persona que 10 servia.

Nom. 2,031.-Santiago, 15 de Mayo de 1907.-Aceptase la renun

cia que hace don Ricardo Mufio» Avalos, del cargo de Rector del Li
ceo de Punta Arenas.

Ndrn, 63.-Talca, II de Mayo de 1907.-EI tercer ano de hurna
nidades tiene una matrfcula de cincuenta alumnos i una asistencia
media de cuarenta i ocho a cuarenta i nueve.

AI rlustrado criterio de US. no se escapara que es imposible instruir
bien en cualquiera elase con tal elevado mirnero de alum nos i que es

todavia mas diffcil educarlos i poder prestar a cada individuo la aten
cion i cuidado que requiere a fin de no tratar cada seccion como un

grupo que puede ser manejado cual masa uniforrne,
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Por estas razcnes pido a us. que se sirva solicitar del Supremo Go
bierno la creacion de uo curso paralelo para el tercer ano de humani

dades. - Enrique Molina.

Santiago, 20 de Mayo de 1907.-La Facultad de Ciencias Ffsicas i

Matematicas, en sesion de ayer, nomhr6 miembro academico en reem

plazo del senor Francisco Vidal G., fallecido ultimamente, al senor

Cesareo Aguirre.
Tengo el honor de comunicarlo a usted para los fines consiguientes.

-DIEGO A. TORRu.-Sthneider, secretario.

Sesion 4e 2'1 4e Mayo 4e 190'1.

File presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Arnunategui, Ballesteros,
del Rio, Fuenzalida, Salas Lavaqui, Varas i el Secretario Jeneral que
suscribe.

Previas las formalidades reglamentarias, el senor Rector confiri6 los

siguiemes grados:

Lianaadas en Medicina i Farmada.

A don Federico Engelhach Campo; i

" Miguel Henriquez L6pez.

}lachilleres til Humanidades.

A don Jorje Barros Fernandez, i

" J. Gustavo Silva Endeiza.

A indicacion del senor Rector, el Consejo celebre los siguientes
acuerdos:

a) Permitir, por ahora, que la Facultad de Leyes i Ciencias Politi

cas, se reuna con el fin de elejir miembros honorarios, sin que medie

el plazo de un mes, prescrito por el Reglamento de elecciones univer

sitarias;
b) Convocar a la Universidad para que, reunida en Claustro Pleno,

el sabado 8 del pr6ximo Junio, proceda a elejir la persona que habra

de desernpenar el cargo de miembro del Consejo de Instruccion Pu

blica; i
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c) Proveer interinamente la clase de resistencia de materiales de la

Escuela de Injenierfa, con dos profesores, si no se encuentra una per
sona idonea que quiera ensenar toda la asignatura.

En seguida se dio cuenta:

1.° De dos decretos del Ministerio de Instruccron Publica, que se

insertan al final de la presente acta..
2.° De un inforrne del Rector del Liceo .. Manuel Barros 'Borgonc ..

en que manifiesta al Consejo que, de los cuatro alumnos matriculados
en la clast! de ingles, dus concurren regularmente a ella, i que uno s610
de estos alumnos piensa cursar carrera universitaria,

En atencion a este informe, por unanimidad, el Consejo acordd pe
dir al Supremo Gohierno, la supresion de la c1ase de ingles en el Li
ceo Manuel Barros Borgono.

3,0 De una cornumcacion del Rector del Internado Nacional, eo

que manifiesta al Consejo que en el Presupuesto de Instruccion PU
hlica vijente, no se consultan los fondos necesarios para pagar la clase
de aleman del quinto afio de humanidades, que tiene cuatro horas se

manales de clase.
Se acordo pedrr al Ministerio de Instruccion Publica que, por el

presente aft I, se mantenga dicha asignatura como ausihar, sin perjuicio
de que para el afro proximo, se establezca como clase de planta.

4.° De una nota del Rector del Licea de Cuneo, can la que acorn

pafia el presupuesto del establecimiento a su cargo, para el afio veni
dero, e insimia, en dicha nota, el cambio del pnmer afio del curso

practice por el cuarto ano de humarndades
Se acordo dejar pendiente la convideracion de e-te asuntn.

5.° D:! una cornunicacion del .. Centro Evtudiantes de Medicina, ..

por la que .t' sohcita del Cunseju, celebre algun acuerdo que reglamen
te la forma en que dehen rendir sus pruebas finales los medicos es

tranjerns que aspiren a «btener igual titulo en nuestra Universidad.
Se acord6 enviarla en informe al senor Decano de la Facultad de

Medicir.a.
A mdicacion del senor Rector. se acord6 modificar el acuerdo cele

brado en una sesion anterior, declarando que Ius cursos semestrales
que funcionan en la segunda mitad del afio, deben comenzar el I.
de Julio.

Se levantd la sesion,

VALENTIN LETE.LIER.
Luis Espejo,

Secreta ric jenera 1.
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ANEXO.

DOCUMENtOS LRIDOS EN LA SESION.

Num. 2,053.-Santiago, 17 de Mayo de 1907.-Concedese Iicencia

de un mes para ocuparse eo asuntos particulares, a contar desde el 16

del actual. al profesor de metalurjia de la Escuela de Injenieria, don
Maulen Tirapegui; i se nombra para que 10 reemplace a don Carlos

Maisch, propuesto por el jefe respective,

Niim. 2,°96.- Santiago, 17 de Mayo de 1907.- N6mbrase a don

Carlos A. de la Maza, propuesto par el jefe respective, para que

desempefie hasta el 20 de Agosto de 1908, el puesto de ayudante de

1a clase de Histolojia, que se halla vacaote par terminacion de

periodo de 1a persona que 10 servfa.

Num. 22.-Santiago, 17 de Mayo de 1907.-En cumplimiento a

la 6rden verbal de V. S. rem ito al senor Rector los datos referentes al

movimiento de la matricula i asistencia media de alumnos en este Li

cea durante el mes pr6ximo pasado, como asimismo las informacio

nes que ha podido recojer el infraserito de los actuales alumnos de

curso de tercer ano de ingles.
De los ocho j6venes matriculados en esta elase en un principia ya

se han retirado cinco, de tal modo que el eurso funciona en la actua

lidad can tres alumnos, pero mas regularmente can dos.

De estos tres alumnos, dos se dedicaran al comercio i el tereero al

estudio del Derecho, perteneeiendo los tres a familias que no podria
calificarselas de pudientes.- L. Aurelio Pinodtel.

Nllnt. s8.-Santiago, 23 de Mayo de 1907.-En mi ofieio mim. 2Z

de 9 de Marta pasado, ponia en conocimiento de US. que en el Pre

supuesto destinado a pagar las horas de elase que se deberian hace"

en este estahlecimiento faltaban cuatro horas de aleman, i consultaba

a US. sobre el particular. No habiendo reeibido hasta la fecha contes

tacion de US., me atrevo a insistir sabre este asunto.
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La clase de que se traia corresponde al quinto aflo de hurnaDidades
i es de segundo ano de este idioma. Hai en ella nueve alumnos ma

triculados,
Este ramo es obligatorio para ellos, pues es uno de los dos idiomas

que cursan desde el cuarto afio para optar al titulo de bachilleres. Esta
clase DO es ausiliar, IIi estd comprendida entre las de que trata el de
creto de 1.0 de Octubre de 1887; por consiguiente me parece que no

esta sujeta su creacion al procedimiento indicado en el referido de
creto.

c!C6mo privar a estos j6venes de uno de los cursos que necesitan

seguir con forme al plan de estudios vijentej'
Esta es, pur otra parte, como US. bien sahe, una atribucion del

Consejo de Instruccion Publica determinada en el mimero 3.0 del are

ticulo 9.° de la lei de 9 de Enero de 1879 i por esto me atrevo a espe
rar que US., autorizado por el Honorable Consejo, se servira solicitar
la creacion de esta clase de la autoridad competente. - EduardtJ
Lamas.

Curic6, 17 de Mayo de 19'J7. - Creo de mi deber elevar a conoci
mien to de Ud. una nota que he pasado al Ministerio de Instruccion
Publica, con motivo del proyecto de presupuestos del hceo a mi cargo
para 1908, por insinuar en dicha nota el cambio del pruner afio del
curso practico por el cuarto a fill de hurnanidades.

Si Ud. estimara fundadas las razones que hago valer para el citado

cambio, Ie ruego patrocinarlo, como asirnisrno rni solicitud para con

seguir los fondos que aun necesita el ticeo para reparaciones en su edi

ficlO.-J. Meto Burgos.
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Sesion 4e 3 4e .runio 411 190'7.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Torres, Varas i el

Secretario Jeneral que suscrihe,
Previas las formalidades reglamentarias, el senor Rector confiri6 los

siguientes grados:
Licendados en Leyes,

A don Oscar Honorato Cienfuegos,
" Vfctor A. Salas Romo; i

II Guillermo Tornero Stuven.

Se leyeron i (ueron aprobad rs In aetas de las sesiones de 20 i 27
de Mayo ultimo.

En seguidase dio cu enta:

1,0 D� la siguiente no-nina pre sentad \ pH el senor Rector para pro
veer el rectorado del Licea de Punta Arenas:

A'IIAI.E� REIhl!'. u
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Don Nicetas Krziwan,
" Daniel Martner,
" A rturo Contreras,

Elias Oiatte ; i

Otto Buchler.
"

II

Se acord6 tenerla prescnte.
2," De tres decreros del i\tinistaio de Instruccion Publica, que se

insertan .11 final de la prevente acta.

A continuacion, i despues de un corto debate, se acordo, por nueve

votos contra uno, proponer al Supremo Gobierno, que la clase de Re
sistencia de Materiales de la Escue'a de Injenieria, conurnie servida

por un profesor contratado.
Se entr6, en seguida, a la discusion del proyecto de examenes escri

tos en la Escuela de Derecho.
EI articulo 10 fue aprobado, acordandose agregarle el siguiente in

ciso: II Las pruebas se calificaran en una sola sesion«.
EI articulo lIse deja para discutir lo en la revision que se hani al

proyecto.
Sin modificcc'on fueron aprobados los artlr ulos 12 i 13.
En el articulo 14, se acordo espresar que, lIepuca normal de exame

nes«, es la de fines del afio escolar ,

Los articulus lSi 16 fueron aprobados sin modificacion,
EI senor Rector propuso que se a�r(g.lra un articulo que gravara

con ciertos derechos :l los alumnos privados que rindan examenes va
lidos para grades universitarios, a los alum nos que repiten exarnenes
por haher fracasado anterior-nente i a los alurnnos que han sido es

c1uidos por los profesores.
Qued6 pendiente la consideracion de esta proposicion,
Se levantd la sesion,

VALENTIN LETELIER.
Luis Espe,O,

Sccrelarin J eneral,

ANEXO

DOCUMENTOS LEIDO';; EN LA �F�ION

Num, 2,lss.-Santiago,21 de l\[JY' de '907.-N6mbraseadon
Carlos Edwin Wells, propuesto �" forma legal, para que sirva en pro-
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piedad la asignatura de ingles, con dleziocho horas semanales de clase
en el Liceo de Santiago.

Niim. 2,266. = Sautiago, 24 de Mayo de 1907.-Nombrase a dOD

Eduardo Opazo Letelier, propuesto en forma legal, para que mientras

el profesor propict rrio permancce ausente de sus funciones, deserupefie
el ernp'eo de profesor de Derecho Civil de la Escuela de Leyes.

Niim. 2,337.- -Santiago, 24 de Mayo de 1907.-:sombrase a don

Arturo Gunther, actual ayudante de la Climca Jinecol6jica de la Es

cuela de Medicina, para que sirva durante un perfodo reglamentario
de tres alIOS, el ernpleo de jde de la misma cllnica, que se haya va

cante por haher terminado e-i sus funciones la persona que 10 desern

pen iha, debiendo ser suhrogado en el puesto que deja vacante I o:

don Luis Quiroga, ambos propuestos por el jefe respective .

•

Scsion do 10 do Junio de 1907.

Fue prcsidula pllr el senor Rector de la Universidad, don Valentin

L· teller, i asistieron los sen'He; consejeros Amunategui, Ballesteros

del Rio. Espejo J. N" Fuenzalnla, Salas Lavaqui, Varas i el Secretario

]eller.tl que SllSI"IIUt.'•.

Plcvias !as formalida.les reglamentarias, el senor Rector confiri6 Ius

siguientes grades:
Lianciados en byes.

A don Alfredo Balmaceda Fontecil1a.

Harhillu ell Humanidades.

A don Alfredo Miranda Aauirre,

s� Iqo I iue apruhada el acta d , 11 se .ion de: 3 del que rije,
En �t'gui(b se die) CIIPnta:

1.0 De trcs der i etos del :\[lIli·,t:rio de Invn uccion Plihl1C3, que s

iusertan al final de la presente ac t.i.
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2.° De una cornunicacion del sefior don Ce-a-eo Aguirre, en que

agradece la designacion de Micmbro Academico, hecha ell EU favor,
por la Facultad de Matematicas,

3.0 De dos solicitudes de don Juan Emilio Corbalan, para que se

Ie den certificados de los documentos que indica, i que, st'gun cl pe

ticionario, se encuentran en el nrchivo de 13 Unive rsidad.

Se acord6 dar al seflor Corbalan, copia de! infonue espedido por el

G .bemador de Osorno en ,891, con motivo de la separacion del rec

tor del Licea de aquella ciudad,
A continuacion, se forrno la siguiente terna para proveer el recto

rado del Licea de Punta Arenas:

Don Nicetas Krziwan,
" Daniel Manner; i
" Arturo Contreras.

EI sefior Decano Amunategui, puso en conocimlento del Consejo
que habia convocado a la Facultad de Humanidades, para que, reu

nida el q del entrante Julio, proceda a for mar lerna a efecto de pro
veer el cargo de Decano.

Se entro a la discus ion del proyecto de reglarnento de examenes es

critos en la Escuela de Derecho.
EI articulo ultimo fue aprohado sin modificacion.
OiJo el informe del senor Decano de 1a Facultad de Medicine, se

acordo permitir a don Alfredo Herrera Urioste, bach iller en Ciencias
Letras de la Universidad de San Francisco Javier de Chuquisaca

(Bolivia), que se incorpore al primer aflo de Farmacia.
No hahiendo otro asunto de que tratar, se levant6 la sesion.

VALENTfN LETELIER.

Luis Esptjo,
S�crttaric jeneral.
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ANEXO.

DOCUMI!.NTO; LEIOOS EN L'I. H:�ION

Niim. 2 ..p 7.-Slr!l'ngn, 31 de! :\1 ,yo de' It)07.- -Vistos estos ante

cedentes, de 10<; CII1I,'� (''''.�ta que d pro! sor de Iisica del Iustiruto

Narional i del curso de ar [uitectura de l.t Uuiversidal i I>�raI\O de la

Faculrad de Mate.naticas, don Dio:go A. Torres, ha cumplido mas de

cuarenta anos de servicios; ! en virtud de 10 dispuesto en la lei mime
TO 1,146 de 28 de Diciernbre de 1898, deere tv:

Concedese al profesor de fisica del Instituto Nacional i del curso

de arquitectura de la Universidad i Decano de la Facultad de Mate

maticas, don Diego A. Torres, la juhilacion que sulicita, con el goce
del sueldo integro asignado a esos ernpleos, En consecuencia, la Te

soreria Fiscal de Santiago, pagara al senor Torres, por mensualidades

iguales i vencidas, i a con tar desde esta fecha, la pension que Ie co

rrespunde percibir a razon de cinco mil doscientos pesos ($ 5.200)
anuales, Impiitese el gasto 31 item 3.393.-Refrendese, tomese razon

i comunffJuese.-!\I,)NTT.- Vie].

Nrim, 2,336. = Santiago, 2.1 de mayo de 1907.-Nomlllase a dun

Francisc i Zuleta S., prlll'uL'sto por el jt fe respe- tivo, p ira que desern

pefie hasta el 6 de A Hi d � r 'Pl. el ;ll1e,t" de ayu lank del Museo

anatomic» i de la cla-e de embnol-iji I de 1.1 E.« uel., de Medicina.

S.lI1tiago,5 de junio de 1907.-IIc tenido la honra de rcciliir la

nota de US., Iecha 23 de M,JY" ultimo, en que me comunica que la

Facultad de Ciencias Flsicas i Maternaticas, en sesion del dia 19 del

dicho mes, me elijio Miembro A 'ademir", en reernplazo del senor don

Francisco Vidal G·lrma7., que fallecio,
Estimo i aurade zc. debidaruente la devignncion que US. me tras

mite, i al acusar a US. r er iho de su atenta nota i del diploma corres •

pondiente, ruegole sea intdrprete de esns senrinuentos ante la HOllO

rah'e Faculrad de J\I.llematica�.-C<,�J,,(/ .1:;11111(.
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Scsion dG 1'7 do Jilnio do 1S0'7.

File prcsidrda por el �eihr Rectcr J<! la Univcrsidad, don Valentin
Lel( it. r i ; <i-tiei on 1(" 'tiiorts consej-ros Amundiegui, E'pejo], N.
Fu 'I l,IId I, Var.i- I (,I Secret 1110 ), ner.rl que su-crilx-,

l' C\ 1.1' a f Till rl.d.rdcs regl.uneruariav i el jur.uuent i re.juerido, el
se il r KL' tor ('lJllfiriU los siguu ntcs utulos i grades:

I) II (;'JI k ruio Allende Castr«; i

l'ercy [):::,eni,�.

Don Victor \\',r<!11 1.:. .. hard.

Li.evaa.i«: (II I. )'1'1.

Don Luis Malaqur . C, ncha Stuardo.

Bcujarmn Ibarra Ccli�; i
II CMlo, Salas II, n era,

S' le\ C) i file aprc'ra i:1 r l acra d : 1.1 S�'I II del 10 ,'d que rije.
E" � ,enid I �e dil) cuenta:

I. 1>: diez decretos del :\111 er ro de In v r lCCI()1l I\i')lica, que se

rnsertan al final de la present- acr a.

2.° f).! .ma nota del rector d-l Liceo de Valp rrais», en qlle cornu'

nica 11 v.irancia de la asignatura de Mutemdtiras, con t rcinta i una

horas semanales de clase,
Se acordo proveerla en propiedad, abricndo el concurso reglarnen·

tario.

_)." De 1Jn1 nota de-l rector de-l Liceo d- S'm Felipe, en que anun

cia Q1!f' rn. qued.rd-. vacantcs I .. � a�i�lIatllra', de 1Il�lt,S 2." i 4.° afro i
de frar.ce-, I aleman (r." afro,

Se d,_It'rJllilio PT()\C( r l.is en prrpiedad.
4·" I>' II II.! CrlllllllllraC'()1l d ·1 I >Lc'an., acrid lit II J,: 1.1 Far-ultad de

J\ht"III:tI'c' " d, 11 L'II� 1.. Z �I""r" "11 'I"t' :lVI, :11 ('II I�"jo que ha ci
t u lo a Ia I' cu.t.id p"r;, !jIW, n uruda el 17 de JUIO a L� J de la tarde,
l"!" "(1., a ("TIllar la I -rna a efecto dr- pr .veer t1 (::lrg') de Decano.
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En seguida, el senor Rector t'�pr<!,6 q'le CII vrrtud de 10 dispue sto

en el articulo 47 lie la le-i de 9 de Enero lie 1079, correspon IiJ 011 Con

sejo de Instrucrion Ptiblica, dcterminar 105 ernolumentos que dehen

pagar los alumnos i-uernos, icon este motivo hizo una consults al

Consejo,
1.1 Corporacion re s ,Ivio ']'1 ',�ien to en Chile l!l"at;litl la in-tru "�ion

los alurnnos pens-oni-tas n » d ,11'11 1'1�H 1II1� CIII .lu-uento s 'lilt: los

necesarios para costear 511 alilllcllt:IC"1t 11.

No habiendo otro asunto de qu:: 'rOlla' se In·,II,t6 la sevir • ."

VALENTIN LETELI �_R,

Luis Erjtt/fI,
Secreiario J eneral

ANEXO

Dl)CUM I,NTuS L1'!DfI, f.N 1.-\ "1£ -'ON

Niim, 2,427.-Santia�o, 3' de �by() d .. 19°7. -!\pruef,:l'c 1;1 I cen

cia de ocho dias que (ll!a att-'Hi, r al n-vt Ih', c irnic-vt o de -u "Ill I, i a

cont ir desrle el 31 del actual, cOIH·t'Jot:i cl R ,"or ric I .. Uruverxi t.id al

profesor de Htdraulica de In Escuela de Injen1erf." c!on J -rardo :\1.

Brockman.

Niim. 2,428 -SalltiJ�f), 30e Junio de 1907.-Numhr,,�e a con Luis

CalVI) Mackenna, propuesto p',r el jefe rt'�I'e ·tivo, para que desernpe
fie hasta el rc de Mayo de 1909. el pU'�5tO de ayu.l.inte de la clase de

hijiene de la Evcuela de Med.ciua.

Niirn. 2,430,-Santiago, I."d,· Junio de 1 C)07.-N()mhra'e al Capitan
de Frauata r tirado de la Ar,l11d,I, don A'hcrt» Fu nu s, p.ira que sj r

va en propiedad el ernpleo de pri mer Jc;tr6:111I1l') del Ohservatorio As

tron6mico, que se halla vacante pO' n nunri I de la persona que 10 de

sempenaha.

Nti n. 2,-I32.-Santi I�O • .) l\� JlI "" 1'1')07 -N,)mbTa'ie a Ii n \1,

fredo Lea Plaza, p-opue-t» por el i -lc r �p ctrvo, r .ira que desernpene
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el empleo de cunservador del museu i de las colecciones de la Escuela
de Injenieria, que se halla vacante por renuncia de la persona que 10

servia.

Num. 2,435.-Santi:l�(). 3 de Junil} lie 19)7·-.'\(�I'I:l�e I", renuncra

que haec den �I.,rco O. DAvison del emple» de ayu Lu.te de la c usc

de quimica inorganica de la Escuela de Medicina; i se nombra para

que 10 reemplace a don Luis Thompsen Sageth, propuesto por el jefe
respective,

Niim. 2,437.- Santiago, 3 de Junio de 190J.-N6mbrase a don
Alherto Goldenberg, propuesto por el jefe respective, para que desem

pene el puesto de jefe de la sata de 'tl ab ij IS graficos i encargado de
la bihlioteca de la Escuela de Injeniert.i, que se halla vacante por re

nuncia de la persona que 10 servia.

Niim. 2,4.Jz.-Santiago, 3 de juni: de 11)07. = Concedese licencia de

quince dias para ocuparse de asuntos paruculares, a contar desde el 10

del actual, al hihliotecario de 1,1 Escue:a de Medicina, don Pedro Lau
taro Ferrer ; i se nornbra para que 10 reernplace a don Tomas Quevedo
JOfIC, propuesto por el jdt! re spectivo.

Niirn, 2.517.-Salltlag", 10 :c]lJlli" de f(JOj.--I." Acept.isc la re

nuncia que haec don Er.1�llIO Silv., Romer» dc l c.n..leo de jdt! de

trabaj»s pracucos de f..\1 macia 1 f.mn rcia leg,t1 de la Escuela de Medi.
cina; i se nornbra para que lu rec mplace a dun Ricar.lo Grassau, pro
puesto por el jefe respective.

2.° Mientras el senor Grassau perruancce en Europa en el desem

peno de la comision que se It! confirio, sera reemp'azado por don fe

lipe Bray B.

Num. 2,511. Sjlltiagfl. 10 de juni» de 1907. -Concedese licen
cia de quince dia-, para or uparse ell a suutos pan iculaies, a con tar

desde el 25 de 1\11) ti tilll", 31 !lib i"tl ('.Hi I de la Evcuela de Medi
crna, non Pedro Lalit Ir" Ferer ; i se n,'111 ira para que 10 rt'elllplace a

dun TUIIIJ' (.l1I1 v d .. J()(r�. Jlr"(lllt:�t ) plr el jt fe respc ctivo.
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Num, 2,s87.-Santiago, 3 de Junio de 1907.- Nornbrase al profe
sor de Estado i actual prufesor interino de historia i jeogriafia del Li

ceo Santiago, don Gustavo Silva, para que desernpefie en propiedad
dicha asignatura, con nueve horas se manales de clase.

Niim, 48.-Valparaiso, 12 de Junio de 1907.-COn fecha de hoi

digo al senor Ministro de Instruccion 10 que sigue:
«Ndm, 47.-Sc:nor Mmistro: Tengo el honor de rernitir a V. S. la

renuncia que hace de sus c1ases de rmternaticas de treinta i una horas

sernanales el profesor senor Pedro Larranaga.
"AI mismo tiempo me perrnito proponer para reemplazarlo al senor

Federico Arriagada, profcsor titulado en el Institute Pedagojico que
tiene mui meritoi ios antecedentes que 10 hacen aplo para desempenar
el puesto vacante.

"EI senor Arriagada esia inserito en el servicio militar obligatorio,
"Me tome la libertad de remitir a V. S. esta propuesta direetamente

para evitar la perdida de tiempo que se orijina por las trascripciones
par condueto de la Intendencia.i

Se 10 eomunico a usted para que se sirva resolver si estas elases se

daran en propiedad 0 no.- Cdrlos Rudu!pk.

Num. 29.-S3n Felipe, 9 de Junio de 1907. - Con fecha de hoi he

remitido al Ministerio del ramo el siguienre oficio:

"EI profesor de este Liceo, don Ricardo Schmitz, que desempenaba
las c1ases de ingles 2.° i 4.° ano, frances 6.° afro i aleman 6.° afro con

seis horas semanales en cada curso, ha sido promovido al Lieeo de

Illapel, donde va a hacer las clases de frances i de matemaricas,

"Han que-lade, en consecuencia, vacantes las c1ases ya enume

radas.

«Me permito proponer a US. en su reemplazo, para las c1ases de

ingles 2.0 afio, con seis horas sernanales, en calidad de interino. al

profesor de Estado en dicha asignatura, don Benjamin [irnenez S.,
quien entrara a servirlas desde el dia de hoi.

"En cuanto a las otras clases, tendre el honor de hacer las propues·
tas del caso una vez que eneuentre la persona idonea para servirlas.

Rob,r/o HUnlI-Tis.11
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Santiago, 17 d" JlIlllod.· '1)07. - Ell cumplimicnt i a In lei i hacien
do uso de la alltnri/J(,ll)n que como Dccano accidental me confiere la

misma, he resuc'io ""Il\,,)'Jr a 1<1 Facultad ric Ciencias Flsrcas i 'Mate
rnritiras p.Ha !jne d mvercoles 17 de Julio proximo a las 3 P..M.,
proceda a [orru.i r la n-r na que debe elevarse 011 Supremo Gobierno a

lin d·: de�i;..:n31 1;) I' r-, ina [uc h \ de de,ellll'cn IT el c Irgo de Decano
de dicha F.I�1l 'a I. It " v ac rnte l ' .r juhilacion ole don Diego A. Torres.

Al mism» ti, 'Ill' he p"dld, al s, nor prt -�t·, retario se sirva hacer

fijar en l.r c a s . II tvcr sn.n iu i I,uhllcar en el Dtario Oji:ia/el edicto

correspond eutc, i i ecorneuda 10 al senor Secret irio de 101 Fucultad,
haga la s cita. i 1 es del caso.

Todo 10 ell tI t'-ng!) el honor de c »nunicar a Ud. a fi:l de que sea

inser t.r.l» ell t> ar ra respe. uva del Consej», aprovechando, 31 mismo

tiernp« la ,Jt .,,;, n que ve me presents de ofrecer a Ud. mis re�pelos.
Luh L. / :;e1S.

Sesion de 24 de Junia do 190'7

Fue presidida por el senor Rector de 1.:1 Universidad, don Valentin,
Letelier 1 a-rsneron 10, .,en ,re, '011; -j 'ru� Arnunategui, Balle-terns,
Concha Castillo, de l RICl, E i'tj,' J. N., Fuer /.,di.Ja, Silas Lavaqui,
Varas i el S.Crt tnrio jenera! que suvcnhc.

Prcvia-, la s foruta.idade-s rt'g1.11n -ntarias i el juramento iequerido
el �t'n(,r Rt"('lm confi-io h� ,i�llit'l1tl" iftulos i J..:Tad,,�:

Dun RC!-(III11 Anglilla (;.lll'.I; i
'I L\IIs Ey I':t'nl Iliaut.

Dr' Li,f)1cia.i() en Lryes.

Don Juan Cuiiit:TIIlO H. nrfquez Carlini,
" Reinaldo Ide Schulz; i
" Rafael Vivanco Fcrrada.
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Se Ityo i fue aprobada el acta de la se sion de J 7 dtl que: rije,
En seguida se dio ruenta:

1.0 De seis decretos del Ministerio ut! Instruccion Publir'a, '-{ue se

insertan al final de la presente acta.

2.° De una solicitud de don Guillermo Hobson, para que se le

asigne la gratificacion anual que rnerezca por su libro .. :\IetoJo practi
co para aprender tenedurfa de hbros por partida doble«.

Se deneg6 esta solicitud, per estimar el Consejo que la ohra no

tiene la importancia que requiere el articulo 45 de la lei de 9 de Enero

de ,879.
3.° De una solicitud de don Ernesto Cortese V., para que se Ie dis

pense el exdrnen de Ciencias Naturales primer afro, iinico que Ie falta

rendir, para puder graduarse de Farmaceutico,

Por unanirnidad se accedio a esta peticion.
4.° De una comunicacion de la Facultad de Teolojla, en que avis a

al Conse]o que se ha asignado el premio del certamen bienal de '905
i 1906, al Preshitero don Juan Ramon Ramirez, autor del trabajo in
titulado .. Vida del Ilustre Obispo chileno doctor don Jose Manuel

Orrego i Pizarro».
Se acordooficiar al Ministerio respectivo, a fin de qut! se provea a

pago del premio indicado.

5.0 De una solicitud del "Centro Estudiantes de Medicina», para

que el Consejo reconsidere el acuerdo celebrado el afio ultimo, i que
ordena la contratacion en Europa de un profesor para la clase de Ana

tumia Patolojica i Patulojia Jenera!.
Se paso en in forme al senor Decano de la Facultad de Medicina,
A continuacion, el senor Rector espreso que en curnplimiento de 10

dispuesto en el articulo 22 de la lei de 9 de Enero de ,87,), hahia en

comendado al miemhro ucademico don J u�e Toribio Medina, la com

posicion de la memoria historica. EI senor Medina escribira sobre la

espedicion realizada pur Sebastian Cabo to al Rio de la Plata, i que,

segun 10 estipulado en las respectivas capuulaciones, debio haber al

canzado a Chile pOT el Estrecho de Magallanes.
Se levanto la sesion.

VALENTIN LET ELlER.

Luis ES/,ei(l,
Secrctnrio jeneral.
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ANEXO

DOCUMIl\TOS I EIDO� EN LA SESION

Santiago, I S de J unio de 1907. - La Facultad de Teolojia, en se·

sion r'e ante iycr, arordo unarumemente asignar el prernio del cena
men b'e I.d de 1905 i '9c6 .11 autor del trahajo inntulado "Vida del
Ilustre 0 lisp I chileno doctor d In J I,e Manuel Orreg» i Pizarro.

Abierto despues del acuerd», el sobre cerra do que contenia el nom

bre del autor, aparecio el del P. D. juan Ramon Ramirez.

Tengo la honra de ponerlo en noucia de US p rra que se sirva reo

cabar del Supremo Gobierno el paao de 1.1 o.I�ig1]asion I· g.d.-JlloeT/1}
Fuenzalida G.

NUIIl. l6-l6. Santiago, 13 de juuio de '907.-Concejese licen '

cia de un me, [lor motivos de s rl J i, a cont rr desIe el 1.° del actual,
al profesor de Economia Politi-a i Social del Curse de Leyes de 1a

Universidad, don Armando Quez ida Ach n an; i se numbra para que
10 reemplace a don Roberto E�,)ino5a, pr.ipievto pur el jefe respec
tivo.

EI solicitante gllzari del 50 '�; de su sueldo durante esta Iicencia,

Paguese al nornbrado la parte d e sueld i que no corresponde per
cihir al pr.ipietario e impiitese e, rc-to al it ... m 3413 del Presupuesto
de Instruccion Publica.

Refrendese, tornese razon i r r JnunJ'I"C:'C. MOWIT. Oscar Virl.

Nurn. 2,67o.-Santi<1go, q de Junia de 1C)07.-Nolllhrase a don
Ernesto Prado Tagle, propue-to por el [efe re-pectivo, para que de

sempefie por un nuevo periodo reglamentario de dog afios, el empleo
de ayudante de I'atolojia Jeneral de la Escuela de Medicina,

Paguesele el sueldo correspcndiente desde que haya comenzado a

servir.

Tornese r azon i (onIlJni'llll�e- \[(IN"IT.- E. Ft:t:luToa.

Niim. 2,642.-Salltiago. 13 de Junio de 11)07. =-Nombrase a don
Rojerio Torres, propuesto por el jefe respective, para que desernpefie
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el empleo de profesor de fisica en la Escuela de Arquitectura. que se

halla vacante por la jubilacior. de la persona que 10 servia.

Paguesele el sueldo correspondiente desde que haya comenzado a

servir.
T6mese razon i comuniquese.-MoNTT.-OSCa,. Viti.

Niim. 2,64I.-Santiago, 13 de Junio de 1907.-Aceptase la renun

cia que hace don Edmundo Yahn del empleo de segundo ayudante
del Laboratorio de flsica jeneral de la Escuela de Injenieria; i se

nombra para que 10 reemplace a don Pedro Lira Orrego, propue sto

por el jefe respectivo.
Paguesele el sueldo correspondiente desde que haya comenzado a

servrr,

T6mese razon i comuniquese.-MoNTT.- Oscar Viet.

Niirn. 2,635.-Santiago, 13 de Junio de 1907.-Arertase la renun

cia que hace don Arturo Ulloa Dominguez, del ernpleo de jefe de

trahajo practice de qufmica jeneral I hiolojia de la Escuela de Me

dicina.

Tomese razon i comun{quese.-MoNTT.-Osca,. lIiel.

Num. 2,1)37.- Santiago. 13 de JlIOiO de 1907.--Aceplase la renun

cia que haee don Juan de Dios Lavin del euipleo de ayudante de la

clase de enferrnedades de vias unnaria- de la Escuela de Medicina,
i se nornbra para que 10 reemplace durante un period" de dos an os, a

don Luis Figueroa Honoraro, propuevto pOT el jefe respective.
Paguesele el sueldo co-respondiente desde que haya comenzudo a

servir,

Tome-,e razun i (tlllIt."i'llle,e.-l\[oNTT.-O,,·ar l'i,/.

Sosion do 1.0 do Julio do 1907.

File � re.,ldidd I' r e-I �,nor Rei tor tit' I ... Univer sid d, 01, 1 Valentin

Lett' rer, I asrvtrerun I,.., -eiiores (lin . jerus .\lllunitt·"llt, Ilallester IS,

10\1" 'XXI
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Concha Castillo, Espejo J. N., Fuenzalida, Varas i el Secretario jene
ral que suscrihe.

Se ley6 i fue aprobada el acta de la sesion de 26 de Junio ultimo.
En seguida se di6 cuenta:

1.° De un decreto del l\linisterio de Instruccion Publica, que nom

bra a los senores Gustavo Quezada i Manuel Truccu, para que desem

pefien la clase de resistencia de materiales, mientras exista la incom

patibilidad que el profesor contratado don Carlos Koning, tiene para
servir dicha clase,

EI mismo decreto, designa a don Ruben Davila Izquierdo para que
reernplace al senor Koning, como Jefe del Taller de resistencia de
materiales.

2.° De una solicitud de don Arturo Maschke, para que se conceda
la aprobacion universitaria a su «libro para la ensefianza del aleman",

Paso en informe a la Facultad de Humanidades.
A continuacion, i a pedido del senor Rector, se acord6 solicitar del

Supremo Gohierno que la clase de grabado en madera de la Escuela
de Bellas Artes, continue servida por un profesor contratado.

La Corporacion autoriz6 al senor Rector para pagar a don Jos6 T

Medina, la suma de $ 157.50 que se le adeudan por la impresion de
«Diccionario Biografico Colonial II, obra mandada publicar por el Con
sejo de Instruccion Publica, •

A indicacion del mismo senor Rector, se acord6 ausiliar con $ 2,000
la publicacion de "La Imprenta en Mexico», obra de que es autor el
senor don Jose T. Medina.

Por ultimo, el senor Letelier present6 la cuenta de los fondos uni
ve r-itarios. Desde el 9 de Octubre de 1906 hasta la fecha, se han

gastado $ 5,352.04, i las entradas ascienden a $ 5.S5S.74-resultando,
l'"r constguiente, un saldo de $ 203.70 en favor de la Universidad.

Se designo a los senores consejeros Ballesteros i Concha Castillo,
para que examinen dicha cuenta.

Se levant6 la sesion,

VALENTIN LETELIER.

Luis Espejo,
Secretario Jeneral.
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ANEXO

DOCUMENTOS Lldoos EN LA SESION

Ndm, 2,707.-Santiago, 13 de Junio de 1907.-Hoi se decreto 10

que sigue:
Teniendo presente que en virtud del contrato celebrado entre el

Gobierno i don Carlos Koning, este prestara sus servicios en el ramo

de Obras Piiblicas, sin que pueda ocuparse en asuntos estrafios a

dicho ramo, decreto:
N6mbrase a los injenieros senores Gustavo Quezada Acharan i

Manuel Trucco Franzani, para que desernpefien las cJases de resisten
cia de materiales en la Escuela de Injenierfa, mientras exista la incom

patibilidad que tiene el profesor contratado don Carlos Koning, para
servir dichas clases; i a don Ruben Davila Izquierdo, para que 10

reemplace en el empleo de Jere del taller de resistencia de materiales
en el espresado establecimiento.

T6mese razon i comunfquese.-MoNTT.-E. Figueroa.

Sesio:a. 40 e 4e Julio 4e 190'7

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui,
Varas i el Secretario J er eral que suscribe.

Previas las forrnalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

senor Rector confiri6 los siguientes titulos i grados:

Farmaduticos,

Dona Berenice Castanon Salinas,
Don Ernesto Cortes Vignale; i

" Nicolas Ferraro Cortese.

Lianciados en Medidna ; Farmacia,

Don Luis Calvo Mackenna; i

" Remberto Vega Merino.
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Licenciados UI Leyes i Ciencias Patlticas.

Don Luis Valenzuela Diaz.

Se It:y6 i fue aprobada el acta de la sesion de 1.0 del que rije.
En seguida se di6 cuenta:

I. u De seis decreros del Ministerio de Instruccion Publica, que se

illst rtan al final de la presente acta;
2.° De una nota del Pro- Rector de la Universidad, con la que re

Illite los estados de inasistencias de los profesores del Curso de Leyes,
e el Curso de Matematicas i del Curso libre de Matematicas, corres

),ondientes a Ius meses de Mayo i J unio;
3.° De una sohcitud de don Julio Montebruno, para que se otorgue

1
J aprobacion universitaria a sus testos .. Jeograffa de Europa .. i ..Atlas

Ese olar«.

Se mand6 en informe a la Fa.ultad de Humanidades.

4." De una nota del senor Mrnistro de Instruccion Publica, para
que eI Consejo arbitre rnedidas qlJe impidan las renuncias parciales
jUt algunos profesores han hecho de sus clases.

Despues de un largo debate sobre este punto quedo comisionado
,I senor Rector para redar tar la contestacion que debe darse a dicha
I ( t a, I la presente a la corporaciun.

A continuacion se celebi aron los siguientes acuerdos:

a) Autorizar al Senor Rector para que cancele una cuenta de la
l ruprenta Cervantes, pur $ 207, valor de las irnpresiones de 1,000

jernplares del 11 Reulamento de exarnenes« i .. Plan de estudios de la
r.,cultad de Maternaucas«, irnputando cl gasto al item destinado a las

,
1 hlicaciones encaruada-, por el Con-ejo; I

") Perruitir a d, In Anton G cre fa, farmaceutic» recibido en la Uni
'tr"iLlad de Saut a�) de C'JII1i'o�ttla (Espana), que rinda las pruebas
xi nd.rs IJar3 ohtener igual titulo en nue stra Universidad.

Fm ihuente, el �t.iiur Rector pn'"tnt6 u n proyecto que establece el

'3�I) de ('iutll� derechos a los ",,[-mantes 3 los titulos i gra-Ios univer
II I Til )5 •

._, � ,ll Hd6 uraud.u lo iuipnu.ir, d fill de r ornenzar su discusion .

..., lcvan-o 13 ' vion.

':\1 �."TIN LLII L1l<.f.:.

Luir Espejo v..
Secretario J eneral.
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ANEXO

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Niim, 2,756.-Santiago, 19 de Junio de 1907.-Nomhrase a don
Nicetas Krziwan, propuesto en primer Ingar de la terna formada al

efecto por el Consejo de Instruccion Publica, plra que sirva el cargo
de Rector del Liceo de Punta Arenas.

Niim, 2,780.-Santiago, 14 tie Junio de 1')07.-La Tesorerla Fiscal
de Santiago entregani al doctor don Ventura Carvallo E., la suma

de cinco mil cuatrocientos veintisiete frances, cincuenta centimos

(fr. 5,427.50). 0 su equivalente en moneda corriente, a fin de que con

ella atienda a cubrir el total de los gastos hechos en Europa para re

novar el arsenal de aparatos e instrumentos destinados a la clase de
clinica quinirjica de la Escuela de Medicina, de que es profesor.

Niim. �54-A.-Santiago, (,0 de Julio de 1907. =-Sefror Rector:
Remito a Ud. los estados de las inasistencias de los profesores del

Curso de Leyes, del Curso de Matematicas i del Curso lihre de Mate
maticas correspondientes a los meses de �Iay() i Junio.- /. Jli'gud
Besoain.

Ndm, 2.766.-Santiago, 14 de Junio de 1907.-Hoi se decreto J()

que sigue:
Vistos estos antecedentes, decreto:
N6mbrase a don Manuel Perez Barros, propuesto por el jefe res

pectivo, para que desernpefie el ernplec de ayudante de preparador de
las clases de farrnacia de la Escuela de Medicina, mientras el propie
tario desempeiia el puesto de jefe de trahajos practices de la espresa
da clase.

Paguesele el sueldo correspondiente, desde que haya comenzado a

servir.

Tornese raz6n i comuniqllese.-MoNTl'.-E. Figueroa.
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Niim. 2,760.-Santiago, 17 de Junio de 1907.-Hoi se decretcS 10

que sigue:
Vistos estos antecedentes, decreto:

Nombrase a don Marcos Donoso Donoso, propuesto por el jere res

pecnvo, para que desempene el puesto de jefe de la Cllnica Quinir
jica de la Escuela de Medicina, mientras el propietario permanece en

Europa en desernpefio de la comision que Ie Cue conferida.

Paguesele el sueldo correspondiente, des de que haya comenzado a

servir.
Tomese razon i comuniquese.-MoNTT. -E . Figueroa.

Niirn. 2,757.-Santiago, 14 de Junio de 1907.-Hoi se decreto lo

g ue sigue:
Vistos estos antecedentes, decreto:
Nornbrase a don Ricardo Poenisch, propuesto pur el jere respectivo,

para que en calidad de interino desempene el puesto de profesor de

jeornetrfa analitica de dos i tree; dimensiones en la Escuela de Inje
nierfa, que se halla vacante por jubilacion de la persona que 10
servia.

Paguesele e) sueldo correspondiente, desde que haya comenzado a

servir.
Tornese razon i comunique,e.-MoNTT.-E. Figueroa.

Nurn. 2,6!S6.-Santiago, '9 de Junio de 1907.- Hoi se decretcS 10-

que sigue:
Vistos estos antecedentes, decreto:
Concedese licencia de un mes, por motive de salud, a contai desde

el a del actual, al profesor de derrnatolojfa de la Escuela de Medici
na, don Luis PuycS Medina, i se nombra para que 10 rem place al jeCe
de de la clinica dermatol6jica, don Luis Montero R., propuesto por
e jefe respecnvo.

Paguese el sueldo correspondiente e imputese el gasto al item
3,412 del Presupuesto de Instruccion Publica.

Refrendese, t6mese razon i comuniquese. - MONT r.-E. Figueroa.
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DERECHOS DE GRADOS

Santiago, a 2 de Julio de I907.
Honorable Consejo:

Segun el articulo 2.° de la lei de 9 de Enero de 1879. lies gratuita
la instruccion secundaria i superior costeada por el Estado •• , i nadie

gnora en Chile que merced a esta gratuidad de la enseiianza publica,
el amor al estudio se ha difundido con relativa rapidez, porque el hijo
del pobre ha encontrado francas las puertas de los colejios fiscales al

igual del hijo del mas opulento millonario.

Desgraciadamente en la practica se ha exajerado la estension del

principio de la gratuidad aplicandolo no s610 en la enseiianza rnisrm,
sino tambien en el otorgamiento de beneficios que por el hecho de
surtir efectos juridicos, solo se conceden, en jeneral, en cambio de emo·

lumentos mas 0 menos cuantiosos. Que esta absoluta exencion de

derechos no concuerdan con las miras del lejislador, 10 prueba por sf

solo el hecho azas significativo de que junto con establecer la gratui
dad de la instruccion secundaria i superior por el articulo 2.° de a

lei citada, faculta al Honorable Consejo por el articulo 47 para fijar,
con aprobacion del Supremo Gobierno, los derechos que se deben co

brar por la concesion de grados Universitarius. Al establecer estas

dos disposiciones, aparentemente contradictorias, el lejislador quiso
sin duda dejar en tender que su proposito era el de fomeruar el arnor

al estudio mediante la gratuidad de la enseiianza, no el de fomentar

en igual grado la multiplicacion de bachilleres, licenciados i profesio
nales puesto que dejaba encomendado este asunto a la discrecion del

Honorable Consejo i no 10 resolvia por sf mismo.

Si el rejirnen de absoluta exencion de derechos que impera de aiios

atras no produjera malos frutos, se podrian aducir muehas razones

para sostenerlo todavia por tiempo indefioido, pero es la verdad que a

su sombra, se haeen estudios precipitados e inmaturos, se multiplican
las tentativas aventuradas de exarnenes insuficientemente preparados i

con una liberalidad que los profesionales chilenos no encuentran com

pensada ell ninguna otra Universidad, se otorgan gratuitamente a los

profesionales estranjeros grados i tftulos que surten efectos juridicos.
Creo no equivocarme si afirmo que entre todas las Universidades mas

irnportantes i mas ricas de Europa i America, no hai una sola que

haya renunciado a esta fuente antiquisima i permanente de entradas, i

es bien singular que bajo la inspiracion de un principio exajerado en
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su aplicacion, haya hecho esta renuncia la Universidad de Chile cuyos
fondos propios no Ie alcanzan ni para sostener una catedra, ni para
dar una pension a un estudiante distingurdo, ni para instituir un pre·
mio medianamente aprecia ble.

En rnerito de las precedentes consideraciones icon el doble propo
sito de estirpar malas practicas de nuestro rejimen escolar i de aumen

tar los fondos universitarios, tengo el honor de proponeros el siguien
te proyecto de decreto para que sea sometido a la aprohacion del Su

premo Gobierno:
ARTicuLO PRIMERO. Los que habiendo hecho sus estudios pro fe

sionales en Universidades estranjeras, pretendieren optar a los grades
o a los tftulos profesionales otorgados en Chile por el Consejo de Ins
truccion Publica, 0 por las Facultades, 0 por el Protomedicato, 0 por la

Corte Suprema, pagaran previamente los derechos de grado.
Se esceptuan aquellos que se hubieren graduado en Universidades

estranjeras donde los chilenos puedan hacer los mismos estudios pro
fesionales sin pagar emolumentos ni derechos de ninguna elase.

ART_ 2.° Estos derechos se fijan en $ 50 para los que quieran optar
a los grados de bachiller en humanidades, en leyes 0 en medicina; en

$ 100 para los que quieran optar a los tltulos de farrnaceutico, partero
dentista i otras analogas; i en $ 200 para los que quieran optar a los

grados de bach iller en maternaticas 0 de licenciado en cualquiera de
las otras facultades, 0 a los tftulos de abogado, de medico i sus espe
cialidades, i de injeniero 0 arquitecto.

ART. 3.° Todo estudiante de curso profesional que, en calidad de

libre, pretenda rendir examenes con efecto acadernico, pagara previa
mente, para tener opcion a los grados universitarios, un derecho de

$ 10 por cada prueba particular, i un derecho de $ 25 si la prueba es

jeneral 0 de promocion.
ART. 4.° Todo estudiante que hubiere fracasado una vez en sus

pruebas se considerara como libre para los efectos del articulo prece
dente, euando pretenda repetirlas.

ART. S.o SI algun estudiante rindiere examenes sin pagar los dere:
chos que dehe segun los artfculos precedentes, dichos examenes care

ceran de validez para Ins efeetos acadernicos.
ART. 6.° Los derechos establecidos en los artlculos precedentes se

pagaran en la Pro-Rectorla de la Universidad e ingresaran en la caja
de los fondos universitarios con conocimiento del Consejo de Instruc
cion Publica para los efectos de 10 dispuesto por el articulo 9, incise
6 de la lei de 9 de Enero de 187y.
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SesioZl. do 15 de .1u110 de 1907.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Santa Cruz
Varas i el Secretario Jeneral que suscribe ,

Previas las formalidades reglamentarias, el senor Rector confirio 10s

siguientes grados:

Licenaado en Mcdicina ; Farmada.

Don Alberto Santander Jilbert.

Licenaada ell Leyes i Ciendas Potiticas .

Don Armeliano Bobadilla Saenz.

Se I�yo i fue aprobada el acta de la sesion de 8 del que rije.
En se guida se dio cuenta:

1.0 De dos decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al final de la presente acta.

2.° De una comunicacion de la Facultad de Medicina i Farmacia
en que avisa que para el certimen bienal de 1907 i 1908, se ha fijado
el siguiente tema: »Estudio de la actinomicosis en Chile".

Se acordo publicar el aviso correspondiente.
3.° De una nota de la Faculta I de Humanidades, en que rnanifies

ta al Consejo que, en sesion de IoJ del que rije, se celebraron los si

guientes acuerdos:

a) Incluir entre los testos aprobados por la Universidad, la Grama
tica Inglesa de que es autor dOD Rodolfo Lenz.

b) Otorgar la aprobacion universitaria a la Jeografia de Europa i

"Atlas escolar en Clnle», presentados por don Julio Montebruno.

c) Denegar la gratificacion anual que pGr sus testos de «Aritrneti
call i "Jeoruetria intuitiva«, solicitan los senores Francisco Proschle i

Mardoqueo Yanez, en atencion a que son trabajos elementales i han

obtenido ya el beneficio de la aprobacion universitaria como testos

de ensefianza,

Quedo pendiente la consideracion de estos acuerdos de la Facultad
de Humanidades.
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4.° De una nota del Rector del Liceo de Temuco, para que en di
clio establecimiento se cree el cuarto ana de humanidades.

Pas6 en informe a la Comision de Liceos.

En seguida se di6 lectura a la nota que el senor Letelier redact6 en

contestacion a la que el Mmisterio de Instruccion Publica envi6 al

Consejo pidiendole que adoptara algun medio que pusiere terrnino a

la division i multiplicacion indebida de clases en los liceos.

Como se suscitara discusion acerca de las medidas propuestas en

dicha nota, a indicacion del senor Rector, se design6 a los senores

consejeros Salas Lavaqui, Fuenzalida i Espejo don Juan, para que in

troduzcan en ella las modificaciunes que crean convenientes.
A continuacion el senor Rector espuso al Consejo que el profesor

de flsica jeneral del Curso de Matemiticas, se habia negado a perrni
tir que en el laboratorio de la c1ase a su cargo, funcionara el profesor
ausiliar nombrado recientemente para el primer ana de Injenierfa.

En un inforrne que el senor Rector ha pasado al Ministerio de Ins

truccion Publica, cuya copia se encuentra archivada en la Secretarfa

J eneral, estan los detalles de este incidente i que no se inserta en la

presente acta, por ser de caracter reservado.

Despues de una larga deliberacion sobre este misrno asunto i de ha
ber manifestado, la unanimidad de los senores consejeros, que no ha
bia para que hacer declaracion sobre las facultades del Rector para
instalar a los profesores en cualquiera aula i para franquearles el ma

terial de ensefianza, se espres6 que en caso de resistencia a sus 6rdenes·
la lei Ie daba los medios disciplinarios necesarios.

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELlI'.R.
Luis Espejo,

Secreterio Jeneral.

ANEXO

DUCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Ndm, 2,93o.-Santiago, 25 de Junio de J907.-N6mbrase a don
Luis Hinojosa Flores, propuesto por el jefe respectivo, para que, por
un periodo reglamentario de dos afios, desernpene el puesto de ayu
dante de la c1ase de qufmica organica del Curso de Farmacia, que se
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halla vacante por haber terminado en sus funciones la persona que 10
servia.

Num. 3,[ [8.-Santiago, 4 de Julio de 1907.-N6mbrase a don
Adstides Aguirre Sayago propuesto por el jefe respectivo, para que
desempeiie el empleo de Jefe de trabajos practices de la c1ase de

qufmica jeneral i biol6jica de la Escuela de Medicina.

Santiago 12 de Julio de 1907.-La Facultad de Medicina i Far
macia, en sesion de 10 del que rije, fij6 el siguiente tema para el
Certarnen bienal de '907-[908, «Estudio de la actinormcosis en

Chile,,_

Tengo el honor de comunicarlo a Ud, para los fines consiguientes.
- Gregorio Amundlt�i, Secretario de la Facultad de Medicina i Far

macia,

Santiago, 14 de Julio de '907 .-En sesion de hoi Ja Facultad de'

Filcsoffa i Humanidades ha tomado los tres acuerdos que van a

leerse.
1.0 Sobre la solicitud de don Rodolfo Lenz para que se incluya

entre los testos de ensefianza secundaria aprobados por la Universi

dad, el compuesto por el con el titulo de Gramatica Inglesa, se apro
b6 el informe favorable de don Guillermo Mann, que se acompaiia
orijinal.

2.° De igual modo, la corporacion acept6 en todas sus partes el

informe del senor don Juan Steffen sobre las obras de don Julio Mon

tebruno «Ieograffa de Europa" i "Atlas Escolar de Chile", presenta
das a la aprobacion universitaria, EI mencionado informe "a orijinal
entre los anexos de esta nota.

3.0 Acerca de la peticion de los profesores seiiores Francisco Pros

chle i Mardoqueo Yanez a fin de que sus testos de Aritmetica i de

Je!ometria intuitiva, destinados a los primeros aiios del curso de hu

manidades, i ya incluidos por el Consejo entre los testos oficiales

de ensefianza, sean calificados de importancia, i en consecuencia, se

fije a los autores una gratificacion anua', la Facultad fue de sentir,
Como ya 10 ha espresado en otras ocasiones, que los testos elernenta

les de enseiianza de la naturaleza de los presentes no deben calificar-
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se entre las obras a que se refiere el articulo 45 de la lei de 9 de

Enero de 1879.-Domingo Amunaltgui.

Num. 114.-Temuco, I2 de Julio de 1907.-Numerosos apodera
dos i pari res de alumnos del Liceo a mi cargo, desean que se cree el

cuarto afio de humanidades en el entrante de 1908, para evitar gastos
crecidos a sus familias i la ausencia de esta provincia tie sus hijos.
Una comision de dichos caballeros se acerc6 a mi oficina a insinuar

me la conveniencia de que espresara a US. esta necesidad.

Cumpliendo con este encargo, me permito poner en su conocimien

to algunos datos sobre este particular, a fin de que US., silo estima

conducente, obtenga del Mmisterio de Instruccion Publica que se

consigne en el presupuesto del afro venidero un Item, que seria relati

varnente exiguo para los gastos de un cuarto afro de hurnamdades,
EI Lireo de Ternuco es el que tiene en la artualidad la mas alta

matricula de todos los de su 6rden en el pais, I aun supera a varios
de primera cJase, segun consta del detalle de la planilla que se

acompana.
A el concurren estudiantes de toda la provincia de Cautin i de las

de Malleco i Valdivia. Hai alumnos que vienen hasta de la Republica
Arjentina. Acompaii.o un cuadro que dernuestra la procedencia de los
educandos en los cursos de humanidades,

EI edificio del Liceo presta comodrdades para la instalacion del
curso en referencia, sin necesidad de efectuar ningun gasto al res

pecto.
EI tercer afio actual de humanidades daria una buena base para el

cuarto, debiendo agregarse otros estudiantes que vendrian de los Ii·
ceos de las provincias inrnediatas a esta, principalmente del Sur.
Tomas Gueva,a.

Sesion de 22 de Julio do 1907

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Avalos, IBa-
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llesteros, Concha Castillo, Fuenzalida, Salas Lavaqui, Santa Cruz, Va

ras i el Secrerario jeneral que suscnbe,
Previas las forrnahdades reglarnentarias i el juramento requerido, el

senor Rector confine los siguientes titulos i grados:

Farmaduticos

Don Pedro Latorre Roman; i

" J orje Rivera Maltes.

Licenaada en lfyes

Don Fermin Vergara Figueroa.

Se leyo i fue aprohada el acta de la sesion de IS del que rije.
Ell seguida se dro ruenta:

1.0 De ocho de' WI, I. del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al filial de la presente acta.

2.° De diversas cornunicaciones de los rectores de los liceos de

Taka, Consritur ion i Ovalle; en que avisan la vacancia de las asigna
turas de Matemaucas, Historia i jeografla, i Frances, respectivamente.

Se d-rermiuo proveerlas en propiedad abriendo el concurso regla
mentario

3.0 De una nota d.-I Rector del Lrce» de la Serena, por Ja que no

ticia al Conscjo qu"', algunas cla-es de idio.nas del estahlecimiento a

su ('argl', cuentan c' n men(l� lie cir ('0 alumnos.

PI'r side \'"t,,� contra tres, �t: ac-irrlo que du.has clases continuaran

fum.ionando,

4.° De un mtoruie del Rector de! LII'eo de Angl)J, recaido en la so

licitud pre-eutada p"r algunus vecinos Ii,. esa ciudad, para que se cree

el 4." arlO d,. hunr.n.d.ides e n dicho Jiceo.

Se paso a I.t (" II i�'fln de liceo-.

A ,'I .ntmn "",,, "" e'chraron los 'l..,ul..-nteo; acuerrlos:

0) I'l�ar t'll II 1'''111' a 1.1 Facult.id de M atematlras, un lihro de con

tahihd,«! d· )1'" i utor don �alll�l'() Fuenzalida Guzman i para el

cual sohcrta I" oIl'wl),I' ion del (:"n,ej"
b) I'ernunr III r .Ir� ... de frall('''" c(lnrlie,:iuchl)hora!>semanJle�

de cia .e, t1l'r LILt") ,Il' Curico, r unt u.tie -ervida interin unente durante

el pres, rue an I.

e) Prnveer, a proj ru :,la en lerna del Cuerp: de Profesores de la Fa

cultad de Leye .. , I .. � l>lguientes asign.rturas del Curso de Leyes d-
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Concepcion: Derecho Civil, Derecho Agricola e Industrial, Derecho

Internacional, Economia Politica e Historia Jeneral del Derecho; i 1.
de Derecho de Minas de la Escuela de Derecho de Santiago.

d) Citar a la Universidad para que, reunida en Claustro Pleno a las
dos de la tarde del Dumingo 28 del presente, proceda a elejir la per
sona que durante el proximo cuadrienio habra de desempenar el cargo
de miernbro del Consejo de Instruccion Publica.

En seguida, el Consejo se ocup6 del proyecto que establece los de-
rechos de grados i fue aprobado en jeneral.

,

Se entr6 a la discusion particular de este proyecto, i al articulo 1.°,
a indicacion del senor Decano de Hurnanidades, se agreg6 como inci
so 2.° cd articulo 2.°

Despues de usar de la palabra varies senores consejeros, se acord6

dejar redactado el articulo 1.° en la forma siguiente:
ARTICULO PRIMERO. Los estranjeros que habiendo hecho sus estu,

dios profesionales en Umversidades de otros paises, solicitaren los gra
dus 0 los titulos profesionales que se otorgan en Chile por el Consejo
de Instruccion Publica, 0 por las Facultades 0 por sus Decanos, paga
ran previarnente los derechos de grado que siguen:

Veinticinco pesos ($ 25) los que quieran optar a los grados de ba
chiller en humanidades, en maternaticas, en leyes 0 en medicina;

Cincuenta pesos ($ So) los que quieran optar a los tftulos de farma

ceutico, partero, dentista i otros analogos;
Cien pesos ($ 100) los que quieran optar al grado de licenciado en

rualquiera de las facultades, 0 a los titulos de medico-cirujano 0 arqui
'tecto.

Se esceptiian aquelJos que se hubieren graduado en Universidades
estranjeras donde los chilenos puedan hacer los mismos estudios pro
fesionales 0 entrar a ejercer las profesiones, sin pagar emolumentos ni
derechos de ninguna c1ase.

En el articulo 3.° del proyecto, que pas6 a ser segundo en vista de
la modificacion aceptada, el senor Decano Varas, pidi6 que se dejara
constancia de que «estudiante de curso profesional« no se refiere a los
estudiantes de humanidades.

Por unanimidad se acord6 lambien rebajar los derechos que esta

blece este articulo, a $ 5 itS.
Por ser avanzada la hora, se levant6 la sesion, quedando pendiente

a discusion de este articulo.

VALENTIN LETELIER.
Luis Espejo,

Secretario jenera!.
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ANEXO

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Niim. 3,4u.-Santiago, 17 de Julio de 1907.-N6mbrase a don
Carlos Gregorio Avalos, propuesto en primer lugar de la terna forma
da por la Facultad de Ciencias Flsicas i Matematicas, para que, por
un perlodo legal, desempene el cargo de Decano de dicha Facultad.

Niim. 3,089.-Santiago, 27 de Junio de 1907.-La Tesorerla Fis
cal de Santiago pagara, en moneda corriente, por mensualidades ven.

cidas, i a contar desde el 1.0 de Marzo ultimo, los sueldos que, por el

presente ano i a razon de dieziocho mil francos (fr. 18,000) anuales,
corresponde devengar al profesor contratado de la Escuela de Arqui
tectura, don Adrian Guillermo Dwars.

Los sueldos del senor Dwars se deduciran del hem 128 del Presu

puesto de Instruccion Publica basta concurrencia de la suma de

$ 8,000 moneda corriente, i el resto, como asimismo la diferencia de
cambio correspondiente, se imputara al Item 3.480 del mismo Presu

puesto.

Niim, 3, 18 I.-Santiago, 5 de julio de 1907.-Concedese licencia

de un mes por motivos de salud, a contar desde el 5 del actual, al 06

cial del Archive i de la Seccion Canjes de la Secreta ria Jeneral de la

Universidad, don Baldomero Lillo; i se nornbra para que 10 reemplace
al oficial del Consejo de Instruccion Publica, don Jorje Cristi, quien
sera subrogado por don Pedro Mandiola Gormaz, ambos propuestos
por el jefe respectivo.

Paguese a los nombrados el sueldo correspondiente e imputese el

gasto al Item 3,412 del presupuesto de Instruccion Publica.

Num, 3,20s.-Santiago, 6 de Julio de 1907.-N6mbrase a don

Weoceslado Cordero Quiroz, propuesto por el jefe respective, para

que desempene el empleo de primer ayudante de la clase de electrotec-
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nia i fisica industrial de la Escuela de Injenieria, que se halla vacante

por renuncia de la persona que 10 servia.

Num, 3,208.--Santiago, 6 de Julio de I907.-N6mbrase a don Car
los Olavarrieta, propuesto por el jde respectivo, para que sirva el em

pleo de profesor de maternaticas del Curso de Arquitectura, mientras
el propietario, don Manuel Trucco, desernpefie la clase de resistencia
de rnateriales, eo conformidad al decreto mimero 2,707, de 12 de Ju
nio ultimo.

Num. 3,212.-Santiago, 2S de Junio de 1907.-Vistos estes ante

cedentes I teniendo presente que por decreto niimero 626, de 18 de
Abril de 1906 se mand6 pagar al profesor de la Escuela de Medicina
don Octavio l\Iaira, la suma de trescientos noventa pesos ($ 390), por
prernios a que tenia derecho durante ese afio, decreta:

La Tesoreria Fiscal de Santiago pagara por mensualidades iguales
vencidas, i a contar desde el I." de Enero ultimo, al profesor de la
Escuela de Medicina, don Octavio l\Iaira, la suma de trescientos no

venta pesos ($ 390), que Ie corresponde por premios durante el pre
sente afio i que no figuran en la partida S 1 del presupuesto vijente,
que consulta los premios de los profesores de instruccion secundaria
superior.

Dercgase el decreto mimero I, I co, de lode Ahril tiltirno, e impii
tese el gasto al item 1,344 del presupuesto de Instruccion Publica.

Niirn. 3 •.P 0.- Santiago, 4 de Julio de 1907.-Concedese a don
Juan N. Parga, profesor de derecho internacional, del Liceo de Con
cepcion, la juhilacion que solicita con el goce de una pension equiva
lente a la catorce cuarentavae partes del sueldo anual de ochocientus
I -esos ($ 800) de que disfruta.

En consecuencia, la Tesor er ra Fi�cal dt' Concepcion pagara por
ruensua lidades ihualt'S i venr rdav, al profe=or de derecho rnternacional
del Lice o de e-ta ( iudad, don Juan N. Parga, la pension de jubilacion
que le corresponde, a razon de ochocic nt. � pesos ($ 800) anuales.
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Ndm, 3.411.- Santiago, 16 de Julio de 1907.-N6mbrase a don

Domingo Arnunategui Solar, propuesto en primer lugar de la terna

formada el efecto, para que por un perfodo legal 'desempene el cargo
de Decano de la Facultad de Humanidades de la Universidad.

Talca, 22 de Julio de 1907.-Existen en el Liceo veintitres horas
de rnatematicas i dos de cosmograffa, servidas interinamente por el pro
(esor de estado don Baudilio Lagos. EI senor Lagos ha trabajado mui
satisfactoriamente i 10 considero mui digno de desempefiar sus clases

en propit:dad.-Molina.

Ndm, 38.-Constitucion, 13 de Julio de 1907.-Con esta misma fe
cha remito III senor Ministro de Instruccion la renuncia que hace don

Domingo Pino D. de los cargos de profesor de historia i jeograffa i

con nueve horas semanales de clase i de canto con seis horas,
La renuncia del senor Pino se funda en que ha sido nombrado visi

tador de escuelas de la provincia de Aconcagua e indudablemente Ie

sera aceptada.
Me apresuro a poner este becho en conocimiento de US. a fin de

ganar tiempo respecto a la provision definitiva de estes cargos.- Cdr

los Valdes V.

Niirn. 64.-0valle, 1 I de Julio de 1907.- Tengo el honor de co

municar a US. como ya 10 he tenido por un oficio anterior, que por
renuncia del profesor senor Carlos Wohlk han quedado vacantes en

este Liceo dieziocho horas de frances.

Ruego a US se sirva determinar en que forma debe proveerse este

empleo. Si US. resuelve proveerlo en propiedad, ruego a US. se sirva

Ilamar a concurso en el menor uernpo posible, pues por la enfermedad

del profesor Encina que podia haber tornado a su cargo esta asigna
tura i por no haber aquf otra persona que pueda desempefiarla, las

clases esran sin hacerse.
Si no hubiera un profesor que se interesara por estas c1ases, el pro

Iesor Encina podria tomarlas dentro de pocos dias mas. En este casu

el pfl fesor Encina dejaria las c1ases de matematicas del 1.° i 2.° afios,
las que se podrian dar a otro profesor, dejando las c1ases tecnicas para

TOMO cxxr c
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los profesores del curso preparatorio. De esta manera las clases de
frances no estarian tanto tiempo sin haoerse.

En vista de estos antecedentes ruego a US. se sirva indicarme en

que forma se proveeran estas clases,

Agradeceria a US. se sirviera comunicarmelo por telegrafo, pues en

este tiempo la correspondencia tarda mucho en llegar.-FranciscD
Arellano;

ACTA

DE LA SESION DE CLAUSTRO PLENO, DE 28 DE JULIO DE 1907.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad don Valentin

Letelier, i asistieron los siguientes miembros docentes i academicos:

,

Aguirre Cesareo,
Alamos Ruperto,
Amunategui Reyes Miguel Luis,
Amunategui Solar Domingo,
Amunategui Solar Gregorio,
Anrique Z. Jose Maria,
Arias Virjinio,
Avalos Carlos Gregorio,
Ballesteros Manuel Ejidio,
Barros Borgoiio Luis,
Bidez Leon,
Cabieses Ricardo,
Cadiz Mamerto,
Carvajal Olegario,
Espejo Varas Luis,
Espejo Varas juan N.,
Gallardo Galvarino,
Garda Valenzuela Adeodato,
Grez Vicente,
Guerra J. Guillermo,
Guzman Garda Samuel,
Guzman Cornelio,
Hirth Adolfo,
Ihar Carlos,
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Ichow Federico,
Izquierdo Sanfuentes Vicente,
Lens Rodolfo,
Lillo Samuel A.,
Luco Joaqllin,
Maira Octavio,
Maira Manuel A.,
MaIsch Carlos,
Mann Wilhelm,
Mardones, Francisco,
Medina Jose Toribio,
Miranda Juan B.,
Montebruno Julio,
Muhm Teod(Jro,
Navarrete Luis,
Oyarzun Enrique,
Palma Rogers Gabriel,
Pardo Correa Caupolican,
Pizarro Ahelardo,
Philippi Julio,
Poenisrh Ricardo,
Puelma Tupper Francisco,
Quezada Acharan Armando,
Ramirez Tomas,
Reyes V. Ernesto,
Rio Alejandro dd,
Rio Roberto del,
Rojas Temistocles,
Roldan Alcibiades,
Salas Isidro 2.°,
Salazar Arturo E.,
Santa Malia Domingo V .•

Servat Francisco,
Schmidt Luis,
Sierra Lucas,
Steffen Juan,
Tirapegui Maulen,
Titus Arturo,
Toro Gaspar,
Torres Diego A.,

35
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Torres Rojerio,
Torretti Roberto,
Trucco Manuel,
Valdes Valdes Ismael,
Valdes Miguel Luis,
Varas Miguel A.,
Vicencio Alcibfades,
Yanez Eleodoro,
Ziegler Guillermo.

EI senor Rector manifest6 que, en conformidad a los edictos del

caso, el objeto de la convocatoria del Claustro Pleno era elejir la per
sona que ha de desempefiar el cargo de miembro del Consejo de IDS·
truccion Publica durante el pr6ximo cuadrienio.

Practicada la votacion, resultaron 66 votos por dOD Gaspar Toro;
5 por don Octavio Maira; I por don Alciblades Roldan; I por dOD
Vicente Izquierdo i I en blanco.

Se declar6, en consecuencia, elejido a don Gaspar Toro para el

cargo de miembro del Consejo de Instruccion Publica.
A continuacion, el profesor senor Guerra hizo indicacion para que

el Claustro Pleno Umversitario, por el6rgano del senor Rector, envia·
nl al senor Barros Arana, que se encuentra enfermo, el homenaje de
sus sirnpatfas i de los votos que formulaba par su pronto restableci
miento.

Esta proposicion Cue unanirnemente aceptada, quedando encargado
el senor Rector de cumplirla a la brevedad posible ante el senor
Barros Arana.

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIER
Lui s Esp ej 0 V.,

Secretario Tenersl,

Sesion de 29 de Julio de 190'7.

Fue presidida par el senor Rector de la Universidad, don Valentin.
Letelicr, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Avalos, Ba

lIesteros, Concha Castillo, del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas

Lavaqui i el Secretario Jeneral que suscribe.
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Previas las formalidades reglamentarias i el juramenta requerido, el
senor Rector confiri6 el titulo de

A"luiledo.

Don Jerman Holtehuer Deche.

Se ley6 i fu� aprobada el acta de la sesion de 22 de Julio i el acta

de la sesion de Claustra Plena de 28 del mismo meso

En seguida se di6 cuenta: •

1,- De tres decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan en el final de la presente acta.

2.° De la siguiente n6mina presentada por el senor Rector, para
proveer la asignatura de Matemancas, con treinta horas semanales de

clases, vacante en el Licea de Valparaiso:

Don Ismael Letelier,
It Jos� A. Fernandez,
" Federico Arriagada,
" Manuel A. Aguilera, i
" Andres Grlmont;

Se acord6 tenerla presente.
3.0 De una nota del senor Ministro de Instruccion Publica, para que

se cree en la Universidad una cdtedra sobre esplotacion del salitre.
EI senor Rector manifest6 la conveniencia de aprovechar esta peti

cion del Supremo Gobieroo para instituir, junto can la c1ase cuya
creacion se solicita, otras que servirian para formar nuevas profesiona
lea como los analistas, quimicos, electricistas, etc.

Can este motivo, el mismo senor Rector, hizo indicacion para que
la Facultad de Matematicas informara acerca de la conveniencia de es

tablecer estas nuevas asignaturas.
Qued6 asi acordado.

4-0 De una solicitud del profesor de relijion del Licea de Concep
cion, don Bernardino Abarzua, para que se Ie dispensen los examenes

de Historia Antigua, Griega, Romana i de la Edad Media, iinicos que
Ie faltan para poder graduarse de bach iller en Humanidades.
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Por siete votos contra dos, se accedi6 a 10 solicitado por el senor

Abarztia.
A continuacion, se aprobaron los siguientes acuerdos de la Facul

tad de Hunanidades:

a) Incluir entre los testos de ensefianza secundaria aprobados por
el Consejo, el compuesto por don Rodolfo Leuz, con el titulo de .. Gr.
matica Inglesa»:

6) Otorgar la aprobacion universitaria a los testos ..Jeograffa de

Europa .. i .. Atlas Escolar de Chile", escritos por don Julio Monte

bruno; i

&) Negar la gratificacion anual que solicitan los senores Mardoqueo
Yanez i Francisco Proschle, por sus libros .. Aritmetica .. j ..Jeometrfa
intuitiva«, en atencion a que no tienen la importancia que requiere el

articulo 45 de la lei de 9 de Enero de 1879.
Oido el informe del senor Decano de Medicina, se concedi6 a don

Clovis Urioste Arana, bachiller en Ciencias i Letras de la Universidad
de San Francisco Javier de Sucre (Bctiv!a), la autorizacion necesaria

para que se incorpore al primer ana de Medicina.
En seguida, se autoriz6 al jefe de la Escuela de Medicina para que,

en casu de imposibilidad del profesor titular, permita que los jefes de
c1inica reciban los examenes de la especialidad correspondiente, a los
candidates al titulo de Medico-Cirujano.

Se continuo la discusion del proyecto sobre pago de derechos de

grado, acordandose redactar los artfculos restantes en la siguiente
forma:

ART. 2.0 Todo estudiante de cursu profesional que, en calidad de
Iibre, pretenda rendir exarnenes validos para grados universitarios, pa
gara previamente un derecho de cinco pesos ($ 5), por cada prueba
particular; i un derecho de quince pesos ($ 15), si la prueba es jeneral
o de promocion.

Se entiende por estudiante libre, el que no es presentado por los

profesores de los establecimientos del Estado, 0 por los colejios par
ticulares.

EI Rector de la Universidad, queda autorizado para eximir del pago
de los derechos establecidos en este articulo, a los j6venes que 10 soli
citen por causa justificada.

ART. 30 Todo estudiante que hubiere fracasado en sus pruebas, se

considerara como libre para los efectos del artfculo precedente, cuaodo
pretenda repetirlas mas de una ve z.



SESION DE 29 DE Jl'LIO DE 1907 39

ART. 4.° 1:05 examenes que se rindan en contravencion a las dispo
slciones precedentes, no seran validos para grados universitarios.

ART. 5.0 Los derechos estahlecidos en los articulos precedentes, se

pagaran en la Pro-Rectorfa de la Universidad e ingresaran en la caja
de los fondos universitarios con conocimiento del Consejo de Instruc
cion Publica, para los efectos de 10 dispuesto en el artfculo 9.° inci
-so 6.° de la lei de 9 de Enero de 1879.

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIER.

Luis Espejo Varas,
Secretario Jeneral.

ANEXO

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Num. 3,223.-Santiago, 6 de Julio de 1907.-N6mbrase a don je
T6nimo Letelier propuesto por el jefe respective, para que desempeiie
el empleo de Jefe de la CHnica de enfermedades mentales i nerviosas
de la Escuela de Medicina.

Niim, 3,z75.-Santiago, 10 de Julio de 1907.-N6mbrase a don Ja
vier Diaz Lira, propuesto por el jeie respectivo, para que sirva el em

plea de profesor interino de Derechos de Minas del Curso de Leyes,
mientras el propietario, don Alejandro Lira, desempeiia las funciones

de Ministro de Estado.

Niim, 3,z8z.-Santiago, 10 de Julio de 1907.-La Tesorerla Fiscal

de Santiago, pagara al presbltero don Juan Ramon Ramirez la suma

de mil pesos ($ 1,000) que Ie corresponde por haber obtenido el p�e
mio del certamen bienal, acordado par la Facultad de Teolojla, en se

-sion de .6 de Junio ultimo, recaido en su obra u Vida delllustre Obis

po Chileno Dr. Jose Manuel Orrego j Pizarro".
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Niim. 1,1 76.-Santiago, :.13 de Julio de 1907.-EI senor Ministro
de Hacienda con fecha 6 del presente dice al Departamento de mi car

go 10 que sigue:
.. Hasta la fecha no existe en el pais una institucion que tenga a IU

cargo el estudio i ensefianza de la esplotacion de los depositos salitre

ros, de su maquinaria, de los metodos de beneficio i de ensayes i de

analisis, ni se han ejecutado por laboratorios fiscales investigaciones
jenerales que sirvan de base a una mejor esplotacion de los productos
del salitre i de las otras sales que se encuentran en el deposito 0 yaci
miento de la zona Norte.

Es indispensable que el Gobierno conozca el desarrollo que en las

diversas partes del mundo sigue la fabricacion de otros productos
analoaos, especialrnente de los abonos azoados sinteticos que pueden
ifluenciar el desarrollo de la industria salitrera.

Es conveniente tambien que periodicamente se reuna i publique
todo 10 relacionado con tan importante industria i que se efectden vi.

sitas a la rejion del salitre a fin de imponerse de las necesidades de
esa industria i de las dificultades que se presentan en su beneficio.

Este Departamento, en vista de la importancia que tiene para los
intereses jenerales del pais i para los fiscales el que se establezca una

catedra cuyo objeto seria la ensenanaa de las material a que se ha he
cho referencia, ruega a US. se sirva, si 10 tiene a bien, ordenar 8U

crecion en la Universidad del Estado.
Lo que trascnbo a US. a fin de que se sirva someter el pedido del

senor Ministro de Hacienda a la consideraclon del Honorable Conse
jo de Instruccion Publica.

Al poner en conocimiento de Ud. 10 anterior debo manifestarle, a

nombre del Gobierno, que este verla con sumo agrado que se creara

la clasp. a que he hecho referencia, de la cual se esperan mui utiles ser

vicios para una industria que, como la salitrera, constituye una de las

principales fuentes de la produccion nacional,
EI profesor que tendria a su cargo esta asignatura, -i que Ud. se

servira proponer dado caso de que el Honorable Consejo acuerde la
creacion de la elase, -poi}ria tener, a juicio de este Ministerio, salvo
mejor acuerdo, entre otras, las siguientes obligaciones:

1.° Curso oral sobre la esploracion i beneficio actual de la industria
del salitre i otros pioductos que se encuentran en la zona norte del
pais.

2.° Efectuar investigaciones qulmicas sohre la industria del nlilre
i demas sales i productos que se encuentran en el Norte.
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3.0 Puhlicar e informar continuamente al Gobierno sobre la marcha

que siguen en el estranjero los productos que puedan con el tiempo
haeer competencia al salitre.

4.° Reunir i puhlicar todo 10 relacionado con la industria del sali

tre i demas productos del Norte como ser: nuevos merodos de analisis

i ensayes, sistemas de beneficios, nuevas aplicaciones, etc.

5.0 Visitar peri6dicamente la rejion del salitre i responder gratuita
mente todo 10 relacionado con los puntos anteriores a los industriales
salitreros i demas personas que 10 pidieren.

Acompafio a Ud. la trascripcion del dec ret 0 del Ministerio de Ha
cienda por el cual se pone a disposicion de este departamento la surna

de cuatro mil pesos (* 4,000) para costear los gastos que por el resto

del ano demande el funcionaciento de la c1ase.-E. Figue,oa

Seaion 4e 5 4e Aroato 4e 199'1.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Avalos, Con

cha Castillo, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Santa Cruz,
Toro, Varas i el Secretario Jeneral que suscribe.

Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

senor Rector confiri6 los siguientes tltulos i grados:

Inj'eniero Civil.

Don Enrique Rodriguez Puelma.

LiCenciados en Leyes,

Don Jose Marfa Cifuentes G6mez,
" Francisco Delpiano Valdivieso; i

" Eduardo Ruiz Vergara.

Se ley6 i fue aprobada el acta de la sesion de 29 de Julio nltlmo.
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Ell seguida se di6 cuenta:

1.° De dos decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al final de la presente acta. I

2.° De una solicitud del Director del Curso de Leyes que funciona
en el Colejio de los Sagrados Corazones de Valparaiso, para que se

designen las comisiones examinadoras que dehen recibir las pruebas a

los alumnos de Medicina Legal, Derecho de Minas, i Derecho Agr(co·
la e Industrial.

Se acordo que dichas comisiones sean las mismas que funcionaron
en Diciembre del afro ultimo, quedando autorizado el senor Rector

para integrarlas. Ante estas comisiones rendiran tambien examenes
los alumnos de la Universidad Catolica i los alumnos privados.

3.0 De la siguiente nomina presentada por el senor Rector para
proveer la asignatura de Matematicas, con veinticmco horas semanales
de clase, en el Liceo de Talca.

Don Baudilio Lagos C.,
" Julio Cesar Gaete,
" Isaias Encina,
" Manuel A. Aguilera; i
" Andres Gilmont.

Se acord6 tenerla presente.
4·° Del informe espedido par la Facultad de Ciencias Flsicas i Ma'

tematicas, en la nota que el senor Ministro de Instruccion Publica en

vi6 al Consejo, solicitando la creacion de una catedra destinada a la
ensefianza de la esplotacion del salitre,

Se aprob6 dicho in forme, acordandose ademas, a indicacion del se

nor consejero Toro, proponer al Supremo Gobierno, la creacion, en

los liceos de Antofagasta, Iquique i Taltal, de asignaturas analogas
de caracter mas elemental, que preparen beneficiadores practices del
salitre.

A continuacion se form6 la siguiente terna para proveer en propie
dad la asignatura de Maternatlcas, con treinta horas semanales de
clase, en el Liceo de Valpara(so:

Don Ismael Letelier,
" Federico Arriagada; i
" Manuel A. Aguilera.
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EI senor Decano Amunategui, pidi6 se dejara testimonio del pesar
con que la Corporacion habia recibido la noticia del Calleeimiento del
senor don Carlos Risopatron, miembro acadernico de la Facultad de
Humanidades. Agreg6 el senor Deeano, que oportunamente citaria a

la Facuhad que preside, a fin de que se designe reemplazante al senor

Risopatron.
A continuacion, el senor Rector espreseS que en la Honorable Cd

mara de Senadores se habia manifestado que con el propcsito de hosti
Iizar a los colejios particulares, el Consejo de Instruccion Publica no

daba cumplimiento a la disposicion del articulo 34 de la lei de 9 de
Enero de 1879, que Ie ordena format, cada dos afios, una lista de los
testos que han obtenido aprobacion,

EI senor Rector hizo presente que constantemente se estaba otor

.gando tal beneficio i que si no se habia formado la lista a que se

retiere el articulo 34 de la lei, era porque las continuas modificacio

nes del plan de estudios de instruccion secundaria, han impedido que
se compongan testos para todas las asignaturas; pero que de ningun
modo podia atribuirse a mala voluntad del Consejo, la falta de cum

plimiento de esta disposieion legal, ya que la aprobacion prestada a

algunas obras, esta manifestando su prop6sito de ponerse en grade de

-dar cumplirniento a la lei. Por 10 demas, agreg6 el senor Rector, el

heeho material de la formacion de tal n6mina, carece de importancia
i solo la tiene el otorgamiento de 1a aprobacion que se da a los testos

que, a juicio del Consejo, son dignos de ella.

EI senor Decano Amunategui, estima que en la actualidad es impo
sible formar una n6mina completa de los testos aprobados por el Con

sejo; recuerda que tan pronto como entre en vijencia la lei del 79, se

-quiso dar cumplimiento a la disposicion del artlculo 34, pero se ob

serveS que no todos los testos aprohados por el Consejo podian reco

mendarse para destinarlos a la ensefianza; unos por su estension, otros

por no tener caracter elemental, verbi gracia la Gramatica de Bello,
no eran adecuados para figurar entre los hbros de aprendizaje. Estas

mismas drficultades existen hoi, i talvez en mayor grado, por 10 que, el

senor Decano, estima que no es el memento oportuno para dar cum

plimiento a la disposicion recordada.

EI senor Decano Fuenzalida, piensa de igual manera, pero mani

fiesta que las quejas forrnuladas, se refieren principalmente a la falta

de programas que dificulta mucho la rendicion de los exarnenes a los

alumnos de los colejios particulares, i hace indicacion para que, cuanto

Jotes, se proceda a redactarlos.
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EI senor Rector, espres6 que, ahora que el Consejo tenia su perso
nal complete no habia inconveniente para entrar al estudio de este

asunto.

Se ley6, en seguida, una nota del senor Ministro de Instruccion
Publica en que denuncia al Consejo, diversas irregularidades que exis

ten en el Liceo de Copiap6 i que afectan la conducta funcionaria del
Rector de dicho establecimiento.

EI senor Letelier hizo presente que, con anterioridad a la nota del
senor Manistro, habia tenido conocimiento de estos hechos, i al efecto,
hizo leer la comunicacion que, con fecha 13 de Julio, envi6 al Rector.
pidiendote diera esplicaciones acerca de los denuncios formulados en

su contra.

Como hasta ahora no se ha recibido contestacion a dicha nota, i
en realidad no se ha oido al Rector del Liceo de Copiap6, el senor

Letelier cree que debe esperarse a recibirla, i en seguida, segun sea

ella, se vera si conviene que se nombre, por el Consejo, un visitador

que vaya a investigar los hechos, Cree tambien, que en todo caso

para evitar la repeticion de ellos, seria oportuno restahlecer las delega
ciones universitarias.

Se sigui6 un largo debate sobre el particular i se acord6 comunicar
al Gohierno, las medidas ya adoptadas para averiguar 10 ocurrido i

poder tomar en seguida, alguna determinacion.
Por ultimo, se celebraron los siguientes acuerdos:
a) Proveer en propiedad, a propuesta eo terna del Cuerpo de Pro

fesores de la Facultad de Medrcina i Farmacia, la c1ase de Anatomia

Descriptiva primer afio, vacante por renuncia de la persona que la
servia.

b) Que la asignatura de Historia i Jeografia, vacante en el Liceo
de Constitucion, sea desempeflada interinameote.

e) Autorizar al senor Rector para que, empleaodo el item destinado
a otras publicaciones encargadas por el Consejo, ordene la impresion
de los siguientes folletos: «Reforma del plan de estudios del Instituto
Pedagojicou, «Recopilacion de los discursos pronunciados en el acto.
de la recepcion de Mr. Rowell i Publicaciones e informes mandados.
por don Domingo Gana sobre el fondo universitario de las Universi
dades de Oxford i Cambridge.

Se levamo la sesion.

VALENTIN LETELIER.
Lu;s E sl ej () Y.,.

Secretario J eneral,
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ANEXO.

DOCUMENTOS LElDOS EN LA SF.:SION.

Niim. 3,623.-Santiago, 27 de Julio de '907.-Concedese licencia
de un mes para ocuparse en asuntos particulares, a con tar desde el 20

del actual, al profesor de Anatornla de las formas de la Escuela de
Bellas Artes j de anatomia descriptiva i ernbriolojla de la Escuela de

Medicina, don David Benavente; i se nomhran para que 10 reemplace,
en la Escuela de Bellas Artes, a don Arlsndes Aguirre i en la Escuela
de Medicina, al doctor don Cornelio Guzman, ambos propuestos por
los jefes respectivos.

Num, 3,779.- Santiago, 2 de Agosto de '':}07.- Aceptase la renun

cia que haee el doctor don David Benavente del empleo de profesor
de Anatomfa Descriptiva, primer afio, de la Escuela de Medicina,

Santiago, 3 de Agosto de 1907.-La Facultad de Ciencias Ffsicas i

Matematicas, en la sesion celebrada con esta fecha a fin de tomar co

nocimiento de los asuntos a que Sf refiere su oficio de 31 de Julio
ultimo, acord6 rnanifestar a usted que concurre plenamente a los pro

p6sitos del lienor Ministro de Hacienda, sobre la creacion de un curso

hbre destinado a la ensefianza de la esplotacion del salitre, de sus

metodos de beneficio i ensayes i de sus aplicaciones.
Empeiiada la Faeultad, desde tiempo atras, en lIevar a la practica

la idea de crear un curso de injenieros industriales, ve hoi con saris

faccion que se da el primer paso en ese terreno, atendiendo de prefe
rencia, como era natural, a una industria que constituye una de las

principales fuentes de la produccion nacional.

Aunque es indudable que este primer ensayo que se haee para la

implantacion de enseiianzas especiales sera coronado por el exito, la

Facultad ha creido conveniente Hamar la atencion de usted al hecho

de que la creacion de esta nueva catedra requerira la instalacion de

un laboratorio especial, pues, segun 10 manifest6 el senor Maisch, el

lahoratorio de Qufmica de la Universidad es insuficiente para el ere

cido mirnero de alum nos con que cuenta actualmente este curso i no

se halla provisto de las instalaciones necesarias para la ensefianza de
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esta nueva asignatura. De estas consideraciones se desprende que la

suma de $ 4,000 consultada por el Supremo Gobierno para costear los

gastos que demande el funcionamiento de la elase durante el presente
afio, es mui reducida.

En vista de 10 angustiado del tiempo de que se ha podido disponer
para deliberar acerca de la confeccion de los programas de enseiianza

para la creacion de profesiones especiales, propuesta por usted en el
Honorable Consejo, la Facultad ha creido conveniente designar de su

seno una cormsion compuesta de los senores Maisch, Pizarro i Santa

Marfa, para que formule un proyecto que sirva de base 8 un estudio
detenido sobre la materia.

Por 10 demas, concurriendo con las ideas manifestadas por usted la
Facultad esta ernpefiada en 18 creacion de un curso destinado 8 prepa
rar cond'uctores de trabajos, cuya falta se hace sentir cada dia mas, en

vista del gran impulso que han esperimentado las obras pubhcas en

los iiltimos anos.

La aplicacion de este vasto plan de estension de las carreras uni
versitarias en la forma pracrica de que se trata, va a tropezar, desde el

primer momento, con el inconveniente de la falta de un local ade
cuado, pues con el desarrollo que han alcanzado los talleres i labors
torios del Curso de Injenierfa, el recinto universitario es actualmente
insuficiente e inadecuado para su buen funcionamiento.

Por 10 tanto, conjuntamente con estos propositos, debe atenderse

preferentemente a la construccion de la Escuela de Injenieria, pro
yectada desde tanto tiempo atras, cuya necesidad se deja sentir cada
dia mas imperiosamente.- Cdrlos G. Aralos.

Sesion de 12 de Agosto de 190?'.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Letelier, i asisneron los senores consejeros Arnunaregui, Avalos, Ba
llesteros, Concha Castillo, del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas
Lavaqui, Toro i el Secretario Jeneral que suscribe.

Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido,
el senor Rector confiri6 los siguientes tftulos i grades:

,MMico Cirufano,

Don Ramon Herrera \'aras,
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Licenciados en Medidna.

Don Luis Figueroa Honorato; i

" Julio Sepulveda Urrutia.

Badzille, en Humanidades.

Don Luis Eduardo Varela Romo,

Se ley6 i fu� aprobada el acta de Ja sesion de 5 del que rije.
En seguida se di6 cuenta:

De un proyecto de reglamento presentado por el senor Rector, que
autoriza a los profesores i a los jefes de gabinetes i laboratorios de la

Escuela de Injenieria i Arquitectura, para hacer en las aulas, sin per

juicio de la enseiianza, los ensayes, esperimentos i en jeneral todo tra

bajo que el publico res encomiende, a condicion de entregar un tanto

por ciento del valor de estos trabajos, para los fondos universitarios.

Se acordo diseutir este proyecto en una pr6xima sesion.

A eontinuaeion se form6 la siguiente terna para proveer en propie
dad la asignatura de matematicas, eon veinticineo horas semanales de

c1ase, en el Lieeo de Talca.

'I

Baudilio Lagos,
Julio Cesar Gaete; i

Isaias Eneina Daroch,

Don

"

No habiendo 0110 asunto de que tratar, se levant6 la sesioo.

VALENTIN LE·' ELlER

Luis EspeJo,
Secretaro Jeneral.

ANEXO.

DI)CUMt.NTOS LI!ll>OS hN LA SESION •

Santiago, 12 de Agosto de 1907.
Honorable Consejo:

De afios atras, algunos de los caredraricos de las Eseuelas de Inje
nierfa i de Arquitectura que profesan ciencias de aplicacion, vienen
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prestando servicios al publico en las propias aulas de la Universidad;
i tampoco es raro que requiera tambien sus servicios la administracion

publica como que muchos ensayes, analisis i esperimentos se hacen

para las aduanas, para la justicia, para la Direccion de Obras Pd

blicas, etc.

En las grandes Universidades europeas, esta jeneralmente prohibi
do el hacer trabajos remunerados para el publico, porque en interes de
las ciencias se mantiene el prop6sito de separar al profesional del pro
fesor i de evitar que las instalaciones estahlecidas para fornentar i me

jorar la ensefianza esperimental, se conviertan en establecimientos in
dustriales que hagan competencia a los particulares.

Desgraciadamente en Chile no hernos alcanzado todavia a un grado
de adelantamiento en que sea posible seguir tan noble ejemplo, porque
fuera de la Universidad no hai establecimientos donde ensayar la resis
tencia de materiales, donde analizar sustancias quimicas, donde hacer

esperimcntos de instalaciones electricas, etc. Por mucho tiempo mas,
los gabinetes, lahoratorios i talleres de las Escuelas de Injenierfa i Ar

quitectura, no se podrian clasurar para el servicio del publico sino con

dana manifiesto del mismo publico.
Empero, si han de continuar abiertos, no es justo que los profeso

res, que utilizan en su trabajo puramente profesional el local de la

Universidad, el material de ensenanza perteneciente a la Universidad
i los empleados pagados por la Unrversidad, se reserven para sf solos el

precio de los ensayes, analisis i esperirnentos, Con los fondos que di
chas escuelas han recihido del Estado para fomentar los estudios prac
ticos i esperimentales, algunos catedraticos han hecho instalaciones
costoslsimas que en gran parte no tienen aplicacion alguna en la ense

fianza i solo sirven para hacer trabajos profesionales.
En merito de estas consideraciones tengo la honra de proponer al

Honorable Consejo, el siguiente proyecto de reglamento de ensayes i

esperimentos:
ARTicuLO PRIMERO. Se autoriza a los profesores i a los jefes de

gabinetes i laboratorios de las Escuelas de Injenieria i Arquitectura, COD

esclusion de otros empleados, para hacer en las aulas, sin perjuicio de
'Ia ensenanza, los ensayes, esperimentos j en jeneral todo trabajo que
el publico les encomiende.

ART. 2.° EI precio de estos trabajos se cobrara con arreglo a una

tarifa que el Rector de la Universidad establecera a propuesta de los

profesores i jefes de laboratorios j gahinetes.
Respecto de aquellos trabajos que por su caracter mas complejo, no
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se puedan sorneter it tarifa, el esperimentador fijara el precio en cada
caso i dara parte al Pro- Rector de la Universidad.

ART. 3.0 En los gabinetes i laboratorios de la Universidad no se

empezara a ejecutar por cuenta del publico trabajo alguno de esperi
mentacion, sin que previamente se haya cubierto su importe en la Pro

Rectoria, en vista de una papeleta que el interesado recibira del espe
rimentador i en la que este hara constar la naturaleza del trabajo i su

precio;
ART. 4.° El producto de los emolumentos que se cohren por los tra

bajos de esperimentacion se distribuira como sigue:
Un cuarenta por ciento para el esperimentador;
Un veinte por ciento para los demas empleados del gabinete 0 del

laboratorio a prorrata de sus sueldos; i

Un cuarenta'por ciento para los fondos universitar ios;
ART. 5.0 Cada trimestre se hara por el Pro-Rector la liquidacion

del rendimiento obtenido con los trabajos de esperiruentacion, se pro
cedera al reparto correspondieute i se dara cuanta at Consejo de Ins

truccion Publica;
ART. 6.° Queda prohibido ejecutar para el piibl.co en la Escuela

de Injenieda i Arquitectura, trabajos gratuitos de esperimentacion, a

no ser con permiso escrito del Rector de la Universidad;
ART. 7.° La autorizacion para ejecutar trahajos de esperimentacion

por cuenta del publico no empezara a rejir resj-ecio de cada profesor
o jefe de gabinete 0 laboratorio, sino desde que se establezca la tarifa

indicada en el articulo 2.°

Sesion de 19 de Agosto de 1907

Fue presidida por el senor Rector de la Universid.rd, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunate.iui, Avalos, Ba

llesteros, Espejo J. N. Varas, i el Secretario Jeneral que suscribe.

Previas las formalidades reglamentarias, el senor Rector coufirio el

grado de

Ba,·hiller en Leyes

Don Carlos Arce Tirapegui.

Se ley6 i fue aprohada el acta de la sesion de 12 del que rije.
TOMO ("XXI
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En seguida se dio cuenta:

1.0 De tres decretos del Ministerio de Instruccion Publica, que se

insertan al final de la presente acta.

�.o De un oficio del mismo Ministerio, para qIJe se establezcan, por
via de ensayo, tal eres de trabajos manualesen el Instituto NacionaI.

EI senor Espejo don Juan, manifesto qlle, hace seis 0 side ahos,
habia propuesto la creacion de esta ensefianza en el establecimiento a

su cargo, i que aun se habla encargado a Europa, un taller apropiado
para estos trabajos.

Cree que hai conveniencia en irnplantar esta ensefianza, siempre
que sea facultativa i se reduzca a un mimero limitado de alumnos.

Se acordo contestar al senor l\Iinistro, que se aceptaba eu la forma

pro] uesta por el senor Rector del Institute Nacional, la creacion de
talleres para trabajos manuales, i que se iendr.a presente en la discu
sion del plan de e-tudios de instruccion secundaria, la idea sujerida
por el sefu.r Ministro, para establecer, con el caracter de obligatoria,
la ensefianza de que se trata,

EI Sln r Decano Amun.itegui aviso, para los efectos reglamentarios,
que habia citad» ala Facultad que preside, para el martes 10 de Oc
tubre, a fin de que proceda a elejir la persona que habra de reempla
zar al miemhro academico don C:irbs Ri-opatron, que fallecio iihima
mente.

A indicacion del senor Rector del In-titntu Naciunal, se acord6
que los alumnos que deben rendir exdrnenes en el presente mes de

Agosto, 10 hazan ante las comisiones de .. ignadas por e1 Consejo de
Instrucion Pilhli: a i que funcionaron en Diciernbre del afro ultimo.

No habiendo otro asunto de que tratar, se levanto la sesion.

VALENTIN LETELIER

Luis Es/'tjo
Secretario J eneral

ANEXO.

DOCUMENTOS LElDu!> leN LA SESION.

San tiaeo, 27 de /ulio de I907.

Niim. 3,776. -Aceptase la oferta que hace don Waldo Ugarte Serra
no para dar en arrendamiento al Fisco la propiedad que posee eo esta
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ciudad, calle de Agustinas mlrnero 1,739 para que Iuncione en ella la
Escuela de Dentistica, en las siguientes condiciones:

1.° EI senor don Waldo Ugarte Serrano da en arrendamiento al
Fisco la propiedad antedicha con todos los edificios, instalaciones de

luz, plantaciones que contiene i derechos de aglla que posee.
2.° La duracion del contra to sera de cinco afios a contar desde el

1.° de Setiernbre proximo,
3.0 La renta de arrendamiento sera de siete mil ($ 7,000) pesos

anuales, rnoneda corriente, que se pagara por mensualidades iguales i

vencidas.

4.° Este contrato se resolvera en el caso de que exista una propie
dad fiscal en que pueda funcionar el establecimiento.

Autorfzase al Director de la Escuela de Dentistica para firrnar, en

representacion del Fisco.Ja escritura publica a que debe reducirse este

contrato. En esa escritura se insertaran el presente decreto i los des
lindes de la propiedad. Se autoriza, ademas, al rnismo funcionario, para
que inscriba el contrato en el rejistro del conservador respective.

Ntim. 3,856. -Santiago, 3 de Agosto de 1907.-N6mbrase a don
Luis Acevedo V., propuesto por el jefe respectivo, para que desempe
fie el puesto de ayudante mecanico de la elase de resistencia de rna

teriales de la Esr uela de Injenieria, que se haya vacante por renuncia
de la persona que 10 servia.

Ndm, 3,913.-Santiago, 3 de Agosto de 1907.-1.° N6mbrase a

las siguientes personas, propucstas en primer lugar de la terna forma

da al efecto por el cuerpo de profesores de la Facultad de Leyes i

Ciencias Politicas, pua que sirvan los empleos que se indican, en el

curso de Leyes de Concepcion.
A dun Pedro Nolasco Cruz Sliva, para que sirva el empleo de pro

fesor de Histona Jeneral del Derecho; a don Clodomiro Acuna Mo

rales, el de profesor de Derecho Agricola e Industrial, a don Victor

V. Robles, el de prolesor de Derecho Civil; a don Alberto Coddou, el

de profesor de Economla Politica i a don Abraham Melo, el de pro
fesor de Derecho Internacional.

2.° Nornhrase a don Alejandro Lira, propu=sto tambien en primer
lugar de la terna forruada, al efecto, por el espresado cuerpo de profe ,

sores, para que desernpefie la asignatura de Derecho de Minas de la

Escuela de Derecho de Santiago.
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CONSEJO DE INSTRUCCION PUBLICA.

Sosion de 26 de Ag'osto do 1907.

Fue presidida por cl sefior Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, del Rio, Fuenzalida, Salas Lavaqui, Santa Cruz,
Toro i el Secretario J eneral que suscribe,

Previas las formalidades reglamentarias, el senor Rector confiri6 el

rado de

Lianaado en Leyes,

A don Eduardo Erazo Paredes,
" " Hernan Mendez Eguigtiren; i

" " Guillermo Parra Mege,

TO�IO cxxt
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Se ley6 i fue aprobada el acta de la sesion de 19 del que rije.
En seguida se di6 cuenta:

1.0 De cuatro decretos del Ministerio de Iustruccion Publica, que
s - ;-:sertan al final de la presente acta.

2.° De un ofido del mismo Ministerio, para que el Consejo se pro
nuncie sobre el aumento de pension que pagan los alumuos del In
ternado Nacional, i que ha sido solicitado por el Rector de dicho es.

tablecimiento,
Se acord6 aprobar este aumento, dejandose constancia, a indica

cion del senor consejero Ballesteros, que no correspondia a la Cor

pnracron intervenir en este asunto, puesio que el Supremo Gobierno
esta ba autorizado para acordarlo, i que s610 por la insistencia del Mi

nisterio de Instruccion Publica, el Consejo se pronunciaba sobre el

particular.
3.° De una comunicacion del Rector del Liceo de Concepcion,

por la que avisa al Coosejo que ha quedado vacante 1a asignatura de

matematicas, con Quince horas semanales de c1ase.
Se determin6 proveerla en propiedad, abriendo el concurso regla

mentario.

4.° De una solicitud de los senores �Santiago Arriagada Sanhueza i
Leonidas Muno: Ramfrez, pa ra que se les dispensen los examenes
de leyes que rindieron sin sujecion al orden establecido j que, por

consiguiente, no son validos para obtener grados universitarios.
En atencion a que dichos examenes (ueron rendidos con anteriori

dad al plan de estudios vijente, se accedi6 a 10 solicitado par 10 se

nores Arriagada i Munoz.
A indicacion del sefior Secret ario Jeneral, i en vista de los buenos

certificados acornpafiados, se acord6 permitir a don Federico Casas

Basterrica, que rinda en el presente mes el examen de promocion del

primer ann de Medicina.
En seguida se entr6 a la discusion jeneral del Proyecto de Bifo,ma

de] Plan de Esludios del /nslilu/o Peda(oiico. EI senor Decano Amu

nategui manifest6 que el proyecto de reforma con tenia las siguientes
innovacionea;

I.R La agregacion de un r uarto ano de estudios, dedicado espe
cialmente a la practica pedag6jica.

La necesidad de dar mayor ensanche a la aplicacion practica de
los principios ensefiados por el profesor de Pedagojfa, ha dctermina
do la creacion de este nuevo afro de estudios.

Por 10 dernas, la esperiencia ha dado a conocer que 10'1 alumnos
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no pod ian concurrir con regularidad a tndas sus clases del tercer ano,
por impedirselo la preparacion necesaria para el mejor funcionamien

to de las elases practicas, que actualmente estan obligados a desempe
ilar en ese mismo tercer ano.

Manifest6 el sefior Decano que, la objecion formulada por algunos,
de que el aumento de los afros de estudio podia retraer a muchos j6-
venes de la carrera de la ensei'lanza, era facil de desvanecer con la

advertencia de que, aun con dicho aumento, la duracion de los estu

dios pedag6jicos, era menor en dos anos, que la duracion de los estu

dios superiores de Medicina, i en un afio, que la duracion de los es

estudios legales i de matematicas,
Hizo presente, ademas, que los alumnos que actualmente seguian

los cursos del Institute Pedag6jico, llegaban a cerca de doscientos, i

que no era de presumir disminuyeran en mucho, con el aumento de

un afio de esrudios, sobre todo, si se consideraba que en este

ano podrian, como en los anteriores, ejercer algunos empleos como

los de inspector en el Instituto 0 en el Internado Nacional. A este

respecto, record6 que los rectores de los dos establecimientos nom

brados, preferian para la provision de los cargos antedichos, a los

alumnus distingnidos del Instituto Pedag6jico, quienes gozaban de

_ este modo, de easa, comida i una pequena pension mensual para sus

neeesidades.

:l.a Una nueva distribucion de asignaturas en los curses cientfficos,
EI senor Decano manifest6 que, segun el actual plan de estudios,

habia dos cursos de ciencias: uno esclusivamente de matematicas i

otro de ciencias biol6jicas, qufmica i ffsica. En el proyecto presentado,
en el curso de rnaternaticas se incluye adem as la asignatura de (fsica,
de un modo principal, i la de qufmica, con caracter secundario; i en

el otro curso de ciencias, la flsica i las maternaticas son secundarias,
siendo 10 principal las cieneias biolojicas, la qufmica i la mineralojia.

Ast, los alumnos del primer curso obtendrian el titulo de pro

fesor de maternaticas i fisica, para todo el curso de humanidades, i

de quimica, para 115 tres primeros an os del mismo curso; i los de la

otra rama, serian profesores de ciencias biol6jicas, qufmica i mine

ralojia, para to do el curso de humanidades, I de matematicas i Iisica,
para los tres primeros anos del mismo curso,

Indic6 el senor Decano que estas combinacrones tenian varias ven

tajas: disminuian el mimero de horas de clase, en cada afro, en el

curso de cieneias hiolojicas i f{iicaj i habilitaban a sus alumnos, para

desempeflar vanas asignaturas. Esta ultima ventaja es mui impor"
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tante, si se considera que en los liceos de segunda clase, el mimero
d) h:lT8S destinado a cada ramo es, de ordinario, reducido,

3.& Segun el proyecto, los alumnos de castellano i de historia i

jeografis estarian ohligados a incorporarse en el primer afio de un

idioma estranjero, i a rendir el examen correspondiente; i los alum ..

uos de un idioma estranjero quedan obligados a seguir el primer ano

de castellano 0 de otro idioma, i deben someterse al examen de ellos.
EI estudio simultaneo de dos idiomas, ensancharia considerable

mente la comprension de los principios de la filolojia; i el conocimien
to de un idioma estranjero, de una manera mas completa que 10 que
actualmente se hace, serviria de poderoso auxiiio a los alumnos de
historia i jeogrnffa, ya que es mui sabido que la mayor parte de las
obras importantes de esta asignatura, se hallan escritas en otros idio
mas que el castellano.

Ademas, continuo el senor Decano, los profesores del Instituto Pe

dagrijico se halagan con la idea de que despues de seguir simultanea
mente dog curses, muchos de los alumnos se animarian a continuar
hasta el fin este estudio doble, i asf se realizaria, de una manera volun..

taria, la acumulacion de asignaturas que tantas ventajas presenta para
los liceos de segunda c1ase.

4·& EI proyecto instituye el curso de filosoffa destinado a los alum
nos de cualquiera de los otros cursos.

Segun el proyecto, la ensefianza de la filosofla, 0 sea de la psicolojia,
la lojica i la etica, seria comun a todos los alumnos del estahlecirnien
to; pero el curso especial tendria por objeto hacer una seleccion de
alumnos que estuvieran particularmente preparados para la ensefianza
de esta asignatura.

Esta innovacion era indispensable, ya que, segun los iiltimos proyec
tos de reforma de la ensefianza secundaria presentados al Honorable
Consejo, vuelven a incluirse en el plan de estudios de humanidades,
la psicolojia i la etica,

S·a Se exije a los alumnos que pretenden graduarse de profesores
de matemiticas, el titulo de bachiller en rnatematicas, ya que el de ba
chiller en humanidades, exijido en jeneral a los alurnnos del estahle
cimiento, no seria hastante para el curso indicado.

6.& Se introduce en el plan de estudios la nueva asignatura de ins
truccion cfvica superior.

EI senor Rector de la Universirlad, en una reunion preparatoria que
celebraron los profesores del Institute Pedag6jico a fin de carnbiar ideas
sobre el proyecto de reform a, propu-o la crear ion de esta asignatura,
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proposicion que fue acojida unanlmemente por los profesores, ya que
ella viene a lIenar un vaclo que se hacia sentir desde tiempo atras.

7.& Por ultimo, indico el senor Decano que, segun el proyecto, des

pues de los examenes anuales, los profesores de cada curso tomarian

en consideracion el resultado de estas pruebas, i la capacidad de los

alumnos, i resolverian cuales de estes merecian ascender al afio in

mediato.
A primera vista, pudiera parecer estrafio que, ademas de los exa

menes, haya conveniencia en hacer una nueva calificacion de los edu

candos; pero esa estrafieza desaparece, si se considera que algunos
alumnos obtienen un brillante resultado en algunos examenes, i uno

mediocre en otros, i que, por 10 tanto, al final de las pruebas conviene

comparar los resultados jenerales para los efectos de la promocion.
Igualmente, no son raros los alumnos que, aunque obtienen buen exi

to en todos los ramos de su curso, no poseen la ilustracion jeneral in

dispensable para poder ejercer debidamente el majisterio i, en tal caso,

es prudente retenerlos un ana mas en el establecirniento, a fin de que

adquieran, en cuanto sea posible, dicha i1ustracion.

Termin6 el senor Decano manifestando que eran estas las principa
les modificaciones que contenia el proyecto de reforrna, i que some

tia a la deliberacion del Consejo.
El senor Rector, pidid que para la pr6xima sesion, se presen tara el

actual plan de estudros, a fin de comparar i estudiar debidamente las

modificaciones propuestas: pidi6 tambien a 10> senores consejeros que
estudiaran algun medio para suprirmr los examenes en el Institute Pe

dagoj.co, i realizar asf el ideal perseguido por la mayor parte de los pe

dagogos modernos.
Se aprobo en jeneral el proyecto de reforma, quedando para la pr6-

xima sesion la discusion particular de el.

Se levanto la sesion.

VALJo;NTIN LETELIER.
Luis Espeio,

Secretario jenera!.

ANEXO.

D()CUMhNT(l� I.FI[)()S E'l LA SESION.

NUll). 95.-Sdlor Rec tor r=-El p[ofe",r de e ste Liceo don Ismael

Leteher ha side prornovido al de V ..rlparaiso en calidad de profesor de
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matematicas, con treinta horas semanales, i por estas circunstancias,
han quedado vacantes las siguientes c1ases que estaban a su cargo:
Matematicas i Cosmografia con quince horas semanales, correspon
diendo trece (4.°, 5.0 i 6.° afios) a matematicas, i dos a cosmografla; i

jimnasia con catorce horas.-Tem;sI6des Rojas.

Niim. 4,o59.-Concedese.licencia de un mes por motivos de salud,
a con tar desde el 8 del actual, al oficial del archivo i de la seccion de

canjes de la Secretarfa Jeneral de la Universidad, don Baldomero Li

llo; i Sf: nombra para que 10 reemplace :;1 oficial del Consejo de Ins
truccion Publica, don Jorje Cristi, quien sera subrogado por don Pe
dro Mandiola Gorrnaz, ambos propuestos por el jere respectivo.

Niim, 3,940.-La Tesorerla Fiscal de Santiago, pagara de una sola
\fez al profesor de la Universidad, don Domingo Victor Santa Marfa,
la suma de setenta i ocho pesos doce centavos ($ 78. I 2) que se Ie adeu
da p"r premios devengados durante el afio 1906; i por mensualidades

iguales i vencidas i a contar desde el (.0 de enero ultimo, la suma de
doscientos tres pesos, doce centavos ($ 203.!2) que por igual motive
Ie corresponde durante el presente ano,

Niim. 3,948.-Aceptase la renuncia que hace don Jnan D. Sari
dakis, del ernpleo de ayudante mecanico de la clase de resistencia de
materiales de la Escuela de Injenieria,

Num, 4. 129. - EI profesor don Luis Zegers, pasara a prestar sus ser

vicios a disposicion del Ministerio del Interior, Esta comision debe
ernpezar a contarse desde el dia 9 de julio proximo pasado.

Sosion de 2 de Setiembre de 190'7.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Lelelier,l asistieron 10!> senores consejeros Arnunaiegui, Avalos, Ba-
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llesteros, Concha Castillo, del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas

Lavaqui, Toro, Varas i el Secretario jeneral que suscribe.
Previa! las Cormalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

senor Rector confirid los siguientes tltulos i grados:

MUico Ciru;ano.

Don Luis Calvo Mackenna; i
" Alfredo Bruncke Lehmann.

Lianciados etl la FatuI/ad tie Medidna.

Don Carlos de la Maza Pezoa; i

" Ramon Venegas Venegas.

Se ley6 i fue aprobada el acta de la sesion de :16 de Agosto ultimo
En seguida se di6 cuenta:

1.0 De un decreto del Ministerio de Instruccion Publica, que se

nserta al final de la pres ente acta.
.

z.o De una comunicacion del Pro-Rector de la Universidad, con la

que acornpafia los estados de las inasistencias de los profesores de la

Escuela de Derecho, del Curso de Matematicas i del Curso libre de

Matematicas, correspondientes a los meses de Julio i Agosto.
Se mand6 archivar.

3.° De una comunicacion del Rector del Liceo de Curled, por la

que pone en conocimiento del Consejo ciertas dificultades, que con

motivo del pago del sueldo al proCesor de caligrafia i dibujo, han ocu

rrido entre el I1ustdsimo Tribunal de Cuentas i el Tesorero fiscal de

esa ciudad.
Se mand6 archivar.

4." De una solicitud de don Bernardino Juliet Ossa, ex-teniente se

gundo de la Armada, para que, en merito de los documentos acornpa

nados, que certifican los estu lios hechos por el solicitante en la Es

cuela Naval, se Ie perrnita rendir la prueba exijida para obtener el

titulo de bach iller en ciencias Cfsicas i maternaticas,
Por diez votos contra uno, se accedi6 a 10 solicitado.

A continuacion, el senor consejero Ballesteros inform6, en cumpli
miento al encargo que en una sesron anterior Ie hahia conferido el

Consejo, que a las cuentas de los fondos universitarios presentadas
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por el senor Rector, no tenia reparo ninguno que hacer i que tanto las
entradas como los gastos estaban debidamente comprohados.

EI senor consejero Concha Castillo, que tarnbien fue designado
para examinar estas cuentas, se adhiri6 a 10 maniiestado por el senor

Ballesteros.
EI Consejo aprob6 este informe verbal de los senores consejeros

mencionados.
EI senor Decano de Leyes, inform6 acerca de una solicitud de don

Luis F. Vela, ex-estudiante del quinto afro de jurisprudencia en la
Universidad de Quito, para que se Ie incorpore, en el afio correspon
diente, en la Escuela de Derecho.

Se acord6 exijir previamente al solicitante, que se gradue de bachi
ler en leyes i ciencias polfticas, autorizandosele para que rinda la

prueba correspondiente.
En seguida, por unanimidad, se celebr6 el siguiente acuerdo: «En

el caso a que se refiere el inciso 1.0 del articulo 29 de la lei de 9 de
Enero de 1879, el Cuerpo de Profesores, en ausencia del Rector de la

Universidad, sera presidido por el Decano de la Facultad respectiva, i
en ausencia de este, por el profesor mas antiguo".

EI senor Decano de Maternaticas avis6, para los efectos reglamenta
rios, que el 1.° de Octubre se reunirfa la Facultad que preside, a fin de
formar terna para la eleccion de secretario de dicha Facultad; i el se

nor Decano de Medicina espreso que, para el 17 de Octubre habia
convocado a la Facultad a fin de que proceda a formar terna para la
eleccion de Decano.

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIER.

Luis EsjJtjo,
Secreta rio J eneral.

ANEXO.

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION.

Ntim 4,155.-Aeeptase la renunr ia que hace don Julio Scheneider
del puesto de secretario de la Faculrad de Ciencias Ffsicas j Mate
maticas,
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Sosion do 30 do Sotiombre do 1907.

Fue presidida pur el senor Ministro de Instruccion Publica, don
Emiliano Figueroa, i asistieron el senor Rector de la Universidad, don

Valentin Leielier, los senores consejeros Arnunategui, del Rio, Espejo
J. N., Salas Lavaqui, Santa Cruz, Toro i el Secreta rio Jeneral que sus

cribe.
Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

senor Rector confirio los siguientes titulos i grados:

MtJico-Ciru;ano.

Ibn Rafael Pefiaranda Ribero.

Injeniero Civil.

•)on Leonardo Lira Manso.

Licenciados en Leyes.

Don Carlos Arce Tirapegui,
" Hector Fuentes Pumarino; i
" Eujeniu Omizar Rojas.

Se leyd i Cue aprohada el acta de la sesion de 2 de Setiembre.
En seguida se dio cuenta:

1.0 De cuatro decretos del Mmisterio de Instruccion Publica, que
se iusertan al final de la presente acta

Se mando archivarlos.
2.° De un informe del senor Decano de la Facultad de Medicina i

Farmacia, recaido en la presentacion que hizo al Consejo el "Centro

Estudiautes d� Medicina«, par a que reconsiderara el acuerdo celebra
do a medi ,<1,)S de 1906, i que ordena la contratacion en Europa de un

profesor pa las c1a�es' de anatoruia patolojica i patolojia jeneral.
EI senor Decano, man.fiesta en su inforrne, que existen todavia las

mi ias err. unvtancia- que determinaron a III Facultad de Medicina i

F I I,ICI", a pe Irr a H .nor.ib!e Con-,ej , IU� Sl! coutrarara en Europa
un profesor para las menr ionadas asrgnaturas, i que, Sin desconocer la
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preparacion de nuestros profesionales, seria de verdadera utilidad que
viniera un profesor estranjero para el servicio de las referidas c'ases.

EI Consejo aprob6, por unanirnidad, esre informe.

3.° De otro informe del mism .. senor Decano, espedido tambien en

una solicitud del .. Centro Estudiantes de Medicina», para que se mo

difiquen las pruebas exijidas a Ins medicos estranjeros que desean op
tar al mismo titulo en nuestra Universidad.

EI senor Decano, espresa en su inforrne, que seria justo arbitrar me

didas encarnmadas a exijir lila'! cumplejidad en las pruebas, dividien
dolas, como se hace en otr as Universidades, en e xamenes parciales
equivalentes a las pruehas de: promocion.

Despues de un corto debate sobre el particular, se acordo que la
Facultad de Medicina i Farmacia presentara un reglarnento para que
el C003ejo, en conform-dad 3 10 dispuesto en el inciso 4.° del articulo

9.° de la lei de 9 de Enero de 1879, determine si Ie presta 511 aproba
cion.

4.0 De una solicitud de don Atilio Valenzano, para que, en vista de
los certificados que acompana lid Colejro de San Ignacio (San Fran
cisco de California], se Ie exima de rendir 10, examenes correspondien
tes a los cinco primeros anos de humanidade s, I se Ie permita incor

porarse al primer afio de Farmacia.
Oido el informe del senor Decano de la Facultad de Medicina i

Farmacia, se acord6 exijir 31 senor Valenzano, que rinda una prueba .

jeneral correspondiente a las materias compreudidas en los cinco pri
meros anos de humanidades.

5·° De una cornunicacicn del Rector del Liceo de Taira, por la que
anuncia al Consejo que 13 asignatura de matematicas, con 22 horas se

manales de clase, esta servida interinamente,
S� determin6 proveerla en propiedad, abriendo el concurso regia

mentario.

6.° De un informe pedido por cl Mrnisterio de Instruccion Publica,
acerca de la solicitud presentada por los profesores de ramos recnicos
que asistieron a los curses de repeucron, para que se les conceda ocho
dias de feriado, ya que el funcionamieruo de dichos cursos, les priv6
de las vacaciones de Setiembre.

Despues de usar de la palabra VJr!l)� �t:flores con sejeros, se acord6,
por 6 votos contra 3, informar al sefior Mirnstro que, en sentir del
Consejo, no con venia en acceder a 10 solicuado por los profesores de
rarnos tecnicos de los liceos de hombres.

7.0 De un proyecto sobre perrnuta de ernpleados dependientes de
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Consejo de Instruccion Publica, presentado a la Corporacion por el
seuor Rector de la Universidad.

EI senor consejero Salas Lavaqui, espres6 que no Ie ofrecia duda

alguua la conveniencia que habria en adoptar las medidas contempla
das en el proyecto, pero que la cuestion legal referente a las permutas,
era precise estudiarla con detencion; i al efecto, record6 que la Excma
Corte Suprema habia dictado, hace algun tiempo, una sentencia que
ordenaba restablecer en su puesto a un empleado a quien se oblig6 a

permutar, i que, aunque segun el proyecto, no se podria presentar un

caso semejante, sin embargo, las razones legales eran las mismas i con

sideraha oportuno dejar para una pr6xima sesion la discusion de este

asunto, a fin de estudiarlo detenidamente.

Qued6 as! acordado.
En seguida, el senor Rector dijo que habia recibido una comuniea

cion del Ministerio de Instruccion Publica, en la que se insinuaba la
conveniencia que habria en establecer el estudio del frances en las

preparatorias; hizo presente el senor Rector, que el Consejo, en mas

de una ocasion, se habia ocupado de este asunto, pero que siempre se

hahia opuesto a ineluir el frances entre los ramos que se cursan en las

preparatorias, por no establecer diferencias entre estas i las escuelas

superiores de instruccion primaria, i que si el Gobierno determinaba

introducir el estudio del frances en las escuelas, sin inconveniente se

podria acceder a los deseos manifestados por el Ministerio de Instruc

cion Publica.
Por unanimidad se acord6 contestar en tal sentido, la nota a que se

ha hecho referencia.
Se entr6 a la discusion del II Proyecto de Reforma del Plan de estu

dios del Institute Pedagojico«.
EI articulo 1.0 fue aprobado sin modificacion.
En el articulo 2.°, a indicacion del senor consejero Toro, se acord6

establecer como obligatorio el estudio del primer ano de castellano, para
los alumnos que cursen un idioma estranjero.

En consecuencia, el articulo qued6 redactado de la siguiente manera,

IIArt. 2.0 Los alumnos de los cursos de idiomas i de historia i jeo
grafia, pod ran seguir a la vez dos asignaturas: castellano con frances;
historia con un idiom a estranjero; dos idiomas estranjeros. En todo caso,

sera obligaturio para los alumnos de castellano i de historia i jeograffa,
el incorpurarse en el primer ana de un idioma estranjero i rendir el

examen correspondiente.
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Los alumnos de un idioma estranjero deheran seguir el primer an

de castellano i someterse al examen de dicho ramo.

Se puso en discusion el articulo 3.° EI senor Rector espres6 que
temia escaseara el mimero de alum nos, por la agregacion de un nuevo

ano de estudios, si no se daban algunas ventajas a los estudiantes, como

ser la creacion de un internado 0 de un pensionado para los j6venes
de provincias.

EI senor consejero Salas Lavaqui, manifesto que si no se podia
crear un internado, seria conveniente establecer becas tales como las

que se dan a los alumnos de injenierfa que vienen de los liceos de

Copiap6 i La Serena.
EI senor Decano Arnunategui, estima que seria preciso establecer

unas veinticinco becas, distribuidas por iguales partes, entre los alum
nos de las diversas asignaturas i teme que este gasto crecido no lea

aceptado por el Gobierno; por 10 demas, recuerda que los alumnos de

provincias, en su mayor parte, estan ocupados como inspectores en el
Institute i en el Internado Nacional, 10 que les permite subvenir a

sus necesidades. Espresa tam bien, que los ejercicios practices de pe
dagojia, hacen indispensable la creacion de un nuevo afio de estudios
i que esta medida ha sido solicitada por la unanimidad de los profeso
res del Institute Pedagojico.

EI senor consejero Toro, cree que se ha dado mucha estension a

los estudios del Institute Pedag6jico, cediendo a la natural tendencia
de los especialistas, i que aun con la creacion de un internado 0 con el
establecimiento de becas, muchos jovenes se abstendran de seguir la
carrera del profesorado, en vista de la prolongada duracion de los es

tudios. Fmalmente, el senor consejero rnamfiesta que prefiere haya
muchos profesores, aunque tengan una preparacion mediana, a que 10&

profesores sean escasos i mui bien preparados; en una palabra, sacri
fica la intensidad de la ensefianza en provecho de la estension de la

misma; adernas, estima que en tres arws se pueden comprender todas
las materias que aharca el proyecto, !Ii se haec una buena distribucion
de elias.

EI senor Secretario [eneral, rnarufesto que creia indispensable au

mentar en un afio los estudios del Institute Pedagojico, a fin de evitar
que los alurnnos cursen sus asignaturas precipitadamente, i puedan
asl dedicarse con mas detencion a las esperiencias i observaciones que
les imponen los estudios pedagojrcos.

Estirna el senor Sccretario jeneral, que al Consejo interesa, antes que
todo, tener profesores .tptl)� p ir a d.ir un , t'lh rl1l1Za cornpleta ide la



SESION DE 30 DE SETIEMnHE DE 1907 65

manera mas facll para sus alurnnos, condiciones que no se pueden
obtener sino de aquellos que han estudiado con la detencion nece

saria.
Com) no se produjera acuerdo sohre este artfculo, qued6 pendiente

su discusion.

Antes de terminar, se autorizo al senor Rector para pagar, con los

fondos destinados a las publicaciones que ordena el Consejo, la irn

presion de un folleto sobre reforma del plan de estudios de la Escuela
de Injenierfa«.

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELIER.

Luis Espejo,
Secrelario Jener�I.

ANEXO.

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SF-SION.

Niim. 4,85 (.-Santiago, 10 de Setiemhre de 1907.-Decret(l:
1.° Crease en la Universidad una clase especial destinada al estudio

de la esplotacion de los depositos salitrales i otras sales analogas que
se encuentran en la rejion Norte del pais.

2.° Anexo a dicha clase habra un laboratorio, a cargo del profesor
del ramo, en el cual se investigaran nuevos sistemas de esplotacion
industrial del salitre.

3.0 Sera obligacion del profesor:
a) Informar periodicameme sobre los progresos que se realizan en

el estranjero en la fabncacion de abonos azoados similares al salitre;
b) Estudiar i puhlicar todo 10 que se relacione con la esplotacion

industrial del salitre, como ser, nuevos metodos de ensayos 0 anal isis,
nuevas aplicaciones, maquinaria, privilejros de esplotacion, etc., etc.

e) Visitar por 10 menos una vez al afro, las principales oficinas de

la rejion salitrera, con el fin de imponerse de la forma en que se veri

fica la esplotacion industrial i de las deficiencias de que adolezca esta

i de estudiar nuevos sistemas de esplotacion;
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tI) Evacuar todos 10$ mformes que soliciten el Gobierno i la Aso
ciacion Salitrera de Propaganda.

4.� EI profesor a cargo de la clase i del laboratorio, gozara de UD

sueldo de tres mil seiscientos pesos ($ 3,600) anuales i de una gratin
cacion de dos mil cuatrocientos pesos ($ 2,400) sin que tenga derecho
al goce de viaticos en las visitas de inspeccion que practique.

Ndm, 4.555.-Santiago, 20 de Agosto de 1907.-N6mbrase al doc·
tor Roberto Aguirre Luco, propuesto en primer lugar de la terna for
mada al efecto por el Cuerpo de Profesores de la Facultad de Medici
na i Farmacia, para que sirva ell propiedad la asignatura de anatomfa

descriptiva de la Escuela de Medicina, que se halla vacante por re

nuncia de la persona que la servia.

Niim, 4560 -Santiago, 24 de Agosto de 1907 -N6mbrase a dOD
Rafael Edwards S., propuesto por el jefe respectivo, para que desem

pefie las c1ases de Flsica industrial i de Electrotecnia del Curso de In

jenierfa, mientras el propietario perrnanece ausente del pais, eD cum

plimiento de la comision que Ie ha confiado el Gobierno.

Niirn. 4576.-Santiago, 26 de Agosto de 1907.-1.° Concedese li
cencia de un mes por motives de salud, a contar desde el 25 del actual,
al oficial del Consejo de Instruccion Publica, don Jorje Cristi S., i se

ncrnbra para que 10 reemplace a don Rafael Maluenda Labarca, pro
puesto por el jefe respectivo.

2.° N6mbrase a don Pedro Mandiola Gormaz, propuesto por el
misrno jde, para que desempefie, a contar desde el 20 del actual, los

empleos de oficial del archivo i de la seccion Canjes de la Secretaria
Jeneral de la Universidad, durante la licencia de un mes que, para
atender a1 restablecimiento de su salud, se concedi6 al propietario por
e1 decreto mimero 4052, de '0 del presente meso
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Niim, I04.-Talca, 6 de Setiembre de 1907.-Pongo en conoci

miento de US. que en virtud de un nomhramiento reciente el Profe
sor de Estado don Evaristo Palma, desempefia como interino 22 horas
de Matematicas,

EI senor Palma es digDO de ser nornhrado en propiedad.-En,.ique
Molina.

Honorable Consejo:
A mediados del ultimo afio, por un acuerdo del Honorable Consejo

de Instruccion Publica, se orden6 a nuestro Ministro en Alemania la

contratacion del profesor Ostereich para servir las clases de Anatomfa

Patolojica i Patolojla Jeneral de nuestra Escuela Medica, con motivo

de la renuncia del profesor titular que las desempefiaba.
Para servir las asignaturas acefalas se nombr6 interinamente a los

doctores Emilio Croizet i Clodomiro Perez Canto, estahleciendose asi

la division de amnas c1ases.

Ultimamente ha llegado a nuestro conocimiento que el profesor que
se deseaba hacer venir, no hahia aceptado los terminos del contrato i

que en consecuencia el Ministro nombrado necesitaria busear entre los

medicos alemanes algun especialista que quisiera venirse en las condi

ciones estipuladas por el acuerdo del Honorable Consejo.
En estas circunstancias, el Centro Estudiantes de Medicina ha

creido oportuno dirijir al Honorable Consejo, con todo respeto, la pre
Bente nota,

Los profesores Croizet i Perez Canto, han desempefiado las C'atedras

de Anatomfa Patol6jiea i Patolojfa Jeneral, respectivamente, durante
mas de un afio; i nos es aItamente grato reconocer que en este come

tido han colmado nuestras lejltimas esperanzas, sobrepujando, si se

quiere, las espectativas que pueden fundarse en un profesional que,

aunque de reconocida competencia, no tiene para prepararse en una

especialidad que ningun beneficio Ie reporta, mas estimulo que su dedi

cacion i su profundo amor al estudio.

Ahora bien, Honorable Consejo; es necesario hacer notar que la

contratacion de profesores estranjeros tiene para los estudiantes nacio

Dales i la funcion re gular de las c1ases i aun para el proareso cientffico

del pais, inconvenientes de grave trascendencia.

En efecto, el profesor contratado que por primera vez pisa nuestro

suelo, ignorame de nuestras costurnhres i en una atm6sfera del todo

nueva para el, no puede posesiunarse del espiritu de sus alumnos sino

despues de constantes dificultadcs i tropiezos que Ie hacen malgastar
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sus esfuerzos, que as! resultan del todo perdidos para el estudiante: no

ignora el Honorable Consejo que el conocimiento de la psicolojfa de
Ins educandos, es de una gran i.nportancia para que la labor del maes

tro resulte fructifera.
A esto se afiade la dificuItad que jeneralmente le ofrece el aprendi

zaje de nuestra lengua, que solo ha ernpezado a estudiar en d mo

mento de decidirse a aceptar sus nuevas obligaciones; pasaran muchos

meses, i aun anos, antes de que el profesor estranjero llegue a poseer
el idioma con el dominio i la suficiente soltura que requieren la clara

esposicion i la esplicacion comprensible de un tema didactico.
Por otra parte, Honorable Consejo, es notoria la inercia cientifica

que reina entre nosotros: es notoria la insalvable harrera del indiferen
tismo que se presenta ante el j6ven que, luchando, quiere perfeccio
narse i contrihuir, en algun modo, al engrandecimiento de la Patria, I

esta falta de estfrnulo, esta atm6sfera de desaliento que pesa coartando
todo esfuerzo individual, viene a agravarse, aun mas, cuando se yen

cercenadas las mas meritorias enerjfas de aquellos que, 5610 a impul
sos de un anhelo noble i levantado, han venido a colocarse en una

situacion de escepcional competencia haciendo ver con sus meritos,
que nuestros connacionales poseen las aptitudes que un juicio lejen
dario les pretende negar,

I asf lejos de realizarse 10 que seria el ideal en la educacion i un po
deroso estfmulo bacia el estudio, formando los maestros de la seleccion
entre los mismos estudiantes, en una rama universitaria que ha produ
cido ya Sll (alanje de prohombres universal mente conocidos, el profe
sional que, luchando obstinadamente, se ha posesionado por entero de
una especialidad ingrata i lIena de dificultades, no tendra en que apro
vechar sus conocimicntos, ni podra cultivarles ap-irtando sobre ellos
talvez nuevas luces.

Por ultimo, debernos recordar que un profesor contratado dcmanda
al Erario Nacional un gasto mui crecido; que el sueldo que se aC08·

tum bra asignarles, i que a veces, como en el presente caso, ha sido
considerado exiguo por el conlratado, representa el presupuesto de
remuneracion de die? 0 mas profesores nacionales.

Por estas razones, i en bien del progreso mismo de la clase estudiosa

que necesita siquiera algun esttmulo que la sostenga, nos permitimos
solicitar del Honorable Consejo, a nomhre de todos los estudiantes de

Medicina, se haga, si es posible, la reconsideracion del acuerdo que
promovi6 la contratacion de un profesor estranjero para las clases de
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Anatomia Patol6jica i Patolojla J eneral. - E. PRADO TAGLE, presiden
te.-A. Lewin, secretario,

Santiago, 27 de Junio de 1907.-Conf rme a 10 acordado por el
Con-ej« de In-truccion Pdbhca, en su U tun r sesion, pa�e al st',nor De

cano de Medicina para que se sirva informar.- Va/tntill Lett/iu,

Santiago, I2 de Julio de 1907.-Con motivo de haber quedado va

cante las asignaturas de anatomia patol6jica i patolojla jeneral de la

Escuela de Medicina, la Facultad solicit6 del Cons 'jo de Instruciou

Publica, que dichas clases fueran desempefiadas por un especiahsta
eontratado en las Universidades europeas,

.

Sin desconocer que en el pais pudiera encontrarse profesionales bien

preparados para el desempefio de estas clases, como 10 prueba la

aceptacion que ha merecido a los estudiante- la forma e interes mani

fe-tad ..s en lac; lecciones dadas por los profesores interinos.Ja Faeultad
continua Crt yendo que siempre se impune la contratacion de tin pro-

fesor en la torma solicitada. .

'

La ensefiauza cier.nfica do! ] I Anatom{a Patal6jica, es el cimiento
en que reposa todo conocimiento exacro en los dernas ramos profe
sionales de la carrera medica, i de la forma i e-tension que se de a su

aprendizaje, dependera el grade de cultura cientifica que ba dado

tanto renomhre a las Universidades que asl han comprendido su

importancia fundamental.
Las Investigaciones de g ihinete que exije el estudio de este ramo

necesita en el profesor, todo el tiernpo dedicado en absoluto a su de

sernpefio, siendo por 10 tanto, incompatible con cualquier otro deber

profesional.
D, be comprender todavia, la insralar ion i funcionamiento del mis-

1U0 servicio, en todos Ius ho-pirales de Santiago, nece-idad teclamada

desde tantos afios, para dar unidad i una forma mas cientifica, en la

atenc ion de los asilados

La comprobarion de los diagnovtiros de las c'Inicas, en que queda
de manifiesio el grado de prepararion de los profesores de estes ra

rnos, necesita que sea ejerrida por un juez rrnparcial i de Iallo irrepa
rable, condiciones que solo es dable encontrar en personas de una'

espectable situacion crentlfica i desligadas de las relaciones f,IOlIIidre9

que une a los connacionales.
' d .

ro'fO , ,.xl
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La suma de trahajo i responsahilidad que exije estas multiples fun

c ioru s, debe ser bien remunerada i dada ouestra planta de sueldos,
no es posihle pedir la totalidad del tiempo dedicado a esta esclusiva

ocupacion, teniendo que buscar en el ejercicio profesionallibre, la

ruent(1 de recursos que DO Ie proporciona el profesorado.
Teniendo en vista estas consideraciones queda de mani6esto la

utilidad de contratar un profesor en el estranjero, sin desconocer la

preparacion de nuestros prefesionales de que ya se ha hechomerito.c
Robe,'" tiel Rio.

Honorable Cousejo:
La situacion de los estudiantes nacionales respecto a la creada a

los facultativos estranjeros en las pruehas para optar el titulo de Me

dico-Cirujano, poco equitativa comparada con 10 que acontece en

otros paises, ha hecho que el Ceotro Estudiantes de Medicina, previo
acuerdo tornado en sesion del J 6 del presente i a nombre de todos
los estudiantes de Medicina, dirija al Honorable Coosejo, con todo

respeto, la presente oota.

No ignora el Honorable Consejo, los requisitos que actualmente
necesita lIenar el estudiante de Medicina, que habiendo satisfecho las

pruebas parciales de seis i medio afJos de estudio, desea rendir el exa
men final: debe presentar uoa memoria impresa sobre un asunto ron

cerniente a sus estudios i someterse a un interrogatorio acerca de los
temas de una cedula sorteada 48 horas antes. La aceptacion de estas

pruebas Ie confiere el titulo de Licenciado, obtenido el cual pue
de ya presentarse al exarnen de Medico, cuya amplitud nu tenernos

para que recordar,
De esta serie de pruebas en que el estudiante nacional dernuestra

la solidez de su preparacion, solo se exije al profesional esuanjero el
examen final. sin necesidad de optar aJ grade do! Licenciado, sin el
requisito de la tesis i sin plazo deterrninado alguno.

En cambio, en casi IU,J'IS ios paises europeos i aun en Bolivia i

Arjentina, al titulado de otra nacionalidad que desea ejercer -u profe
sion, se Ie exijen las pruebas parciale s de tudos los .. 00,. las pruebas
6nales con tanta 0 mayor esirictez que a los estudiarues del pais i
aun para todo esto se Je fiji! un plazo perentor io.

Estremando mas las cosas, Francia i Alernania han obligad« a na

cionalizarse a todo medico estranjero que, titula do ya, quiere desem
pefiar su profesion; i hai que haeer presente que esto trae como con

secueneia el cumplimiento Je la lei de servicio militar,
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De aqul se desprende que cada Universidad, guardadora de sus

fueros, no acepta la preponderancia de ninguna otra, en cuanto al

perfeccionamiento de los estudios; i que, por consiguiente, necesita
cerciorarse en absoluto de ja competencia del candidato, para poder-
10 asimilar a! Cuerpo Medico, por ella preparado.

Pero aun hai mas: hanse presentado profesionales estranjeros, im

pedidos moralmente. con la aspiracion de recibir el titulo de nuestra

Universidad, que debe ser como un certificado de competencia i

honorabilidad.
Tales consideraciones, cuyo :incontrastable valor no se escapara al

buen sentido de los Honorables Consejeros, decidieron ya a la Fa

cultad de Medicina a tomar los acuerdos que a continuacion copiamos.
En el acta de la sesion de 26 de Mayo de 11)06 aparece 10 siguiente:

«Despues de considerar argumentos discutidos en sesiones anterio

res. sobre la deficiencia de las pruebas a que son sometidos los medi

cos estranjeros, i siguiendo el ejemplo de las Universidades europeas i

de la de Buenos Aires, a este respecto, la Facultad acord6 solieitar por
intermedio del senor Decano, del Consejo de Instruccion Publica, que
los medicos estranjeros sean sornetidos a las seis pruehas de promo
cion i al exam en jeneral de medico. dentro de un espacio de tiempo
de un afro, como minimum u,

En el archivo de la Facultad existe, p�r otra parte, la nota que en

seguida insertamos:
.. Senor Rector: La Facultad de Medicina i Farmacia acord6 pedir

al Honorable Consejo de Instruccion Publica, que los medicos estran

jeros que deseen rendir su exarnen en Chile, presenten un certificado

del c6nsul jeneral de Chile del pais de donde vengan, que acredite

que no existe ninguna circunstancia que los imposibilite moralmente

para el ejercicio de la profesion.
EI Decano hard presente al Consejo lao; circunstancias que, nltima

mente, han mediado, para pedir, con el caracter de urjente, la apro

bacion de esta medidan.-R. del Rio. - Gngorio Amundltglli, secre

tario,
Dehemos hacer presente al Honorable Consejo que esta nota pas6

a comision, la que aun no ha evaruado su informe.

Est a -iruar ion, ya discutida como se ve en el seno de la Facultad,
ha sido evuda a e-tremos aun mas irritantes por el inaudito atropello
de 10, rt'ghrllel1to� v.jenres flllt! la han creado, En efecto, un gran mi

mer» (J,- Illl�,)i('I)C; evtranjer o- reprobados en nuestra Facultad por
fait •.,11." UI,I ,.k rOIlIl(;Il11il'ntll" ejercen impunemente su profesion en
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dversos puntos de la Republica, a tropellando ala U r. iversidad i a las

leyes.
En merito de las consideraciones espuestas, el Centro Estudiantes

de Medicina, deseando que se modifique un estado de ('05as que es

notoriarnente injusto i perjudicial, juzga que el Honorable Consejo
haria una obra de alta equidad, tomando, de acuerdo con la Facultad
de Medicina, alguna medida que regularice la situacion actual.
E. PRADO T"GLE, ·presidente.-A. Leun«, secretario.

Santiago, 31 de Mayo de 1907.-Conforme a 10 acordado por el

Consejo de Instruccion Publica, en su ultima sesion, pase al senor De
cano de Medicina para que se sirva informu.- Valentin Ltlrlit',

Santiago, Junio de 1907.-Senor Rector: Las pruehas de suficiencia

exijidas a los me Iicos estranjeros de Universidades con las cuales no

existe canje de titulos, son en realidad entre nosotros hastante lijeras
comparadas con las que se exijen en la mayoria de otros paises,

A favor de esta facilidad es crecido el mimero de personas que', pre
via la presentacion de un titulo legahzado, �o:o son sornendas al ex.i
men jeneral, que cun frecuencia no basta para estirnar, en detalle, el

grado de conocimientos en los distintos rarnos del aprendiz rje profe
sional, De este modo, se encuentran en situacion privilejiada para en

trar a competir con los nacionales, acaparando muchas colocaciones

brillantes que lcs ofrece la industria forrnada con capitales estran

jeros.
La Facultad ha estimado justo, solicirar se arhitren rnedidas enca

minadas a exijir mas repose en las pruebas, d.vidiendolas, como se

hace en Buenos Aires, en exainenes fraccionados equivalentes a las

pruebas de promocion i fijando un minimum de tiernpo para pasar
por todas elias.

No tentarian un examen en esta forma, sino los estranjeros que,
seguros de sus conocirnientos, devearan radicarse definidamente en el

pais, aportando en ocasiones, un contiujente al pro�r�so profe,ional i

se cerraria la puerta a un miruero c )J1�IJlrab'e de aventureros que,
solo tratan de tentar suerte facil, con la espectativa de ocupaciones
bien remuneradas.

Es asimisrno de gran necesidad, la exijencia de un certifirado de los

ajentes consulates, sohre las condiciones de m .r.ihdad toda Vt'Z que ya
se ha repetido el caso cit' no poder n I hazar candid.uos que han arri
hado a nuestro pais, hasta perseguidos por la policia icon pesimos an

tecedentes que SI.! han conocido con po-teriorid.id - Rubello del RIo.
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SesioD. do 7 de Octu'bro de 1907.

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Concha Cas

tillo, del Rio, Espejo J. N., Fueuzalida, Salas Lavaqui, Santa Cruz,
Toro, Varas i el Secretario jeneral que suscribe.

Se kyo I Cue aprobada el acta de la sesion de 30 de Setiembre ul

timo.
EI senor Rector manifesto, por encargo del senor Ministro de Ins

truccion Pii ilica, que ya se habra c »uratado en Europa un profesor
para las clases de anatomia patolojrca i patolojia jeneral,

En seguida se dio cuenta:

1.0 De la siguiente no nina, presentada por el senor Rector, para

proveer la asrgnatura de matem.iticas, con quince horas semanales de

clase, en el Liceo de Concepcion:

Don Isaias Encina Daroch,
II Arturo Pardo Correa,
" Alberto Coddou,
II Anfbal Pinchela, i
II Andres Gilmont.

Se acord6 teneria presente.
2.° De una comunicacion de la Facultad de Filosoffa, Humanida

des i Bellas Arte«, p')r la que anuncia al Consejo que, en sesion del 1.°

del que rije, fue elejrdo rniemhro acadenico el senor don Manuel

Salas Lavaqui, en reemplazo de don Carlos Ri-opatron.
Se acordo enviarle el diploma correspondrente.
3.° De otra r-omunicacion de la mi-rna Facultad, con la que acorn

paiia el inf .rrne del profesor senor Kau-el, acerca del «Teste para la

ensefianza del aleman .. por don Arturo S. Maschke. EI profesor infor

mante, estirna que dicho testo puede recomendarse para su apro
bacion.

EI Consejo aproh6 este informe.

4.0 D� una nota de 0 rector cit: la Escuela de Bellas Artes, por la

que poue ell 0101 mie Ito del C )I1�t:jC) que, el d Iming') 8 de Scnem

bre, �e r,:ulliu el J ur IdC) en :arb, 10 de adju Iicar los prernius a los

almunos del ntahlt'lllnu.:nttJ, i acompafia la nomina de Ius prermados
tie mando an.luvar,
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5.0 De una nota de la Facultad de Ciencias Fisicas i Matematlcas,
para que se cree un curso de Inspectores de Obras.

Se acord6 dejar pendiente la consideracion de este asunto.

6.0 De una nota del Rector del Liceo de Chillan, por la que pone
en conocimiento del Consejo las dificultades que se han suscitado

para nombrar un profesor interino de canto.

EI senor Rector de la Universidad, se ofreci6 para arreglar perso
nalmente este asunto en el Ministerio de Instruccion Publica.

7.° De una nota del Rector del Liceo de Curico, por la que avisa
al Consejo que el curso practice cuenta con solo dos alumnos.

Se mando archivar,

8.0 De una solicitud de don Francisco Mardones, para que se Ie
acuerde una gratificacion, en conformidad al articulo 45 de la lei, por
su obra «Curso de Jeometrfa descriptiva».

Se mando en informe a la Facultad de Matematicas,
A continuacion, el senor Decano de la Facultad de Medicina, ma

nifest6 que el profcsor estraordinario senor Vicencio, podia, en virtud
de un acuerdo del Consejo de fecha 19 de Marzo del afio dhin.o, for
mar parte de las comisiones examinadoras de los alumnos de su clase.
EI senor Decano espres6 que deseaba saber si por este acuerdo del

Consejo, el profesor estraordinario quedaba tambien autorizado para
recibir la prueba de obstetricia que forma parte del examen jeneral
exijido a los candidatos al titulo de medico cirujano,

EI senor Secretario Jeneral espres6 que el articulo 27 de la lei, se

gun el cual «los cursos hechos por los profesores estraordinarios sur

en los mismos efectos que los dados pur profesores titulares», no tie ..

ne sino un alcance puramente docente, De ningun modo podna asirni
ar esta disposicion las funciones de aquellos profesores encaminadas

a facilitar i estender el aprendizaje de los diferentes ramos con las

funciones acadernicas perrnanentes, como la concesion de grados i de

titulos, que exijen garantfas mas eficaces, que no quedan en muchos
casos suficientemente aseguradas por el examen de competencia que
los profesores estraordinarios rinden para adquirir el derecho de en

senanza,
Por unanirnidad se acord6 que s610 los profesores titulares pueden

recihir las pruebas del examen final de medico-cirujano.
Se t:ntr6 a tratar del pruyecto que autoriza las perrnutas de em

pleados dt:pcl1(EcIIICS dd Consejo de: Instruccion Pdblic i.

A mdicacion del R..:' lor dcl Iusntuto N.H ional, Sf: acordo ;:gregar
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al articulo 2." el siguiente inciso: IISi la permuta u de: dos profesores
de liceos, debe mediar el informe de los respectivos rectores»,

EI pioyecto fue aprobado por siete votos contra uno i tres absten
ciones.

EI senor consejero Salas Lavaqui, espres6 que se abstenia de votar

porque, aunque consideraba util la medida que contenia el proyecto,
creia que era esta una cuestion de derecho privado que no podia i..
cluirse en el derecho pdbhco par un simple decreto sino por una lei

Se continuo la discusion del articulo 3.0 del Proyecto de Reforma
del Plan de estudios del Institute Pedag6jico.

EI senor Rector, manifestd que talvez babria conveniencia en esta

blecer cuatro afios de estudios, solo para los alumnos de las asignatu
ras de matematicas i ffsica i de ciencias biol6jieas i mineralojfa, los
cuales tendrian derecho a beca.

EI senor Deeano Amunategui, observa que en Alemania duran seis
anos los estudios para obtener el titulo de profesor. Despues de ser

bachilleres en Humanidades, los alumnos estudian cuatro anos en una

Universidad, i pasan, en seguida, a cursar dos anos mas esclusiva
mente pedagojia. Si el Honorable Consejo estimara que deben coati
nuar tres anos de estudios, se veria obligado a destinar la manana

esclusivamente para las clases de pedagojia, tanto te6ricos como

pracncas, i dejar la tarde para los demas ramos, no podria tampoco es

tablecerse la asignatura de instruccion cfviea ni la de sismolojia, para
evitar un recargo en los estudios. Sin embargo, interrogara a los pro
fesores del establecimiento respecto ala conveniencia de establecer
cuatro afios solo para las asignaturas de matematicas i ({sica, i ciencias

biolojicas i mineralojla; desde luego, ve el inconveniente de que si el

Supremo Gobierno no acuerda becas para estas asignaturas, segura
mente no concurrirdn alumnos a elias.

EI senor Secretario Jeneral declar6 que aceptaba la agregacion de

un nuevo ano porque asi los alumnos harian sus estudios con mayor

reposo i obtendrian el titulo de profesor a una edad mas avanzada,
que les permitini apreciar de una manera mas correcta icon mejor
criterio, la ciencia 0 los hechos hist6ricos que van a ensefiar,

EI senor Rector espresd que su opinion, eo jeneral contraria al

aumento de un ana en los estudios del Institute Pedag6jico, se fun

daba en el temor de que escasear-a la concurrencia de alumnos; pero

que iba a dar su voto al articulo 3.0 par deferencia al senor Director

de ese establecimiento, quien estimaba que este aumento no haria de
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crecer el mimero de arumnos que estudian en el Institute Pedagojrco,
Pucsto en votacion elarrlcuro 3.° fue aprobado por ocho votos con

tra 1100.

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LRTELlKR.

Luis Espt;o,
Secretario jeneral.

ANEXO.

DOCUMENTOS LElDOS EN LA SESION.

Santiago, 1.0 de Octubre de '907. Sefior Rector:

La Facultad de Filosoffa, Hum midades i Bellas Artes, en sesion

celebrada con fecha de hoi, i C,)O asrstencia de los senores Espejo don

Juan N:p imuceno, H Inssen don Fed -ric», Lenz don Rodolfo, MUI)
tehruno don J ulio, Steffe'" don Juan, Mann don Guillermo, Arias don
Virjinio, Amuridtegu! 'Solar don' Domingo i �re�lina don Jose 'Toribio,
en votacion secreta ehj1o, por unanimidad de votoe, al senor don Ma
nuel Salas Lavaqui miembro aca+emico de: la corporacion, en reem

plazo del senor don Carlos Risopatron,
Lo que cornunico a UJ. para los fines legales.i--Dosnsoo AMUNA'

TEGUl.- /. 1'. .A/edina.

Santiazo, 1.° de Octuhre de '907. Sc nor Rector:

La Facult.rd de Fd,,�offa I Hum nn lades en sesion de hoi acord6

aprobar el informe adjunto del senor don Teodoro Kausel sohre el

testo presentado por don Arturo S. I\1J�( hke para la enseilanza del

aleman. i manifestar al H mora hle Con-e]o que, si bien la ohra Cons

tituye uri pr"gre,,, respecto de los lihr.is ex srentes, ado ece de algu
nos errores e incorrec jones, que convendria hacer desaparecer en

una nueva edrcion, 9t'gun lu ob-ervr mui bien el profesor informante,

-Do;iINOO A\tUNA1,,-SUf.-.1 T ,lI1eJi"a.

Santiago, I.°.de Octu:hre de 1907. Debido al �ran desarrollo que
ban esperimentado las obras pdblicas en Ius ultimos anos, se ha heche
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sentir la falta de un personal eotnpetente para la inspercion de los

trahajos, 10 que ha inducido a la Facultad de Ciencias Fisicas i Ma
temancas a preocuparse de la necesidad que hai de crear un curso al

alcanee de personas de escasos recursos peeuniarios, destinado a formar

en cortO tiempo un personal apto para vijilar i ordenar trabajos, en eon

formidad con los pianos i especificaciones que los injenieros 0 ar

quitectos suministran para su ejecucion.
EI adjunto plan de estudios para un curso de inspectores de obras,

aprobado por la Facultad, en sesion de fecha de hoi, viene a lIenar este

vacfo. El programa que se ha tenido en vista para su redaccion ha sido

el de dar los conocirnientos indispensables para la interpretacion i

lectura de pianos de cualquier naturaleza que sean, para efectuar e)

replanteo de las ohras en el terreno i sus cubicaciones, el calculo del
movimiento de tierra, la instalacion de faenas, etc.; as( como los cono

cimieutos necesarios para vijilar la cunfeccion de las mezclas i la eje
cucion de las mampostenas i albanilenas, para conocer los defectos i

cualidades de los materiales de construccion, los aparatos de eleva

cion, las bomhas de agotamiento, compresores de aire, etc., i un re

siirnen de las disposiciones administrativas sobre trabajos publico s

Este plan de estudios se desarrolla en dos afios,

A fin de que los alumnos puedan sacar un mejor provecho de Jus

conocimientos tecnicos que van a adquirir en el segundo ana del cur

so, el programa consulta su ingreso, al terminar el primer aflo escolar,
a algunas de las obras piiblicas en construccion, en las cuales deberan

perrnanecer durante seis meses haciendo estu lios pra-ticos.
AI terminar el curso i despues de haber rendi if) satisfactoriamente

u exa nen de prueba, se entregara a los candidates un dipl ..rna de

competencia en el cual se anotaia el rni.nero de puntos que han obte

nido en la prueba final.

En vista de 10 manifestado, espero que ese honorable Consejo ha

de prestar una acojrd i f ivorable a la creacion del curso de Inspectores
de 0 iras, en conforrnid rd con el program I q re se acom,l.liu.-Cd,.
los G. A 1 ialos,

PlAN DE I!:<;TUDIOS PAR.A I.L CURSO DE INsPECTORES DE OBR \S.

Aartcur,o PRIMERO. EI curso especial de Inspectores de Ohras

eomprendera los srgurentes ramus, que se estu Iia a,l en el orden i el

tiempo que a ccnrinuacron se espresan;
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Primer ano.

Desde el IS de Marzo hasta el 1.° de Noviembre.
Distribucion de horas semanales:

Clases Ejercicios

I) Jeometria Descriptiva: corte de piedras,
plantillas. ensambles, etc.; dibujo i lee-
tura de pIanos -.......... 4�

2) Maternaticas elementales -" ••••••••• 4�
3) Nociones de Fisica i Maquinas simples. 3
4) Materiales de construccion.. 3

TOTAI" -

Segundo ano

Desde el 1.0 de Junio hasta el 20 de: Noviembre.
Distribucion de horas semanales:

Clases Ejercicios

J) Construccion Jeneral: movimientos de

tierras, instalaciones de Ifneas Decau
ville, cubicacion de desmontes i terra-

plenes, dragajes, etc....... 4�
2) Topografia: planteo de obras al cartabon

i huincha, nivelacion, medida de dis-
tancias, estadias, etc...... 3

3) Maquinas: bombas de agotamiento, com-

prensores de aire, motores, etc.......... 3
4)' Organizacion de las faenas, contabilidad

e hijiene..................................... Ii
5) Administracion 3

TOTAL . 18

Desde el 1.0 de Diciembre, epoca en que termina el primer afro es

colar, hasta el 1.° de Junio, fecha en que se inician las clases del 2.°

afro, los alumnos deberan permanecer haciendo estudios practicos en
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alguna de las obras pdblicas en construccion, i, para incorporarse a

las clases del segundo ano, deheran presentar un certificado espedido
por cl Injeniero a cuyas 6rdenes hayan estado i una memoria acerca

de los trabajos que hayan inspeccionado.
ART. z.O Para ingresar al primer ano de este curso, se necesita te

ner a 10 menos I7 alios de edad i haber rendido examenes, de los si

guientes ramos: Elementos de Gramatica Castellana, elementos de
Historia i Jeografia, especialrnente de Chile i America i Aritmerica,

Ademas deberan someterse a un exarnen previo de admision que
versara sobre aritrnetica.

ART. 3.0 Al fin del primer ano, i antes de salir a los estudios prac
tieos, as! como al terminar el segundo afio, los alumnos deberan ren

dir un examen de promocion, en conformidad con las disposiciones
vijentes.

ART. 4.° Para obtener el diploma de Inspector de obras, sera nece

sarin que el aspirante haya sido aprobado en los examenes de promo
cion correspondientes a los dos afios de estudio, i en una prueba final

que consistira en la ejecucioo de un proyecto cuyo programa sera fija
do de comun acuerdo por los profesores del curso. EI exarnen de

prueba versara especialmente sobre el proyecto i cuestiones que de 61

se deriven.
La calificacion de la prueba se hara p ir puntos, de uno a diez para

cada examinador. La cota media se reducira a tanto por mil; si el reo

sultado fuere inferior a quinientos, significara rechazo inmediato; si

lIegare a quinientos se surnara con los puntos obtenidos por el aspi
rante en las dos prom .ciones del curso i la suma se dividira por tres;
si el coeficier.te que resulta fuere superior 0 igual a seiscientos, el asp i

fante se considerara aprobado; si inferior a seiscientos reprobado.
Carlos G. Aoalos.

Num. 72.-Curic6, q de O: tubre de 1907.-Tengo eI honor de

elevar a cunucimient i de UJ., ('ara los fines del caso, que de los tres

a1U1lI110'i qlle Iormaban el �t'f�ulldu arlO del curso pracuco en el Liceo

a I'll carg '. ve h.1 retir.ulu uno en est a fecha por h iberse elllpipado en

una t'lOpr("3 IIldustrlal.-f. .1fd{l H,I"'!;(is.
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PROVI!CrO SOBRE PERMUrA DE EMP[ EADOS DEPENDIENTES

DEL CONS"-JO DE INsTRUCCION PUBLICA.

Aarfcur.o PRIMERO Se autorizan las permutas de ernpleos similares
en cuya provision interv-ene el Consejo de Instruccion Pu'1lica.

A virtud de esta autorizacion, pueden permutar entre sf dos Recto
res de Liceos, 0 dos profesores.

ART. 2.° Para que la permuta va'g i, es necesario que en cada caso,
sea autorizada por el Supremo Gubierno, a sulicitud de los interesados,
informada favorablernente por el Consej» de Instrucciun Publica.

Si la permuta es de dos profesores de liceos, debe mediar informe
de los respectivos rectores.

ART. 3.0 EI presente decreto empezara a rejir desde el dia en que
ea aprobado por el Presidente de la Republica. - Vatentin Letelier,

Sosion do 14 do Ootubro do 190'7.

Fue presidida P'')f el sen'IT Rector de la Universidad, don V ... lentin

Letelier, i asisuerun los senores con-ejeros Arnunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, del RIO, Espejo J. N., Fueuzalrda, Salas Lavaqui,
Varas i el Secretario ] -neral que suscrihe,

SI! ley6 i fue aproha la el acta de la sesion de 7 del que rije.
Ell seguid .. se dio c uenia:

1.0 D� un decreta del Mmisterio de Instruccion Publica, que se in
serta al final de la presente acta.

2 ° De una cornunica-ion de la Farultad de Filosoff r, Humanidades
i Bellas A(te�, P'lT la que co-nunica al Consejo que para el certamen
b e-ial de 19J7-190�. se h I tip IJ cl sig.nente Villi: "Com[)endio de
la Hi-tuna Lit-rarra de Chile durante el sig () XIX".

S: lIIall06 pub rear el "VIS.) correspondieute,



SESIOX DE 14 OCTUBUE ns DE 1907 At

Espresa tamhien, dicha comunicacion, que la Facultad acord6 con

ceder la suma de $ 1,000 a que se refiere el anfculo 12 del reglamento
de Certamenes de las Facultades, a don Jme Toribio Medina, por la

publicacion de las aetas del Cabildo de Santiago en el perfodo com"

prendido de 1634 a J655.
EI Conse]o confirm6 por unanimidad este acuer-lo.

3.0 De una comunicacion de la Facultad de Medicina i Farmacia

con la que acompaiia un proyeeto de reglamento que determina las

pruebas a que deben someterse los medicos estranjeros que deseen
obtener el mismo tftulo en nuestra Universidad.

Se acordo dejar pendiente la discusion de este asunto.

40 De una soticitud de don Jllan Bianchi Valenzuela, para que se

le validen los examenes de leyes que pr-r no haber rendido en el drden

establecido, son nulos para obtener grades universitarios,
Por unanimidad se aceedi6 a 10 solicitado.

5 ° De una solicitud de don Daniel Chateauneuf, para que se Ie exi

rna de rendir el examen de ingles, 6.° ano, iinico que Ie falta para po
der graduarse de bar hiller en matemdticas,

Se aeorrl6 enviarla en informe al sefior Decano de la Faeultad de

Ciencias Flsicas i Matemdticas.
60 De una solicitud de don Ramon Gaete V., para que se Ie per

mita rendir el exarnen de Licenciado en Leyes, sin que haya trascurrido

el tiempo exijido entre el bachillcrato i la licenciatura.

Se denego dicha solicitud.
A continuacion el Consejo aproh6 un proyecto presentado por el

sefior Rector, sobre retiro de los empleados de instruceion dependien
tes del Consejo.

En seguida se celehraron los siguientes acuerdos:

a) Proveer en propiedad la asignatura de canto en el Liceo de Chi

lIan.

b) Derogar el acuerdo del Consejo de 18 de Diciembre de 1905 en

la parte que se refiere a la impresion de la nomina alfabetica de los

alumnos de los col-jios i seminaries de la Repiiblira.
c) Autorizar al senor Rector, para que designe un visitador que vaya

a inspercionar el Liceo de Copiapo. Este acuerdo fue celebrado can

un vntn en contra.

d) Publirar un trabajo de don Jose Ramon Gutierrez sabre "La po
sesion»,

e) Abrir en los «Anales» una pequefia seccion destinada a puhlicar
traducciones, que se pagardn coo los fondos consultados para la pu-



8t BOLETIN DE INSTHUCCION PUBLICA

blicacion del peri6dico, i que en cada caso, deberan obtener la apro
bacion del Consejo,

Por ultimo se form6 la siguiente terna para la provision' en propie
dad la asignatura de rnatematicas, con quince horas semanales de cla

se en el Liceo de Concepcion.

Don Isaias Encina D.,
" Arturo Pardo C.; i

" Alberto Codou.

Se levanto la sesion.

VALENTIN LETELlER.
Luis Espe;o,

Secretario Jeneral,

ANEXOS.

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION.

Niirn. S,044.-Santiago, z6 de Setiembre de 1907.-Autorfzase al
Rector de la Universidad para que celebre el siguiente contrato con

don Fernando de Montessus de Ballore:
1.0 EI senor de Montessus se compromete a servir durante tres ailos

a la Repiiblica como profesor j como jefe del servic io de observacio
nes sismol6jicas.

EI plazo del contrato se contara desde el 1.° de Mayo del corriente
afio,

Z,o Particularmente se compromete el senor de Montessus: a) a ins
talar en la Repiibtica los observatorios sismol6jicos que el Gohierno
resuelva insrituir; b) a enseflar en Ius instuutos piiblicos que el Con

sejo de Instruccion Piihlica Ie indique, la sismolojia de arquitectura
sisrnolojica i la resistencia de rnateriales con aplicacion especial al terri
torio nacional; c) a dar sill cargo para el Fisco los informes que el

Supremo G .bierno Ie pida sobre estas materias u otras de su corn

petencia, haciendo los viajes e investigaciones que en cada caso sean

necesarios.

3-° :\llefltras el senor de Montessus este ligado por el presentc con

lrato, n J I'0dra prest I r �m "l rvicios a cmpresas c instituciones parti
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culares sino con permiso escrito del Gobierno, 0 sujeto a los regla
mentos que el Consejo de Instruccion Publica dicte para los profeso
res en la Escuela de Injenierla i de Arquitectura.

4.° EI senor de Montessus dan! su ensefianza en castellano, sin per

juicio de que en casos particulares, haga cursos i conferencias en otro

idioma vivo.
EI senor de Montessus queda sujeto a las autoridades i a las leyes,

reglamentos i decretos que en Chile obligan a los empleados piihlicos
i especialmente a los profesores universitarios.

En consecuencia, las dudas i dificultades que se susciten con mo

tivo de la inteligencia i cumplimiento del presente contrato, seran re

sueltas con arreglo a las leyes nacionales, por autoridades de la Re

publica i sin intervencion alguna estrafia.

6.° EI presente contrato podra ser desahuciado antes del plazo es

tipulado si, a juicio del Gobierno, de acuerdo con el Consejo de Ins

truccion Publica, no desempefiare cumplidamente sus funciones el

senor de Montessus.

7.0 En remuneracion de sus servicios el senor de Montessus gozara
de los siguientes beneficios: a) recibira en moneda corriente por men

sualidades vencidas un sueldo anualde dieciocho mil francos (fr.18,000)
a contar desde el 1,0 de Mayo ultimo; b) se reembolsaran los gastos
que ha hecho en sus visitas a los observatorios sismol6jicos de Euro

pa i en su viaje a Chile por la via de Nueva York i San Francisco;
ascendentes a trece mil quinientos setenta i cinco frances (fr. 13.575),
e) se Ie dara una asignacion mensual de seiscientos pesos ($ 600) que
formara parte de su sueldo, sin perjuicio de los fro 18,000, para arren

dar casa destinada a su hahitacion i a la oficina central del servicio de

observaciones sismolojicas; tl) se le dardn tres mil pesos (3,000) para
la ir.stalacion i mobilia rio de dicha oficina; e) a la espiracion del pre
'sente contrato, la Republica dara al senor de Montessus, los pasajes
de regreso para el su mujer i su hija por la via del Estrecho 0 por la

Cordillera a eleccion suya; I) tambien se le ahonaran los pasajes cuan

do por enfermedad cr6nica u otra causa independiente a su vuluntad,
no pudiere el senor de Montessus, a juicio del Gobierno con acuerdo

del Consejo de Instruccion Publica, continuar en el desernpefio de

sus funciones; g) el senor de Montessus gozara de todos los derechos,
privilejios i beneficios que las leyes de la Republica, acuerdan a los

empleados del Estado, i particularmente a los prolesores, con escep
cion de la gratificacion estahlecida por el artfculo 44 de la lei de 9 de

Enero de 1879; i h) cada vez que el senor de Montessus salga de San
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tiago, en comision del servicio, recibira pasajes libres por ferrocarril i

vapor, i un viatico de diez pesos ($ 10) diarios.

8.° A la espiracion de los tres anos estipulados en el articulo 1.° del

presente contrato, se entendera renovado de tres en tres anos, hasta

que cualquiera de las partes, de a la otra el desahucio legal con seis
meses de anticipacion.

Auturfzase al Rector de la Universidad para que, en representaeion
del Fisco, suscriba la escritura publica a que debe reducirse el pre
sente decreto.

Santiago, 12 de Ortubre, de J907.-A fin de que el Honorable

Consej», en conforrnidad al inciso 4.° del artfculo 9.° de la Lei de Ins

truccion, determine las pruehas a que deben sorneterse los medicos es

tranjeros que deseen obtener el mismo titulo en nuestra Universidad,
la Facultad de Medicina i Farmacia tiene el hunor de proponerle el

siguiente proyecto de reglarnento:
ARTICULO PRIMhRO. Los medicos cirujanos de Universidades es

tranjeras reconocidas por las de Chile, i con las cuales no exista canje
de tltulos profesionales, quedaran obligados II. rendir las seis pruebas
de promocion de nuestru plan de estudios i el examen jeneral para
obtener el titulo.

'

ART. 2.° Las pruebas de promocion a que se refiere el articulo 1.°,
podran rendirse cuandu 10 solicite el interesado dentro de un plazo no

inferior a seis meses.

ART. 3.° Si en algunas de estas pruehas el candidato resultare re

probado, no podra repetirla antes de dos rneses,

ART. 4.° Si la reprohacion recayere sobre el examen jc neral el pia
zo de repeticion sera de seis meses por la primera vez, un aiio la se-,

gunda i dos la tercera.

ART. 5 ° Los candidates quedaran ohligados a presentar un certifi
cado del Ministro 0 ajente consular chileno del pais de orfjen, sobre
sus condiciones de moralidad.

ART. 6.° Los interesados quedan obligados al proveer al pago de
los examenes tanto de promocion como el jeneral, a razon de diez pe-
80S por cada examinador i deberan entregar artemas, doscientos pesos
para fundos universitarios.-RoBI>:RTO DhL RIO.- Grt�o'io Amund
legu;, secretario.
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Santiago,9 de Octubre de 1907.-La Facultad de Filosoffa, Hu
manidades i Bellas Artes, en sesion de hoi, ha tornado los dos acuer

dos que siguen:
1.° Fijar como tema para el certamen bienal de 1907·r908 la re

daccion de un «Compendio de la Historia Literaria de Chile durante
el siglo XIX,,; i

2.° Conceder la suma de $ r,ooo a que se refiere el articulo J2 del
decreto de 10 de Octubre de 18�3 a don Jos�-Toribio Medina por la

publicacion de las actas del Cabildo de Santiago en el perlodo com

prendido de 1634 a 1655, 0 sean, veinte anos. Estas actas se hallan
distribuidas en cuatro vohimenes i han sido dadas a la estampa dentro
del bienio de 1905-1906. Al proponer esta recompensa la Facultad ha

tenido presente no s610 la importaneia de la obra sino tambien las di

ficultades de la interpretacion, la cual ha exijido al-sefior Medina con

diciones especiales de pale6grafo.-DoMINGo AMUNATEGUI.-/' J-J01l'

te6nmo, secretario accidental.

a,sion 4t �1 4,Ootubre 4e 100'1.

Fu� presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Toro, Varas

i el Secretario Jeneral que suscribe.
Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el

senor Rector conflri6 105 siguieotes tltulos i grados:

Don Luis A. Figueroa Honorato,

Don Julian Arestieabal SampeJayo,
" Felix Goldemherg Guldemberg.

TO;\lO CXXI g
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. Don Arturo Morello Perez,
" Jerman Setz Schlegel; i
" Julio Torres Miranda.

L,{enc;ados en JllediCina.

Don Hernan Garda Huidobro Guzman; i

" Fernando Romero Aguirre.

Liandados en Leye».

non Alberto Escala Arredondo,
" Alfredo Egaiia Pinto,
to Eduardo Pantaleon Fontecilla; i
It Ernesto Pefiafiel Varela.

Ba(ltiile"es en Leyes.

Don Santiago Arriagada Sanhueza,
" Alvaro Garin Rojas,
" Teobaldo Herrera Vargas,

Medardo ]aque Carrasco,
Pedro Maturana Correa,
Leonidas Munoz Ramfrez,
Belisario Quezada Carrosa,
Julio Tapia Rivera: i

Ernesto Vizeaya Duenas.

Ba,ltiller ttl Malemalitas.

bon Eduardo Aguirre Solis,
" Felix A. Cabezas Mery,
" Miguel Concha Inostrosa,
" Carlos Domingo Galleguillos Gallegulllos,
" Ramon Galvez Sepulveda,
" Juan Bautista Gonzalez Romo; i
" Baldomero Schutz Momberg.

Bacltillt,tII Humanidades.

Don Bernardino Abarzua Troncoso,
" Jos� Santos Correa Duque,

• " I
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Don Miguel A. del Rio Martinez,
" Elias Gonza.lez Medina,
II Raul Izquierdo Matte,

Dona Corina Labbe Vallejos,
Don Augusto Labra Herrera,

II Gustavo L10na Santa Maria,
" Tomas Menchaca Lira,
" Ramon OUl rrenter Gonzalez,
" Jose Manuel Rios Arias,
,. Alvaro Riveros Alcaide,
" Braulio Armando Rojas Sepulveda,
" Arturo Rossel Brieba,
" A!varo Valdes Smith,
" Manuel Jl)se Vergara Ramirez; i

" Ricardo Villalon Ogass.

Se ley6 i fue aprohada el acta de la sesion de J 4 del que rije:
En seguida se di6 cuenta:

1.° De la siguiente n6mina presentada por el senor Rector, para
proveer la asignatura de matematicas, con u horas semanales de clare,
en el Liceo de Talca.

Don Evaristo Palma,
" Julio Cesar Gaete,
" Isaias Encina,
" Juan de Dios Horrnazabal,
"

•

Andres Gilmont,

, Se acordo tenerla presente.
2.0 De una solicitud de dona Emilia Carvajal C., para que se le dis

pense e( examen de Ingles 5.° ano, unico que le falta rendir para po
der incorporarse como alumna al Curso de Farmacia.

Se acord6 enviarla en inforrne al senor Decano de Medicina.

En seguida se entr6 a la discusion del artlculo 4.° del Proyecto de

reforma del plan de estudios del Instituto Pedagojico.
EI sehcr Decano Fuenzalida, hizo indicacion para auprimir el incise

ultimo de este articulo, que crea un curso para los que deseen obtener

,1 titulo de Profesor de Fisolofla. Estima el senor Decano, que elte
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curso es innecesario, ya que en la elase de pedagojla se estudia la

psicolojla, la 16jica i la etica, materias que corresponden sobradamente
al programa de estu.lios que se etlit'fu a los alumnos de instruccion
secundaria. Segun 10 que se establece en el proyecto, :10 iinico nuevo

que estudiarian los profesores de filosofia, seria: II Los problemas de
la filosoffa« materia que encuentra mui vaza i que no tendria aplica
cion, pues a los alumnos de los liceos no les obliga el estudio de estas

cuestiones.
El senor Decano de Humanidades, manifiesta que es efectivo que

con la ensenanza de la filosofia que los alumnos reciben en la elase de

pedagojia adquieren la suficiente preparacion para ensefiar actual

mente; pero recuerda que en el proyecto de plan de estudios de ins
truccion secundaria que esta pendiente de la consideracion del Con

sejo, se establece la ensefianza de la filosofia, i esta medida fue

aceptada con gusto por todos los senores consejeros. Lo que ahora se

resuelva con relacion al curso de filosofia que crea este artfculo 4.° va

a ser tambien, la resolucion que se adopte respecto a la modifica
cion que prescribe la ensefianza de la filosofla en los estudios secun-

darios:
.

•

Por 10 dernas, este curso no tiene por objeto ensefiar muchos nue

v�s conocimientos, sino profundizar los ya adquiridos i dedicar aten

'cion preferente a la investigacion en el Laboratorio, a la lectura de los
fil6sofos clasicos, etc.

EI senor Secretario Jeneral, espuso que, a su juicio, las observacio
nes hechas por el senor Decano de Teolojla al Curso de Filoscffa que
se creaba en el proyecto de reorgamzacion de los estudios pedagoji
cos, tendrian algun fund rmento si a todos los profesores se les obli ..

gara a seguirlo. Pero ese curso es l.bre i como tal reviste el caracter
de una ensefianz i universitaria superior, cuya necesidad se ha hecho
sentir mas de una vez en el seno del Consejo,

Destinado s610 a aquellos profesores que tengan intelijencia i voca

cion bastante para dedicarse a este jenero de especulaciones, como a

'}as-personas que quieran dilatar el campo de su cultura ieneral, este
curso esta llarnado a ahrir nuevo'! horizontes a la actividad intelectual
del pais, dirijiend ) el pensarniento hacia muchas cuestiones que inte
resan al hombre, i que la rn rterializacion de: nuestra vida ha hecho
que se miren con desden,

" R�tima' elsenor Sccretario J eneral que la filosofla, como Ia literlltura
'cltisica i Como el conocirntento de las grandes epocas que marcan el
'desarrollo'de 1a civitizacion, forman en el alma un conjunto de ideales
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superiores que srrven de estlmulo i de guia al individuo en su con

ducra pdhhca i privada.
]<:1 homhre neresiia tener UI"I conr-epro del mundo i del lug=r que en

en e, ocupa, p.ua ajustar a ese cone-pte el desarrollo de su vida, i tal

vez el mrsmo predomin.o que hoi larnentamos de: los intereses mate

riales i egoistas en nuestras relaciones pollncas i sociales, se debe en

gran parte a la deficiencia de esta educacion superior en el plao vijen
te de los estudios secundarios,

Dar a los profesores una enseiianza filosdfica mas completa que les
·sirva para estender el campo de sus conocimientos i les permits salir

del estrecho clrculo de una especialidad determinada, es prepararlos
. ·al ejercicio mas cumplido de su mision educativa, sacandolos de su

papel de simples instructores para mostrarles el objeto jeneral i el fin
humane que la ensenanza de nuestros liceos ha de proponerse.

Por 10 dernas, entrando el senor Secretario Jc:neral a analizar el pro

grama correspondiente a este curso libre de filosofia, no teme, que el

pueda dejenerar en un dog.narismo inconveniente, EI pensamiento
cieruffico moderno busca la verdad en el terrene de la mas honrada

investigacion, i respeta todas las creencias, auo aquellas que salen del

dominio de los conocirnientos p .sitivos,

Cree por 10 tanto, el sen ir Secretario J eneral, que este cursu contri

buira a levantar no solo el nivel de nue-tra ensefianza secundaria, sino

tambien el de nuestra cultura nacional, i en este sentido 10 acepta tal

como aparece en el proyecto presentado por el senor Decano de Hu

manidades,
EI senor Decano de Leyes estima, en vista de las ohservaciones del

senor Secretario J eneral, que el curso debe ser ohligatorio para todos

los profesores ya que estos estudios influyen de una manera tan bene

fica en el individuo.

EI senor Decano de Humanidades, hace presente que todos los pro
fesores reciben en la elase de pedagojla, la ensefianza jeneral de la fi

losofla, i que en el curso que el Proyecto establece como voluntario,se
harlan los estudios especiales por aquellos que tengan aptitudes tam

bien especiales para ellos.

EI stihr Rector espre-o que la etica, la psicvlojia i la lojica 'Inn ri"n

cias cuyo conocrmiento es indispen-abl- fldra e-tu-iiar la peolag .. jf.)j
que por 10 mismo no se deben ensefrrr C.)1110 partes de la a -ignatura
de pedagojfa sino como asignaturas autrinomas; que, a su juicio, el fS

tudio de la filosofia debiera reducirse al de la lojica i al de la historia

de los sistemas filosoficos; que convendria agregar el comentano de al-
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gunas obras i-nportantes. Esto ultimo se practica en todos los semina
rius alemanes i reporta muchas ventajas, pues forma el criterio del
alumno i 10 habiuia a tener una opinion propia.

Un curso de filosofla, en esta forma, cree que seria conveniente es·

tablecerlo con caracter de obhgatorio, O!.>serv6 por ultimo, que para
·.a ensenanza auton6mica de Id psicolojia esperimental, existian ya los
elementos necesarios como que se hahia encargado un cuantioso ma

terial de ensefianza que I uego debe llegar.
EI senor consejero Salas Lavaqui estima que la clase de filosoria de

he existir en todo establecimiento de primer 6rden, 10 mismo que las

asignaturas de griego i latin. Si piensa asi, 16jico es que en el Institu
to Pedag6jico, exista tambien el curso destinado a dar proCesores para
estas clases.

Como no se produjera acuerdo sobre el particular, qued6 pendiente
la discusion de este anfculo,

Se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELU.R.

Luis Espejo,
Secretario Jeneral.

"F=r" • z==i4 ..
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CONSEJO DE INSTRUCCION PUBLICA

Sesion de e 4e Noviembre 4e 1906

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, del Rio, Fuenzalida, Salas Lavaqui, Toro, Torres,
Varas i el Secretario Jeneral que suscribe,

Previas las forrnalidades reglamentarias i el juramento de estilo, el

senor Rector confine los tftulos i grados que Be indican:

De Afld;(o-cirniano

Don Pedro Munoz Gajardo.

De Farmaduticos

Don Manuel Antonio Moena Mellado; i

Senorita Elisa Palacios Saint Clair.
TOMO cxrx

n
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De Li'cenciado en Medicina i Farmada

DOD Luis Araos Diaz
" Enrique Gonzalez Henr{quez; i

" Anjel Santos Parodi Vaccaro

De Badtil1eres en Humanidades

Don Asterio Az6car Ramos,
II Adolfo Bascufian Eatsman,
" Vfctor Barriga Badilla,
" Julio Brunet Mellado,
" Manuel F. Castro Encina,
" Enrique Ferhman Martinez,
" Heriberto Figueroa Marin,
II Armando Eyzaguirre Villar,
II Eliodoro Flores Toledo,
II Joaquin Fuenzalida Morande,

Manuel Gaete Fagalde,
Eduardo Gonzalez Aliaga,
Alejandro Greeck Cross,
Jose Miguel Herrera Morales,
Aquiles Landoff Bonder,
Roberto Larrain Duenas

Enrique Molina Gutierrez,
Eduardo Montero Gillou,
Juan Parra Aravena,
Esturmes Parga Ramirez

Alejandro Renjifo Reyes,
Roberto Riesco Larrain,
Manuel Rodriguez Perez,
Daniel Salas Cifuentes,
Oscar Santelices Perez,
Alfredo Silva Clifton,
Eduardo Solano Illanes,
Roberto Tapia Castro,
Federico 2.° Thumm Neurath,
Nicolas Valdivia Urbina;
Oscar Zilleruelo Urrutia.

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"

"
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Se ley6 i rue aprobada el acta de la sesion de 29 de Octubre
ultimo.

En seguida se dio cuenta:

1.° De dos decretos del Ministerio de Instruccion Publica.
Por el primero se comisiona al profesor senor Wilhelm Mann para que

se traslade a Europa i Estados Unidos por el terrnino de seis meses, i
estudie las mejores instalaciones de los laboratorios de psicolojia espe
rimental. Como el senor Mann desempefiaba el rectorado del Liceo de

Aphcacion, se acord6 proveer interinamente dicho rectorado, abriendo
el concurso reglamentario.

Por el segundo se nombra Pro-Secretario de la Universidad a don
Arturo San Cristobal J. i oficial del Consejo de Instruccion Publica a

don Jorje Cristi S.
2.° De una cornunicacion d€l senor Rector de la Universidad, en

que propone al Consejo se dirija al Supremo Gobierno representandole
la conveniencia que habria en instituir en nuestra Universidad la en

sefianza de la sismolojia; que, con arreglo al articulo 9.° inciso 10 de
la lei de 9 de enero de 1879. proponga la contratacion, para dar esta

ensenanza i la de arquitectura requerida por los temblores, a mon

sieur F. de Montessus de Ballore; i, que pida al Ministerio del ramo

se consulte en los presupuestos para 1907, un {tern de $ 60,000 desti

nados a remunerar a M. de Montessus i para instalar tres observato
rios sismoldjicos,

Oidas las esplicaciones dadas por el senor Rector, se acordo undni

memente proceder en el sentido indicado.
A peticion del senor Decano de Matematicas, en atencion a que la

[eolojla de Chile es casi desconocida i de la estrecha relacion que tiene

con los estudios a que se refiere la nota del senor Rector, se acordo,
igualmente, pedir la contratacion de un [eologo.

EI senor consejero Salas Lavaqui, hace presente la conveniencia

que habria en puhlicar una traduccion de II EI arte de construir en los

paises de temhlores», por monsieur de Montewus.

Se acordo barer e-ta publicacion.
3.° De un proyecto de reglamento de examenes, para los ramos de

leyes, presentado por el Cuerpo de Profesores de dicha Facultad.

Se acord6 dejar pendiente su consideracion para una pr6xima sesion.

4.° De una solicitud de don Franz E. Hermann Stolting, para que,
en rnerito del diploma de Medico-Cuuj ino de la Universidad de Go

tingen, que debidarnente legalizado acompaiia, se Ie admita a rendir las

pruebas finales para optar al rnismo titulo,
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Oido el informe verbal del senrlr Decano de Medicina, se accedi6 a

dicha solicitud.

5.° Igual providencia recay6 en una soJicitud de don JOBC Antonio
Robert, farmaceutico graduado en la Universidad de Paris, para que
Be Ie admita a rendir las pruebas finales para cbtcner en Chile igual
titulo.

EI senor Decano del Rio, notici6 al Consejo que habia citado • I.
Facultad que preside, para· el I' de Diciembre proximo, a fin de

que proceda a designer la persona que huhra de reemplazar al miem
bro academico, senor don Rodolfo Valdivieso, que falleci6 ultima
mente.

En seguida, el senor Decano Amunaregui, manifest6 que las prue
basque rinden los aspirantes al grado de Bachiller en Humanidades, no

corresponden al plan de estudios vijente, puesto que en elias no se

comprueban los conocimientos adquiridus en ciencias fisicas i mate

maticas, ni revisten el caracter de seriedad que seria de desear porque
no son sino examenes particulates de rarnos que ya se han rendido.

Hizo presente, ademas, que la Facultad, en mas de una ocasion, se

habia preocupado del mismo asunro, i que deseaba iniciar las reformas

que fueran necesarias, pero que creia conveniente que el Consejo in
dicara las bases sobre las cuales debian ellas descansar.

Usaron de la palabra sobre este mismo punto, el senor Rector i
varios senores consejeros, resolviendose dejar pendientc 811 conside
racion,

Puesto en discusion el acuerdo de 111 Facultad de Medicina.para pro
veer separadarnente las clases de Clinica de Enfermedadea Nerviosas i

Mentales, el senor Decano del Rio record6 que el afio J 889, ya fue! solicl
tada por la Facultad, la separacion de estas asignaturas, bajo la diree
cion de dos profesores, en atencion a su importaneia praelicI i I'la
diversidad del medio cllnico en que deben ejercitarse,

En la reforma decretada por el Supremo Gobierno en 1905, relacio
nada con el plan de estudios medicos, se consulta la existencia de
estas dos clfnicas como clases independientes, incorporandose una de
elias en el 6,0 afio de estes estudios, i 10 otra en el 7.0

Existen, pues, a juicio del senor Decano, antecedentes i razones

para resolver este asunto en la forma pedida pOT el Cuerpo de Profe
sores,

En una sesion anterior, agrei!:a el senor Decano, icon ocasion de
tratarse sobre este mismo punto, se dejaron oir ell el sen a del Consejo
apreciaciones sobre la cstension de IO!i curses de Medicinal sobre la
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division de las mnterias que son objeto de la ensefianza, j especial
mente, sobre el cumplimiento del Cuerpo de Prof..sores en el desem

pefio de sus deberes, A juicio de algunos senores consejeros, lOB pro
fesores no asisten a sus clases con la regularidad que sena de desear.

Estas, i otras observaciones sabre la ensefianza medica, provocaron
una reunion del Cuerpo de Profesores que tuvo por objeto imponerlos
de los cargos formulados i de ver modo de remediar las incorrecciones

si realmente las habia.
Cootinu6 el senor Decano, que en una de estas reuniones de los

senores profesores, se Ie habia en.::ornendado la representacion de la

protesta que en dicha ocasion haciau de los cargos i irnerecidos sobre
el modo como enteudian el cumphrnrento de sus deberes; que en todo
momento estimahan ajustados a la rna'! perfecta correccion.

Que el senor consejero Salas Lavaqui habia asegurado, hasando sus

observaciones en un hecho concreto, que en una visita practicada a la

Escuela de Medicina en el mes de Abril, no habia encontrado en fun
cion ninguua clase durante la manana.

Respecto a este punto hace presente el senor Decano que 108 exa

menes de Marzo ge retrasaron hasta fines del mes, por motivo de las

elecciones, i que luego vino el feriado de Sernana Santa, que hizo,
tanto en la Escuela de Medicina COOIO en utras secciones universita

rias, que los curses no comenzaran a funcionar hasta el 16 de Abril.

EI senor consejero hizo su visita el dia 14 i mal podia ver funcionar

elases aun no iniciadas.
Recordando el mismo senor Decano que observaciones analogas 0

parecidas vienen haciendo=e en forma sistematica desde afios pasados,
estima ya que ahora se presenta la oportunidad, que ha IIegado el rno

mento de dejar en claro que elias no se fundan en inforrnaciones siern

pre exactas, para jeneralizarlas al personal docente que se siente depri
mido 0 mal juzgado por las observaciones de algunos senores conse

jeres,
Ademas, dice, las observaciones i resistencias que viene notando en

et Consejo a propo .ito de in tiracrones 0 n-fcrrnas que tienden nnica

mente al progreso de los estudios, le trazaran en 10 suceswo otra Ifnea

de conducta i se abstendra de proponer modificaciones en 10 existente.

Hara, sin embargo, una salvedad a prcposuo de la no provision, por
el rnornento, del puesto de Di-legad ) en la Escuela.

Cuando se dio a conocer esta resolurron �ubernatlva, agrega el se

nor Decano, fue mui bien recibida i basta aplaudida por algunos se

nores consejeros, que sin duda ignurall que esa seccion universitaria
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cuenta con muchos empleados subalternos, que hoi no tienen un jere
responsable i que marcha por sf sola.

Es de toda necesidad, como 10 tiene reconocido el senor Rector,
proveer a salvar esta deficiencia que puede ser causa de muchas irre

gularidades; se promete, el senor Decano, volver a tratar conjuntamen
te con el proyecto que ya tiene elaborado la Rectorfa, muchas refor
mas dtiles en este sentido.

Por ultimo, deja constancia de que toda observacion desapasionada
que tienda a mejorar los intereses ligados a la Facultad, no puede me
nos que ser bien recibida por el Cuerpo de Profesores, el mas directa
mente interesado en el prestijio de la ensefianza, No puede disimular, a

este respecto, la estrafieza que le ha producido la determinacion del
senor consejero Salas Lavaqui, para ampliar la fiscalizacion que Ie co

rresponde al Consejo, hasta en el recinto parlamentario, haciendo valer
sus derechos de Diputado, en la peticion de datos que la Universidad
no podra negarle.

Replicando el senor consejero Salas Lavaqui, espuso: que el deere
to a que el senor Decano de Medicina se referia era el de 23 de Oc
tubre de 1889, que se dicto a peticion del profesor Sazie, habiendose
pronunciado sobre ella la Facultad de Medicina i el Consejo de Ins
truccion Publica en su sesion de 29 de Julio, que dispone: «Se decla

ra'que corresponde al profesor don Carlos Sazie (que hasta ent6nces
desempefiaba la elase de patolojia interna con en cargo de ensefiar es

pecialmente las enfermedades mentales i nerviosas), desempefiar la

asignatura de clinica de enfermedades mentales i nerviosasn,
Estima, el senor consejero Salas Lavaqui, que esto es mui lojico, ya

que hai convenieneia en que, desde el memento que una seccion de
un ramo adquiere tal importaneia que no pueda englobarse en la jene
ralidad de los dernas organos, merezca clase separada 0 especial i en

que esta especialidad se ensefie a la vez teorica i practicamente. Pero
no es conveniente que esta subdivision se lIeve hasta el infinito, como

va pasando; que se multipliquen las horas de estudios i hasta los anos
de ensefianza,

Considera el senor consejero que, dada la forma esperimental :que
deben tener las elases, es un rejirnen ahsurdo seguir en la multiplica
cion de las asignaturas, porque una clase puede durar varias horas con

detrimento de las otras, que no podran desernpefiarse regularmente.
As! llegara el caso de que solo se ensefien algunos puntos de determi
nadas materias i no alcance el alumno a adquirir una noeion jeneral de
todos 10 que abrazan los programas,
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En cuanto a la observacion hecha por el senor Decano de Medici

na, de que estas clases fizuran en dos afios distintos del plan de estu

dios, el senor consejero Salas h Ice presente la circunstancia de que
ambas c1inicas corresponden a unos mismos 6rganos, a saber: el cere

bra, la medula i los nerviosj i comprenden, por 10 tanto, materias de
una sola especialidad; i adernas, en el presupuesto estan glosadas en

un item que se destina a renurnerar un s610 profesor.
Cree el senor consejero, que tras la division, que es ilegal par 10 es

puesto, vendra la queja de que lot rernuneracion es mezquina i no per
mite elejir un buen maestro, i en fin, la peticion de aumento de suel

do, como ocurre a diano,

Ocupandose en seguida, et senor consejero, de la protesta de los

profesores de medicina, de que 5e ha hecho eco el senor Decano, es

pone que lamenta la aceptaciun de tal encargo par parte del seilor del

Rio; que la moralizacion que trata de introducir la hace en su doble
caracter de consejero ide Diputado; que la lei Ie acuerda el derecho de
fiscalizar como consejero, i la Constitucion Ie da igual facultad como

Diputado,
Estima que tal protesta 10 had. perseverar, can mayor ahinco, en Ja

tarea que se ha irnpuesto, plies comprende que en esa seccion univer

sitaria hai mucho que se pretende ocultar i el desea hacer la luz i la

hard, usando para ello, de sue; derechos,

Manifiesta tambien, qlle sus observaciones «a tad as i a ninguno afec

tan»; i que 5e hace un deber en d-clarar que hai muchos senores profe
sores que s610 merecen apl iusos por la contraccion i buen desempeno
de sus obligaciones.

EI senor consejero Salas, estuna que las uitimas dec1araciones he
chas par el senor Decano de Medicma, prueban que ambos estan de

acnerdo, ya que el senor Decano ha dicho: que en la Escuela de Me

dicina hai irregularidades i males que remediar; por 10 demas, hace

presente que cuanto ha espresado no envuelve una censura para el se

nor Decano.
Por ultimo, dice el senor consejero, que el dia en que como Minis·

tro de Estado (ue a vrsitar la Escuela de Medicina, se imajin6 encon

trar las clases en funcrone- ya porque as! 10 mandan los reglamentos,
ya porque, como ha drch 1. funcronaha una c1ase en el Hospital de San

Vicente, la de cllnica interna del doctor Ugarte Gutierrez.

Concluye el senor co "elero Salas, por aplaudir el prop6sito que el

senor Decano de Medniua ha m.uufestado de no proponer mas divi

siones de clases en los curses medicos, pues tieae 1a fntima conviccion
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que tal modo de proceder es perjudicial para los estudios de medi
cina.

EI senor Rector dijo: que la asistencia de los profesores do la Es.
cuela de Medicina, era bastante regular, i que en el presente ana,"
ninguno habia nada que reprochar a este respecto; par 10 demas, cree

que en las actuales circunstancias habria sido mejor proveer el cargo
de Delegado •

. En 10 que se refiere a la provision de las c1ases de cllnica de enfer
medades mentales i nerviosas, haee presente que, a su modo de ver

la division esta. estahlecida i que aunque esta ensenanea pudiera con

fiarse a un profesor, el sera deferente a la opinion del Cuerpo de Profe
sores, que ha manifestado la convenieneia que habria en que fueran
servidas por diferentes personas.

E� Secretario Jeneral infraserito manifesto que, a su juicio, 8010 co

rrespondia al Consejo, ya que la division de las cllnicas de enfermeda
des nerviosas i mentales habia sido establecida por un decreta guberna
tivo del-ano pasado, entrar a determinar la forma en que estas clases de
bian ser provistas, esto es, si debieran serlo interinamente 0 en propie
dad, par terna 0 por contratacion de un profesor estranjero, Al Cuerpo
de Profesores j al Gobierno encargados de lIevar a cabo esa provision.
tocariales haeerla ya nombrando un solo profesor para ambas elases, 0

ya dos, segun las eireunstaneias i las personas que se presentaren aptas
para desernpefiarlas, 10 exijieran .

. AI Consejo 5610 corresponderia, dentro del actual plan de estudios,
indicar al Gobierno, si aSI 10 estimaba neeesario, la conveniencia de
reunir en un solo profesor ambas asignaturas.

- Con respecto a las observaciones que se han heche a la division
misma de estas asignaturas, debe agregar en favor de tal separacion,
la especial importaneia que desde el punta de vista de los Intereses
sociales i de la persomlidad civil del individuo tienen las enfermeda
des mentales, que preparan al medico para juzgar en las diferentes
ocasiones en que la lei reclama un infurme tecnico de este jenero, del
vetdadero estado psiquico de las personas.

En orden a la enseiianza medica de nuestra Facultad apoyando las
observaciones que el senor Oecano aeaba de haeer en el seno del Can
sejo, estima el Secretario J eneral, que un eonoei miento mas completo
de 10 que es i debe ser la ensenanza esperirnental mostraria a los seno
res consejeros, que para obtener de ella un positive resultado, es indis
pensable dejar al profesor cierta latitud de accion que Ie permita dis
\ribuir con mayor libertad del tiempo reglamentario, que muchas veces
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aun con las mismas Caltas que se imputan a los profesores, es Ilenado
sobradamente por ellos,

EI senor consejero Varas, dijo que, apesar de 1& deferentia que
siempre manifestaba a los acuerdos de las Facultades, DO encontraba
en este caso, una razon que 10 convenciera de la necesidad de proveer
separadamente las elases de clinica de enCermedades mentales i ner

viosas; por el contrario, creia que esta subdivision de la ensenaoza era

perjudicial a los estudios i al profesorado mismo que se sentia mal
remunerado, Sin entrar en los dernas puntos tocados por el senor De
cano de Medicina, estimaba que el Consejo estaba plenamente auto

rizado por la lei para ejercer la fisralizacion Que el servicio docente
universitario exijiera i que dentro del prudente i correcto ejercicio de
esta atribucion, no estaba dispuesto a aceptar la protest. formulada

por el senor Decano, en nombre de los profesores de medicina.
EI senor Decano del Rio. manifesto en respuesta & las observacio"

nes del senor Varas, que los profesores de medicina no protestaban
de la fiscalizacion que el Consejo pudiera ejercer sobre la ensefianza,
sino de las inculpaciones que sin fundamento se levantaban contra

ell os,

En seguida se procedio a votar si se prove ian separada 0 conjunta
mente las clase de clfnica de enCermedades mentales i nerviosas; i

como no hubiera la mayorfa requerida para ninguno de los dOB termi

DOS de esta proposicion, se acordo repetir la votaeion en la sesion prd
xima,

Se levaot61a sesion despues de haber anuncrado el senor Rector

que el hines venidero, se nornbrarian las comisiones examioadoras.

VALEN fiN LETELIIi.R

Lu,'s Espejo P.,
Secretario Jeneral,

ANEXOS

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Niirn, 4,818. -Santiago, 22 tie Octubre de 1906. -Vista I. nota que

precede, del Rector de la Universidad, i teniendo presente 10 dispues
to en los item 3,226 i 3.196 del Presupuesto de Instruccion Publica
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en el inciso 2.° del articulo 5.0 del decreta mirnero 4,120 de 24 de
Diciembre de 1903, espedido por el Ministerio de Hacienda, decreto:

1.° Comisi6nase al profesor de psicolojia i pedagojfa, don Guillermo
Mann, para que se traslade a Europa i Estados Unidos i, por el ter·
mino de seis meses, visite los mejores laboratorios de psicolojfa espe
rimental i estudie sus instalaciunes mas recientes.

2.° EI senor Mann debera visitar a 10 menos los siguientes labora
torios: el de Berlin i dos mas de Alemania, el de San Petersburgo, el
de Budat-Pest, el de Zurich, el de Amberes i los de las Universidades
de Clarh, Harvard, Yale, New York i Chicago, en Estados Unidos.

3·° EI senor Mann queda obligado a enviar todos los meses al Rec
tor de la Universidad un informe en que se especifique el itinerario

seguido i los laboratorios visitados durante el mes, i haga una breve
resefia de las observaciones que esas visitas Ie hayan sujerido, espe
cialmente en cuanto a los iitiles e instrumentos de esperimentacion,
que esten en uso con mayor exito en las investigaciones psicol6jicas,
i en cuanto a los nuevos metodos 0 procedimientos orijinales que si·

gan los investigadores.
4.° A su regreso al pais i dentro de un plazo que no exceda de un

afio, el senor Mann debera preseniar al mismo funcionario una me

moria detail ada sobre el resultado de todos los estudios practicados,
laque sera publicada en los ANAL!!S DE LA UNIVERSIDAD.

En esa memoria el senor Mann propondra la forma en que deba

organizarse el laboratorio de psicolojia esperimental del Instituto Pe

dagojico i las adquisiciones e instalaciones que convenga hacer para
habilitarlo,

5.0 La Tesoreria Fiscal de Santiago entregara de una sola vez a

profesor Mann la cantidad de cinco mil pesos ($ 5,000) a fin de que
con ella atienda a los gastos que Ie demande su estadfa en Europa i
Estados Unidos.

6.° Se autoriza al Rector de la Universidad para que, a medida que
las necesidades del servicio 10 requieran, jire contra la misma Tesore
rfa por la suma de veinte mil pesos ($ 20,000) a fin de que nague los

gastos en que incurra para instalar un laboratorio de psicolojla esperi
mental, anexo i la clase de pedagojia del Institute Pedag6jico.

Rindase cuenta documentada de la inversion de esta suma.

Impiitese la cantidad de cinco mil peso'> ($ 5,000) al item 3,226 del
presupuesto de Instruccion Piiblica, i la de veinte mil pesos ($ 20,000)
al ftem 3,196 del mismo presupuesto.



SEstON DE 5 Dt NOVIEMBRE D.I!I 1906 151

Nom.4,799·-Santiago, 19 de Oetubre de 1906.-Vista la pro
puesta que precede, decreto:

N6mbrase para que desempefie el cargo de Pro-secretario de I. Uni
versidad, vacante por renuncia de la persona que 10 servia, al oficial
del Consejo de Instruccion Publica don Arturo San Cristobal, quien
sera reemplazado por don Jorje Cristi,

Santiago, Noviembre de 1906.-Honorable Consejo:

Desde el dia en que el infrascrito se hizo cargo del Rect orado de I.

Universidad, empezd a practicar jestiones con el prop6sito de instituir

en Chile los estudios i algunos observatorios de sismolojfa.
En un pais que es de continuo ajitado por reeios temblores i que

tiene zonas, como las de Atacama, donde ellos se repiten dia a dia, se

impone como satisfaccion de una necesidad vital el estudio sistemati

co de estos fen6menos.
Aun cuando actualmente no se les puede predecir, no careceria de

interes el averiguar sus causas i suo; efectos para ver modo de garanti
zar en 10 posihle la vida de los habitantes del territorio nacionaI.

EI Honorable Consejo sabe, sin duda, que en las principales nacio

nes de Europa, aun en algunas donde los ternblores son rarfsimos, Ia

ciencia de la sisrnolojla ha venido adquiriendo en los iiltimos anos ra·

pido i considerable desenvolvirniento, merced a la institucion de su es

tudio i de su ensefianra,

Sabe tambien el honorable Consejo que los estudios sismol6jicos
son poderosamente ausiliados en el Japon por mas de 900 observato

rios de sismolojla que hai establecidos en las numerosas islas i pobla
ciones de aquel fioreciente Imperio.

Por regla jeneral, estos estudios se instituyen primeramente con un

fin especulanvo, cual es el de averiguar las causas de los temblores ide

terminar si ellos son efeetos de la electricidad, 0 del calor, 0 de Ia

atraccion universal, 0 de fuerzas meramente mecanicas; pero en se

gundo lugar se estudian tambien estes fen6menos con fines practices,
para averiguar si sera posihle llegar a predecirlos i para determinar sus

efectos i .la rnanera mejor de neutralizarlos por medio de una arquitec
tura adecuada. Particularrnente, en el Jap ..," se ha puesto rnui eo ela-
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ro que esos efectos vartan segun sea la clase del temblor, la naturaleza
del suelo, la cercania 0 lej lO1.l del mar etc. No ocasionan unos mis
mos efectos en todas partes los temblores horizontales i los' verticales i

los lonjitudinales i los circulares, etc. Por 10 mismo, las condiciones de
solidez de los edificios se tienen que tijar en atencion a la clase de los
temblores que en cada rejion 0 zona predoininan.

Movido por el deseo de instaurar tan importantes estudios en la Re

publica, he hecho escribir a altos funcionarios del Japon para pregun
tarles en que condiciones se podrian coutratar dos 0 tees sismologos
que vinieran '1 establecer sendus observatories de sismolojia en San

tiago, en Copiap6 i en Tacna; observatories que por su propio interes
nacerian relacionados con los de aquel Imperio, en forma de poder
cambiarse reciprocamente sus respectivas observaciones. Creo que para
fines del corriente ano 0 para principios del entrante, recibire los da
tos solicitados.

Eotre tanto, para adelantar la instauracion de estos estudios i estos

institutes, se podria aprovechar a mi juicio la ofecta de servicios que
hace un reputado sisrnologo frances, munsieur F. de Montessus de Ba·

llore, ex-alumno de la Escueta Poluecruca de Francia i oticial superior
de artillerfa, se ha dedicado de anus atras con perseverante empeno al
estudio de los temblores. Fuera de otros trabajos, a 51.: pluma se deben
Les Relatian« sismico·ge{/logiques de la mediterranie (I904). L'a,t.tk
com/ruin: dans 1($ pays a tremblements deterre (I904). Les 1nmblemenls
de terre, Liarairie Armand Colin I906 etc. Las obras del conde de
Montessus son citadas por todos los autores i profesores que se dedi
can al estudio i adelantamiento de la sismolojla,

Pues bien, este eminente sismologo, que conoce el castellano i que
con propositos cientificos ha visitado los paises de Centro-America,
ofrece a1 Gobierno de Chile por la carta adjunta dirijida al senor

Obrecht, sus servicios durante tres 0 cuatro afios con el triple objeto
de instituir la ensefianza de la sismclojia, instalar algunos observatorios
sismolojicos i abrir un curso de arquitectura i resistencia de materiales
con ap1icacion especial a los paises ajitados por los temblores.

Creo, honorable Consejo, que por mui angustiosa que la situacion
del Erario sea, no se debe perder la propicia ocasion que se ofrece
para iostituir en Chile, en condiciones sobre manera favorables, estu

dios de tan vital importancia. Dados los propositcs cienttficos que al
senor de Montessus Ie mueveo, me parece gut: se dana por satis{echo
con una rernuneracion que Ie perrnitiera Ilevar una vida decorosa,
siernpre que a la vel se Ie dotara del material necesario para dar una
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ensetranea esperimental i para instituir el servicio de observaciones sis

mol6jicas.
De 105 datos que he recojido, se puede inferit que un sism6graro

de primer 6rden para el ohservatorio central importa al rededor de

18,000 marcos; que para instalar en correspondencia con �ste otros

dos observatories, por ejemplo en los liceos de Copiap6 i de Tacna,
bastaria por ahora adquirir dos 0 tres sism6grafus mas de valor de

2,seo a 3,000 marcos cada uno; i que fuera de estos instrumentos, seria
menester adquirir algunos otros para completar las instalaciones, En

una palabra, se puede calcular en $ 60,000 la suma de las cantidades

que hahria que invertir en el primer afio para remunerar los servicios

del sefior de Montessus de Ballore i para instalar tres observatorios.
En merito de estas eonsideraciones, el infrascrito tiene la honra de

proponer al Honorable Consejo los siguientes acuerdos:

1.0 Que con arreglo al artfculo 24 inciso t.O de la lei de 9 de Enero

de 1819, se sirva inforrnar al Supremo Gobierno acerca de la conve

niencia que habria en insutuir en nuestra Universldad la ensefianza de
la sisrnolojlaj

2.0 Que con arreglo :\1 artfculo 9.° incise 10 de la misma lei. prd-.
ponga la contratacion para dar ensefianza i la de 18 arquitectura reque
rida por los ternblores a monsieur F. de Montessus de Ballore; i

3.0 Que pida al Supremo Gobierno se sirva consul tar en los presu

puestos de 1907 para remunerar al senor Montessus i para instalar

unos tres observatories sismol6jicos un Item de $ 60,000.-Valtn/in
Letelier,

Santiago, a 2 de Noviembre de 1906.-Honorable Consejo.
EI Cuerpo de Profesores de la Facultad de Leyes i Ciencias Politi

cas ha confeccionado en sus sesiones del 19 i 26 de Octubre i del 2 del

presente el proyecto de reglamento de exarnenes que se trascrihe mas

adelante, i ha acordado sorneterlo a la aprohacion del Honorable Con

se]o para que esta corporacion, si 10 tiene a bien, se sirva recahar la

del Presidente de la Republica.
Segun se hizo presente en la discusion de este proyecto, la reforma

en el contenida dista mucho de ser una novedad entre nosotros. EI

sistema de Ius exarnenes de promocion funciona, en efecto, con buen

resultado desde hace murhos anos, en los curses de rnatematicas i

de medicina,
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Los senores profesores han creido, por tanto, que, considerada eo

jeneral, aquella reforma, sera acreedora a la aprobacion del Honorable
Consejo. No habria motivo para que el Curso de Leyes i Cieocias Po
liticas no Ie fuese permitido ponerse al nivel de las otras secciones uni

versitanas, eo su empeno por el progreso de los estudios,
Considerado el proyecto en sus detalles, creen tam bien lcs mismo

senores que, bajo una forma sencilla i compendiosa se han contemplado
i resuelto convenientemente las drstintas situaciones en que se encuen

tran colocados: los estudiantes de los cursos del Estado, los de los esta

blecimientosparticulares, los que hacen sus estudios privadamente, pero
con el prop6sito de obtener los grados universitarios, i, por ultimo

aquellos que no deseando someterse el sistema de la promocion qui
sieren rendir uno 0 mas examenes sueltos para fines especiales.

En este proyecto se ha igualado la situacion de los estudiantes de los
establecimientos nacionales con los de los establecimientos particulares
a fin, -intitil es decirlo-de evitar protestas i reclamaciones basadas
en privilejios inequitativos; i se ha proveido tambien a la indispensable
mayor severidad de las pruebas que deben exijirse a aquellos estudian ..

Ie. que no asisten a curso i que de hecho concepnian inoficiosa la en

sen.anza de la catedra.
En suma, el Cuerpo de Profesores de Leyes i Ciencias Politicas

estima que la aceptacion de la reforma propuesta importaria un grande
adelanto para la Facultad

EI proyecto es el siguiente:

PROYRCTO DE REGLAMENTO DE EXAMENES Of!: LA FACCLTAD DE I.EYES

I CU,.NCIAS poL{ 1'ICAS

ARTfcULO PRIMER.). Los aspirantes a los grades de la Facultad de

Leyes i Ciencias Pollticas, deberan rendir al tin de cada afio escolar
un examen de: promocion que versara sobre todos los ramos obligato
rios comprendidos en el curso respectivo, en conforrnidad al plan
de estudios.

ART. 2.° Para recibir estos examenes se les exijiran certificados:
a) De haber sido aprobados en el exdrnen de promocion correspon

diente al curso inmediatamente anterior, a menos que se trate de es

tudiantes de primer afro, a quienes solo se exijira el titulo de hachiller
en la Facultad de Filosofla i Humanidades;
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") De haber asistido con puntualidad a las clases del afio que cur

san, sin perjuicio de la facultad que cada profesor tiene para no pre.
sentar a examen a los que no juzgue suficienternente preparados.

Los que estudien privadamente i los no presentados a que se refiere
el inciso anterior, podran rendir examen de promocion sin otro requi
sito que el indicado en la letra a de este articulo.

ART. 3.° Las comisiones examinadoras se compondran de los pro
fesores ordinarios i estraordinarios correspondientes a cada afro del

curso; deberan funcionar a 10 menos con un profesor de cada una de

las asignaturas comprendidas en el examen, i seran presididas por
el profesor titular mas antiguo de cada comision.

ART. 4.° Cada examinando sera interrogado sucesivamente, i en

un solo acto, acerca de cada uno de los ramos sobre que versa la

prueba.
ART. 5.0 La duracion del examen de cada ramo sera de quince mi

nutos para los alumnos de establecimientos pdblicos i particulares, s

de media hora para los indicados en el inciso final del articulo 2.°

ART. 6.° La calificacion del examen de promocion la hara cada exa

minador por medio de puntos, desde cero hasta diez.

EI examinando se considerara aprobado cuando el mimero total de

puntos obtenidos, dividido por el de los examinadores, de a 10 menos

por cuociente seis.
ART. 7.° Los alumnos de establecimientos particulates de ense

fianza i los comprendidos en el inciso final del articulo 2.° rendiran

rus examenes ante las comisiones especiales nornbradas por el Couse

[o de Instruccion Publica.
Los establecirnientos particulares podran designar un delegado que

presencie las referidas pruebas.
ART. 8.0 Cualquiera podra rendir examenes particulares de los ra

mos comprendidos en el curso de leyes sin sujecion al 6rden estable

cido en el plan de estudios, pero estas pruebas no serviran para optar
a grados universitarios.

Estos examenes se rendiran ante las comisiones especiales a que se

refiere el articulo anterior.

ARTfcULO FINAL. Este reglamento rejira un afio despues de su apro

bacion por el Presidente de la Republica, I cornenzara a aplicarse por

primera vez solo a los que cursen primer afio de leyes.
Los que huhieren principiado sus estudios antes de estar en vigor

el presente reglamLDto, c;eguirin rindiendo sus pruebas particulares
con arreglo a las disposiciunes actuales,
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Lo que tengo la honra de decir al honocable Consejo para au cono

elmiento i fines indlcados.

VALENT'" LRTI!:LlEJ.
Ricardo Cabieses,

Secretario de la Facuhad Leyes
i Ciencias PoUticas.

Seai021 40 12 40 Noviembro 40 100$

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin

Letelier, i asistieron los senores ccnsejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui,
Toro, Torres, Varas, i el Secretario Jeneral que suscribe.

Se leya i fue aprobada el acta de la sesion de 5 del que rije.
En seguida se di6 cuenta:

a) De dos decretos del Ministerio de Instruccion Publica.
Por el primero se retiene a don Luis Schmidt el empleo de profesor

de Administracion del curso de Arquitectura, mientras este inhabili
tado para desempenarlo, en conformidad a 10 dispuesto en la lei mi
mero 1,839 de 13 de Febrero ultimo, sohre reorganizacion de 109 Mi.
nisterios.

Por el segundo se nombra a don Fedenco Johow, profesor de la

asignatura de Botanica en la Escuela de Medicina,
Se mand6 archivarlos.

b) De una comunicacion de la Facultad de Teolojia, en que noticia
al Consejo que ha elejido Miemhro Acadernico de ella, en reemplazo
de don Guillermo Juan Carter, al prebendado doil Manuel Antonio
Roman.

Se acord6 enviarle el diploma correspondiente.
c) De la siguiente nomina, presentada por el senor Rector, para

proveer el rectorado suplente del Liceo de Aplicacion, mientras el ti·
tular permanece ausente del pais:

Don Rodolfo Lenz,
" Alberto Beutell,
" Guillermo Ziegler,
" LUis Torres Pinto,
" Jose Miguel Besoain.

Se acord6 tenerla presente.
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El Consejo nombr6 las siguientes comisiones examinadoras que
deben funcionar en Santiago:

INSTRUCCION SUPERIOR

Filosofia del Derecho

Prnpiela"ios.-Don J. Guillermo Guerra,
II Samuel A. Lillo,
II Rafael Luis Diaz Lira,

Suplmles. -" Francisco Araya Bennet,
" Jerman Munita,

Derecho Romano

P,opiela,ios.-Don J. Olegario Carvajal,
" Martin Prats Bello,
" Ruperta Alamos,

Suplenles. -" Eujenio Renjifo,
" Jerman Munita.

Derecho Civil 1.0, 2.0 i 3 .... ano.

P,opiela,ios.- Don Alejandro LIra,
" Paulino Alfonso.
" Rodolfo Emizuriz M..

Supien/fl. -" Rafael Canas O'Ryan,
" Alberto Romero H.

Bistoria Jenera) del ))erecbo

P"opit/a1'los.- D ,,) J. Eduardo Fabres,
II Carlos Silva Cotapos,

TOMO CXIX
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Don Baldomero Grossi,
S1I;le,,'es. -" Luis Campino,

" Emeterio Arratia.

Eeonomia Politlea

ProJielarios.-Don Francisco E. Noguera,
" Armando Quezada A"
" Roberto Espinosa,

S"lle,,'es. -" Pedro Luis Gonzalez,
" Oscar Davila.

Dereeho Internaelonal

P'oJr"elarios.-Don Juan Guillermo Guerra,
" Vicente Echeverria L.,
" Luis Orrego Luco,

S1I11e"'Is. -" Julio Philippi,
" Alfredo Santa Cruz

Dereeho Penal

P,o;I"elarios.-Don Galvarino Gallardo,
" Alfredo Bonilla R.,
" Gabriel Palma Rogers

.5u;lel1"s, " Jorje Salas B6rquez,
" Tomas Vicul'la.

Dereeho CODstituelonal

P,olitlarios.-Don Alcibfades Roldan,
" Miguel Varas Velasquez,
" Carlos Estevez G.,

.511plenles. "Ruperto Alamos,
II: carlos A. Novoa.
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Del'echo Comer('lal

p,.opitla,ios.-Don Luis Barcelo,
" Ezequiel Fernandez H.,
" Manuel F6ster R.,

Sup/tnlts. -" Osvaldo Marin,
II Hector Arancibia Law.

Propltla,.;os.- Don Miguel L. Valdes,
" Carlos Risopatron,
" Manuel A. Maira,

Sup/enles. -" F. Bafiados Espinosa.
" Federico Frias Collao.

Derecho Administrativo

Prop;tla,.ios.- Don Rafael L. Diaz Lira.
" Toblas del Rio.
" Francisco Araya B.,

Slip/tnits. -" Carlos Sanchez Cruz.
II Juan Esteban Montero.

Derecbo de :nina.

Profnetarios.i-- Don Alejandro Lira,
" JO!i6 A. Alfonso,
" Pedro Luis Gonzalez,

Slib/tIlles. - " Alfredo Santa Cruz,
II Diego Perez de Arce
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Bedicina Legal

P,opitla"os.-Don Tomas A. Ramirez,
" Arturo San Cristobal,
" Oscar Davila,

Supknles. -" Arturo Fernandez Pradel,.
" Enrique Barboza.

Derecbo Agrieola

P,opi'elarios.-Don Luis Navarrete Lopez,
" Jo�6 A. Alfonso,
" Tobias del Rio,'

Sup/enles. - " Pedro Luis Gonzalez,
" Carlos Sanchez Cruz.

INSTRUCCION SECUNDARIA

(SISTEMA ANTIGUO)

Historia Antigoa, Griega i Romana

P,opieta,ios.-Don Ezequiel Fernandez H.,
" Luis Galdames,
" Gustavo Silva Campos,

Sup/enler. - " Enrique O'Ryan,
II Luis A. Santander.

Hidoria de la Edad Media, Moderna
i Contenlporanea

P,opiela,ior.-Don Julio Montebruno,
" Alejandro Fuenzalida,
" Enrique Barrenechea

Sup/enter. - " Luis Perez,
" P. P. Alvarez.
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Aritmetiea

P�opiela�ios.--Don Guillermo Grove,
" Mardoqueo Yanez,
II Evaristo Molina.

Sup/mles. - " Manuel Arancibia,
II Arturo Pardo Correa.

Los demas ramOM de :Uatematieas

Propietarias. - Don Aug usto Tafelmacher,
" Carlos Olavarrieta,
" Julio Lazo,

Suplmles. - " Francisco Mardones,
" Marcial Casas Cordero.

Fisiea, Quimiea y Cosmografia

Propietarios>«Don Francisco Mac-Mahon,
II Guillermo Ziegler,
" Aurelio Letelier,

Suplentes. - " Carlos Silva F.,
" Ventura Piedrabuena,

Jeografia }'il!iica e «idoria Natural

P,opielarios.-Don OUo Burger,
" Luis Torres Pinto,
" Jose Pinochet Le-Brun,

Sup/entes. - " Francisco Lara
" Jose Ducci,

Gramatica Ca!dellana i Latin

PTopieiarios.-Don Enrique Nercasseau i Moran,
" Leonidas Banderas Le-Brun
" Florencio Goijardo,

Luis Zllfliga,
Almanzor Ureta C.

Suplen/es. - "

"
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Ltteratul·a i FiloMofia

P,opiela,iDs.-Don Miguel Luis Amunategui R.
" Arcadio Ducoing,
" Jorje Erraeurlz Tagle,

Suplenles. - " Alejandro Parra M"
" Julio Vicuna Cifuentes .

.t'ranee.

P,opielarios.-Don Antonio Dlez,
" Raimondo Drouhaut,
" Daniel Fredes Molina,

.suplenles. - " Carlos Montebruno,
" Alberto Reye,

P,opiela,;os.-Don Carlos Cornish,
" Ernesto Coutts,
r Santiago A. Herrera

Suplenles. - " Daniel Fredes Molina
" Abraham Joseph.

A.leman

P,o�iela"ios.-Don Federico Hanssen,
" Pablo Fiirstemberg,
" Jerman Wieghardt,

Suplenles. - " Enrique Everding,
" Godofredo Schmelzer.
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INSTRUCCION SECUNDARIA

(SISTEMA CONCENTRICO)

Castellano

P,optela,,·os.- Don Santiago Fuentes,
" Samuel A. Lillo,
II Luis Zuniga,

Supunles. - II David C. Briceno,
II Manuel Guzman Maturana.

France.

P,opiela,-;os.-Don Rodolfo Lenz,
" Antonio Dlez,
II Maximiano Flores,

Sup/enles. - " Daniel Fredes Molina
" Alberto Reye,

Ingle.

P,opida"os.- Don Rodolfo Lenz,
II Carlos Cornish,

Dona Mercedes Montt,
Sup/tnles. - Don Santiago Herrera,

" Guillermo B. Calbert.

Aleman

La misma comision de Sistema Antiguo

Bidoria i Jeografia

F�ojiela,ios.-Don Julio Montebruno,
II Alejandro Fuenzalida,
" Luis Perez,

SuplenllS. - " Enrique Barrenechea,
Dona Julia Alvarez G.
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ltIatematiea.

Propietarias. - Dun Augusto Tafelmacher,
" Francisco Prosch Ie,
" Carlos Olavarrieta.]

Suplenles. - " Francisco Mardones,
" Luis Gostling.

eienela. Fieleas i Natoralee

P,optelan·os.-Don Federico Johow,
" Roman Bonn,
" Luis Torres Pinto,

Supknles. -Dona Eva Quezada Acharan,
Don Ventura Piedrabuena •

...·il!Jlea i qoimica (pal'a eI4.n, 5.0 i 6.° an••)

P,opielarios.-Don Francisco Mac-Mahon,
" Guillermo Ziegler,
" Aurelio Letelier,

Su/Jlenles. "Carlos Silva P.,
" Jose Ducci,

SUPLENTES JENERALES

Don Rafael H. Morales,
" Tomas Gatica Martinez,
" Ulises Vergara,
" Zenen Herrera del Villar,

Dona Julia Alvarez G.,
" Amanda Pinto de Labarca

Don Luis A. Silva,
" Gaston Laclote, }" Francisco Zapata L. para frances

EI Cornejo consider6 las diversas solicitudes de colejios particula
res para que las comisiones examinadoras se trasladen a desempefiar
sus funciones a las casas de esos establecilllientos, i acord6:
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1.° Perrnitir que dichas comisiones reciban solo los exarnenes co

rrespondientes a los tres prirneros anos de bumanidades, en los cole

jios denominados: San Ignacio, Sagrados Corazones, San Pedro No

lasco, Instituto de Humanidades, Institute Moderno, Liceo Aleman

Liceo Isabel Le-Brun de Pmochet, Liceo Americano, Liceo La Ilus

tracion, Santa Teresa i Liceo de mfi rs mimero 5, que funcionan en

Santiago; i

2.° Comisionar a los senores consejeros Concha Castillo i Salas La

yaqui, para que informen si el Liceo Pedagojico es merecedor a que
las comisiones universitarias se trasladen a ese liceo con el fin de reci
bir los exarnenes de sus alumnos.

EI senor Letelier manifesto, en seguida, que dos rectores de liceos

deseaban permutar sus puestos; que las causas que los determinaban
a tomar esta resolucion eran puramente personales; pero que el, antes
de proceder, deseaba conocer la opinion del Consejo sobre el particu
lar.

Con este motivo se suscit6 un debate en que tomaron parte varios

senores consejeros, i como no se produjiera acuerdo, se determin6 de

jar pendiente su consideracion.
Como en la sesion anterior habia quedado por resolverse la propo

sicion del Cuerpo de Profesores de la Facultad de Medicina i Farma·

cia para que la clfnica de enfermedades nerviosas i mentales sea sec

vida por dos profesores, se procedi6 a votar i resultando empate de

votos se dej6 la resolucion para una sesion pr6xima.
Antes de levantar la sesion, i previo el informe favorable del senor

Decano del Rio, se accedi6 a una solicitud de dOD Otto Fhiele, far

maceiitico graduado en Alemania, para que se Ie reciban las pruebas
finales para obtener igual titulo en nuestra Universidad.

Se levant6 la sesion,

VALENTIN LETELJF:R.

Luis Espf1o,
Secretario Jeneral-
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ANEXO.

DOCUMl!N10' LEIDOS EN LA SESION.

Num. 4,915.-Santiago, 18 de Noviembre de 1906.
Mientras el profesor de Administracion del cursu de Arquitectura

de la Universidad i Jefe de Seccion del Ministerio de Industria i
Ohras Piiblicas, don Luis Schmidt, esre inhahilitado para desempefiar
el primero de esos empleos, en conforrnidad a 10 dispuesto en la lei
mim. 1,839, de r 3 de Febrero ultimo, retendra la propiedad de su

puesto de profesor de Adrninisnacion.

Num, 4,862.-Santiago, 27 de Octubre de 1906.
N6mbrase a don Federico Johow, propuesto en primer lugar de I.

terna respectiva, para que sirva ell propiedad la asignatura de botanica
de la Escuela de Medicina.

Facultad de Teolojia.·· Santiago, 6 de Noviemhre de 1906.
La Facultad de Teolojia, en sesion de 4 de los corrientes, eliji6 por

votacion secreta al senor Prehendado don Manuel Antonio Roman
para reemplazar como miembro de la Facultad, al IItmo. senor don
Guillermo Juan Carter, fallecido iiltimameute. La eleccion se hizo por
cinco votos que obtuvo el senor Roman contra tres que se dieron al
senor Presbftero don Jose Maria Caro,

Tengo el honor de ponerlo en conocimiento de US. para que US. se

sirva ordenar que se estienda al elejido el correspondiente diploma.
Dios guarde a US. - Ji/buto FumztJlida G.

eosion do 19 40 Noviombro do 1906

Fue presidida par el senor Rector de la Universidad don Valentin
Letelier, i asistieron los senores conscjeros Arnunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, Fuenzalida, Salas Lavaqui, Torres, Varas i el Secre
tario J eneral que suscribe, El senor Decano del Rio mand6 recado de
no poder concurrir a la sesion.

Pre vias las for malidades reglamentana, i el jurarnento de estilo, el
senor Rector confiri6 los tltulos i grados que se indican:

De Mtdico Cirujano .

a don Manuel Moreno Neira.
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De Injeniero Civil.

a don Alvaro Orrego Barros,

De Farmactul;co.

a dona Marina Acevedo Vega, i

a don Alejandro Canon Artigas.

D, Lianaado til la Facultad de Medicilltl ; Farmacia,

a don Arturo Gunther Ulrich,
" Luis Herrera Rojas,
" Ramon Herrera Varas,
" Manuel F. Vargas Barreda, i

" Julio E. Vi11alon Diaz.

De Lianaado en la /tatultad de Leyes i Ciendas Palltica)

a don Arturo Donoso Bascufian,
" Jenaro Gajardo Martinez, i

., Julio Villarroel Mora.

De Bachiller en la mism« Fatultati.

a don Arturo Burgos Burgos.

De BQchille, ell Humanidades.

a don Humberto Donoso Gana, I

" Nemecio Vasquez Cisternas.

EI mismo grado en la Fatullad de Ciendas Fisicas i Malemdticas.

a don Abel Cardenas Vargas,
" Moises Contreras Macaya,
" Felix Federico Corona Toledo,
" Juan Nicolas Diu Alvarez; i

I Ramon Jimenez Villairan.
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Se leyo i fue aprobada e' acta de la sesion de 12 del que rije.
En seguida se did cuenta:

a) De dos decretos del Ministerio de Instruccion Publica.
Par el primero se nombra a don Francisco Zambrano para que

desempefte en propiedad el rectorado del Liceo de Copiapd,
EI segundo, designa para igual cargo en el Liceo de Los Anjeles, a

don Ruperto Banderas.

b) De dos informes mandados por los Rectores de los Liceos de

Concepcion i Cauquenes, ace rca del Institute Moderno de Talcahuano
i Concepcion i del Lir eo de Nifias de Cauquenes; establecimientos

que pidieron del Consejo elnombramiento de comisiones examinade
ras para sus alum nos.

En vista de estos informes, se denego el permiso solicitado.

c) De las siguientes nominas presentadas por el senor Rector:

I.a Para proveer la asignatura de matemaricas, con veinte horas se

manales de clase, en el Liceo de Temuco:

Don Jose Santos Erazo,
u Manuel E. Aguilera,
" Nicanor Reinoso,
II Froilan Marillan,
II Francisco Barrientos.

2.a Para proveer 1a asignatura de castellano, con diez horas semana

es de clase, en el Liceo de Rengo:

Don Joaquin Ahumada G.,
II Braulio Alarcon Roman,
II Manuel Alarcon B" i
II Rafael Canales.

Se acordd tenerlas presente.
d) De una solicitud de don Francisco W. Proschle i don Mardo

queo Yanez, en que presentan al Conscjo para que les fije la gratifica
cion que merezean, las obras de que son auto res, tituladas «Aritmetica»

II Jeometria intuitiva»,
Se acordo pasarla en informe a la Facultad de Humanidades.
e) De diversas comunicaciont:s de los Rectores de los Liceos de

Temuco, Sautiagu, Sail Ftrnando I Manuel Barros Borgono, en que
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manifiestan las causas que motivaron las inasistencias de algunos pro
fesores acerca de las cuales el senor Rector les habia pedido in
orme.

f) De un proyecto de reglamentode exarnenesescritospara los ramos

de leyes, presentado por el senor Rector.
Se acord6 dejar pendiente su consideracion,

Despues se forme la siguiente terna para proveer el rectorado su

plente del Liceo de Aplicacion, mientras el propietario perrnanece au

sente del pais:

Don Rodolfo Lenz,
" Alberto Beutell, j

., Guillermo Ziegler.

El Consejo celebro los siguientes acuerdos:

1.° Autorizar al senor Rector para que pague unas cuentas a la Im

prenta Barcelona, relativas a trabajos de encuaderoacion de las obras

de don Jose Victorino Lastarria.

2.° Que si el senor Rector, 10 cree conveniente, conceda a don Ma

nuel Antonio Alvarez una sala en la Universidad, a fin de que pueda
dar una conferencia sobre la ensefianza de la Aritmetica,

3.° Dirijir una comunicacion al Supremo Gobierno, pidiendo que

por cl presente afio se prorrogue en el Liceo de Quillota, hasta el IS
de Enero proximo, el funcionamiento de las clases; i que perrnita en el

mismo establecimiento, que los examenes se verifiquen entre el 16 i el

22 del mes indicado.

4.° Proveer en propiedad a propuesta en terna del Cuerpo de Pro

esores de la Facultad de Matem:iticas, la clase de Jeometria descrip
tiva del curso de injenieros.

5.0 Admitir al sorteo de cedula para el Bachillerato en Leyes a

don Ramon Gaete, en atencion al informe verbal del senor Decano

Varas.
EI Conse]o nombr6 las siguientes comisiones examinadoras para los

colejios particulares de las ciudades que se espresan:
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COPIAP6•

. Historia i Jeograffa.

Propttla,;os:-Don Remijio Rojas,
" Jose M. Grove,
" Ricardo Kaufhold,

Sup/mles: -" Eduardo Aberil,
" Luis Toro Loren.

Ciencias Natnrales.

Propielarios:-Don Anfbal Cobo,
" Carlos Cereceda,
" Juan Langenstein,

Sup/mles: -" Erasmo Castro,
" Demetrio Cernes.

IIatematicas.

Propietarias: - Don Ignacio Rojas,
" Bernardo Yanez,
" Reinaldo Pilk,

Sup/mfes: -" Samuel Flores,
" Juan Caravantes.

Castellano.

P,opi'elarios:-Don Hernan Vallejos,
" Anjel Guerra,
" Demetrio Gomez,

SujJlmles: "Fabriciano Morales,
" Enrique Taulis.

Idiomas.

P,opzetari'os: Don Carlos Mac-Halle,
" R6mulo J. Pefia,
" Santiago Janse n,

SUP/mles: "Teodoro Frondemann,
" Hilarion Mardones.
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VALPARAISO.

DiverMOf!l ram08 de Hil!ltorla.

Propietariosi-« Don Federico Schneider,
" Jose M. L. de Guevara,
" Carlos Rudolph,

Sup/nztu: -" Daniel L6pez,
" Gorgonio Barrera.

(.ramotiea, Litel'ntnra i Filof!lofia.

Propiela,ios.-Don Casimiro Necochea,
" Leonardo Eliz,
" Gorgonio Barrera

Sup/mles: -" Carlos Vicencio,
" J. M. L. de Guevara.

FraD{'el!!l e IngleR.

Propielarios:-Don Ernesto Bottger,
" Walterio Stockins,
" Luis Berger,

5t1p/entes: -Dona Margarita Young,
Don Roberto Krautmacher

191atematicafil.

Propida,ios:-Don Carlos Wargny,
" Manuel Gonzalez,
" Pedro Larrafiaga,

Sup/entes: - " Gustavo Wt:idmann
" Ernesto Bottger.

CieneiaM Fil'lic.·aM i Naturale•.

P,opidarios:-Uon Gustavo Weidmann.
" Rafael Campusano,
" Carlos Wargny,

SuplmllS: " Roberto Krautmacher
" Eduardo Feuereisen.
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TALCA.

CasteDano.

P,opitla,ios:-Don Alejandro Venegas,
I, J. Agustin Urbina,
" Ismael Espina,

Sup/tntes: - II Pedro M. Perez,
" Darlo Castro.

111atemAtl�a••

P,opiela,ios:- Don Carlos leaza,
II Manuel Yanez,
II Baudilio Herrera,

SUj/entes: - " Roberto Rojas,
" Anfbal Fuenzalida.

m.torla I Jeografia.

P,opiela,ios:-Don Enrique Molina,
" Domingo Maturana,
" Heraclio Meza,

Snplenles: - " Guillermo Donoso Grez,
" Alberto Horll,

FranC!elll, Inale8 i Aleman.

P,opiela,ios:-Don Darfo Castro,
" Jorje Le-Bert,
" Ignacio Herrera,

Suplentes: - II Alberto H orl],
II P. Jara Salas.

Cienel•• Natllrah.·s, :t'j",iea i QUimiea.

P,opitla,ioJ:- Don Agustin Garcia,
II Francisco L. Mendez,
" Marcos A. Villarroel

Su(Jlenles: - II Justo Alvarez,
" Carloll Correa.
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CHILLAN

Call1icllano, Litl'ratnra i FilolJofia.

Fropidarios:-Don Lorenzo Carvacho,
" Manuel J. Ortiz,
" Sotero Mardones,

Suplen/es: - " Aurelio Castaneda,
" Te6filo Marquez.

Idiomas'Vivos.

P,opielarios:-Don Enrique Sepulveda,
" Raimundo Lemaltre
" Julio Auge,

Suplmles: - " Francisco J. Briones
II Alfredo Reichert.

Matematieafl.

P,opiela,ios:- Don Jerardo Ordenes,
" Daniel Riveros,
" Igradil Navarrete,

Suplmlls: - " Gregorio Ca mpos,
" Maximiliano Palma.

Ciencias Fisicas i Katnralell.

P,opietarios:-Don Adrian Soto,
" Roberto Leuschner,
" Rafael Duenas,

Suplenles: - " Francisco J. Merino,
" Manuel Ojeda.

Jlistoria i Jeograffa.

P'(Ipidarior:-Don Morses Gonzalez: Robles,
II Manuel J. Ortiz,
" MaximiJiano Palma,

II

Domingo Quintana,
David Torres,

Supientes: - "

TOMO exIX
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CONCEPCION.

. Castellano, Literatura i Lojiea.

Propula"ios: - Don Abraham Melo Pefia,
" Alfredo Larenas,
" Roberto Elgueta,

Suplenles: - " Bernardino Abarzua,
" Nemesio Basso.

Frances.

P"op;ela�ins:-Doo Arturo Contreras,
" Juan Maouel Sandoval
" Hervert Stevenson,

Sup/enles: - " Littre Quiroga,
" Ricardo de la Concha.

Aleman e Ingle!!!.

P"opiela"ios:-Don Teodoro Loos,
" Benjamin Oyarzun,
" Guillermo Hobson,

.sup/mles: - " Maximiliano Fraissioet,
" Reinaldo Ide.

Matematicalil, Contabilidad i Cosmo&,rafta.

P,opitla,ios:-Don Ricardo Fritis,
" Ismael Letelier,
" Arturo Pardo Correa,

Suplentes: - " Clodomiro Acuna,
" Alberto Coddou.

Uit>nt�J"1!I I<'i.d('"", I 'XaturalellJ.

P,opitla,ios:-Don Marcial Espinosa,
" Carlos Reed,
" Anfbal Pincheira,

Sup/min: - " Luis A. Fernandez,
" Juan Guillermo Henriquez.
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Distoria i Jeoa:rafia.

P,opielar;os:-Don Pedro N. Cruz,
II Fernando Salamanca,
II Juan J. Veloso,

Sup/mles: - II Vfctor V. Robles,
II Francisco D. Silva.

VALDIVIA.

Propietarios:-Don Darfo Cavada,
II Jose ��. Munoz H.,
II Cesareo Icarte,

Sup/enus: - II Carlos Barrientos,
II Anibal Gonzalez.

IdionU1S.

P,opidari(Js:-Don Eberardo Balke,
" H. Balde,
II Pedro Leon Palacios,

II

Victor Molina,
Reinaldo Harnecker.

Sup/mtes: II

Jlatematicas.

Fropi"elarios:-Don H. Balde,
" Patricio Aguayo,
II Victor Soto,

.sup/mles: - " Ludovico Barros,
" Temfstocles Molina,

Ciellciatoi Xatnl'ales.

Propidolios.-Don Luis Bianchi Tupper
" Emilio Gunther,
" Anibal (;I)nzilcz.
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Suplentes: -Don Carlos Benner,
It Juan Antonio Alvarado.

Jeografia e Ilistoria.

Pro/,iela,,'os:-IJon Antonio H. Cordova,
" Carlos A. Bennett,
II Luis A. Gonzalez,

Suplmles: - II Manuel Manzanos,
II Carlos Barrientos.

Estas comisiones examinadoras recibiran s610 las pruebas corres

pondientes a los tres primeros afios de humanidades en los colejios
denominados: II Liceo Aleman», de Copiap6; «Sagrados Corazonesn, de
Valparaiso; «Instituto para Senoritas .. , de la misma ciudad; »Sernina,
rio del Sagrado Corazon» i «Colejio Americano .. , de Chillan; «Insti
tuto Moderno», de Talea; "Santa Filornena» i «Liceo Eloisa Urrutia»,
de Concepcion i «Escuela Alemana .. , de Valdivia.
EI senor Rector manifesto, en seguida, que algunos directores de

colejios particulares Ie habian pedido, que en las comisiones examina

doras, se diera VOl a los profesores del ramo cuyo examen rinden los

alumnos, no para que examinen propiamente, sino para que impongan
ala eomision aeerea de lasmaterias tratadas en c1ase, de la estension
dada a la ensefianza, del comportamiento de los alumnos, etc.

Considera, el senor Rector, que talvez habria conveniencia en esta

blecer este derecho.

EI senor Decano Varas, cree que tal medida es innecesaria, ya que
la comision examinadora esta en el deber de procurarse estos datos
cada vez que 10 crea conveniente. Por el contrario, estima que el esta
blecimiento de un derecho semejante, daria ocasion a que se produ
jieran numerosos couflictos.
A indicacion del senor Decano de Materndticas, se acord6 s610

recomendar a las comisiones exarninadoras el cumplimiento de la me

dida propuesta por el senor Rector.
Por ultimo, en atencion al informe verbal de los senores consejeros

Salas Lavaqui i Concha Castillo, se acord6 no enviar comisiones exa·

minadoras al Liceo Pedag6jieo.
Se levant6 la sesion,

VALENTIN LETELIER.
Lu i s Espein V.

Secretario Teneral,
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ANEXO

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA l>ESIUN

«Niirn. _�,8oJ.-Santiago, 24 de Octubre de 1906.-N6mbra�e a don

Ruperto Banderas Le- Brun, para qUI! desernpefie en propiedad el

cargo de Rector del Liceo de Los Anjeles, que se encuentra vacante

par renuncia de la persona que 10 servia».

«Ntim. 4,800. -Santiagll, 24 de Ociubre de 1906.-N6mhra�e a don
Francisco Zambrano para que desempcfie ell propiedad el cargo de
Rector del Licea de Copiapd, que se enruentra vacante por falleci
miento de la persona qut: 10 servia".

«Niim. 71.-QUlllota, 12 de Noviernln e de 1906.-Tengo el honor

i el agrada de comumcar a Ud, flue con fecha de hoi este Liceo ha

abierto de nuevo sus clases, Funcionan el curso Preparatorio, el de

Humanidades j el de Comercio..

Esperando que en poco tiempo mas el Supremo Gohierno arbitrara

los recursos para efectuar las reparaciones completas i a firme que,

segun informe i presupuesto de un injeniero de la Direccion de Obras

Priblicas, necesita la casa del colejiu, esta Rectoria ha procedido a

hacer los arreglos i trabajos provu-ior ah.s indispensables para la segu
ridad j aseo del edificio.

Se ha colocado un cierro de madera en vez de la muralla divisoria

del fondo, destruida por el u-rrernoto, i se han habilitado las salas me

nos danadas, con el proposito de que los alumnos vuelvan sin temor

al establecimiento i aprovechen 10 que resta del ano escolar.

Las salas que por sus considerables deterioros 0 por el mucho des

plome de sus murallas ofrecen algun peligr», M:: han dejado cerradas i

no se ocuparan hasta que sea posihle recnnstruirlas.

Convendria prolong ir las clases hasta el '5 de Enero proximo, a fin

de que cad a maestro (danrlo tamhien, <;i e� precise, una que otra clase

estraordmana en 103 dias i horas lihres] alcance a tratar la materia

exijible en su ramo antes de: 103 exameues: estos podrian venficarse

entre el 16 i el 22 del rmsmu rues.
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] ,O'i profesores i demas ernpleados del Liceo, como el infrascrito, se

encuentran anirnados del mejor espiritu i del mayor cntusiasmo para
tr ,h .j H, dispuestos a no oruitir sacrificros con el objetc de que los
educandos recuperen el iiemp i invo'uu.ariamente perdido. - Dios

guarde a Ud. -Sant/�IKo Esm!i 0"

'Santiago, 19 de Nociembre de 1906.

Honorable Consejo:

1)(' largos anos atras se han venido representando los vi
r-ios tiel sistema de pruehas que se encuentra establecido en

lit Escuela de Dererho.
Sill hiperbole se puede afirmar que de todos los sistemas

ndoptubles para aprcciar In suma rk «onocimientos que un

«.lncnndo se ha asiruilarlo, el 111:1:' imperfecto es el de los
(�::;l) nC'IlE'S ornles i sucesi vos de ra mos particulares que rije
ell uquol estnblecimiouto.

L(_'� ex.uneues succsivos (10 1';1'11OS particulures fomentan
las irregularidades de b a,;i:-;lelH'in eseolur, porque permiten
al cstudiaute desertar de 1:1" nul.is d.uulole tiempo para ad

quirir a tines de uno, ('II hrr-vos elias, una preparacion preci
pit.idn e inmatura en qn� tiour- mucha mas parte la memoria
{_JIH' In intelijencia.

Estus pructicas viciosas <if' los estudiantes, que entorpecen
tod;l buena ensenanzn, Ron p,'1'<tVCII1Cllte secuudadas por el
(';ll"'l('tf·j' oral de lOR CX"II11E'IlP". Tudo exiunen que sa toma
«r.ilmcut« ernpiczu de ordiu.uio por preguntas jenerales i

j: I'I)Si,�'II(' ('OJ1 prczu u tus I" II" kill ares (1 ue van dcsccndlcndo a

(ldall(',,; Ilia,.; i mas iuinuciosos, dotullcs que el examinando
II;' cstudiarlo de urernorin, en los ultimos dias i que inevita
hlemente sn olvid.ur a 1(,,, pot:os moses.

�isl('llla::; que dau orijr-n a semejantes practicas no son re
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comendables porque terjiversan el tin de las pruebas escola

res. Los examenes escolares no ticnen por objeto averiguar
basta donde llega Ia elasticidad de lit memoria i por eonsi

guiente, no deben versar sobre minuciosidades que el exami
nando no conoce de ordinario sino merced al ejereieio de es

ta faeultad. EI objeto capital de los examenes es determinar
si el educando ha 0 no adquirido el grado de desenvolvi
miento intelectual que se requiere para avanzar en la carre

ra de los estudios; i para este objeto nada vale que los exa

minandos hayan aprendido de memoria una gran eopia de
hechos particulares, Lo que importa son las nociones jenera
Ies, nociones que forman (>1 criterio, que desarrollan la inte

lijeneia, que constituyen Itt ilustraeion del hombre i que
euando han sido bien aprendidas nunea se olvidan. EI exa
men debe dirijirse, por eonsiguiente, al objeto de averiguar
cual es la suma de esus nociones [enerales que el educando
se ba asimilado P11 el curso (,lIt('I'O del aI10 escolar,

En sentir [eneral de los pedagogos, el mejor modo de con

seguir este ohjeto en los estahk-ciuiientos de instrueeion su

perior es suprimir los (�X.lIlWIH'� unuales i conferir a IOI� pro
Iesores la tacultad de desiguur, PII vista de la asistencia i

aprovechamiento de todo ('I MIO, «uales de :::IU8 alumnos eR

ten preparados para avauzur r-n let CUITt'ra. Con arreglo a

este pnrecer, los E'stalllpcilllipntos de Instrucclon superior de

todas las graudes Universidurles 110 imponen mas examenes

que los de g-radoH i descouoven en absolute la practica de los

examenes de ramus partk-ulares i auu lu de los exiimeues de

promoeion.
Desgrar-iadmnente debemos reconocer que en Chile ni Itt

opinion [eneral <l(� nuestros ('(ltH'1l('ionbta8 esta bien dispues
ta para realizar l'l'formct'l tun rndivales, IIi SOil ellas posibles
bajo de un rejimen !<'gal CPIP prl'st'l'ih(' las pruehas anuales.

Creo, pOl' otra parte, '1111' lIlit�ntl'a" iiupere un rvjimen que

Irnpone a Itt Tulversidad Nar-iouul lit ohlig-al'ioll tIt' conferir

grades It asplraurvs quP Ht' J)l't'l.lH1':t1l Iuera de sus aulas, In

supresion dr- las pruvhas auuale .... (wa .... iouaria inmediatarnen

te el efr-r-to de r('bajal' I.. cult uru n.u-ionul, daudo lihertad



180 BOLETIN DE INSTRUCCION PUBLIOA.

facilidades a los establecimientos menos serios para que
apuesten entre si, con perjuicio de la ensenanza superior, a

cual prepara graduandos mas precipitadamente.
Movido por el deseo de mejorar nuestro sistema de prue

bas en cuanto el rejimen vijente 10 permite, el cuerpo de

profesores de 1a Escuela de Derecho aeaba de elevar al Ho
norable Consejo, con fecha � del presente mes, un proyecto
de reglamento quo establece los examenes orales de promo
cion. A juicio del infrascrito, el sistema propuesto aventaja
al sistema vijente en cuanto evita la preparacion precipita
da, imponiendo a los graduandos la obligacion de rendir en

Ull solo acto los examenes de todas las asignaturas de eada
curso anual. Pero al conservar a los examenes el earacter

oral, deja en libertad a los examinadores de descender a de
talles nimios que por un lado fomentarian mas aun el estu

dio de memoria i par otro, podrian hacer fracasar a Ia tota
lidad de los examinandos.

Debemos, pues, conveneernos de que el examen oral por su

naturaleza no puede dar otros frutos i de que para evitarlos
no hai mas medio que el de ir resueltamente a la adopcion
del examen escrito de promocion, sin perjuieio de comblnar
ambos sistemas para las pruebas de grados. E1 temor que el
examen de promocion suele inspirar, proviene esclusivamen-:
te de que se atribuyen a la prueba escrita los vicios i peli
gros propios de la prueba oral. Como es sabido el examen
escrito consiste en dirijir a los examinandos una pregunta en

cada ramo para que ellos la contesten en seguida por escrito
i sin mas estudio. POl' el hecho de no SCI' mas de una la pre
gunta relativa a cada ramo, ella no se puede dirijir a la ave

riguacion de ningun hecho particular. A ninguna comlsion
examinadora so le ocurririu preguntar en un examen escrito, :

por ejemplo, en que �t110 tue tomada Constantinopla por los I

turcos, 0 que Iecha tiene la lei vijente de municipalidadcs,
etc. La prcgunta unica del ex.uncu escrito tiene que ser :

necesariamente una preguuta jcneral, esto es, un verda-.
dero tema susceptible de un deseuvolvimiento mas P DlCItl0- .

Iato,
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De aqui viene que el examen escrito es mucho mas

fitcil i menos poligroso que el oral para aquellos examinandos

que por Imber asistido con regularidud a sus clases i presta
do atencion a la eusenauza de SU8 maestros, han adquirido
en el curso del a110 nociunes mas 0 menus definidas acerca

de eada uno de los puntos del programa. I por el eontrario,
aquellos graduandos que estudian a solas pueden prepararse
con mas 0 menos Iacilidad, en r-uanto les ayuda la memoria,
para los examenes orales, pero [eneralmeute Iracasan en la

prueba escrita porque con RUS estudios precipitados de ulti
ma hora no alcanzan a asimilarse las nociones [enerales, in

dispensables para desarrollar las preguntas 0 temas de la
misma prueba, EI sistema de los examenes escritos de pro
mocion rinde, pues, desde que empieza a rejir, tres frutos

Inapreciables:
1.0 EI de restrinjir el estudio de memoria en bien del estu

dio raeional;
2.0 El de fomentar Ia asistencia regular de los estudiantes

a SUB clases; i
3.0 EI de evitar easi en absolute las preparaciones preei

pitadas de examcne, a que SOil tau dados aquellos que estu

dian a solas fuora de las aulas.

Hasta ahora no se habia podido adoptar este ventajoso sis

tema en ninguna de las ramus de la ensenanza nacional, tanto

porque pocos tenian noeion clara de su nuturaleza cuanto

porque los eolejius partleulures que huhian de quedar snje
tos a el en virtud de 10 dispuosto pOi' el art, 411f'i de 9 de

Enero de 1�7!l, 10 miraban con descontiunza i recelo. Sin du

da algunu, inspirado pOI' el eonocimiento de SIIS ventujas, el

Consejo hahria podido estuhlecerlo a clencia eierta de que
una vez conoeidos pr •.'tcti('amenlo sus Irutos, �e hubriun de

sarmado todas las rcslsteuvias. l'(�I'O tampovo era dudoso qne

para gurantizar el UW'Il exito de la rclorma conveuiu retar

darla hasta COli tar con la adhesion jeuerul.
Por Iortuua, mediante los hUPJWS oticios de nuestro docto

i respetado colegu i amigo ('1 senor don J ilberto Fueuzalida,
Decauo de la Facultad d« TplIloj�a, lie podido conteccionar
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un proyecto de examenes escrito de promocion que, sin per
[uieio de In seriedad de las pruebas, elimina todos los moti
vos que habian armado let resistencia contra su adopcion.

Segun el articulo -tl de la lei de 9 de Enero de 1879, los exa
menes particulares se deben rendir ante comisiones com

puestas de profesores fiscales, i -siempre que se adoptare el
sistema de pruebas escritas, se rendiran estas ell comun por
los alumnos de colejios particulares i de colejios nacionales-,
pero en tal caso podra formar parte de cada comision el pro
fesor respectivo de cada colejio particular, POI' eauaas de
estas disposiciones, se hallaba que los alumnos de los colejios
particulares quedarian en condicion desventajosa porque ten
drian que rendir SUB pruebas ante comisiones cuyos vocales,
en su gran mayoria, les serian estranos i descouocidos, Sin

poner absolutamente en duda la probidad de los profesores
del Estado, se observaba con aparente razon que en fuerza
de una inclinacion natural, cada uno Iavoreceria a sus pro.
pios alumnos mas que a los estrauos, Se agregaba, por otra

parte, que habituado cada alumno al moJo do interrogar de
su profesor, los examinandos mas distinguidos de los colejios
particulares podrian Iracasar al contostar a las preguntas de
los profesores fiscales,

Para remover estos dOB motives de recelo, se ha estableci
do en el provecto: 1.0 que el ex.unen Rea puramcnte escrito
i verse sobre temas trascritos de lOR programas al pie de la
letra: i 2.0 que las pruebas eseritas se presenten numeradas
en forma que los examinadores no sepan cuales examinan
dos son los autores de elIas sino despues haberlas calificado.
En esta forma, el proyecto ha merecido Itt mas completa
aprobacion de parte de todos los profesores fiscales i particu
lares a quienes he tenido ocasion de consultar.

Por ultimo, de acuerdo igualmente con todos ellos, el in
Irascrito ha querido dar estimulo poderoso al estudio i al
aprovechamicnto i contrarrestar en parte los fallos adversos
que las comiaiones exnrniuadoras die-ten en vista s610 de las
pruebas contra exnminandos que a pesar de contarse entre
los alumnos mas distinguidos del «urso, han fracusado ttl
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rendirlas, Con pstf> doble proposito, se propone que a los
alumnus mas distiuuuidos de euda curse, se den por la comi
sion examinadora husta tres puntos suplementarios con que
euterur el CUCH'iPIl re requerido para la aprobacion,

Ell nrerito de las pl'(>('pliPl1tf>s cunsideraviones, tengo la
houru de propouer <I let lip! iher.u-ion del honorable Consejo
el siguior; te proyecto de

HEr;LAMEX,],O TII� �,). ·bIEN"·� "��('HITO� DE LA. E�UUELA

In: Tlf<:HE('f-l('

AHTkuLO PHDIEIW. Los aspirantes a los �'Tados de la Fa
cultad de Leyes i Cieneius I'oliticus deheran rendir al fin de

cuda aI10 escular, 0 en las otras .,poeus en que Itt autoridad

competente 10 permita, un exauien de promocion que versara

80hl'P todos los ruruos oblignturios eomprendidos en el curso

respective cou urrealo al plan UP estudios.
Aur. :?o Para (lUP los estudiuntes de la Tniversidad N3-

cional puedan rendir estos exumr-nes se requiere:
a I Que IW"1I11 Hido apr; ha;loH ('11 pI «xamen de prornocion

correspondiente al ('UrHO Inmodiutamente anterior; salvo los

del primer uno, a quienes H" t'lI..ijil'.i el titulo de baehiller en

lu Far-ultad de Filosollu i Humnuidndes;
b I (�1lf'" hayan n-sistido con reguluridad a las clases; i

(' I (�1lf' SIIS prutesores los eonr-eptuen sutlcientemente pre

pararlr R pam rendir la pruehn.
AUT, :to Para 1)11(> lOR estudinntes de eolejios particulares

puedun rendir estos f'XIlmI'IlPS Sf' requiere:
a) (lu(> hayan sido aprohados I'll (>1 examen de promocion

correspondion te al r-urso ill 1lIf'( liatanu-n to an terior; salvo los

del primer ano, a quienes t-.t' vxijil'it el titulo de hachiller en

In Fncultud d« Filosofin i Humunidndes;
b, (�1I1' ('I 1'('!'tOI' lip] J'(·S()(·(,tivo «olcjio los haya inscrito en

Ia numinn (111;' lint"� 11;>1 m;>� cI' .Iulio <}p cada auo debe PJ'P
sPllta!' OIl ('oIlSf'jo dc' Iusrrun-inu I'uhliea, r-on arreglo a 10

<lh 1'Ilt·�to pOI' 1'1 articulo :.!�) d.-l r!'�lall}('ntc) ;It' examenes fe

dwdo I'l :.!X <}(' EIlPI'O (h, 1X1"1; i
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c) Que sus protesores los conceptuen sufieientemsnte pre.
parades para rendir la prueba.

ART. 4.0 Los escluidos de la prueba por sus profesores i
los que estudien privadamente podran rendir el examen de

promocion siempre que cumplan el requisito indicado en el
inciso a) del articulo precedente.

ART. f>.o Las comisiones examinadoras se compondran de.
los profesores ordinaries i estraordinarlos correspondientes
a cada curso anual; no podran funcionar sino concurre a 10
monos un profesor de cada una de las asignaturas compren
didas en el ex ..imen i seran presldidas por el profesor titular
mas antiguo de cada comision.

En 108 casos a que se refiere el articulo 41 inciso 3, de la lei
del 9 de Encro de 1879, las comisiones examinadoras seran

integradas por uno de los profesores del colejio particular
que presenta los alumnos.

ART. 6.0 Antes de empezar el examen, se presentara una

nomina de los alumnos mas distinguidos en todos los ramos

del curso respectivo.
Esta nomina podra contener hasta el 2f>0f0 del numero total

de alumnos i sera firmada por todos los profesores del curso

respectivo.
Lo mismo podra hacer cada colcjio particular.
ART. 7.° Los examinandos se presentaran a rendir las prue

bas en grupos formados indistintamente con alumnos de la
Escuela de Leyes icon alumnos eetranos.

Cada grupo no podra constar de mas de diez examinando s

A cada examinando se dara antes de empezar la prueba
un numero de orden,

ART. 8.0 Para tornur el exarnon, se propondran a cada gru
po dos ternas de cadu ramo truscritos literalmente del res

pcctivo program.r; i cadit cxamlnando dcsarrollaru por escrito
a 10 menos un tema de carla ramo.

ART. 9.° Las pruohas sc escribirun en un solo acto dentro
del tcrmino de tres horus, hajo la inmcdlatn vijilancla de un

prof'csor.
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Los examinandos tendran a contlnuacion una hora mag

para poner en limpia sus dlsertaeionea.
En caso de suspension, la prueba se renovara integramen

te can nuevos temas.

ART. to. Terminado el acto cada examinando senalara su

prueba con el numero de ordr-n que le corresponda, ineluira
BU nombre dentro de un clerro i eseribira el mismo numero
en la cubierta.

EI cierro no so abrlra sino cuando se haya ealificado Ia

prueba.
ART. 11. Los examinadores califlcaran 13 prueba de uno

en uno por media de puntos desde eero basta diez,
Se tendra por aprobada la prueba cuando la suma total de

puntas dividida par <,I numero de los examinadores diere por
10 menos E'I cuociente seis.

Cunndo alguno de los examinandos cornprendidos en la no
mina exijida por el artlculo 6.0 obtuviere un cuociente infe
rior a seis, la comision le dura para enteral' este numero

hasta tres puntos suplementarlos.
AuT. 12. A los estudinntes de In Escur-la de Derecho i -a

los de colejios particulnres cuyas pruebas escritas se hayan
[uzgado satistactorlas se daran los respectivos certificados de

promocion.
ART. 13. Los examlnnndos indicndos en el articulo 4.0 cuyas

pruebas escritas se hayan juzgado satisfactorias seran some

tides en seguida a un examen oral que durara por 10 menos

30 minutes.
A los examinandos Indlcados en el articulo 4.0 cuyas prue

bas escrltas i orales se hayan [uzzado satisfaetorias se daran

los respectlvos certlflcados de promocion.
ART. 14. Todo examen que pOl' cualquierrt causa se rinda

Iuera dr- Ia epoca normal, 0 sea, a fines <1('1 ano escolar, corn

prendera una prueha eserita i una prueba oral con arreglo
a 10 prescrito �11 (>1 articulo precedente.

ART. 1[>. Los examinnnrlos quI-' fraeasaren en las pruehas
quo riudieron a fines del a110 eseolur podran rr-novarlas f'11 el

mes de Marzo siguiente. Tambicn podran rendir examenes
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en el mes de Marzo aquellos estudiantes que por enfermedad,
ausencia 0 cualquiera otra causa, no los hubiesen rendido a

fines del ano escolar,
ART. 16. Cualquiera podra rendir examenes particulares

de uno 0 mas ramos de los eomprendidos en el plan de estu.

dios de la Escuela sin sujetarse a orden alguno,
Estos examenes eomprenderan una prueba escrita i una

prueba oral con arreglo a 10 prescrlto en el articulo 12 i no

valdran para optar a los grados de las Facultad de Leyes i
Ciencias Politicas.

ART. 17. Cuando empieee a rejir el presente reglamento
con arreglo a 10 prescrito por el articulo 9 inciso 2.0 de la
lei de 9 de Enero de lH79, sus disposiciones se aplicaran ea

clusivamente a los alumnos del primer ano del curso i a los

que posteriormente iniciaren sus estudios de derecho.

Respecto a los que se hayan atrasado en sus estudios i a

los que pretendan rendir examenes particulares, se reputara
para determinar si les obligan 0 no estas disposiciones, que
pertenecen al curso en que se estudian los ramos sobre los
cuales pretenden rendir pruehas.

VALENTIN LETELIER.

Seaion de 26 de Noviembre de 1906

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, dOD Valentin
Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Toro, To
rres, Varas i el Secreta rio Jeneral que suscribe ,

Previas las formalidades reglarnentarias i el juramento de estilo, el
senor Rector confirio los tltulos i grados que se indican:

De Farmadutico,

a non Marco O. Davison Bascur.

De Bachll/e, en AfalUllliticQs.

a Don Pedro Lira Orrego, i
" Baldomero Palma Vicuna.
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De Liandado In Leyes.

a Don Carlos F. de Castro Ornizar,
II Carlos Contreras Puebla, i
II Lucio A. Villegas Villagran.

Se J.ey6 i fue aprobada el acta de la sesion de 19 de Noviem
bre,

En seguida se di6 cuenta:

1.° De una comunicacion de la Facultad de Leyes i Ciencias PoI£

ticas, en que avisa al Consejo que en sesion celebrada por esa Facul

tad, el 13 de Noviemhre, se acord6 que no era necesaria la reforma
del plan de estudios en el sentido de hacer que la ensefianza del De

recho Procesal se de en tree ano". i que, por 10 tanto, la creacion de

una tercera asignatura de dicho ramo, no tiene objeto algurro;
2.° De una comunicacion del Director del Curso de Leyes de los

Sagrados Corazones, de Valparaiso, en que solicita el nombramiento

de comisiones exarninadoras que se trasladen a ese puerto i reciban,
en el local del curso, los examenes de sus alumnos;

Pide tambien, que estas pruebas no se verifiquen antes del 20 de

Enero.
EI Consejo acordo formar las comisiones examinadoras en una se

sion proxima, i eo cuanto a la fecha de los exarnenes, que ellos se ve

rifiquen en los ultimos dias habiles del ano escolar,

3.0 De una [Iota del Rector del Liceo de IIlapel, en que avisa que
ha recibido la circular enviada por el Consejo, referente a la enseiian

za de la relijion i hace constar, que en el estahlecimiento a su cargo,
se exije el estudio de esta asignatura a tados los alumnos cuyas padres
o apoderados no declaran espresamente que no quieren para sus hijos,
dicha ensefianza,

4.° De un estado que rnanifiesta las inasistencias de los profesores
de la Escuela de Medicina, desde el 19 hasta el 24 de Noviembre in

clusive.

5.0 De una solicitud de: don Jose Dionisio Ibinez, vecino de Co

piap6, en que pide se permita a sus hijas Rosa i Marta, que se incor

poren a las c1ases del Liceo de hombres de aqueUa ciudad.

Se acordo dirijir una nota al Rector del Liceo de Copiap6, indican

dole que si el estima posible la incorporacian, en el Liceo a su cargo I

de las mencionadas alumnas acceda a ella; recomendandole, al mismo
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tiempo, que en tal caso, tome las medidas que crea necesarias para
conservar la disciplina.

.

6.0 De una nota del Cuerpo de Profesores de la Facultad de Medi
cina i Farmacia, en la que se hacen presente . las dificultades con que
tropieza la ensefianza medica, a causa de no existir un hospital c1fnico

dependiente de dicha. Facultad. Solicitan los profesores, la creacion
de un hospital de este caracter, i mientras esto se consigue, enume

rao algunas medidas que podrian salvar, en parte, las actuales dificul
tades.

Se acord6 dejar pendiente IiU consideraclon.
EI Consejo form6, en seguida, las siguientes ternas para proveer en

propiedad las asignaturas que se indican:

.

De Mate1J1alieas, con oeinte koras semanales de dase, en el Lice/)

de Temuco:.

Don ]os� Santos Erazo M.
" Manuel E. Aguilera,
" Nicanor Reinoso,

De Castetkmo, con diez koras semanales de dose, en el Liceo

.de. Renfo:.

Don joaquin Ahumada Galvez,
" Braulio Alarcon Roman,
" Manuel Alarcon B.

EI Consejo se ocup6; despues, en la discusion jeneral del proyeeto·
prcsentado por el senor Rector, sobre examenes escritos de la Escuela
de Derecho.

EI senor Decano Varas. manifest6 que, a su [uicio, no convenia im

plantar esta modificacion en el sistema de examenes; que hace algun
tiempo se hizo un ensayo que di6 malos resultados, pues, juzgando
estas pruebas con alguna severidad, todos los alum nos fracasabao eo

elIas. Por 10 demas, el senor Decano, estima que el actual sistema de

pruebas no es malo, ya que con el se han formado buenos estudiantes
i abogados distinguidos, Por tiltimo, cree que las pruebas escritas ven

drian a suprimir la iinica fiscalizacion que se ejerce sobre el profesor
en el momento del exam en oral; que 10 que debe procurarse, es dar'
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una buena ensefianza, 10 que depende esdusivamente del pro
fesor.

EI senor Rector, cree que por medio de un buen sistema de exame
nes se puede rnejorar la ensefianza, i, que las pruebas escritas, que
versan solo sobre ternas jenerales, impnrnirian, segurarnente, un rum

bo mas adecuado a la ensenanza del derecho; la naturaleza misma del

exarnen, agr�ga el senor Rector, tiene que cambiarse si cambia III en.

sefianza; asi por ejemplo, una ensefianza esperimental no admite los
exarnenes orales.

En Alemania no lie consiente que los alumnos se preparen, como

pasa entre nosotros, antes de ir a ren Iir lin examen; este s610 tiene por I

objeto averigmr el grado de desarrollo intelectual que los alumnos

han adquirido en el curso del ano pnr medro del estudio. E ..tima el

senor Letelier, que rnreutras no se camhie el actual sistema de pruebas,
es imposible impedir que los a'umnos dejen de asistir a sus clases a

mediados de Noviernbre, para dedicarse a la preparacion de sus exa

menes, Esto no es conveniente; se necesita juntar todos los exsmenes

para impedir que los alumnus rindan pruebas de 10 estudiado en los

dltimos dias. Hace presente t .. mbien, que los examenes anuales de

ramos se han abandonado 0 se tiende a abandonarlos en todaa partes,
no s610 para la instruccion superior, sino tambien para la secun

daria. ,

EI senor Decano de Leyes, espresa que no debe confundirse el sis

tema de examenes con la forma de la enseiianza; que en un examen.

oral se pueden harer preguntas jenerales, que si obtienen una buena

respuesta son tambien jenerales i demuestran un gran caudal de CODO

cimientos.

Por 10 que respecta a la asistencia, cree el senor Decano, que el sis

tema de pruebas escritas no la mejorara, que esto depende 5610 del,

profesor, ya que el alumno asiste siempre a la clase cuando c5sta es in

teresante,

A indicacion del sefior Dccano Arnunategui, se comision6 81 Secre

tario ]ent'ral infrascnto, para que en la proxima sesion, presente algu
nos datos sohre las divpoviciones re ativas a sistemas de examenes, que

se encuentran en vijencia en Francia, Alemauia e ltalia.

Se levant6 la sesion,

VALENTIN LETELIER.

Luis Es/Jqo,
Secretario JCDOW.

TOOM cxrx
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ANEXO

nGCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Santiago, 13 de Noviembre de T906.-Honorable Consejos
La Facultad de Leyes i Ciencias PoHticas ha acordado �n sesion de

esta fecha, informar al Consejo de Instruccion Publica que en su con

cepto no es necesaria la reforrna del plan de estudios en el sentido de
bacer que la ensefianza del Derecho Procesal se de en tres afios, ni,
por tanto, la creacion de una tercera asignatura de dicho ramo.

Lo que tengo el honor de decir al Honorable Consejo en cumpli
miento del acuerdo de 8 de Octubre ultimo. - MIGUEL A. VARAS.

Ricardo Cabieses, secretario,

Senor Rector:

EI P. Mateo Crawley Boevey, Director del Curso de Leyes de los

Sagrados Corazones de Valparaiso, a US. espone:
EI Honorable Consejo de Instruccion Publica, en sesion de 30 de

Octubre de 1905. tuvo a bien favorecer al Curso de Leyes que repre
sen to, concediendo a sus alumnos la prerrogativa de rendir sus exame
Des ante las comisiones nombradas especia.mente, i que desempe
fiaron su cometido en la ciudad de Valparaiso i en el local del
Curso,

Motivos poderosos indujeron al Honorable Consejo para hacer esta

concesion al Curso de Leyes de los Sagrados Corazones; i de ellos he
de recordar su s6lida organizacion, garantia de seriedad i estricta dis

ciplina; el plan de estudios en un todo conforme con el de la Univer
sidad Oficial; un cuerpo escojido de profesores i mui principalmente,
las dificultades consiguientes i el crecido gasto que irnponen a los
alumnos de Valparaiso los repetidos viajes a la capital para presentarse
ante las Comisiones de la Universidad, motivos todos que hoi subsis
ten i a los cuaies he de agregar el exito completo obtenido por los
alumnos del Curso en los examenes rendidos tanto en Santiago como

en Valparaiso, los que dejaron plenarnente satisfechos a los senores
miembros de las comisiones nombradas por el Honorable Consejo de
Instruccion Publica.

Por otra parte, el terremoto ocurrido el 16 de Agosto ultimo que
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trajo como consecuencia la perdida de los hogares de muchos alum
nos de este curso; la cesacion de algunos en sus ocupaciones por la

paralizacion de las Cunciones judiciales; i la interrupcion de las elases
del Curso durante mes i medio, son razones poderosas que han de in
tluir en el animo de los senores miembros del Honorable Consejo para
facilitar nuestra tarea i ayudar a los alumnos en el cumplimiento de
sus estudios universitarios.

La necesidad de preparar convenientemente a los alumnos, dispo
niendo asi de tiempo suficiente, me hace tambien solicitar de US. que
los examenes no se verifiquen antes del 20 de Enero pr6ximo, i en este

sentido tengo el honor de insinuarlo respetuosamente a US.
Por tanto a US. ruego se sirva concedernos el mismo privilejio otor

gada con fecba 30 de Octubre de 1905, nombrando comisiones exa

minadoras para el Curso de Leyes de los Sagrados Corazones de Val

paraiso, que desempefiarian sus funciones en esta ciudad, en el local

del Curso de Leyes, 0 en el que US. tenga a bien designar.-Matt'o
Crawley Boeuey, Director de los Sagrados Corazones.

N.O 82.-llIapel, 2I de Noviembre de I906.-Sefior Rector:

He recibido la circular de Ud. fechada el 8 de los corrientes, en la

cual, por acuerdo del Consejo de Instruccion Publica, se sirve reco

mendarme tres medidas referentes ala elase de relijion.
Puedo asegurar a Ud. que en este Liceo se exije el estudio de la re

Iijion a todos los alumnos cuyos padres 0 apoderados no deelaren es,

presamente que no quieren para sus hijos dicha ensefianza; i como una

consecuencia de ello, todos los que asisten a la espresada elase tienen

en sus libretas las notas respectivas, tanto de inasistencias como de
•

conducta i aprovechamiento.
Los alumnos inscritos en la clase de rehjion rinden el examen co

rrespondiente, que se toma como Ills dernas exdrnenes del Liceo,

Me es grato saludar a Ud., como su afmo.-F. Pinochet Le-Brun,

Honorable Consejo de Instruccion Publica:

Jose Dionisio Ibanez, vecino de Copiapo, antiguo maestro de ins

h uccion primaria, hui retirado de est! servicio, padre de numerosa fa

milia, al Honorable Cunsejo espongo: dos de mis hijas. Rosa i Marta
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Ihanez Gaciuia, alumnas del Lice» de Nifias de esta ciudad, desean
efectuar SIIS evtudios de mauera que sus exdrnenes sean validos para

optar al bachillerato e ingresar rlesuues a cursos universitarios,
Como no son validos, para el fill que se proponen mis hijas, los exa

menes que se rinden en este Liceo de Nmas ni hai otro modo de sal

var tal inconveniente, solrcito del Honorable Consejo tenga a bien
permitir que mis espresadas hij IS Rosa i Marta asistan a las clases del
Liceo de Hombres de esta ciudad i en las condiciones que el Hono
rable Consejo 10 estime conveniente.

Me permito harer presente al Honorable Conse]o que existe como

precedente favorable a mi solicitud, el hecho que varias senoritas, hoi
tituladas en farmacia algunas, i orras en medicina, hicieron, sin incon
venientes, sus estudios de humanidad-s en el Liceo de Hombres de
esta ciudad.

Me permito tambien rogar 31 Honorable Consejo se sirva tener pre
sente, al tratar de mi solicit uri, que' rnientras las puertas de los cursos

universitarios esian abiertas para las nlna� que deseen ingresar a ellas,
no se les permite estudiar en los hceos de hombres, iinico procedi
miento a prop6sito en provincias, para que: los examenes de las ninas
sean validos.

Copiap6, 14 de Noviembre de 1906.

los� D. Ibdfles.

Santiago, 26 de noviembre de I906.-Sefior Rector:
En sesiun celebrada por t:I Cuerpo de: Profesores de la Facultad de

Medicina i Farrnacra, el 31 de 0 iubre ultimo, despues de oidas las
razones que los senores profes rp� emitieron sobre las dificultades que
la ensefianza practica de la me.Iirina, presenta aetualmente, orijinadas
sohre todo, por la falta de un h »piral cllnico dependiente de la Fa
cuItad de Medicina, se ar:rHd6 pre-entar al Honorable Consejo un

memorial que resuma las j :,tinnes flue se vienen huciendo, desde hace

tiernpo, con tal fin, i prll(lont. 'us .nedidas que podrian adoptarse
mientras se lleza a obteuer una suuacion definiriva i adecuada ala
buena rnarcha de la ense fianza,

La necesidad del hospital clluico h a sido puesta de manifiesto en'

muchlsimas ocasiones como V,I 1)'; a dernostrarlo teniendo en vista las
aetas de nuestra Facultad.
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EII.O de Abril de 1889, el senor Decano don Jose Joaquin Aguirre,
decia al senor Rector de la Universidad que el hospital de San Vi

cente, a juicio unanime del cuerj 0 rle profe-ores deheria trasformarse,
cuanto antes, en un ho-pual clluico. EI Corwe]o de Instruccion exa

min6 detenidarnente eUd idea i acordo, por uuanimidad, manifestar al

Supremo Guhierno que conce] tu ... ha Illdl"IJen'able para la seriedad
i practira de los estudios medic: s la adopcion de la medida pro

puesta.
En la sesion de 18 de Octubre del anI) indicado, se hizo ver la con

vemencia de que tude II los lUit mbros ducentes tuvieran sala de hos

pital.
EI afio 93, en sesion de 3 de l\Luzq la Facultad insiste nuevamente

sobre el mismo punro i acuerda din] rve, otra vez, al Supremo Go'

bierno, hacien.lole ver la conveni- nr 101 de enrargar un servicio hospita
lario en San Vicente a cada uno de 10; pr..fesores de aquellos ramos de

medicina que requieren la en-efianz i en el hospital como ausiliar de su

mejor aprendizaje, i la necesidad de que se hazan en la administra

cion del referido hospital, las ref Hm.IS indispensables para que se COD

vierta propiamente en un hospital <-Ifllil o,

En Setiembre del misrno afro 93, e Decano Burros Borgoho, hace

presente que, segun los reglamenu s, los alumnos de 3.° j 4.° ano, de

ben hacer una pra. tic a huspitalaria b.ijo Ill. vijilancra de los profesores
de patolojia interna, e-terna i jenera; -rend " por 10 tanto, indispensa
ble que se conceda a dichos profe-o t!S, con tal fin, una s ... la en el hos

pital de San Vicente.
EI afio 96 con motivo del fallecirniento de don Vicente Davila La

rrain, admmistra.lor del ho-piral de S II VIC lite, e.l Decano de la Fa

cultad, don Ventura Carvall i, 011 j ... �t:n"r Muustro del Interior, a

nornbre de esta Corporacion, UII,! e ·tt: ,� ... nota en que le manifiesta

una ves mas, la irnpenosa neccsid.rd, espres.rda en diferentes ocasio

nes, que oblrga iucesai tementv a 1.1 F., u tad a reclamar la direccion

tecnica del hospital de S,IO VII elltt!.

Manifiesta deteni ia neute rada una de lao; raznnes que ohligan a

pedrr que esre hos .ILII sad -suna 10 a I I euvefianz a. Actualrnente los

alurnnos durante su , r.uatro I'fllllt!r�", n,,. de estudios no hun exami

nado dctenid rm cnte un enfei rnn I �t' P L,Lllt.m a Ius c ursos de clinica

sin p ider interpret If Ius �flltl)lIId" q It:: pie-cntan ni relacionarlos con

su causa ni con el org I no ,deet i 1 I. I 1111 ,'I't d . esto por [ue falten los

m edios de dar e .. una ilu-tr.ic OIl tet'H I � III 1.1 It. I.a han rer rbrdo en

los lahuratoncs at lado de dl�t11 gUi JUli. (.lr\lfC;l�ult:�i (.It:IU, estos, bin ser-
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vicio hospitalario, se ven obligados a confiar a otros medicos la direc
cion practica de su ensenanza. Ademas, en esta nota se hace ver que e

hospital cllnico debe tener tanto en su administracion como en la dis
tribucion de sus salas, eleccion de sus medicos i practicantes, estadls

tica, botica, etc.; un caracter especial en armenia con el objeto cien
tifico a que esta destinado.

Podriamos agregar que en el afio 1902 el profesor de Farmacia se

nor Miranda, hizo ver que uno de los mayores defectos en los estudios
de Farmacia, consistia en que los estudiantes se veian obligados a per
manecer la mayor parte del dia en una botica a fin de poder hacer su

practica, no quedandoles tiempo para asistir a sus clases. El profesor
Benavente, propuso para subsanar este defecto, crear en los hospitales,
i desde luego en el hospital cllnico, una farrnacia laica donde los alum
nos pudieran practicar ventajosamente. El senor Decano del Rio, mani
fest6 que creia posible conseguir pronto de la Junt� de Beneficencia I.
creacion de una oficina central de farmacia que, con el tiempo, se haria
estensiva a los hospitales.

La nota a que hacemos alusion agrega todavia, que una parte de las
construcciones del hospital de San Vicente, destinadas a las cHnicas,
han sido hecbas con Iondos del Ministerio de Instruccion Publica; i

que el servicio mismo de este hospital, ha ido gradualmente modifican
dose en el sentido de adaptarlo a las necesidades de la Escuela de Me
dicina. Basta recordar que ya el afio 93, se cre6 un internado medico,
a fin de proporcionar a los alumnos el material practice indispensable
para su aprendizaje i que exije, al mismo tiempo, la direccion tecnica
encomendada a los mismos profesores en dicho establecimiento. Con

cluye la referida nota pidiendo que se asocie al administrador nombra
do por la Junta de Beneficencia, dos miembros de la Facultad de Me
dicina.

EI afio 97 a prop6sito de un proyecto sobre reforma de la Junta de

Beneficencia, presentado por el profesor Cienfuegos (en sesion de 4 de

Noviembre) los profesores Alejandro del Rio i Espejo, propusieron
que el hospital de S. Vicente, el hospital clfnico de mujcres, las ma

ternidades anexas a la escuela de Matronas i al curso de obstetricia i
todos los estableciraientos que en adelante se consagren a la ensefian
za, continuarian bajo la administracion de la Junta de Beneficencia,
pero en sus servicios tecnicos quedarian rejidos por un reglamento es

pecial dictado por el Presidente de la Republica, de acucrdo con la
Facultad de Medicina; sus medicos serian nombrados esclusivamente
entre los profesores que desempefiaran clases de aplicacion en esta Fa-
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cuItad, 0 a falta de ellos i s610 interinamente, entre los profesores es

traordinarios, los jefes de cllnica 0 los ayudantes que fueren medicos
titulados,

A este respecto podriamos agregar la idea propuesta por el pro
fesor Barros Borgofio el afio 90 (sesion de 13 de mayo) de crear una

policllnica donde pudieseu tener cabida los profesores estraordinarios.
En esa misma sesion, a indicacion del profesor Ugarte, se comenz6

el estudio que di6 por resultado la creacion de los jefes de Clioica.
EI senor Decano Carvallo hizo presente, en contestacion al proyecto

de los senores del Rio i Espejo, que estaba de acuerdo con el adminis
trador del hospital de San Vicente para implantar, en dicho estableci

rniento, algunas de estas ideas i que mui pronto quedaria alii organiza
do un laboratorio desunado al servicio de las cllnicas,

Con la creacion de las nuevas especialidades se ha hecho sentir con

mas urjencia la necesidad de dedi car todas las camas del hospital de

San Vicente a los servicios cllnicos, ast como tambien agregar a este

establecimiento una direccion tecnica apropiada.
Esto se ha hecho presente por los senores profesores en casi todas

las sesiones que ha celebrado la Facultad.
EII.O de Mayo de 1903, se dirijl6 una nota al Honorable Consejo

de Instruccion Publica haciendole ver Ia urjente necesidad de que reo

cabase del Supremo Gobierno la anexion del hospital de San Vicente,
como hospital clinico, a la Facultad de Medicina,

EI senor Decano don Roberto del Rio, di6 cuenta en la sesion de 13
de Mayo de dicho ano, que las peticiones de la Facultad habian sido

bien acojidas en cl seno del Consejo i que se habia acordado entablar

jestiones con dicho objeto, nombrandose una comision compuesta del

senor Rector don Osvaldo Renjifo i del Decano, para ponerse de

acuerdo con los miernbros nomhrados por la Junta de Beneficencia

senores don Evaristo Sanchez, don Emiliano Llona i don Callos Lira

a fin de darle forma practica a las ideas propuestas por la FacuItad.

Nada de esto se ha realizado i hoi dia los profesores de cllnica tro

piezan constanternente cun dificultades que provienen de la falta de

direccion tecnica en el hospital.
Mientras se consigue, pue';, tener un hospital cllnico afecto esclusi

vamente a la ensefianza, dirijido por un personal medico adecuado,
servidas sus salas por profesores, encornendada la direccion de su far

macia al profesor del ramo, que tendria bajo su dependencia a estu

diantes que harian alii su practira reglamentaria, mientras tanto, i para

subsanar el estado actual de cosas, el Cuerpo de Profesores solicita en-
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e:arecidamente del Honorable Consej» de Instruccion Publica que jee
tione ante quien corresponda las siguientes mo.hficaciones que, llesai
das 10 mas pronto que fuese posible a la practica, redundarian en pro
vecbo inmediato de la enseiianza.

[.0 Que la administracion del Hospital de San Vicente de Paul corra

a cargo, no 5610 del actual admini-trador, sino tambien del Decano de
la Facultad de Medicina. Este, vijilaria 10 concerniente a la parte tee

nica, es decir, el buen servicio de las clinicas i salas anexas a la ense

Danza. Aquel, tendria bajo su dependencia, todo 10 concerniente a la

parte econ6mica del establecirnienro;
2.° Que tan pronto como vaque el servicio de una sala, sea este en

comendado a uno de los profesores de la Escuela que tenga c1ase

practica, i por el memento, a a 'guno de 10'1 profesores de Clfnica de
enfermedades nerviosas, de oto-rino-laring )Iojli i de patolojla intern a-

Actualmente esta vacante la sala que servia el profesor don Aurelia.
no Oyarzun;

Ademas, siempre que huhiese lug tr en otro hospital, podria trasla:
darse alii, previo su consentimiento, al medico que sirviera una sala en

el hospital de San Vicente, a fin de dar cabida en el a alguno de los pro
Cesores; i

3· ° Pedir al Supremo Gobierno que acelere la construccion de la
maternidad anexa al hospital cllnico, '111(;' vendria a llen ar una necesi
dad para la ensen inza medica e im iortaria un prozreso para la bene
ficencia en jenera!. Esta rnedida se solicita p Ir la Facultad de Medici
na, desde el afio 1900.

Saluda al senor Rector, '1U \tt.) i S. S. -R IIlF.RfO DEL RIO, D.!Ca·
no.-Gregorio Al1llllfdltgui, Secretario,

Sosion do 3 do Dioiombro do 190e

.
Fue presidida por el senor Rector de la Unversidad, don Valentin

Letelier, i asistieron I"s sen')r�<; c >O"j or IS 'Ill l'.areglJi, Concha Cas-..

tillo, del Rio, Espejo J. N., File"" "1,13, S ,',!.'; Lrvaqri, Santa Cruz,
Torres, Varas i el Secretario jeneral que susr r ibe,

Previas las forrnalidades reglamentarias i e' jurarnento requerido, el
sefior Rector confiri6 los tftulos i grados que se indican:
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De Farmadutico,

A don J. Antonio Robert,
" Alberto Seeger,
" Luis Trucco Franzani; i
II Enrique Vasquez Merino.

De Lianaado til Leyes i Cientias Pollticas,

A don Carlos DI'DOSO Bascufian,
" Carlos Edwards Sutil,
II Manuel Lfbano Letelier; i
" Vicente Oportus Medina,

De Baehil/er en la misma };acultail

A don Luis Correa Nunez,
" Ramon Gaete Valdes; i
" Fernando Gandara Pastor.

Se le�6 i fue aprobada el acta de la sesion de 26 de .Noviembre
ultimo.

EI senor Rector manifesto, en seguida, que en el presupuesto de

instruccion publica vijente, se consulta un item para vlaticos de visi

tadores estraordmarios de Ius liceos provinciales designados por el

Consejo; que para desernp. frar esta cormsion se habia fijado en el sefior

don J. Bernardino Q iijada, antigun educaeionista i persona que posee
Ia preparacion nevesana para IIcnar cumpli 1amente este encargo.

El Consejo celebre lo� siguiet tes acuerdos:
1.0 Aprobar eI nornbraruiento del sen Jr Quijada, resolviendo, al

mismo tiernpo, que su visita de inspeccion la practique en los Iiceos

de Concepcion al sur, havta Anrud inclusive;
2.0 Permitir que, por el presente ana, se reciban en la casa en que

funciona el Colejio de los Sagrados Coraz mes de Valparaiso, los exa

menes correspondientes a todo el curso de humanidades, en atencion

a que tanto la Sala rnunn ip d cornu el edifi in del Liceo, lucales en

que deben fum iunar las Co miv.ones ex munadoras nomhradas por e1

Consej«, se ell! uentran en est.nlo rumovo; i travmitir este acuerdo, sin

esperar la apl .baci >II de la presente acta, al Minrvterio de Instruccion

Pliltli,'a J fin de ljllt' UII te UI1 decrcto QUlori�alld()I';
3.0 Oid» el inf .rrne verbal del C;l n lr Decano de Hurnanidades, se

teconocid el titulo de Bachiller en Crencias i Letras otorgado en
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La Paz al senor don Jose Julio Mungufa, autorizandole para que Ie

incorpore como alumno al primer ano de farmacia;
4.0 Se nombraron las siguientes comisiones examinadoras para el

Curso de Leyes del Colejio de los Sagrados Corazones de Valparaiso:

)t'i1080fia del Dereeho.

Don J� Guillermo Guerra,
" Manuel M. Merino; i
" P. :Marcos Kergal.

Eeonomia PoUtiea.

Don Martin Prats,
" Ejidio Poblete; i

" Manuel M. Merino.

Dereello Constitneional.

Don J. Guillermo Guerra,
" Manuel M. Merino; i
" Alfredo Rodriguez Rozas.

Dereello Intel'naeional.

Don J. Guillermo Guerra,
" Vicente Echeverria; i

" Ejidio Poblete E.

Histol'ia Jenel'al del Dereello.

Don Martin Prats,
" Ejidio Poblete; i
" P. Marcos Kergal.

Dereeho ROinano.

Don J. Guillermo Guerra,
" Martin Prats; i
" Manuel M. Merino.

Derecho Chil 1.",2.' i :I .. r aDO.

Don Alfredo BonilJa Rojas,
" Juan de Dios Vergara Salva; i
" Manuel A. Cruz.
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Dere�110 COlnereial.

Don Juan de Dios Vergara Salva,
II Martin Prats; i
II Alfredo Bonilla Rojas.

Del.·eeho Penal i Procesal I.· aiio.

Don Alfredo Bonilla Rojas,
11 Carlos Silva Cotapos; i
" juan J. A. Tapia.

Dereeho Proeesal 2.0 ano.

Don Alfredo Bonilla Rojas,
II Ricardo Escobar Cerda; i
" Roman Guzman.

En seguida, el senor Decano de Teolojia, pidi6 la aprobacion de los

programas para la ensefianza de la relijion en los liceos de la Repd
blica.

Con este motivo, el senor Decano de Humanidades, hizo algunas
observaciones a los referidos programas i manifest6 que, a su juicio,
creia mas conveniente suprimir de la clase de relijion, el estudio de

aquellas cuestiones hist6rico-relijiosas que SOD hechos polfticos que se

prestan para ser apreciados de diferente manera, que apasionan los

animos i que pueden dar orljen a conflictos desagradahles.
EI senor Decano de Matematicas, piensa del mismo modo i estima

que la historia profana 0 politica no debe ensefiarse conjuntamente
can !a historia sagrada,

EI senor consejero Salas Lavaqui, cree que para facilitar el despacho
de este. asunto, seria conveniente pasarlo en informe a una comision

compuesta de dos miembros del Consejo; que para decidir eo esta

cuestion, debe tomarse en cuenta tambien, si la ensefianza relijiosa ha

aumentado can estas materias de historia que se introducen en ella, i

que en tal caso, el se opondria a la aprobacion de los programas, pues

estima que ya hai bastante recarg- en los estudios para introducir nue

vas materias en la ensenanza.

EI senor Decano de Leyes, hace indicacion para que la comision I.

compongan los seiiores Amunategui i Espejo J. N.
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Qued6 asi acordado.

Despues se dio cuenta:

a) De una comunicacion del Rector del Liceo de Angel, por la que
avisa al Consejo que esta vacante la asignatura de historia i jeograffa
con nueve horas semanales de clase.

Se determin6 proveerla en propiedad, abriendo el concurso regia
mentario.

bJ De una peticion de la Directora del Liceo de Nifias de Rengo,
para que se Ie faciliten algunos instrumentos i aparatos del gabinete del
Liceo de Hombres de aquella ciudad, a fin de que las alumnas puedan
estudiar i preparar convenientemente sus examenes.

Se determin6 no acceder a esta peticion.
c) De una solicitud de don Eduardo Robinson, en que presenta, a

a aprobacion universiraria, un testo para la enseiianza del ingles, ti
ulado «The Liceum Reader».

Se paso en informe a la Facultad de Humanidades.

d) De un telegrarna del Rector del Liceo de Valdivia, en que pide
a autorizacion del Consejo para cambiar, en las comisiones exarnina

doras, a los senores don Dario Cavada, don Temistocles Molina i don
Victor Molina, que se han ausentado de esa localidad, por los senores

Josias Paredes, Augusto Brenning i Cesareo Icarte .

.

Se autorizd al Rector del Licea para hacer las modificaciones que
indica en el personal de las cormsiones examinadoras.

A indicacion del senor Decano del Rio, se enrro a considerar Ja
nota enviada por el Cuerpo de Profesores de la Facultad de Medicina
i de que se dio cuenta en la sesion anterior, en q lie se solicita la im

plantacion de algunas medidas para que el hospital de San Vicente se

trasforme en un hospital clfnico dependiente de dich 1 Facultad.
'. EI senor Decano espuso que, junto con los profesores Korner i

Cienfuegos habia conferenciado con el senor Mrnistro del Interior a

fin de obtener se arbitrara algun medio que viniera a deslindar el ser

vicio de la Benefivencia del servicio ciemffico de la Facultad,
EI senor Consejero Santa Cruz [Mmistro del Interior], cree que sin

perjuicio de que se estu-he la rnejor manera para llegar a conseguir
que el hospital de Sm Vicente se convierta en un hospital cllnico,
esto, por el memento, no puede reahzarse; q'Je los profesores de me

dicina, que son los mas preparados para entenJer en estes asuntos,
deben buscar una f6rmula que combm.mdo ambos servicios venga a

salvar las dificultades que hOI se !'resenl:lI1.
EI senor consejero Salas Lavaqui, estirna mui delicada la materia
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de que se trata, i hace indicacion para que se imprima la nota dtlL

Cuerpo de Profesores de la Facultad de Medicina i se distribuyai
entre los senores Consejeros a fin de que puedan estudiar detenida
mente las peticiones que se formulan en ella. I

EI sefior Decano de Medicina, hizo presente que las conclusiones
contenidas en la nota del Cuerpo de Profesores de la Facultad que

preside, eran medidas concretas que tenian solo relacion con el servi
cia de Beneficencia, i que si el Consejo deseaba entrar en largas con

sideraciones sobre elias, pedia se diera por retirada; hizo constat

adem as que la nota se habia envrado al senor Rector de la Universi
dad a fin de obtener que, por su intermedio, se remruese al Mmisteriu

del Interior.

EI sefior Rector espres6 que habia pasado este asunto al Consejo,
porque desde el ana 1889 todas estas peuciones de la Facultad de

Medicina, relacionadas con el servicio de la Beneficencia, se habian
discutido en las sesiones de la Corporacion,

Se aproh6 la indiracion del senor Decano del Rio" para retirar la

nota enviada por los pro(esores de medicina.

En seguida el Secretario jeneral que suscnbe, en cumplimieuto al

encargo que se Ie confi6 en la sesion anterior, di6 lectura a las dispo
siciones sobre examenes que rijen eo Francia e Italia.

EI senor Decano de Humanidades, manifest6 que en el proyecto de
examenes del curso de leyes presentado por el senor Rector, aprobaba
i aun aplaudia la parte esencial, esto es, la introduccioo de los exame

nes de promocion.
A su juicio, este sistema reporta algunas ventajas, puesto que reu

niendo todas las asignaturas que se han cursado en el ana en un solo

acto para rendir el exdmen, 0 a 10 sumo en dos, se evita el estudio

que de una manera precipitada hacen 10'1 alumnos en los ultimo!

meses del ano escolar.

Pur otra parte, espresa el senor Decano, que en estos examenes de

promorion los profesores no pueden entrar en preguntas minuciosas,
sino que estan obligados a dirijir a los alumnos preguntas de caracter

jeneral; para obtener esto, talvez seria conveniente establecer en el re

glamento una disposicion que a�( 10 ordenara.

No cree, por 10 dernas, el O;lnor Decano, que se necesite para acla

rar e1 concepto que se ha (01 made de los refendos examenes, entrar

en detalles de reglarnentacion acerca de la forma en que deben veri

ficarse,
Estima que la segunda parte del proyecto es anti-pedagojica i coo-
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traria a los procedimientos naturales que sigue la intelijencia en 101

trabajos Iiterarios.
Considera que la adopcion esclusiva de pruebas escritas en los ed

menes de promocion no dad la medida aproximada ni de la compe
tencia ni de la preparacion de los j6venes.

Segun las disposiciones que el senor Secretario Jeneral ha leido, con

tirnia el sefior Decano, este sistema iinico de pruebas escritas rio se en

cuentra adoptado ni en Italia, donde rije el mismo sistema de elame
nes orales por ramos vijente en Chile; ni en Francia, donde solo se

rinden, en el curso de leyes, tres 0 cuatro pruebas jenerales, todas ora.

les, con escepcion de una de las tiltimas, escrita, la que se exije para
obtener el grado de licenciado, la cual va siempre acompahada de

pruebas orales; ni en Alemania, donde la tesis escrita que presenta el
estudiante al salir de los cursos universitarios, es un trabajo libre, por
cuanto dispone de todo el tiempo necesario i no se halla obligado a

permanecer, mientras redacta esta memoria, en un lugar determinado.
EI procedimiento de someter anualmente a los estudiantes de leyes,

a un trabajo forzado de redaccion, en una sala determinada, bajo la

vijilancia de un inspector 0 profesor, en cornpanla de otros alumnos

ocupados eo igual tarea, con un plazo fatal de tres 0 cuatro horas, Ie

parece un procedimiento que, con raras escepciones, producira resul..

tados mediocres.
EI senor Decano de Humanidades, se esplica que en los estudios

secundarios haya pruehas escritas; pero no en los estudios superiores.
Se esplica, verbigracia, que para conocer el adelanto alcanzado en el

estudio de un idioma vivo, se dicte a los alumnos algunas (rases en es e

idioma, as! podra saherse si conocen su ortograffa; 0 bien se les dicta
en castellano para que escrihan en el idioma estranjero de que se trata

i asi se puede averiguar si tienen conocimientos de su sintaxis i fOca

bulario.
Del mismo modo, a los alumnos de matematicas se les puede exijir,

en un tiempo corto, la resolucion de un problema determinado; esta

tarea es relativamente ficil para el nino, por cuanto solo tendra que
aplicar reglas fijas a cuestiones ya conocidas.

En cambio, juzga el senor Decano, que la dilucidacion de una cues

tion de derecho, par senciila que se Ie suponga, no puede realizarse en

a forma debida, en presencia de personas estranas, con plazo (a tal i

bajo la inspeccion de un pro(esor.
Cree el mismo senor Decano, que se rnejoraria, sin dud a, el sistema

que contiene el proyecto del senor Rector, si a las pruebas escritas se
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agregara las orales, pero, estas iiltimas estan, por desgracia, esc1uidas
del proyecto.

Por ultimo, el senor Decano, declara que acepta mui gustoso los en
menes de promocion para el curso de leyes, ya que en este curso se

ban hecho modificaciones sustanciales en los estudios, que vendrian a

completarse con la modificacion del actual sistema de examenes que
rije en la Escuela de Derecho,

EI senor Rector, espres6 que, ante todo, no habia que confundir los
examenes anuales con las pruebas de grados; �stas ultimas, a su juicio,
deberian ser orales i ademas exijir la composicion de una memoria es

crita sobre un tema de la eleccion del alumno,
En respuesta a 10 que ha espresado el seiior Decano de Humanida

des, debe manifestar que Ie parece haber notado cierta contradiccion,
ya que el senor Decano comenz6 por condenar las pruebas escritas i

por ultimo espres6 la conveniencia que habria en que los examenes
fneran orales i escritos.

Por 10 demas, la observacion que se ha hecho referente a la difi
cultad con que tropezarian los alumnos para redactar su prueha, esti

ma el senor Rector, que no es fundada, si se considera que los estu

diantes en todas sus clases tienen que tomar apuntes que los ejercitan
en la practica de la redaccion; la carrera misma de abogado, exije
cierta facilidad para redactar; i por ultimo, es natural que en estas prue
bas escritas no se podria pedir ni la misma prolijidad ni el mismo cui

dado que se exije en una memoria sobre un tema Iibre.
En la clasificacion de estas pruebas escritas, los examinadores no

saben quien es el alumno que la ha redactado, en la comision exarni

nadora entraria, ademas, un profesor de colejio particular i se obten

dria asl 1a arrnonla entre la ensefianza oficial i la privada. Estas son

ventajas, mui dignas de considerarse, que presentan las pruebas escri

tas sobre las orales.
Los examenes orales de prornocron, continua el senor Rector, ver

san sobre todos los ramos que se han cursado en el afio, i a su juicio,
Bon mui diffciles porque la tendencia natural del profesor es hacer pre

guntas insignificantes i minuciosas.

Por ultimo, espresa el senor Letelier que, la tendencia dominante

en todos los pedagogos es hacer que las pruebas sean de p.o.nocion i

escritas en los rarnos no esperimentales i, ya que nuestra lei prescribe
los examenes anuales, cree que dentro de esta prescripcion, la reforma

debe ser 10 mas radical posible.
EI senor consejero Concha Castillo, estima que el sistema de prue-
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bas escritas tiene muchas ventajas; que en 10 que se refiere _la, fisca.;
Ii'�aci�n que la comision exarninadora ejerce soore el profesor en I�.:;
examenes orales, no desaparece, como se ha dicho, sino que .queda
subsistente ya que las preguntas del profesor i las respuestas del alura-,
no constan por escrito i pasan a la ccmision que ha de calificar lB.;
prueba. A su juicio, los examenes orales presentan talvez mas dificul-,
tades, puesto que el alumno tiene que contestar inmediatamente a la

p'regunta que se Ie dirije i que jeneralrnente es sobre algun detalle; en

la prueba escrita la pregunta es jeneral i el examinando tiene tres O.

cuatro horas para pensar i redactar su respuesta,
El senor Decano de Teolojla espresa que el ha esperimentado, en el.

Seminario de Santiago, el sistema de pruebas escritas, i puede asegu
rar que da mui buenos resultados; que los alumnos solo lie preocupan.
de desarrollar su tema i que hacen abstraccion, por complete, del vlji-:
lante i de sus companeros,

EI senor Decano del Rio, apoya las ideas emitidas por �I senor Rec-;
tor i cree que seria mui conveniente implaniar este sistema de prue
has escritas en la Facultad de Medicine, formula indicacion en este.
sentido.

Por ser mui avanzada la hora se levant6 1a sesion.

VALENTIN LETELIER

Luis EspeJo,
Secretario jeneraL

ANEXO

llOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Valdivia, :l9 de noviernbre de 1906.-Senor Rector de la Univet-.
sidad.

Por estar ausentes don Dario Cava.la, Temlstocles i Victor Molina,
Rector del Liceo propone en lugar de ell os en comisiones' examinado
ras, senores Josias Paredes, Augusto Brenning, Cesareo Icarte. Esti.
marele su respuesta.-Cuevas.
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Santiago, ).0 de Diciembre de 1906.-Vicente Monge, Rector del

Colejio de los Sagrados Corazones, solicita del honorable Consejo de
Instruccion Publica que reconsidere el acuerdo tornado en una de las
ultima'! sesiones, respecto al local en que deben funcionar las comisio
nes examinadoras del Coleiio de Valparaiso.

En afios anteriores, los alumnos de los tres iiltimos cursos de Hu

manidades rendian los examenes en la Intendencia 0 en el Liceo de
ese puerto: hoi dra estas oficinas piihlicas se encuentran en ruinas, i

cuncionan en locales provisorios, del todo inadecuadus para este efecto.

Par estos ",olivlls pUe al honorable Consejo que todos los exdmenes dee

Curso de Humanidades del Colejio de los Sagrados Corazones de Vat

paraiso se rindan en el mismo estabteamiento>« Vi,mle �Jfl)lIge.

SesiOll delO de Diciombre de 190a

Fue presididn p'lr el sefior Ministro de Instruccion Piihlica, don Os

car Vid, i asr-tieron el sefior R (tor de la Universidad don Valentin

Letelier, loc; sefiores ron .. ejewo; Arnunategui, Ballevterus, Concha Cas

tillo, del Rio, E.,ptjo J. N., Fuen/ahda, S1Iac; Lava jui, Santa Cruz, 1'0-

ro, Torres, Varas i el Set rerario jencral que suscnbe.

Prevras 145 f irrnalidades reglameutanas i el jurarnento requerido, el

senor Rector confirio los rltulns i grados que �e indican:

De ,J/Mi.:o Cirujano.

a don Enrique Gllnz:ile1 HI nriquez, i

" Anjd Santos Parodi Vaccaro,

De Farmaduti 0.

a don Samuel Carvajal Miranda.
TO�Ul I XIX
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De Li'cendado en leytS; Ciendas Poihices,

a don Osvaldo Donoso Bascufian; i
" Hernan Errazuriz Lazcano; i

De Bachiller en la misma Facultad.

a Jon Timoleon Anguita Anguita.

Se leyo i fue aprobada el acta de la sesion de 3 del que rije.
En seguida el senor Decano de Teolojia manifesto que, en la sesion

ultima icon motivo de la aprobacion de los programas de Catecismo
e Historia Sagrada presentados por la Facultad de Teolojia, algunos
senores eonsejeros espresaron la opinion de que los dichos programas
debian pasar en estudio a la Facultad de Humanidades, alegando co

mo razones para ello el que corresponde a esta Facultad todo 10 que se

retiere a las Humanidades, i el que los textos de rnatematicas de la
instruccion secundaria no son revisados por la Facultad de Matemati
cas sino por la de Humanidades.

Como esta opinion es de suyo bastante grave, continuo el mismo
senor Decano, puesto que tiende a poner en manes de la Facultad de
Humanidades 10 que se retiere a la ensefianza de la Relijion, i despoja
ala Faeultad de Teolojfa del tinico campo de accion que actualmente

tiene, Ie ha parecido neeesario hacer un estudio minucioso acerca de
10 que sobre este asunto prescriben las leyes vijentes i la practica mis
rna de las Facultades durante los sesenta i cuatro afios que cuentan de
existencia.

La lei de 19 de Noviemhre de 1842, que di6 a la Universidad de
Chile su forma actual, estableci6 sus cinco Facultades i fij6 a cada una

de elias su esfera de accion.
Ala Facultad de Humanidades confio la direccion de todas las es

cuelas primanas,-direccion que fue suprimida mas tarde-i, ademas,
«el promover el cultivo de los diferentes ramos de filosofla i humanida
des en los instit.utos i colejios nacionales de Chile, i se dard entre estos

ramos una atencion especial ala lengua, literatura nacional, historia
estadistica de Chile". A la Facultad de Teolojfa sei'lalo como obieto
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propio el uprestar una atencion constante al cultivo i ensefianza de las
ciencias eclesiasticas i dedicar un cuidado especial a los trabajos que
se Ie encomendaren por el Supremo Gobierno relativos a este departa
mento,u

�Cuales seran esas ciencias eclesiasticas a las que dehe consagrar la

Facultad una atencion constante? �Deberan entenderse solo los estu

dios superiores de ciencias sagradas 0 tambien deberan comprenderse
en elias los estudios del Catecismo, de la Historia Sagrada i de los

Fundamentos de la Fe, que pertenecen a ensefianza secundaria? La

lei no 10 especifica, pero la practica establecida desde que comenzo a

aplicarse la lei 10 manifiesta de un modo evidente. Tanto el Consejo
Universitario como las Facultades mismas estimaron que todo 10 rela

tivo a esos tres ramos enumerados era de la incumhencia propia i es

Flusiva de la Facultad de Teolojla, A eIJa se Ie pide el examen i la

a probacion de los testos de estudio; a ella se le encarga la redaccion

de los programas; ella determina la ampliacion que debe darse a esos

ramos, las materias que deben abarcar, la rnanera como debe distri

buirse el tiempo que el Consejo, en sus planes I horarios ha sefialado

a ese estudio. Esta es la tarea propia de la Facultad; este su campo de

accion. Espresa el senor Decano que podrla citar innumerables casos,

pero que solo se limitari a sefialar algunos.
EI lode Agosto de 1846, pocos afios despues de establecida la

Universidad, se reunia la Facultad de Teolojia bajo la presidencia del

Rector, don Andres Bello, i en ella se daba lectura a un oticio del

Rector de la Universidad, por el que pedia el "dictamen de la corpo

racion sohre los testos que seria mas conveniente adoptar para la en

sefianza del Catecismo de la Relijion, Historia Sagrada i Fundamentos

de la Fe. EI senor Rector esplano las razones aducidas en Sll oficio i

se nombraron tres comisiones para que propusieren los testos res

pectivos«,
En 6 de Octubre de 1847 la Facultad, presid'da por el Rector,

apruoo un testo para la ensefianza de los Fundamentos de la Fe,

cornpuesto por el senor Garcia, miemhro de la mismo Facultad,

En 7 de Setiembre de 1848 se aprobo, previo informe, el testa de

Historia Sagrada, compuesto por el prebendado don Francisco de

Paula Tafuro, miembro tambien de la Facultad.

En 1 I de Julio de I8bo la Facultad, despues de apn-bar una tradi c.

cion de la VIda de Nuestro Senor jesucristo por Rorhhacher, pedis
'11 Consejo que fuera adoptada en los co'ejios nacionales como testo

de estudio.
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En 18 de Julio de 1862 fueron aprobados por la Facultad dos indi
caciones hechas por el miembro don Federico Errazurlz, la primera
para que lila Facultad de Teolojia recuerde al Consejo Universitario
la aprobacion que ha merecido el testo de Fundamentos de la Fe del
senor Orrego, a fin de que se lIeve a efecto su adopcion como testo de
ensefianza en los colejios nacionales; i la segunda para que se nom

bren dos comisiones para que examinen e informen, In una sobre to

dos los catecismos de que se hace uso para la ensefianza de los rudi

mentos de la doctrina cristiana, i la otra sobre los testos de Historia
Sa nta i Vida de Nuestro Sefior Jesucristo.

En 2{ de Junio de 1863 se leyo en la Facultad una comunicacion
del Rector del Institute Nacional en la que solicitaba la aprobacion
necesaria para adoptar en el estahlecimiento de su cargo el testo de
Historia Sagrada, de Duruy

Estos datos son suficientes para prohar que hasta la lei de 9 de
Enero de 1879 tanto el Consejo Universitario como la Facultad de

Teolojia, aplicaron la lei de 1842 en el sentido de considerar como

materia propia i esclusiva de la dicha Facultad todo 10 relativo a la
enseiianza del Catecismo, de la Historia Sagrada i de los Fundarnen
tos de la Fe. Estas fueron las unicas ciencias eclesiasticas a que pudo
prestar constante atencion segun 10 prescribia la citada lei; fuera de
estas ciencias no hahia otras, como no las hai ahora, puesto que la
Facultad desde entonces aca no ha tenido en la Universidad catedras
de ciencias eclesiavticas superiores,

La ICI de 9 de Enero de 1879 no hizo innovacion alguna en 10 rela
tivo a las Faculra.les de Ll Univcrsi.iad, ni a las materias propias de ca

da una de elias, fuera de col.icar en e: primer lug.ir de orden a la Fa
cultad de Teoiflji'l que o.iupaha el tiltim» Illgar en la lei de 1842 ide
lIamar a la Facultad de Hurnanidades con el nomhre de Facultad de

Fllo,offa, Huruanida.les i Beltas Artes.

Tarnpoco especifico la lei del 79 los ramos que constituyen los
curses de hurn.midarles, IIi �eiial6 cuales de esos ram-is deberian per
tenecer a la Facultad de H urnanida Ies ni cuales a otras Facultades,
pero manifesto de un In'Hio claro qlle no tod.is los ramos de Huma
nidades perteuecen a la Facultad de e ste nornbre cuando en el articu-
1031 di 'puso que IIn() podrian h rccr se alteraciones en 10<; rarnos de
estudio que c.mstituyen el curs» de hllll1.lnidades, sea agreg:lndo 0

suprllfliendo 11110 0 mas rarnos, sino a virtud de acuerd» del Consejo
de Instruccion Ptihlira oyen.lo previnnente a la FaC1t!tad resteclitJa i
con aprohacion del Presidenie de la Rcpiiblica», en don Je no dice
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que se oiga siempre a la Facultad de Humanidades, sino a la Facul
tad respectiva, es decir, a la Facultad a que correspondan los ramos

que se trate de agregar 0 suprimir.
No habiendose hecho, pues, innovacion alguna por la nueva lei,

continu6 en pleno vigor la antigua de 184�, i continuaron las Faculta
des ocupandose como antes en sus respectivas materias.

La de Teolojla sigui6 siempre dedicando atencion preferente a los
testos j programas de sus tres ramos del curso de humanidades. En 23
de Julio de 188" el Decano di6 cuenta de una comunicacion envia
da por el Rector de la Universidad en la que, en nombre del Conse

jo pide la Facultad que redacte Ius programas correspondientes a sus

ramos para que por ellos se rindan los examenes respectivos. Los

puntos relatives a los programa!' i a los testes de estudro ocupan la

mayor parte de las sesiones de la Facultad hasta hoi, que presenta los

nuevos pre .gramas de catecismo i de historra sagrada, compuesto en

conformidad con el sistema vijente de ensefianza i a peucion del rnis

rno Consejo de Instruccion Publica, como consta del acta de la Fa

cuItad de 18 de Octubre de 1903.
Las disposiciones legales citadas, su interpretacion i la practica uni

forme i COli stante del Consejo de Instruccion Publica i de la Facultad

de Teolojla dejan establecido, sin lugar a dud a, que pertenece a la in

cumbencia prol'la i esclusiva de esta ultima, todo 10 que se refiere a la

ensefianza relijiosa del Cateci-mo, la Hrstoria Sagrada i los Fun Jarnen

tos de la Fe, salvo naturalmente los derechos j atrihuciones que en esta

materia, como en todo 10 que se refiere a la instruccion publica, co

rrespunden al Consejo, como encargado de la superintendencia de la

ensenanza costeada por el Esta to, con arreglo al articulo 154 de la

Constitucion.
I no quisiera terrninar esta breve esposicion sin poner de' manifiesto

la razon que tuvo la lei para dejar haj» la direccion de la Facultad de

Teolojia la ensefianza de la relijion en los colejios nacionales. Ella

quiso de e-ta manera garantir la seriedad i la ortodoxia de esa ense

fianza; quiso que la norma de este estudio, sus planes, SllS programas,
sus doctrinas, de suyo tan delicadas, como es cuanto Sl'" requiere a la

fe J a la conciencia, dependieran de una Facultad cuyos miembros ha

cen de las cieur-ias sagrad rs el objeto princip il de sus estudios.

Los miernbr JS de la Facultad de Humanidades seran todo 10 com

petente que se quiera en los ramos de su Facultad, pero no creeria

[nferirles el menor agravio si no los juzgara los mas aptos para apre

ciar la ortodoxia de la doctrina rehjiosa, m las materias que debe con-
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tener, ni la estension i desarrollo que debe alcanzar, ni los demas

puntos que a su ensefianza se refieren.
Por eso no he podido oir sin estrafieza la opinion manifestada por

'yarios senores consejeros para que los programas elaborados, despues
de largo i concienzudo estudio por la Facultad de Teolojla, pasaran a

ser juzgados i modificados por los senores miembros de otra Facultad.
Por eso tambien he querido hacer este estudio i ocupar la atencion
del Consejo, a fin de que se obtengan los fines que la lei tuvo en vista
al sefialar a cada una de las Facultades de la Universidad un campo
propio de accion.

EI senor consejero Espejo don Juan, mamfesto que no se encon

traba en situacion de rebatir las afirmaciones hechas por el senor De
cano de Teolojfa, por cuanto no habia estudiado circunstanciadamente
este asunto; pero deseaba dejar constancia que en la sesion anterior,
el no hahia sostenido las disposiciones legales sino que se habia refe
rido a la costumhre establecida; i a este respecto, hizo presente que,
en los dieziocho afios que como consejero de instruccion, asistia a las
sesiones del Consejo, siempre habia observado que las cuestiones re

lacionadas con la instruccion secun.laria pasaban en informe a la Fa
cultad de Humanidades, 10 que no quiere decir que por esto se escluya
de tomar conocimiento de tales cuestiones, a la Facultad respectiva,

EI senor Decano de Hurnanidades, dijo que la tinica intervencion

indispensable para designar los testes que han de servir en la ense

nama relijiosa, era la que sefialaba el inciso ultimo del articulo 34 de
la lei de 9 de enero de 1879, es decir, la aprobacion del Ordinario
Eclesiastico, Pero que tratandose de los programas para la c1ase de
relijion, nada de particular habria tenido que ellos huhieran pasado a'

la Facultad de Humanidades. Adernas, en los programas ultimamente

presentados, agrega el senor Decano, se ha advertido una ensenanza
nueva i segun 10 dispuesto en el articulo, 7 de la lei del afio 79, e

Consejo tiene completa libertad para pedir informes a cualquiera de
las Facultades; nada de ilegal i estrafio habria sido, pues, una resolu
cion que ordenase pasar tales programas a la Facultad de Humani
dades.

Por ultimo, el senor consejero Ballesteros, recuerda que cuando se

carnbio, en el Curso de Leyes, la ensefianza del Derecho Can6nico por
la de Historia Jeneral del Derecho, fue la Facultad de Leyes i no la de
Teolojfa a quien se oy6 para resolver este cambio, Esto viene a pro
bar que, cuando se trata de estudios que tienen relacion con la Fa
cultad de Teolojia, no es indispensable oir su dictamen.
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En seguida se di6 cuenta:

1.° De un informe de los senores consejeros Amunategui i Espejo
don Juan, referente a los programas para la ensefianza de la Relijion,

Se determin6 dejar pendiente su consideracion.
2.° De una solicitud de don Rodolfo Lens i otra de don Guillermo

Hobson, en que presentan para la aprobacion universitaria, el primero
una gramatica inglesa de que es autor i el segundo un lihro que ha

compuesto para la ensefianza de la partida doble i tenedurla de Iibros.
Amhas pasaron en informe a la Facultad de Humanidades.

3.0 De una peticion de don Manuel Antonio Alvarez para que se

adopte, en la instruccion secundaria como testo de ensefianza, un

opiisculo de que es autor, tftulado "Sistemas Orijir.ales ...

Para determinar en esta peticion, i recordandose que el senor Al

varez habia presentado anteriormente una solicitud pidiendo la apro
basion para la rnisma obra, se acord6 traer los antecedentes que hu

biere sobre el particular.
4.0 De una solicitud de don Anacleto Espinosa B., en que pide se

Ie conceda, para dar una velada hterana, el uso del Salon Central de
la Universidad.

Se denego dicha solicitud,

5.0 De un Memorial del senor don Guillermo Subercaseaux, sobre
la ensefianza de la Economia Polltica en los cursos de Injenieria i

Arquitectura.
Por estar implantada esta clase en los cursos nombrados i funcio

nar correctamente, se mand6 archivar.

El Consejo celebre los siguientes acuerdos:
1.0 Proveer en propiedad la asignatura de Ciencias Ffsicas i Natu

rales, con veinticinco horas semanales de clase, en el Liceo de la Se

rena, abriendo el concurso reglamentario.
2.° Pedrr al Ministerio de Instruccion Publica que, por el presente

afro, i en ateneion a las interrupciones que han sufrido los estudios,
permita que los examenes de los Cursos de Injenierfa i Arquitectura,
se reciba n hasta el .8 de Enero proximo.

Despues se puso en discusion el acuerdo eelebrado por el Cuerpo
de Profesores de la Facultad de Medicina i Farmaeia para que la cla

se de enfermedades nerviosas i mentales sea servida por dos profeso
res, i resulto por oeho votos contra seis, desechado dicho acuerdo;
debiendo en consecuencia, proeederse al nombramiento de un solo

profesor.
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EI Consejo se ocupo despues en la deliheracion del proyecto pre
sentado por el sefior Rector para que los examenes de leyes sean de

, promocion i escritos.

Con este motive se suscito un debate acerca de si fa lei de 22 de
Diciembre de 1893, sobre colacion de grados universitarios, estaba 0

no vijente.
Se resolvio que no correspondia al Consejo entrar en semejante

discusion, i que el Supremo Gobierno era eillamado a hacer las ob
servaciones que creyera oportunas al respecto.

El senor Decano de Leyes continuo, en seguida, en sus observacio
nes al proyecto, e hiz» constar que las pruebas escritas se encontraban
establecidas por la cil'I",slcion del articulo 41 de la lei de 9 de Enero
de 1879, i que m is t.u.le, en el reglamento de examenes del aii.o 1881

tambien se hablaba i se prescrihia la forma i el modo en que debian
verificarse die has pruehas,

EI senor Decano IIa 1116 la atencion al hecho de estar estas pruebas
estahlecidas desde veu.ticinco afios arras I que, sin embargo, nadie
habia pensado en ponerlas en practica; 10 que hace creer que presen
tan mas de algun incor.veniente grave.

Esuma el senor Decano, que los exarnenes escritos 0 son mui sen

cillos, i en tal caso relajan la ensefianza, 0 bien son pruebas estrictas

que, sin duda, hacen fracasar a la casi totalidad de los alumnos. Lo
dificil es poner-e en un justo medio. Estas consideraciones 10 hacen
temer que la ensefianza vaya a relajarse con el sistema de examenes
escritos.

EI senor Rector, replied a las observac:iones hechas por el senor De
cano de Leyes i espreso que, aunque las pruebas escritas se establecian
en la lei del afio 1879 i en el Reglamento del ana 1881, no habia, sin

embargo, ninguna disposicion que mandara ponerlas en practica; a

su juicio, es esta la causa de que los exarnenes escritos no esten en

vijencia.
Enumera, en seguida, el senor Rector, los inconvenientes que pre

sentan los exarnenes anuales de ramos actualmente en vigor, i hace
constar que estimulan los estudios de memoria, que perrniten rendir
examenes a alumnos que no han asistido aclases i que con un estudio
forzado durante diez 0 quince dias, pueden pel fectamente obtener buen
resultado en la prueba; pero que este estudio no les servira, pues, en

poco tiernpo, olvidaran las nociones adquiridas.
Con los examenes escritos concluyen por conpleto tales inconve-
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nientes; los alum nos se venin obligados a asistir aclases, adquiriendo
asl, nociones [enerales que DO olvidaran jarnas.

Con esto se levant6 la sesion.

VALENTIN LETELlER.

Luis Espejo V.,
Secreta rio Jeneral.

ANEXOS

DOCUIIlENT<'S LEIDOS EN LA l)ESION

Honorable Consejo:
Los prograrnas de ensefianza relijiosa qUI:! el senor Decano de Teo

lojia presentd en la ultima sesion, no se ajustan al plan vijente, ya que
corre-ponden a tres afios de preparatoria i tres de hurnanidades, cuando

el curso preparatorio actual solo cuenta dos afios.

En atencion a esta disconformidad juzgamos seria preferible pes

tergar el examen de los programas presentados hasta que el Consejo
termine la drscusion pendiente sobre la retorrna del plan de humani

dades; PUI:!S, aUII cuando ha hahrdo acuerdo para agregar un afio mas

al CUT!>O preparatorio, no se sabe si el Gobierno areptara esta reso

lucion.
Los programas a que nos referirnos, en su mayor estensron correspon

den a los testes de doctrina cristiana i de historia sagrada que el Con

sejo aprob6 hace algunas semanas; pero introducen algunas reformas

de cierta importancia, cual es, el estudio de historia eclesiastica, que
nunca habia figurado en los prograrnas de ensefianza rehjiosa de nues

tros establecimientos de instruccion secundaria,

En cambio, como I:!S sahido, esta rama de la historia ha formado

siempre parte de los prograrnas jenerales de la c1ase de historia i jeo
graafla.

La anterior consideracion basta, en nuestro sentir, para que no se

acepte la reforrna propuesta pin el senor Decano; la cual en buenos

terminus va encaminada a duplii ar la ensefianza de una misma asig
natura. - Domingo AlIlundlegui. - J. N. Espejo.
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La Economla Po/ilica In los p,og,amas de los cursos

de lnienie�ia Civil.

EI senor Rector me ha pedido un informe demostrativo de las venta

jas que reportaria a Ia ensenanza de la Injenieria Civil, la inclusion eo

el programa de sus cursos de la Economla Politica.

Cumplo con especial satisfaccion el deber de cooperar en la noble
tarea que con tanto celo se ha impuesto el senor Rector, de propeoder
por todos los medios posibles al mejoramiento de los servicios de la
ensefianza superior en Chile i fornento del progreso cientlfico en las
aulas universitarias.

Permitaseme ante todo un Iijero recuerdo del objeto de la ciencia eco

n6mica i de su situacion al lado de las demas ciencias. Esto facilitara
la tarea.

Los problemas del6rden econ6mico se refieren capitalmente al hom
bre como sujeto de necesidades en (rente del mundo material, 0 sea de
la naturaleza, fuente de los bienes 0 productos lIamados a satisfacer sus

necesidades, Es el 6rden de la ltarnada riqueza social.
Este 6rden de las riquezas 0 bienes materiales de tan vital trascenden.

cia para las naciones, considerado hajo su aspecto tecnico 0 material
recibe las luces de aquel grupo de ciencias llarnadas naturales 0 mate

riales, que en el campo cientffico puro se Ilaman entre otras, Qu{mica,
Fisica, Botanica, Zoolojfa etc, etc; i en el campo del arte de obrar 0

ciencias practicas se Ilaman entre otras, Agronomfa, Arquitectura, Cons
trucciones Civiles, Qufmica industrial, Metaliirjica etc, etc.

La Economia PoHtica estudia los fen6menos de la disposicion de la
actividad humana tendente a la satisfaccion de las necesidades con los
bienes materiales, hajo el lIamado aspecto economiio social, en su dohle
faz de la p,oduction i la ,epa�/iciu" de los bienes 0 riquezas entre los
miembros del cuerpo social. Por sus lazos con las lIamadas ciencias 50-

ciales 0 morales, como la Psicolojfa, la Moral, el Derecho, la Socio

lojla etc, se acostumbra a clasificarla entre elias. En efecto la Econo
mla Politica considera al hombre i a su actividad no solamente bajo su

aspecto material i ohjetivo, sino como un ser i una actividad de una

naturaleza intelijente, lihre i social, i por tanto mantiene estrechas rela
clones con estas ciencias. Pero a la vez la Econornfa PoHtica se acercs

mucho mas que aquellas ciencias sociales, al campo de los fen6menos
objetivos de la naturaleza 0 sea al campo de las ciencias naturales 0

materiales. La actividad econ6mica dice por una parte relacion al hom-
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bre como sujeto de necesidades i por la otra al mundo material ester

DO como fuente de los bienes 0 riquezas; por 10 tanto, asf como el arhol
toea la tierra COn sus raices i al cielo con su follaje, la considerac ion
de los tencSmenos econ6micos toea por una parte al hombre COD su natu

raleza psicolojica i por la otra al mundo material, a la naturaleza ester

na. Si ala Economfa Polltica se la clasifiea de costumbre entre las cien
cias morales 0 sociales, sin embargo por sus laws con el Mundo mate

rial u objeiivo tiene tantas relaciones con las ciencias naturales 0 mate

riales, que nos esplicamos bien como algunos economistas, como el

ingles Carey, la clasifican en un puesto intermedio entre ambas.
Ahora refiriendome a la importancia practica del objeto de la cien

cia econ6miea, como no me es posible estenderme mas sobre la natu

raleza cientffica de el, me bastard, para el efecto que persigo, recordar

algunas de las cuestiones capitales de �e se ocupa la Economla Po

Iitica, como 10 indican los manuales del ramo i los pfllgramas univer

sitarios. Aparte de las cuestiones de introduccion te6rica-jenerales.
tenemos las relativas a la pohlacion i sus diversos problemas econo

micos, la relativa a los sistemas de organizaeion econ6mico social

bajo sus aspectos de produccion i reparticion de los bienes, las cues

tiones monetarias, las eomerciales, las banearias, las crisis, etc., etc.

La Economfa Politica, como ciencia pura se esfuerza por lIegar 81

mas elevado conocimiento de la naturaleza de estos fendmenos; i co

mo arte de obrar 0 ciencia practica, haee el estudio critico de las di

versas instituciones, las com para unas con otras i propone los medios

que aparecen como mas conducentes a la sarisfaccion de los fines

que se persiguen i teniendo en cuenta las circunstancias que inter

vienen.
EI objeto de la ciencia es, pues, de vital importancia practica i quien

niegue su eficacia para satisfacer este objeto desconoce los positivos
progresos alcanzados hasta la fecha por la Economfa Politica. EI mis

rno Schmoller, profesor de Ja Universidad de Berlin, tan pesimista
respecto a los progresos de la ciencia economics, nos dice con gran
verdad 10 siguiente: IINo es posible pensar que cualquier diletante i

cualquier periodista pueda escribir hoi sobre materias economicas al

igual que un especialista formado en buena escuela. Despues de algu
nas jeneraciones nos hemos acercado mucho al gran fin de entrar en

posesron de un cuerpo siempre creciente de verdades que todos deben

adrnitiru, En la vida practica de los negocios, de los bancos i de las

discusiones sobre polftica econ6mica, estoi cansado de lamentar la

(alta que haec a los hombres intelijentes de la VIda practica unas
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cuantas nociones siquiera del conocimiento mas cientHico de los Ie
nomenos que desfilan entre sus manos

Ahora bien, si esta ;ciencia se ha agregado i COD razon a los progra
mas de los cursos de leyes que forman nuestros juristas (que razon

especial ha podido escluirla del curso de Injenierfa Civil que forma
nuestros injenieros en el ramo mas lato de la profesion? Si ella no

dice relacion directa con la construccion civil, menos aun 10 dice die

rectarnente con la defensa de los intereses en pugna, de acuerdo con

el 6rden del derecho civil; si no se ve que sirva para construir, menos
aun se vera que sirva para ganar pleitos, i, sin embargo, esta bien
en los programas de leyes como deberia estarlo en los de la Injenie
ria CIvil.

En primer lugar es la Economfa Polftica un ramo que completa la
cultura jeneral de un 6rden superior. Pertenece especialmente al, gru
po de los que podriamos lIamar ciencias politicas (como el derecho

publico i el administrativo) que constituyen el bagaie indispensable de
los hombres cultos que en forma mas 0 menos directs intervienen en

la cosa publica. Las formas democraticas de los Gobiernos modernos

exijen una estension especial de esta cultura ya que es con elias tan

estenso el circulo de los ciudadanos lIamados a desernpefiar los pues
tos piiblicos i que en forma mas 0 menos directa intervieuen en la

politica nacional. Cuando se habla del Estado en las funciones eco

n6micas 0 financieras, el injeniero eurnudece para dejar la palabra
al abogado, por que ha sido privrlejio de sus estudios el curso especial
de estas eiencias polftieas. EI vacio es, sin embargo, facil de lIenar;
asf como el eurso de Injenierfa tiene al ramo de administracion.pdbli
ca en el eual recibe nociones de Derecho Publico i del Administrativo,
sobre todo del relative a las funciones administrativas relacionadas a

su profesion, como ser la de ferrocarriles, carreteras, aguas, etc., etc.,
as! tambien, i con solo un curso de tres horas semanales podda reci
bir las nociones de Economla Politica.

Aparte de aquellas razones de cultura jeneral, hai otras especiales
que recomiendan al injeniero el familiarizarse mas de cerca en cues

tiones econ6micas; son muchas las ocasiones en que este profesional
puede aprovechar convenientemente este ramo especial de cultura.
Los grandes problemas de las construcciones civiles envuelven a me

nudo interesantes aspectos econ6micos i el injeniero familiarizado con
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este 6rden de cuestiones discurrira mejor sobre las soluciones mas

convenientes bajo los diversos aspectos econ6micos que pueden pre
sentarse. La t�cnica da al injeniero sus soluciones, el criterio econ6-
mico es el que 10 ilumina para elejir con acierto cual de estas solucio
Des debe adoptar. Sea, por ejemplo, en el 6rden de los ferrocarriles, la

eleccion del trazado, la trocha, las pendientes i demas normas de cons

truccion, debe ser resuelta en la mayor parte de los casos pur conside
raciones de 6rden econ6mico 0 financiero, atendiendo al monto del

capital de construccion, a los costos de esplotacion i al trafico proba
ble 0 sea a los rendirnientos 0 entradas que pueden dar, etc. Los altos

funcionarios de la Direccion de Obras Piiblicas deben ser hombres

que postc"an ademas de los conocimientos de un orden meramente tee

nico, una cultura econ6mica suficiente para la solucion acertada de las

cuestiones que se les presenten.
Las cuestiones monetarias, por ejemplo las fluctuaciones de valor

de la moneda, las operaciones de camhio, los hancos, las crisis, etc.,

constituyen materias mui relacionadas con los trabajos de la injenierfa
como 10 estan a los negocios en jeneral, i no dehen ser ignorados por
el injeniero que hace presupuestos, que calcula resultados 0 rendi

mientos futuros a sus empresas, que recomienda trahajos, etc., etc. Es

verdad que la induccion practica que realizan los hombres de trahajo
con las obvervaciones ° esperiencias que les dejan los negocros que
desfilan ante ellos, va forrnando una verdadera cultura econornira de

un orden practico, pero con el estudio cientlfico de 1:1'> cuestiones

economicas ahorrarian algunos afios para adquirir esta cultura i la ad.

qui: iri.m mucho mas r o-npleta. Conozco grand.,.c; hanqu- ros, grandee;
ernpre-arios de negor ioe; que, a pesar de la pla,·ti, a de la vida, tienen a

m-nudo lac; mas er ront'a� i ahvurd.rs creencias sobre el rambio, <ohre

la moneda, las crf�ic;, etc. En tales casus es de larnentar en hi ruhres

intetij-ntes 13 de fil iencia de una cultura que lee; hahria servido mucho

en la vida pral tica,
Para terrninar esre inforrne quiero record ir CIne lac; principales Uni

vervidades 0 escu las en donde se ensefia la Injenierla Civil, en los

p�i�e,> euroI'Poc;, hall inrluidu entre los cur-us de sus programas el de

la Econnmia Polinca,

La wan Universidad de Gand en Be jica, por eien.pl«, en el pro

gr:lml de la que se llama E,./'!e du Genie Ci'i'i! que forma I, c; II [enieros
civik v, (�rari() Itgal) hace ohliaatoria la EC'onolllia Pulltica ron dos

(1.ISt::� semanales de una media hora carla una (l'ni1u'lile de Gand

Prograou des a.urs Allnu At'aJmlique I�O' II)02).
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La gran escuela de injenierfa de Berlin (Ki/niglicM *-is,," H«Iu
d,utej consulta en sus programas para e! curso de injeaieroe civiles
(J)au·lngen;'tu,wtSen), en el segundo ano, en imbos semestres do!
horas semanales de Economia Po'Itica, comprendiendo en elias las
nociones de Economia Po'Itica te6rica 0 jeneral, las cuestiones prac
ticas, la Hacienda Publica i ademas algunas cuestiones econ6micas de
actualidad. Igualmente los injenieros de rnaquinas dedican igual tiem

po a esta asignatura. A los injenieros arquitectos no se les obliga este

ramo ni tampoco a los navales, pero se les recomienda a estos su estu

dio al lado del de otros ramos que estan en igual caso. En esta Uni
versidad se clasifica a la Economia Politica entre :05 ramos de cultura

jeneral (Allgnmine 1Visslnscha!len) que debe estudiar un injeniero
(P,ogrameml fuI' das S/udimjahar 1900- f 90 I).

Considero imitil estenderme mas en este informe i termino propo
niendo al senor Rector, la inclusion en el programa de los injenieros
civiles el curso de Economia Polftica can cuatro clases semanales de
una hora. Para faciiitar esta solucion yo aceptaria en mi elase del curso

de leyes a los alumnos de injenieria que quisieran asistir a ella; pero
para esto deberia consultarse este tiempo libre en los programas de los
cursos de injenierfa; i en tal caso yo esplayaria mis lecciones en cuatro

clases a la sernana.

GUILLERMO SUBERCO\SEAUX.,
Prof. Ext. de Ec. Pol. en la Un. de Chile.

Selion do 17 do Diciombro de 1906

Fue presidida par el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Letelier, i asistieron los senores consejeros Arnunategui, Concha Cas
tillo, del Rio, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Toro, Torres,
Varas i el Secretario Jeneral que suscribe.

Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el
senor Rector confiri6 los siguientes tftulos:

De Medico- Ciruiano.

a don Franz Hermann Stolting; i
" Julio E. Villalon Diaz; i
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de A''luilulo.

a don Eujenio Pantaleon Fontecilla.

Se ley6 i Cue aprobada el acta de la sesion de 10 del que rije,
A peticion del senor Decano Fuenzalida, se aprobaron los progra

mas para la ensefianza de la relijion, espresandose que en ellos se eli
minaba todo 10 relativo a la hrstoria eclesiastica.

Como la Facultad de Teolojia prepar6 programas para tres afios del
curso preparatorio, i no existen sino dos, se acord6 suprirnir el corres

pondiente al primer afio de dicho curso,

EI Consejo determine proveer en propiedad, a propuesta en lerna

del Cuerpo de Profesores de la Facultad de Medicina, la asignatura de

CHnica de Enfermedarles Nerviosas i Mentales.
A indicacion del senor Decano del Rio, se acord6 exijir a los aspi

rantes al grado de Licenciado en la Facultad de Medicina, que pre
senten cincuenta ejemplares de la memoria impresa que deben acorn

pafiar al iniciar la correspondiente solicitud, en vez de veinticinco

como sucede actualrnente,

En seguida se di6 cuenta:

a) De cuatro decretos del Ministeno de Instruccion Publica.

Por el primero se nombra a don Rodolfo Lenz para que sirva, en el

caracter de suplente, el rectorado del Liceo de Aplicacion.
Por el segundo 51: designa a don Diego Perez de Arce, para que en

calidad de interino, desernpefie el empleo de profesor de Administra

cion del Curso de Arquitectura.
EI tercero numbra profesor de Castellano, en el Liceo de Rengo,

a don Joaquin Ahumada G., i a don Jose Santos Erazo M., profesor
de Matemancas en el Liceo de Temuco; i

EI cuarto aprueha el acuedo celebrado por el Consejo para que en

el Liceo de Quillota funcionen las clases hasta el IS de EIlt:TO proxi
mo, i fija el 16 i el 22 del mismo mes, como fecha inicial i de termino

para la recepcion de los examenes,

b) De una solicitud de varies vecinos de Angol, para que en el Li

ceo de e-a ciudad, se cree el cuarto afro de humanidades.

Se paso en informe a la cormsion de hceos,

e) De una comunicacion de la Facultad de Medicma en que avisa al

Consejo que ha elejido miembro acadernico de ella, en reemplazo de

don Rodolfo Valdivieso, al senor don Luis Espejo Varas.
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Se acord6 enviarle el diploma correspondiente.
EI Consejo celebr6, despues, los siguientes acuerdos:

1.0 Sohcitar del Ministerio de Instruccion Publica, que por el pre
sente ano se permita a los alumnos de la Facultad de Matematicas que
rindan las pruebas para obtener los titulos de Injeniero 0 Arquitecto,
en la epcca comprendida entre el 1.0 de Diciembre i el 15 de Marzo

proximo.
Se previene que este acuerdo fue tomado con un voto en con

tra.

2.
° Proveer en propiedad Iii. asignatura de flsica i quimica, con ca

torce horas semanales de clase, en el Liceo de Chillan, abriendo el
concurso reg'amentario;

3·° Reconocer a don Guillermo Valderrama, el titulo de Bachiller
en Ciencias i Letras otorgado en La Paz; autorizandosele para que se

incorpore al primer afro de Arquitectura; 1

4.° Dispensar a don Luis Perez Gacitiia, el examen de frances que
Ie falta rendir para poder presentarse al bachillerato en Maternaticas,

Este acuerdo se celebre con dos votos en contra.

Despues de un corto debate se procedi6 a la votaeion jeneral del
proyecto presentado por el senor Rector para que los examenes eo la
Escueia de Leyes sean de promocion i por escrito, resuitando aproba
do por nueve votos contra tres.

Se determine pasar este proyecto al Cuerpo de Profesores de la Fa
cultad de Le y..s, para que tome conoeimiento de el.

En seauida el senor Rector impuso al Consejo de diversos denun
cios que habia iecibido, referentes al funcionamiento de la comisiones
e xarninadoras.

Se delibero largamente sobre este punto, sin llegar a un acuerdo
definitivo.

Con esto se levanto Ia sesion.

VALFNTIN LETELIER.

Luis Espe;o V.
Secreta rio reneral,
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ANEXOS

DOCUMENTOS LEIDOS EN LA SESION

Niim. 5,327.-Santiago, '30 de Noviemhre de 1906.
Apruebase el acuerdo cekbrado por el Consej , de Instruccion PU

blica en virtud del cual se resolvi6 prorrogar el funcionamiento de las
elases del Liceo de Quillota, hasta el 15 de Enero pr6ximo, i fijar el
16 i el 22 del mismo mes como fecha imcial ide termino para la re

cepcion de los examenes.

Niim, S,288.-Santiago, 1.° de Diciembre de 1906.
Vista la nota que precede, i teniendo presente que don Joaquin

Ahumada Galvez i don Jose Santos Erazo han sido propuestos en

primer lugar de las ternas formadas por el Consejo de Instruccion
Publica para proveer respectivamente las elases de Castellano eo el

Liceo de Rengo i de Matematicas en el Liceo de Temuco, decreto:
1.° N6mbrase a don Joaquin Ahumada Galvez para que sirva en

propiedad el empleo de profesor de Castellano, con diez hor ...s sema

nales de elases, en el Liceo de Rengo.
2.° N6mbrase a don Jose Santos Erazo para que sirva en propiedad

el puesto de profesor de Matematicas, con veinte horas semanales de

elases, en el Liceo de Temueo.

Pagueseles el sueldo correspondiente desde que hayan comenzado
a servir.

Niim, 5,279.-Santiago, 26 de Noviembre de 1906.
N6mbrase a don Diego Perez de Aree propuesto por el jefe respec

tivo, para que en calidad de interino desernpefie el empleo de pro fe

sor de Administracion del curso de arquitectura, rnientras el propieta
rio don Luis Schmidt este inhabilitado para desempefiar dicho em

pleo, segun 10 dispuesto en el decreto mirnero 4,9'5, de 18 de Octu

bre ultimo.

Paguese al nomhrado el sueldo correspondiente desde la feeha en

que baya comenzado a prestar sus servicios.

Num, 5,275. -Santiago, 23 de Noviemhre de 1906.
N6mbrase a don Rodolfo Lenz, propuesto en primer lugar de la

terna formada al efecto por el Consejo de Instruccion Publica, para
TOMO rxI'(
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que en el caracter de suplente i mientras dura la comision conferida a

don Guillermo Mann, por decreto del Ministerio de Instruccion Pu
blica mimero 4,818, de 22 de Octubre ultimo, desempefie el puesto de
Rector del Liceo de Aplicacion.

.

Honorable Consejo:
En el Liceo de Hombres de esta ciudad, se hace sentir la imperiosa

necesidad de crear el curso del cuarto afio de humanidades. A mu

chos de nuestros hijos que han terminado el tercer afro, nos vemos en

la obligacion de mandarlos a otras ciudades, 10 que ocasiona grandes
gastos i sacrificios que, los recursos no a todos los padres 10 permiten.
Estas consideraciones nos hacen solicitar de ese Honorable Consejo
que, previo los tramites de estilo se sirva hacer Ilegar al Supremo Go
bierno la justicia de nuestra peticion.

Angol, Diciembre 6 de 1906.-D . .5cpllh;eda. - &'icmle R()mer().

Alejandr() Lamas.-J. Antonio Bioi.-M. Malhwi. siguen las firmas.

Sanliago rr de Didembre de zt)06.
Senor Rector:

La Facultad de Medicina i Farmacia, en sesion de esta fecha, ba

elejido al senor profesor don Luis Espejo Varas, miembro academico
en reemplazo del doctor don Rodolfo Valdivieso, que falleci6 ultima·
mente.

Ciimpleme comunicarlo a usted para los efectos a que haya
lugar.- ROBERTO DEL RIO.-Gregorio Amunategtti, secretario.

Soaion 4024 do :Dlciombro do 1908

Fue presidida por el senor Rector de la Universidad, don Valentin
Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
Concha Castillo, del Rio, Espejo don Juan N., Fuenzalida, Santa
Cruz, Toro, Varas i el Secretario J eneral que suscrihe.

Previas las formalidades reglamentarias i el juramento requerido, el
senor Rector confiri6 el tftulo de:

Injeniero Civil

a don Carlos Renjifo Rodriguez.
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Se ley6 i fue aprobada el acta de la sesion del I7 del que nje,
En seguida el senor Rector manifest6, que entre las comi iiones nom

bradas para recihir los exarnenes a los alumnos del Curso de Leyes
del Colejio de los Sagrados Corazones de Valparaiso, se hahia orni

tido la designacion de las correspondientes a las asignaturas de Dere

cho Agricola e Industrial i de Medicina Legal.
Propuso, el senor Rector, para formar estas comisiones, a las siguien

tes personas'

Para .lfrdiCina Legai.

Don Tomas A. Ramirez,
Enrique Deformes; i

" Osvaldo Darrigrandi,

Para Dererha Industrial i A!{1'ic(I/a.

Dun Ernesto Hubner,
II Ejidio Poblete; i

II Vicente Echeverria.

EI Consejo aproh6 el nombramiento de estas cormsrones, i en vista

de las razones qut: invoca el Director del Curso de Leyes del Colejio
de los Snarados Cnrazones de Valparaiso, acord6 reemplazar a don

Alfredo Rodriguez Rozas, miernbro de la COIOI�i()n de D .. rechn ('''11,

tituciunal, por don Owaldo Damarundi
Desj.ues se dio cuenta:

1.0 De tree; decretos del Ministerio de Instruccion Piihlica.

EI primero aprueba el Reularnento elahorndo pm el Consejn de

Instruccion Puhhr», P Ira <11lt' I,,� it ft,,, de los t';t:1h t'rimlt nros depen
drentes del COIle;e'jo, rind In fi:ln7a e llli\' ,""ntt> :11 ,uplrl" .i r ":1' ":11'1

responder de 1:\ guarda de lac; t'Xl<;tt'nri ,e; I de la adnuru-tr trllln t' m

version de I()� fonrlo-:
EI �q?;un.l" •. ,,)fIlPIH 1:'1 aru ...r.lo eel ...rll a-to .. n una ''''" .n ar tcr i r,

pdra 'lut' los I xa n-ne ilt' 11I1IIl.l1l1l1 ... h::� �ue dtlJt:1l i eud r 1 ,� alumnos

del C(lI t- jio de I()� Sa rradus Corazllne, de \ .trp.tr.tt�O �e recihan, P ,r

el presente ano, en el local en que (llnCillna dicho coleji .. ; i

El tercero, prorr0F;a hasta el 1. Je Marzo proximo, los nornhra

mientos de los jefes de c1fnica i ayudantes de la Escuela de Medicina
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que han permanecido mas del tiernpo reglamentario en el desempeiio
de sus funciones.

�.o De la siguiente nomina presentada por el senor Rector, para

proveer en propiedad la asignatura de Historia i jeografla, con nueve

horas sernanales de c1ase, en el Liceo de Angol.

Don Anibal Oyarzun Lorca,
" Abel Melendez Perkins,
" Lucas Mellado,
" Agustin H. Maturana; i

" Pedro M. del Campo.

3.0 De una comunicacion de 11 comision examinadora de ingles,
por la que noticia al Consejo que el j6ven Baldomero Joglar, se pre
sent6 a rendir examen en vez de don Anfhal Sanfuentes Joglar.

El Consejo acord6 impedir a ambos alumnos que rindan examenes
antes del 1.0 de Marzo de 1908.

4.0 De una nota del Rector del Liceo de Temuco, en que esplica
los motivos que 10 obligaron a proponer para profesor de la seccion

preparatoria, a una persona que no tenia el titulo de normalista.
En merito de las consideraciones espuestas en la citada nota, el

Consejo acord6 solicitar del Ministerio de Instruccion Publica que para
10 sucesivo i en casos analogos, autorice el nombrarniento de profeso
res que DO sean normalistas.

5.0 De un in forme del Cuerpo de Profesores de la Facultad de Le

yes, relativo al proyecto de reglarnento de examenes escritos de la Es
cuela de Derecho.

Qued6 pendiente su consideracion.
En seguida el Consejo se impuso de un memorial del Rector del

Liceo de Chillan, referente a una acusacion que varios padres de fami
lia han formulado en conlra de UD profesor de ese Liceo.

Con este motivo se sigui6 un largo dehate en que se emitieron
ideas tendientes a limitar el mimero de horas de elase que puede de

sernpefiar un profesor.
Como no se produjiera acuerdo, qued6 pendiente la consideracion

de este asunto.

Antes de terminar i oido el informe del senor Decano de Medicina,
se acord6 perrnitir a don Leon Preuss, medico-cirujano graduado en
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las Universidades de Berlin i La Paz, que rinda las pruebas finales

exijidas para obtener el mismo titulo en nue-tra Universidad.
Se levant6 la sesion,

•

VALElolTIN LETELII<_R.

L u ,. s Esp t j 0 v.,
Secretarlo jenera).

ANEXOS

DOCUMENTOS LEIOCl!:l I!.N L!\ s!!.slON

N.o 5,377.-Santiago, 27 de Noviembre de 1906.
Apruebase el siguiente reglamento elahorado por el Consejo de Ins

lruccion Publica.
ARTIcULO PRIMhRO. Los jefes de los establecimientos de ensefianza

dependientes del Consejo de Instruccion Piihhca deberan rendir antes

de iniciar el desernpefio de sus funciones, una fianza equivalente al

sueldo anual para responder de la guarda de las existencias i de la ad

ministracion e inversion de los fondo-,

Aquellos jefes de establecmuentos de ensefianza que esten actual

mente en servicio, deheran rendir la fianza der tro de los tres meses

siguientes a la promulgacion del pre-ente rt'l.�llmt:nt I.

Estas fianzas se rendir.in en c(ln£orllllddd con 10 dispuesto por el

articulo 5.° de la lei de 20 de Encro de I�I�\{.

ART. 2.° EI jefe nurnhrado para dinjrr un e-tablecrmiento de e-nse

fianza, formara un inventario de ',m c>. vt 'nl ias a medula que las ad

quieran con anotacion de �u� I.JreclO� re.rle-, (I aprovunutiv IS. En aque-

1105 establecrrnientos donde h�} a brbhoteca, el cat,!lo�o l>e 3l.iregJrJ. al

inventario.

ART. 3." Los jefe� cit: III� estahl « nruent ,:t( t '11,.� d.-pendientes del

Conscjo de Instruccion Ptlnln a, f nu.rr.in I(J� mvcnt.rr ios dv I.J� e\I�

tencias antes del I," de Jull" de: ly07.
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AK'f. 4.° De los inventarios formados con arreglo a los dos articulos

precedentes se levantaran i suscribiran tres ejemplares de un mismo

tenor, uno que se guardara en el archive del r"espectivo establecimien

to, otro que se rernitira al Consejo de lnstruccion Publica, i que se in

sertara en los Anales de /a Uniuersidad, i un tercero que se remitira a

la Direccion del Tesoro para dar cumplimiento a la lei.
ART. 5.° Al inventario i 31 catalogo que se guardaran en el archivo

del establecimiento se haran dia por dia las agregaciones i modificacio
nes a que baya lugar,

EI jefe del establecimiento dara cuenta, cada tres meses a la Direc
cion del Tesoro i al Consejo de Instruccion Publica, de estas agrega
ciones i modificaciones i del heche de haberlas anotado a continuacion
del respectivo inventario; i se publicaran tambien en los Anates de /a
Unitersidad.

ART. 6.° Al instalarse en su cargo el jefe que sucede a otro se reci
bini del establecimiento por inventario con intervencion del profesor
mas antiguo, i dara noticia III Consejo de Instruccion Publica, al In
tendente de la provincia i a! Trihunal de Cuentas de las faltas que
note i que no esten plenamente justificadas,

La omision en el cumplimiento de estas obligaciones Ie constltuira

responsable de las existencias que faltasen,
ART. 7." Cuando algunas de las existencias inventariadas esten

bajo la guarda especial de sus subalternos, por ejernplo, las del galli
nete de fisica a cargo del profesor de esta asignatura, la biblioteca a

cargo de un bibliotecario etc., el jefe del estab'ecirniento estara siempre
obligado a velar por let couservacion de dichas existencias, las cuales
no se podran lIevar fuera del establecimiento sino con su perm iso, por
tiernpo limitado i bajo recibo; peru exijiendo al subaherno que tiene
la guarda especial de dichas existencias, a que rinda fianza equivalente
al sueldo de un ano.

N.O 5,374.-Santiago, 7 de Diciernhre de 1906.
Apruebase el acuerdo celebrado por el Consejo de Instruccion Pu

blica, en virtud del cual se resolvi6 permitir que las comisiones exami-
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nadoras nombradas para recibir las pruebas de los alumnos del Colejio
de los Sagrados Corazones de Valparaiso, tornen en el presente afio,
todos los examenes de humanidades en el local de ese Colejio.

N.U 5,372.-Santiago, 6 de Diciemhre de 1906.
Prorr6ganse hasta el 1.0 de Marzo pr6ximo los nombramientos de

las siguientes personas que sirven los puestos de jefes de clinica i de

ayudantes de la Escuela de Medicina:

JEFES D.II. cLfNICA.

Don Carlos Asmussen, de la Clinica de Oftalmulojia.
" Ramon Ibanez, de la Clinica de Enfermedades de Ninos.
" Juan R. Campos, de la Clinica de Dermatolojia.
" Benjamin Gonzalez M., de la Clinica Medica del profesor

Ugarte.
" Mauricio Brockmann, de la Clinica Medica del profesur

Garcia
" Javier Rodriguez B., de la Clinica de Ohstetricia.

" Guillermo Anwandter, de la Clinica de Jineculojia.
" Julio Valdes Barros, de la Clinica (�uinirjica del doctor Sierra.

AVUDANTES•

..

Don Manuel Manzano, de la clase de Fl-rca Medica.

" Luis Montero R., de la clase de Bacteriolojia de la Clinlca

Medica del doctor Garcia.
" Pedro Truffi, de la clase de Quimira Organi(·a.
" Ricardo Donoso, de la clase de Clinica Medica del doctur

Ugarte.
" Guillermo Allende, de la clave fie I )I'rmatolujia.
" Isrnael Larrain, de In cla .. e cit: ( rbstetncra.

" Enrique Arancibia, de la cla-, ... "I' J mecolojra,
u Felix Valenzuela, de la cla .. e de Zoolojia.
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Don Manuel Torres B., de la elase de Medicina Legal.
" Victor Villalon, de la clase de Oftalmolojfa,
" Hernan Garda H., de la elase de Botanica,
" Marcos Donoso D., de la clase de Clinica Quinirjica.
II Arturo Atria, de la clase de Bacteriolojia.
" Arfstides Aguirre, de la clase de Qufmica Jenera!.
" Jose Ducci K., de la c1ase de Terapeutica,
" Carlos de la Maza, de la clase de Histolojia.
" Julio Lefebre M., de la clase de Clfnica .Medica del doctor

Garcia.
Contintieseles pagando el sueldo correspondiente.

Santiago, 14 de Diciembre de 1906.-Los infrascritos, examinado

res de la comision de ingles, sistema antiguo, ponemos en conocimien
to del senor Rector el siguiente hecho ocurrido ayer:

Tomabamos los exarnenes a los estudiantes de clases privadas i se

gun el reglamento exijiamos a cada examinando que justificara su per
sonalidad. AI Ilegar el turno al senor Anfbal Sanfuentes Joglar que fu�

presentado por don Luis de la Plaza entramos en sospecha, por cierto
cuchicheo de los demas alum nos, de que la persona que pretendia dar

exarnen, no fuera en realidad el j6ven Sanfuentes. Con tal motivo le

pedimos su sombrero cuyas iniciales eran B. J. que no correspond ian
con las del senor Sanfuentes Joglar,

Inmediatamente suspendimos el examen del pretendido candidato.
Al ser Ilamado hoi el senor Sanfuentes a rendir examen de frances

se present6 la verdadera persona. Se le hizo llamar a la oficina i se le

espuso el cargo que eo su contra habia.
Declar6 delante del senor Pro-Rector que 61 habia prevenido al se

nor Baldomero Joglar que no se presentara a dar examen de ingles
por 61.

De manera senor Rector que conociendo el senor Sanfuentes el he·
cho de la suplantacion, no hizo nada por evitarlo.

Esto es, senor Rector, 10 que ha pasado i que tenemos el honor de

poner en conocimiento de Ud. a fin de que se sirva resolver 10 que es

time conveniente. - C. CorniJh.-S. A. Herrera.t-sErnesto Coutts.
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Temuco, 18 de Diciembre de 1906.-Por conducto de la Intenden
cia i orden del senor Ministro de Instruccion Publica, se me ha co.

municado el informe de US. numero 153. de 28 de Noviembre I1ltimo,
relativo al nombramiento de don Alejandro Rivero para profesor de la
seccion preparatoria, que pedl al Ministerio con fecha I2 de Noviem
bre proximo pasado.

La opinion de US. es que no se nombre a Rivero por no ser nor

malista.
Me permuo dar a US. algunos pormenores acerea de esta propuesta,
EI infrascrito ha propuesto en las ocasiones que se han ofrecido so

lamente a normalistas para profesores de preparatoria. Pero esto es

posible hacerlo en el caso de servieios permanentes. Cuando se trata

de suplencias 0 de servicios accidentales, como cuando se tramita la

provision en propiedad de una asignatura, no es facil hallar un norma

lista que quiera hacerse cargo de una seccion preparatoria por limita
disimo tiempo i teniendo quizas que renunciar otro empleo. Ent6nces
el Rector se ve en la precision de proponer una que no tenga aquel
titulo,

Los antecedentes de este asunto esplican la necesidad urjente que
habia para proponer al mencionado senor Rivero.

El profesor de maternaticas de este Liceo, don Emilio Moreno, re

nuncio su asignatura para ocuparse en asuntos particulares. Mientras
se proveia la clase en propiedad propuse para que Ia sirviera acciden

talmente a uno de los prufesores de la preparatoria, don J. Eduardo

Pefia, i en lugar de este al inspector de dos cursos de humanidades,
don Carlos Manriquez. Como este ultimo no podia atender a la vez

la inspectorfa de humanidades i la seccion preparatoria, tuvo que re

nunciar este empleo. Propuse ent6nces en su lugar a don Alejandro
Rivero.

Por decreto mimero 5.288, de 1.0 del actual, ha sido nombrado

profesor en propiedad de matematrcas del Liceo dOD Jose Santos

Erazo, razon por la cual tendran que cesar luego en SIIS funciones 10&

senores Pefia, profesor accidental de matematicas, i Rivero, en el

mismo caracter de la preparatoria.
Es verdad que entre los inspectores del liceo hai uno, don Froilan

Marillan, que es normalista; pero este empleado es al propio tie.npo
profesor de canto, con ocho horas semanales. Haberle encomendado

la seccion preparatoria con veinticuatro horas a la semana, habria side

perturhar la marcha regular del estableeirniento en orden a su rejirnen
nterno,
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En merito de estas esplicaciones, ruego a US. que se digne, si 10
encuentra por conveniente, informar al senor Ministro de Instrueeion
Pdbllee, sobre el caso particular de que se -trata, a fin de que se es

pida el decreto respective de nombramiento a favor de don Alejandro
Rivero, quien ha servido la preparatoria desde el 1.° de Noviembre
hasta esta fecha.-Tomas Guevara.

Santiago, 24 de Diciembre de IQo6.-EI cuerpo de profesores de
la Facultad de Leyes i Ciencias Pollticas ha estudiado el proyecto de

reglamento de examenes escritos de la Escuela de Derecho; i, en

sesion celebrada c1 2Z del presente acord6 informar al Honorable Coo

sejo que, en su concepto, la aprobacion de dicho proyecto significaria
un trascendental adelanto para los estudios legales.

Creen tambien los senores profesores que ese proyecto debe preva
leeer sobre el que anteriormente se habia presentado al Consejo por
el propio Cuerpo Docente de la Facultad de Leyes.

Las razones de esta preferencia son las mismas que se consignan
en el preambulo del proyecto que motiva este informe.

Se acordo tambien someter a la consideracion del Honorable Con

sejo la idea de modificar lijeramente los arrlculos 8.° i 9.0 en el sen

tido e.ie que las pruebas de cada curso no se tomen en un solo acto

sino en dias sucesivos; que los temas que se fijen por la comision a

cada grupo de examinandos sean tres en vez de dos; que los alumnos

tengan obligacion de desarroUar dos de esos temas, por 10 menos i

que dispongan para ello de dos horas; i, final mente, que al referirse el
articulo 8.° al program a de cada asignatura, se deje en dicho articulo
establecido que ese programa es el que hubiere sido aprobado por la
autoridad competente i estuviere en vigor al principio del ano eseolar
respective,

Lo que tengo la honra de espresar al Honorable Consejo en cum'

plimiento del acuerdo por el cual se pidi6 in forme al Cuerpo Docente
de la Facultad de Leyes acerca del proyecto de examenes escritos.
VALENTIN LETELIER.-Ricardo Cabieses, Secretario de la Facultad de

Leyes.

S03io� 4, 31 4e :Dioiembre 40 190 S

Fue presidida por el sefior Rector de fa Universidad don Valentin
Letelier, i asistieron los senores consejeros Amunategui, Ballesteros,
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Concha Castillo, Espejo J. N., Fuenzalida, Salas Lavaqui, Tor», To

ries, Varas i el Secretario jeneral que suscnbe,
Previas las formalidades reglamentarras i el jurameuto requerido, el

senor Rector confiri6 los titulos I grados que se indican:

De Injeniero ctoa.

a don Julio Santa Maria Santa Maria.

De Bachiller ell Humanidades,

a don J orje Acevedo Vargas,
" Salvador Guerrero Castillo,
" Julio Lavin Urrutia,
" Osvaldo Muns Saldes,
" Abel Novoa Novoa; i

" Luis Anselmo Rojas Vega.

Se ley6 i fue aprobada el acta de la sesion de 24 de Diciembre.

En seguida se dl6 cuenta.

a} De tres decretos del Mmisterio de Instruccion Pdblica.

Por el primero se nomhra a don Francisc 0 Mardones para que de

sempefie en propiedad la asignatura de jeometrla descripuva del curso

de injenieros.
El segundo aprueha el a( uerdo celebrado por el Consejo de Ins

truccion Piihlica, para que Ius examenes del Curso Superior de Mate

maricas puedan rendirse h ..sta el .8 de Enero,

EI tercero, autoriza por el presente ano, I .. rei epcron de las pruebas
finales para ohtener 10. urulos de Injeruero u Ar [uitecto, en la ejJULa
comprendida entre el ).0 de Dicrernbre i el '5 de Marzo pr6ximo.

II) De una nota del �e( reiario de la Curmsion de Bellas Artes, en

que pide al Consejo proceda a nombrar tres rmembros para el jurado
del "Certamen jeneral Maturana«.

Se design6 a los senores don Rarmundo Larrain, don Nicanor Gon·

zalez Mendez i don Paulino Alfonso.

c) De una comunicacion del Director de la Escuela de Bellas Artes

en que espresa la nomina de los alumnos premiados en dicho estable

cimiento.

tI) De una solicitud de los alum nos del 4." ana de Derecho para

que, por las razones que esponen, se les perrnita rendir el examen para
obtener el grado de Bachiller en Ley .�, fuera de I .. ep"ca reglamen
taria.
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EI senor Decano Varas, espuso qUI! por su parte 61 no tenia iocon
veniente personal para atender a la tramitacion de los espedientes que
iniciaran los solicitantes, en caso de ser despachada (avorablemente
por el Consejo la solicitud que han presentado; pero que por quebran
tar un reglamento jeneral en vijencia, estimaba que no era conveniente
que el Consejo Ie prestara su aprobacion.

Votada esta solicitud (ue desechada par seis votos contra cuatro.

e) De una solicitud de dona Berta Bustamante Zamorano, para que
se Ie dispense el examen de Ffsica i Qufrnica 6.° ana, unico que Ie
(alta para poderse recibir de Bachiller en Humanidades.

En atencion a que la solicitante ha terminado los estudios de Far

macia, se acordo, par unanimidad, acceder a 10 pedido.
/) De las siguientes ndminas presentadas por el senor Rector, para

proveer las asignaturas que se indican:

.De Fis;ca i QU{lIlica m el Liceo de Chi/Ian.

don Adrian Soto V.,
" Rafael H. Morales,
" Francisco J. Lara,
" Rojelio Sanchez C.; i
" Carlos Sliva .

De Ciencias Flsicas i Naturales en el Liceo de la Serena.

don Francisco Fuentes M.,
" Rojelio Sanchez C.,
" Julio Victor Acuna,
II Andres Varela Pinto; i
" Rafael H. Morales.

EI Consej6 fonn6, en seguida, la siguiente terna para proveer en

propiedad la asignatura de Historia i jeografta, can nueve horas se

manales de elase, en el Liceo de Angul:
don Anfbal Oyarzun,

" Ahel Mendez; i
" Lucas Mellado,

A indicacion del senor Rector, se comision6 a don J. Beroardino
Quijada para que visite los hceos de Valparaiso, los Andes, Quillota i
San Felipe..

Se aprob6 tambieu el nornbramiento de don Remberto Cabrera i
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don Florencio Venegas, para examinadores de Castellano de los alum
nos de los colejios particulares de Copiap6.

EI Consejo entr6 a ocuparse, en seguida, en la discusion particular
del proyecto de reglamento de -xamenes escritos de la Escuela de
Derecho,

EI articulo 1.0, Cue aprobado sin modificacion.
En el articulo 2.", inciso b), el senor consejero Ballesteros propuso

que se agregara 0 se dejara constancia en el acta, de alguna declara
cion que viniera a determinar que se entiende por asistencia regular a

las elases.

Despues de un corto debate sobre este punto, el inciso b) del artf
culo 2.0, qued6 en la forma siguiente:

b) Que hayan asistido con regularidad a las e1ases. Se entiende
asistir con regularidad, cuando las (altas del alumno no aleanzan al
20 % de las e1ases hechas en el afio.

En el articulo 3.0, el senor Decano Amunategui propuso que se suo

primiera el inciso c), que dice: IIQue sus profesores los conceptden
suficientemente preparados para rendir la prueba,» por considerar in

necesaria tal disposicion.
EI senor consejero Ballesteros, cree que son dos los requisitos que

exije este articulo. Uno, se refiere a la inscripcion del alumno en las

listas que antes de Julio de cada ano deben presentarse ala Universi

dad, i el otro, a que el alumno este preparado para rendir el exarnen;
10 que pod ria comprobarse exijiendo, a fines de Noviembre 0 princi
cios de Diciernbre de cada ano, la presentacion de n6minas de alum

nos que, a juicio del profesor, tengan la preparacion necesaria para
rendir examenes.

EI senor Decano Fuenzalida, estima que estas ndrninas deben venir

firmadas por el profesor del curso cuyo examen rinde n los alumnos,
10 que en manera alguna menoscaba la autoridad de los rectores de co

lejios particulares i al contrario, da mas prestijio a la del profesor res

pecto a sus alumnos,

EI senor Decano Amunategui, considera que esto es materia propia
del rejimen interno de los estahlecirnientos i que la Universidad no

tiene para que intervenir en ello, dehiendo entenderse directamente

con los directores de los establecirnientos respectivos.
A indicacion del senor Rector, se acord6, por ocho votos contra

dos, dejar el inciso c, de este artfculo, en la forma siguiente:
c) Que sus profesores los conceptuen suficrenternente preparados

para rendir la prueba. Con esre objcto los rectores de los colejios par-
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ticulares presentaran ala Universidad, a fines del ano escolar, __n6-
minas de Ius alumnos preparados en cada e1ase i firmadas por los res ..

pectivos profesores,
EI articulo 4.° fue aprobado sin modificacion.

En eI artfculo 5.°, despues de un lijero debate en que el senor Deca
no de Leyes hizo presente que no convenia dar un caracter imperativo,
en un reglamento, a una disposicion que tenia caracter facultativo en

la lei, se reemplaz6 el inciso 2.° por el siguiente.
"En aquelJos casos en que simultaneamente hubiesen de rendir ed

menes alumnos de colejios particulares i del Estado, las comisiones

rod ran ser integradas por uno de los profesores de colejios particula
res que designe el Consejo de Instruccion Publica. II

Se comenz6 la discusion del articulo 6.° i el senor conseiero Toro
manifesto que, este articulo guardaha relacion con el inciso final del
articulo I J i tenia por objeto asignar tres puntos suplementarios, para
mejorar la votacion, a aque\los alumnos que se encontraran comprer.
didos en las n6minas a que se refiere la disposicion que se discute,

Estima el senor consejero, que el objeto de este articulo 6.° es mui

digno de ser considerado, pero que envuelve una idea que no puede
aceptar: se refiere a la igualdad que establece el inciso ultimo er.t·e

los establecimientos publicos i los particulares.
Espresa el senor consejero, que reconoce la existencia en los cole

jios particulates, de toda clase de tende.icias i doctrinas, pero estable
ce tambien, que la ace ion del Estado no alcanza hasta ellos. ya que
sus profesores se nombran i rernueven sin intervencion d« ningun
funcionario publico; su cuerpo docente 10 componen personas que re

con II cen como tales, solo por noioriedad i no tieru.n investidura hi

responsabilidad oficial de ninguna especie.
Por estas razones, estima que no debe obligarse al Estado, a acep

tar 10 que indiquen esos colejios particulares.
Desde el punto de vista administrativo, continua el senor consejero,

se deja a juicio del profesor el ejercicio de una faculrad que, en mu

chas ocasiones, se atribuira a anupatias u arbitranedades i teme que
COD 1:11 medida sufra el prestijio de los exarninadores.

Concluye pidiendo, el senor con-ejero, que por 10 espuesto, se suo

prima d articulo 6.°
Por ser mui avanzada la hora se levanto la sesion, quedando pen

diente la discusion de este articulo, i acordandose celebrar una sesion
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estraordinaria a fin de despachar algunos asuntos que esperan la con

sideracion del Consejo.

VALENTIN LETELlKR.

Luis .Espejo,
Secretario Jeneral.

ANEXOS

DOCUMENTOS LltlDOS EN LA SESION.

N.O S,427.-Santiago, IS de Diciembre de 1906.
N6mbrase a don Francisco Mardones, propuesto en primer lugar

de Ja terna (ormada al cfecto por el Cuerpo de Profesores de la Faeul

tad de Matematicas, para que sirva en propiedad la asignatura de Jeo
metria descriptiva del curso de injenieros, que se halla vacante por
renuncia de Ja persona que la servia.

N.O S,428.-S1ntiago, 13 de Diciembre de 1906.
Apruebase el acuerdo celebrado por el Consejo de Instruccion PU

blica, para que los examenes del Curso Superior de Matematicas, pue

dan rendirse hasta el 18 de Enero pr6ximo.

N.O S,4ss.-Santiago, 29 de Diciembre de 1906.
Apruebase el acuerdo celebrado por el Consejo de Instruccion PU

hlica, en virtud del cual se determin6 permitir a los alumnos de la Fa,

cultad de Matemaricas de la Universidad que rindan las pruebas para
ohtener los titulos de Injeniero 0 Arquitecto, en la epoca cornprendrda
entre el ).0 de Dic iembre I el IS de Marzo proximo,
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Santiago, 31 de Diciembre de 1906.
A la Esposicion de Bellas Artes se han presentado veinte artista.

que optan al premio del «Certarnen Jeneral Maturanau,
En conformidad a 10 dispuesto en el articulo 5.0 del Reglamento de

este Certamen, dictado el 30 de Abril de 1884, corresponde al Hono
rable Consejo de Instruccion Publica designar tres miembros del jura.
do que debe otorgar el premio.

Con el prop6sito de que esos artistas no vean defraudadas sus es,

peranzas de alcanzar el premio del Certamen indicado, el infrascrito,
como secretario de la Comision de Bellas Artes i a indicacion de al

gunos miembros de esta Comision, se permite rogar al Honorable
Consejo se sirva designar los jurados que en conformidad al Regla
mento citado le corresponde nombrar.-HERNAN CASTILLO SANeHlz.




